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1 CORINTIOS 

PALABRA CLAVE - AMOR (Capítulo 13)  

VERSÍCULO CLAVE - 1:10  

FRASE CLAVE: INSTRUCCIONES, EN CUANTO AL ORDEN, DONES, DISCIPLINA Y 

DOCTRINA 

ESCRITOR: Pablo. 

TIEMPO Y LUGAR DE ESCRITURA: 57 d.C. en Éfeso. 

LA CIUDAD DE CORINTO: Corinto en los días de Pablo era la ciudad más grande y rica de Grecia, con una 

población de unos 400.000 habitantes. Era una masa hirviente de judíos, comerciantes, filósofos y aventureros, pero 

los griegos imprimieron su propio carácter a la mayoría de los habitantes. Llegaron a ser conocidos en todo el mundo 

por su prontitud a pelear, por sus vanas fantasías religiosas y por sus pecados morales. Debido a la adoración 

degradante de la diosa pagana Afrodita, había mucha deshonestidad, embriaguez e inmoralidad, y fue contra estos 

pecados que el apóstol predicó y escribió con tanta fuerza. 

LA IGLESIA EN CORINTO: Pablo predicó en Corinto durante dieciocho meses, al principio a los judíos, 

hasta que su odio lo convirtió a los gentiles. En Hechos 18, vemos que Pablo vivía con Aquila y Priscila, y se unió 

a ellos en el oficio de hacer tiendas. A partir de la luz arrojada sobre la condición de la iglesia, vemos que las malas 

prácticas de la ciudad pronto se infiltraron en la iglesia. Los cristianos fueron a la ley con los cristianos ante los 

jueces paganos, la santidad de la Cena del Señor fue olvidada, las mujeres de la iglesia abandonaron los viejos 

estándares de modestia en nombre de la libertad cristiana, y los miembros estaban divididos en cuestiones de 

matrimonio y dones espirituales. Por lo tanto, escribieron al apóstol pidiéndole consejo sobre estos asuntos, y él 

respondió en dos epístolas, Primera y Segunda Corintios. 

PROPÓSITO: Corregir divisiones y desórdenes en la iglesia y mostrar que los problemas de la vida cotidiana 

deben ser decididos por la Palabra de Dios en el poder del Espíritu de Dios para la gloria de Dios. 

ACTO I 

Divisiones en la Iglesia Capítulos 1-4 

Aquí Pablo advierte seriamente a la iglesia contra el espíritu de fiesta. El espíritu de debate y disputa de la política 

partidista griega había entrado en la iglesia, lo que dio lugar a cuatro partidos separados, cada uno de los cuales 

luchaba por el dominio. Los partidos de Pablo, Apolos y Pedro adoptaron cada uno el nombre y los puntos de vista 

de su predicador y líder favorito, mientras que el partido de Cristo degradó a una consigna de partido el sagrado 

nombre de Cristo, alegando que tenían un interés exclusivo en ese Nombre, que, en realidad, es la preciosa posesión 

de todo verdadero creyente (1:12-13). 

Con asombrada indignación, Pablo responde: "¿Puedes seguir a un simple hombre, como si hubiera sido crucificado por 

ti? ¿Cristo ha sido parcelado en fragmentos? ¿Hay un Cristo paulino o un Cristo petrino? "¡Tu espíritu de partido es 

un pecado, y lo que es peor, un pecado porque se exhibe en nombre del santo celo!" Tal confianza en la sabiduría 

humana es una tontería y hace que la cruz de Cristo sea inútil. Solo Cristo es el poder de Dios y la sabiduría de Dios, 

1:24. La verdad del Evangelio no debe nada a la sabiduría humana, pero Dios la reveló a los hombres que fueron 

preparados por su espíritu, capítulo 2. Sus divisiones los habían hecho débiles, carnales e infantiles, pero el servicio 

cristiano es aceptable solo cuando se hace en el espíritu de Cristo y para la gloria de Cristo, capítulo 3. Pablo entonces 

declara que lo único que se necesita no es inteligencia, ni conocimiento, ni éxito, sino fidelidad, 4:2, y luego compara 

el orgullo inflado de la iglesia con la humildad y paciencia de los apóstoles, 4:9-13. 

ACTO II 

Desórdenes morales en la Iglesia Capítulos 5-6 

Este es el caso de un miembro que vivía con su propia madrastra, lo cual era socialmente inmoral entre los paganos, y 

mucho menos entre los cristianos. Sin embargo, la iglesia era tan poco espiritual que no se preocupó en absoluto por 

el asunto. Pablo, sin embargo, insta a que no se tolere ningún mal entre los que son de Cristo. Así como el judío quitó 

toda la levadura antes de comer la Pascua, así todos los hombres corruptos deben ser excluidos de la mesa del Señor, 
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porque así como la levadura se extiende por toda la masa, así el espíritu de un hombre malo es contagioso en la 

iglesia. Por lo tanto, la iglesia debe excluir de inmediato al malhechor como evidencia de que no aprueba el mal, 

5:13. A continuación, el apóstol insiste en que es una vergüenza que los cristianos acudan a la justicia unos con otros 

en tribunales paganos, porque al hacerlo deshonran a Dios y niegan su relación con Él. La manera correcta de resolver 

tales asuntos se da en Mateo 18:15-17. El creyente debe abstenerse de comer en exceso, de embriagarse y de fornicar, 

porque el cuerpo no existe para los excesos, sino para el Señor, y es el templo del Espíritu Santo. 

ACTO III 
 

La libertad en la Iglesia Capítulos 7–11:16 

Aquí el apóstol habla de la relación del cristiano con el matrimonio, y con las cosas ofrecidas a los ídolos, y algunos 

de los tocados de la mujer cristiana. Algunos en la iglesia buscaban desacreditar el matrimonio, y se divorciaban de 

un cónyuge pagano, sin embargo, el apóstol, debido a las malas condiciones existentes en la ciudad, aconsejó a cada 

hombre que tuviera su propia esposa, y cada mujer su esposo. Además, declara que un creyente no debe divorciarse 

de una pareja pagana, porque la asociación de ese incrédulo con el pueblo de Cristo probablemente conducirá a su 

salvación, 7:16. 2 Corintios 6:14, sin embargo, prohíbe los matrimonios mixtos. Declaró que cuando un cristiano 

compraba carne que había sido ofrecida a los ídolos, porque se daba cuenta de que el ídolo era una mera imagen sin 

vida, impotente y no un dios, entonces estaba libre de pecado, pero si su acción era malentendida por aquellos que no 

tenían este conocimiento perfecto, entonces el cristiano fuerte no debía permitir que su libertad fuera una piedra de 

tropiezo para los débiles en la fe.  8:9. Además, algunas de las mujeres de la iglesia se inclinaron a llevar demasiado lejos 

su libertad cristiana al desechar sus velos, que, entre los griegos, eran signos de modestia femenina. Esto creó una 

impresión equivocada entre los incrédulos, y reaccionó en contra de la iglesia, por lo que el apóstol argumentó en 

contra de la práctica, 11:5-16. 

ACTO IV 

La Cena del Señor en la Iglesia Capítulo 11: 17-34 

Era costumbre de esta iglesia comer una comida en relación con la Cena del Señor, y esto condujo a excesos y a la 

observancia indigna de la Cena misma. Por lo tanto, Pablo les recuerda el profundo significado espiritual de la ordenanza 

sagrada.  

(1) Es un recuerdo del amor moribundo de Cristo.  

(2) Es un festín espiritual en Cristo, 10:16.  

(3) Proclama al mundo, no un nuevo sacrificio, sino el sacrificio siempre nuevo del Calvario.  

(4) Es un tiempo de renovación del pacto.  

(5) Es una promesa de Su venida de nuevo, 11:26. Por lo tanto, no debemos comer ni beber de una manera indigna, 

y lo que es muy importante, nunca comer sin juicio propio, perspicacia espiritual, amor agradecido y resoluciones 

santas. 

ACTO V 

Dones espirituales de la Iglesia Capítulos 12-14 

En la época de Pablo, algunos ignoraban y se burlaban de los dones, mientras que otros pensaban que lo eran todo, 

especialmente los dones más obvios, como hablar en lenguas. El apóstol enseña que la posesión de un don hace que 

un creyente sea deudor de otros, y menciona nueve dones del Espíritu 

Estas nueve manifestaciones, herramientas de poder o dones se dan con el propósito de equipar a los santos para la 

obra del ministerio. Una forma de ver estos nueve dones es la siguiente: 

El Ministerio de Ver del Señor – 1 Corintios 12:8-10 (palabra de sabiduría, palabra de conocimiento, 

discernimiento de espíritus). A través de ellas podemos ver desde la perspectiva del Cielo y luego hacer lo que 

vemos en la tierra "como se hace en el cielo. Podemos "ver" lo que el hombre natural nunca puede ver, 

independientemente de su inteligencia. ¡Podemos saberlo con la mente de Cristo! 

El Ministerio de Hablar del Señor – (profecía, lenguas e interpretación de lenguas). Podemos decir la verdad 

que los hombres naturales no pueden decir jamás. ¡Podemos escuchar desde el Cielo, comulgar con el Cielo y hablar 
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por el Cielo! 

El Ministerio Hacer del Señor – (fe, obras de milagros, dones de sanidades). Podemos hacer las grandes obras 

de Dios tal como Jesús dijo. Podemos estar involucrados no solo en la proclamación de la Palabra, sino también en 

la demostración y en el poder. 

"Los dones del Espíritu no son trofeos, talentos, rasgos o juguetes, sino herramientas. Son las expresiones 

sobrenaturales de Dios, de amor, bondad, sanación y preocupación, otorgadas a nosotros y a través de nosotros". 

(Juan Wimber) 

Peter Wagner define un don espiritual como "un atributo especial dado por el Espíritu Santo a cada miembro del cuerpo 

de Cristo de acuerdo con la gracia de Dios para su uso dentro del contexto del cuerpo". Wagner no quiere decir que los 

dones se ejerzan dentro del cuerpo, sino que no están destinados a ser ejercidos por individuos desconectados del cuerpo. 

"Los dones son derramamientos de la gracia de Dios sobre la congregación, manifestados como dones espirituales 

ejercidos por individuos". (M. Griffiths) 

1. distribuidos por el Cristo ascendido - Ef 4:7,8 

2. A cada creyente individual - 12:7a 

3. Para el beneficio de los demás - 12:7b; 1 Pedro 4:10 

4. a través de la soberanía del Espíritu Santo - 12:11,18 - (a) algunos de estos dones son dados situacionalmente por 

el Espíritu Santo para el ministerio en el momento y deben buscarse activamente (1 Corintios 14:1,24-25,30) 

5. sobre la base de la gracia - Efesios 4:7,8 - Hemos permitido que las personas asuman que los dones son evidencia de 

ser espirituales cuando en realidad son dados a los bebés en Cristo para que puedan llegar a ser espirituales. 

6. de un corazón de amor - 1 Corintios 13 - Estos dones deben ser usados en el amor como se confirma y aclara en el 

capítulo 13. 

El Dr. Sam Storms escribe: "Los dones espirituales son nada menos que Dios mismo en nosotros, energizando nuestras 

almas, impartiendo revelación a nuestras mentes, infundiendo poder en nuestras voluntades y obrando Sus 

propósitos soberanos y misericordiosos a través de nosotros". 

Los Dones del Espíritu no son juguetes para jugar, talentos para presumir, baratijas para experimentar o trofeos 

dispensados como premios por los honores del santo de la semana, sino herramientas eléctricas para hacer el trabajo 

del ministerio. Y como todas las herramientas eléctricas, son poderosas, peligrosas, pero indispensables. 

Los dones espirituales no son simplemente una inyección espiritual añadida que sobrecarga los talentos y las 

habilidades naturales. Son dones de gracia del Espíritu Santo, dones y no mejoras. Son sobrenaturales en su origen y 

operación. "Los dones espirituales están reservados para los cristianos", señala Peter Wagner, "Ningún incrédulo tiene 

uno, y todo verdadero creyente en Jesús lo tiene". 

ACTO VI 

La Resurrección de la Carne Capítulo 15 

Algunos miembros de la iglesia dudaban de la resurrección de la carne, pero esta negación hizo inútil las más grandes 

verdades del evangelio. Hizo que la predicación, la fe y la esperanza fueran vanas. De hecho, si no había resurrección 

significaba que no había evangelio. El apóstol, por lo tanto, da las muchas pruebas de la resurrección de Cristo, 15:4-

9; luego el orden de los acontecimientos.  

(1) la resurrección de Cristo;  

(2) Su segunda venida, versículo 23;  

(3) Resurrección de los creyentes;  

(4) Derrocamiento de los enemigos de Cristo y su glorioso reinado, versículos 24, 25. También dejaremos atrás nuestros 

cuerpos materiales y se nos darán cuerpos espirituales que están preparados para un estado espiritual. Estos se parecerán a 

los viejos cuerpos en apariencia, pero sin defectos, y con nuevos poderes y nuevas glorias. 

 



7 

 

Capítulo 1 

 

La Clínica del Evangelio para los santos con 

problemas 
 

1Corintios 1:1-9: "Pablo, llamado por la voluntad de Dios a ser apóstol de Cristo Jesús, y nuestro hermano Sóstenes, 

a la iglesia de Dios que está en Corinto, a los santificados en Cristo Jesús, llamados a ser santos juntamente con 

todos los que en todo lugar invocan el nombre de nuestro Señor Jesucristo,  Señor de ellos y nuestro: gracia y paz a 

vosotros de parte de Dios nuestro Padre y del Señor Jesucristo. Doy gracias a mi Dios siempre por vosotros, por la 

gracia de Dios que os fue dada en Cristo Jesús, para que en todo os hayáis enriquecido en él en toda palabra y en 

todo conocimiento, así como el testimonio de Cristo fue confirmado entre vosotros, para que no os falte ningún don,  

mientras esperáis la manifestación de nuestro Señor Jesucristo, que os sostendrá hasta el fin, sin culpa en el día de 

nuestro Señor Jesucristo. Fiel es Dios, por quien fuisteis llamados a la comunión de su Hijo, Jesucristo Señor 

nuestro". 
 

En 1977, el erudito griego, Dr. James L. Boyer, escribió un libro sobre 1 Corintios titulado "Por un mundo como el 

nuestro". Introduce el comentario escribiendo: "Si Pablo escribiera una carta a las iglesias evangélicas que creen en 

la Biblia de finales del siglo XX en los Estados Unidos, creo que sería muy parecida a I Corintios. Su mundo era 

como el nuestro: la misma sed de intelectualismo, la misma permisividad hacia las normas morales, la misma 

fascinación por lo espectacular. Y su iglesia era como las nuestras: orgullosa, próspera, materialista, ferozmente 

ansiosa de aceptación intelectual y social por parte del mundo, doctrinalmente ortodoxa, pero moral y prácticamente 

conforme al mundo". 

La iglesia de Corinto fue devastada por divisiones. Poderosos líderes se promocionaban unos contra otros, cada uno 

con su banda de leales seguidores. Uno de ellos está teniendo una aventura con su madrastra, y, en lugar de 

disciplinarlo, muchos en la iglesia se jactan de su libertad en Cristo para comportarse de esa manera. Los cristianos 

se demandan unos a otros en tribunales seculares; A algunos les gusta visitar prostitutas. Como reacción contra esta 

inmoralidad desenfrenada, otra facción en la iglesia está promoviendo el celibato, la abstinencia sexual completa para 

todos los creyentes (casados o solteros), como el ideal cristiano. Sin embargo, otros debates se enfurecen sobre cuán 

decisivamente los nuevos cristianos deben romper con su pasado, y luego los desacuerdos sobre los roles de hombres 

y mujeres en la iglesia se sumaron a la confusión. Como si todo esto no fuera suficiente, las supuestas profecías y el 

hablar en lenguas ocurren regularmente, pero no siempre de una manera bíblica o constructiva. Un número 

significativo de estos cristianos inmaduros ni siquiera creen en la futura resurrección corporal de los cristianos. Esta 

era la iglesia en Corinto y suena como muchas de las iglesias en Estados Unidos en 2020. 

El libro de 1 Corintios, escrito por Pablo alrededor de los años 53-57 d.C., revela muchos de los problemas que 

enfrentaba la iglesia de Corinto. De hecho, hay un problema en casi todos los capítulos del libro. Pablo escribió a los 

creyentes que vivían en esta ciudad para darles las respuestas de Dios a estos muchos problemas: 

1. El problema de las divisiones en la iglesia (1 Corintios 1:10-13) 

2. El problema de la sabiduría mundana (1 Corintios 1:17-2:16) 

3. El problema de la carnalidad (1 Corintios 3:1-4) 

4. El problema de la inmoralidad en la iglesia (1 Corintios 5:1-13) 

5. El Problema de Llevar a un Compañero Creyente a la Corte (1 Corintios 6:1-8) 

6. El problema de la fornicación (1 Corintios 6:15-20) 

7. El problema del matrimonio y el divorcio (1 Corintios 7:1-40) 

8. El problema de las carnes ofrecidas a los ídolos (1 Corintios 8:1-13) 

9. El problema del papel que los hombres y las mujeres deben tener en la Iglesia de Cristo (1 Cors 11:1-17) 

10. El problema de abusar de la Cena del Señor (1 Corintios 11:20-34) 

11. El Problema de los Dones Espirituales (1 Corintios 12:1-31) 

12. El problema de la falta de amor (1 Corintios 13:1-13) 

13. El problema de hablar en lenguas (1 Corintios 14:1-40) 

about:blank
about:blank
about:blank
about:blank
about:blank
about:blank
about:blank
about:blank
about:blank
about:blank
about:blank
about:blank
about:blank
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14. El problema de la enseñanza incorrecta sobre la resurrección de los muertos (1 Corintios 15:1-58) 

15. El problema de recolectar dinero para los santos (1 Corintios 16:1-3) 

Por lo tanto, para los cristianos y las iglesias con problemas de todo tipo y tamaño, la puerta está abierta a la clínica 

evangélica donde se puede encontrar ayuda. 

El pastor Tim Keller tenía razón al afirmar: "Todos los problemas, personales o sociales, provienen de la falta de 

uso del evangelio de una manera radical, para estar "en línea con la verdad del evangelio" (Gálatas 2:14). Todas 

las patologías (condiciones que no son normales) en la iglesia y toda su ineficacia provienen de una falla en el uso 

del evangelio de una manera radical. Creemos que si el evangelio se expone y se aplica en su plenitud en cualquier 

iglesia, esa iglesia se verá muy singular". 

Como cristiano, como miembro de la iglesia, debo seguir creyendo y confiando en el Evangelio. ¡Debo creer diaria 

y constantemente que el Espíritu Santo me capacitará a mí, una persona pecadora, para arrepentirme de mis caminos 

pecaminosos y egoístas y atesorar a Dios en Cristo todos los días, cada hora y cada minuto! Cuando no lo hago, 

devalúo el Evangelio. Si mi vida es aburrida y monótona, derrotada, deprimida y angustiada, sin alegría y paz, 

traiciono el valor del Evangelio. El valor del Evangelio es tan importante como la Verdad del Evangelio. Romanos 

14:17, "... el reino de Dios es justicia, paz y gozo en el Espíritu Santo. 

Después de registrarnos en la recepción, entremos a la oficina del Dr. Pablo para comprender las provisiones del 

evangelio de Dios para una vida cristiana victoriosa. 

I. Descubriendo la realidad de lo que somos  

A. La tragedia de la identidad equivocada 

Como creyentes, es posible vivir nuestras vidas desde una perspectiva equivocada. Si los cristianos no entienden o 

malinterpretan lo que significa ser un hijo de Dios y operan desde la premisa de que, en el mejor de los casos, son 

solo pecadores perdonados cuyos deseos primarios siguen siendo hacia el yo y el pecado, entonces siempre estarán 

desconcertados y golpeados por problemas y presionados para conformarse al sistema del mundo.  

John Piper observa: "En las trece cartas de Pablo, casi siempre comienza diciéndonos quién es él en relación con Dios 

y quiénes somos nosotros en relación con Dios. Esto es muy diferente de lo que se ve en la televisión. Los comerciales 

de automóviles quieren que pienses en tu vida en relación con las cosas que tienes. Los comerciales de cerveza quieren 

que pienses en tu vida en relación con la hermandad en el público. Los comerciales de seguros de vida quieren que 

pienses en tu vida en relación con tu familia, con escenas conmovedoras de la infancia, la graduación, el matrimonio, 

el primer hogar y el primer hijo. Y un centenar de jabones y desodorantes y champús y alimentos quieren que pienses 

en tu vida en relación con tu cuerpo.  

Pero la Biblia es implacable en una sola cosa: nos llama una y otra vez, no a negar la existencia de cosas como los 

coches, o los amigos en el café, o las familias, o nuestros propios cuerpos, sino a dar a estas cosas su verdadero 

significado en relación con Dios. La Biblia define todo en relación con Dios. Todo tiene su verdadero significado 

o insignificancia en relación con Dios". 

B. La verdad de nuestra identidad como creyentes 

Lo Que Pablo Sabía De Sí Mismo - 1:1 - "Pablo, llamado por la voluntad de Dios a ser apóstol de Cristo Jesús."  

La fuerza, la solidez y la claridad de la auto comprensión y la identidad asentada de Pablo están al alcance de cada 

creyente. Pablo sabe quién es : él es Pablo, con su aguijón en la carne, con sus fracasos en Romanos, con sus 

persecuciones y noches de insomnio, y con su fe impávida en el Hijo de Dios que lo amó y se entregó a sí mismo por 

él. Él sabe por qué está aquí: para ser un apóstol de Cristo Jesús, uno enviado a una misión designada para el Rey de 

gloria, un portavoz con autoridad inspirada. Y él sabe cómo llegó aquí, por la voluntad de Dios.  

Él sabe de dónde viene su identidad: de un Dios cuya voluntad gobierna el mundo y guía los asuntos de los hombres. 

Él sabe a dónde va: a hablar la verdad para el Rey de reyes y a llamar a los hombres a someterse a su señorío sobre 

todas las áreas de la vida y luego morar en la Presencia del Padre para siempre.  

Lo que Dios quiere para todos sus hijos - 1:2a, "A la iglesia de Dios que está en Corinto, a los santificados en Cristo 

Jesús, llamados a ser santos..." 

La buena noticia del evangelio es que el mismo tipo de auto comprensión sólida, fuerte y clara que Pablo poseía está 

disponible para cada creyente. 

about:blank
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¿Puedes poner tu nombre en el versículo 1 con los cambios apropiados? Wade, llamado por la voluntad de Dios 

a ser pastor/maestro para la gloria de Jesucristo!  

Una tremenda estabilidad llega a tu vida cuando dejas que la Biblia defina quién eres en relación con Dios en lugar 

de dejar que el mundo defina quién eres en relación con las cosas, grupos, denominaciones, partidos políticos y tu 

cuerpo. Saber de dónde vengo en relación con Dios, y hacia dónde me dirijo en relación con Dios, y dónde me 

encuentro ahora en relación con Dios, me liberará para ser el único yo para el que fui creado. Me liberará a la vida y 

de ser esclavo de las modas, las finanzas o las tendencias.  

Prácticamente cada uno de los nueve versículos de 1 Cors. 1-1-9 tiene la intención de ayudarnos a saber quiénes 

somos en relación con Dios. Pablo mira hacia el pasado para definir de dónde vinieron estos cristianos. Mira al 

presente para ver cuál es su experiencia como cristianos. Y mira hacia el futuro para ver de qué pueden estar seguros 

como cristianos.  

Las raíces de nuestra auto comprensión centrada en Dios serán mucho más profundas si podemos responder a estas 

tres preguntas:  

1. ¿Qué sucedió en el pasado para que usted se convirtiera en cristiano? 

2. ¿Qué está sucediendo en el presente para que madure usted como cristiano? 

3. ¿Qué sucederá en el futuro para que usted siga siendo cristiano? 

¿Qué sucedió en el pasado para que usted se convirtiera en cristiano? - 1:2 

Tres cosas sucedieron en el pasado para hacer que estas personas fueran cristianas:  

1. Fueron santificados en Cristo Jesús.  

2. Fueron llamados a ser santos.  

3. Invocaron el nombre del Señor Jesucristo.  

Por lo general, pensamos en la santificación como el proceso de toda la vida para llegar a ser más y más santos, más 

y más como Cristo (Lea - 1 Tesalonicenses 4:3; Romanos 6:19; 1 Pedro 2:15s.). Pero este versículo habla de ello 

como algo decisivo que ya ha sucedido en el pasado: "A la iglesia de Dios [...] a los santificados", es decir, a los que 

"han sido", no "están siendo", santificados en Cristo Jesús.  

Lo que este versículo nos enseña, entonces, es que detrás y debajo del proceso de santificación de toda la vida hay 

una ruptura decisiva con el viejo camino de incredulidad y pecado, y una alineación con el nuevo camino de fe y 

obediencia. Esto es lo que sucedió para que nos hiciéramos cristianos.  

Pero ahora eso plantea un problema: ¿cómo encaja esta ruptura decisiva con el proceso de llegar a ser santo? ¿Cómo 

puede la santificación ser a la vez una ruptura decisiva con lo viejo y, al mismo tiempo, ser un proceso continuo de 

limpieza?  

La doble acción: una por Dios y otra por el pecador que está a punto de convertirse en santo. 

a. Hay un llamado divino a ser santos. 

b. Hay una respuesta humana que responde al llamado invocando el nombre del Señor Jesucristo. 

Hay una llamada decisiva a la santidad que Dios da y una respuesta decisiva que nosotros damos al invocarlo. Un 

cristiano es una persona que ha sido santificada en estos dos sentidos:  

1. Dios nos ha traído a la comunión con Jesús (eso es lo que significa ser llamado),  

2. Y hemos respondido rompiendo nuestra antigua lealtad a otros maestros y hemos comenzado a invocar a Cristo 

para que nos ayude y nos guíe en la vida (eso es lo que significa invocar el nombre del Señor).  

Y esas dos cosas juntas, un llamado de Dios a nosotros y un llamado de nosotros a Cristo, es lo que significa 

convertirse en cristiano. Y eso es lo que significa ser santificado en este sentido inicial y decisivo.  

Por lo tanto, no hay conflicto entre decir que la santificación es algo pasado y decisivo y también decir que es un 

proceso presente y continuo. Cuando decimos que ya pasó, queremos decir que Dios me llamó decisivamente de las 

tinieblas y me puso en comunión con su Hijo, y en respuesta a su llamado me aparté decisivamente de lo que confiaba 

y desde ese momento comencé a llamar a Jesús para que me ayudara y guiara en la vida. Se trata de una ruptura 

decisiva con lo viejo; es un verdadero apartamiento experiencial para Dios. Pero también deja mucho espacio para el 

about:blank
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crecimiento y el progreso en la santidad real (como se hará bastante obvio antes de que lleguemos muy lejos en esta 

carta).  

Pablo ilustra esto claramente en 1 Corintios 6:9-11. "¿No sabéis que los injustos no heredarán el reino de Dios?" 

Luego enumera ejemplos de injustos: adúlteros, homosexuales, ladrones, avariciosos, borrachos, salteadores, etc. Y 

dice en el versículo 11: "Y así erais algunos de vosotros. Pero vosotros fuisteis lavados, fuisteis santificados, fuisteis 

justificados en el nombre del Señor Jesucristo y en el Espíritu de nuestro Dios".  

También aquí la santificación es pasada. Ha habido algo decisivo. Y tiene que ver con la experiencia: eras un 

borracho, pero luego una ruptura decisiva. Fuiste homosexual, pero luego una ruptura decisiva. Estabas codicioso de 

dinero, pero luego una ruptura decisiva. ¡Fuiste santificado! Rompiste con el viejo estilo de vida y fuiste apartado 

para Dios.  

Nuestra auto comprensión, o nueva identidad, al mirar hacia atrás  

Entonces, ¿cuál es nuestra auto comprensión cuando miramos hacia atrás y nos preguntamos qué sucedió en el pasado 

para que nos hiciéramos cristianos? Es que somos personas a las que Dios llamó a la comunión con su Hijo, y que, 

debido a ese llamado, comenzaron a invocar a Jesús para la satisfacción de nuestros anhelos y la liberación de nuestros 

pecados. Se puede llamar a esto por muchas frases bíblicas: nacer de nuevo, ser salvo, ser convertido, convertirse en 

una nueva criatura, convertirse en discípulo, recibir a Jesús, etc. En el versículo 2 Pablo lo llama "ser santificados" o 

"ser santos". (La santidad no es un rango o nivel del cristianismo. Es simplemente sinónimo de ser cristiano).  

Entonces, ¿ha funcionado esto en la vida cotidiana? ¿Significa esto que no peco? No, significa que cuando lo hago, 

no estoy siendo mi verdadero yo. Puedo caer en el pecado, pero detesto sus sentimientos sucios y la comunión 

interrumpida con el Espíritu Santo, y deseo arrepentirme y ser restaurado a la comunión (no a la relación) con el 

Padre y Su familia. 

Permítanme ilustrarlo. Una vez, un huevo de águila se había caído de su nido y el huevo rodó junto al nido de un 

pavo en el suelo. Cuando la mamá pavo vio lo que pensó que era uno de sus huevos, rodó ese huevo de águila en su 

nido con el resto de sus huevos de pavo. 

Cuando todos los huevos eclosionaron, el "pajarito" (el águila) tenía un aspecto diferente al de todas las demás aves. 

Mamá Pavo trataba a todos sus pajaritos de la misma manera, enseñándoles a cavar en la tierra para que comieran los 

gusanos. Un día, el "pajarito" miró hacia el cielo y vio una hermosa águila volando por el aire. Todos los pájaros e 

incluso Mamá Pavo rodearon al "pajarito" y dijeron: "¡Ni siquiera lo pienses!  ¿Eres un pavo?" 

¿Era ese "pajarito" un pavo? ¿Podría ese "pajarito" haberse sentido como un pavo? ¿Por qué? 

Los cristianos a menudo no asumen el llamado que Dios tiene para su vida porque piensan que son un "Pavo" en 

lugar de un "Águila". La palabra de Dios dice claramente que somos nuevas creaciones en Cristo y Cristo ha cambiado 

su vida por nuestra vida. (Gálatas 2:20, 2 Corintios 5:17-21.) 

Los cristianos a menudo no dan grandes pasos de fe porque han olvidado que son "Águilas" y se han olvidado de que 

Dios los atrapará cuando den grandes pasos de fe, ya que Dios los está llamando a volar, está esperando que den 

grandes pasos de fe.  (Isaías 40:31.) 

Cristiano, eres un "Águila", nunca vivas tu vida como un "Pavo" (Gálatas 5:1) 

No tienes que "intentar" ser cristiano, ya eres cristiano, así que simplemente considéralo así y ¡vuela! 

¡Sé quién eres! 

II. Apropiarse de los recursos que tenemos disponibles - 1:4-7 

Porque cuando uno dice: "Yo sigo a Pablo", y otro: "Yo sigo a Apolos", ¿no estás siendo meramente humano? ¿Qué 

es entonces Apolo? ¿Qué es Pablo? Siervos por medio de los cuales creísteis, según el Señor asignó a cada uno. Yo 

planté, Apolos regó, pero Dios da el crecimiento. De modo que ni el que planta ni el que riega es nada, sino solo 

Dios que da el crecimiento". 

Todos los recursos para hacer, madurar y mantener al hijo de Dios se encuentran en el EVANGELIO. Leemos en 

1 Cor 1,6: "Así como el testimonio de Cristo fue confirmado entre vosotros", Aunque no es común en Pablo (cf. 

1Co_2, 1; 2Th_1:10; 2Ti_1:8), el término "testimonio" se refiere al evangelio mismo y probablemente se usa 

debido al verbo "confirmado". De este modo, toda la cláusula funciona como una metáfora, tomada del derecho 
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mercantil. [El verbo "confirmó", que ordinariamente tenía el significado de "hacer firme" o "fortalecer", se convirtió 

en un término técnico en el período helenístico para garantizar contratos legales.  

Consideremos solo cuatro de la multitud de recursos disponibles para el creyente: 

A. Los creyentes están rodeados de Cristo - vv. 2, 4 - Toda la acción de gracias está orientada a Dios y centrada 

en Cristo. Todo viene de Dios y es dado en Cristo Jesús. 

Al repasar los primeros nueve versículos de la introducción, podemos discernir fácilmente que es el nombre de Cristo 

el que da unidad y significado a cada frase. Nueve veces en los nueve versículos cortos aparece el nombre de Cristo. 

Para ser su apóstol, Pablo ha sido llamado; En comunión con él los creyentes son santificados, ya que al invocarlo a 

él se salvan; en él, como en Dios Padre, la gracia y la paz encuentran su fuente; por él se otorgan los dones espirituales 

que confirman el testimonio de Pablo y equipan a sus hermanos cristianos para la vida y el servicio; Su regreso es el 

centro de sus esperanzas; el día de esa reaparición será la consumación de su gozo; La participación en su vida es la 

esencia de su experiencia, la explicación de su carácter, la seguridad de su destino. Ciertamente, para aquellos que 

son miembros de su Iglesia, Cristo debe llegar a ser cada vez más todo en todos. 

B. Los creyentes son enriquecidos con dones espirituales - v. 5 - "que en todo fuisteis enriquecidos en él en 

toda palabra y en todo conocimiento"  

El gozo de Pablo por lo que Dios estaba haciendo entre los corintios es en sí mismo un testimonio asombroso de la 

madurez del apóstol. Primero mira más allá de los problemas y sus críticas a la evidencia genuina de la gracia de Dios 

obrando entre ellos. Este enfoque es una reminiscencia de las palabras de Jesús a las siete iglesias de Asia. En cinco 

iglesias hubo problemas, pero en todos los casos, excepto en uno, el Señor comienza con un elogio genuino antes de 

proceder a la crítica (Apocalipsis 2-3). 

Pablo da gracias por la gracia de Dios que les ha sido dada; especialmente como se ve en la riqueza de los dones 

espirituales que habían recibido en Cristo. El mismo Cristo los fortalecerá en su vida diaria hasta ese día. Todo esto 

ocurrirá no debido a los logros orgullosos de los corintios, sino debido a la fidelidad del pacto de Dios que los ha 

llevado a una relación compartida con Cristo. 

Teniendo en cuenta las tendencias de los corintios hacia el orgullo por los dones espirituales, se les recuerda que 

fueron enriquecidos en él (Cristo, v. 5). El conocimiento y  el hablar (elocuencia) eran dones especialmente 

apreciados para algunos en la congregación (cf. 1Co_8:1-11; 1Co_12:8; 1Co_13:2; 1Co_13:8; etc.). Pablo reconoce 

la legitimidad y el valor de estos dones, pero solo en la medida en que se basan "en Cristo". Más tarde se ocupará de 

sus abusos. 

Debemos entender que los dones espirituales son nada menos que Dios mismo en nosotros, energizando nuestras 

almas, impartiendo revelación a nuestras mentes, infundiendo poder en nuestras voluntades y obrando sus propósitos 

soberanos y misericordiosos a través de nosotros. Los dones espirituales nunca deben ser vistos drásticamente, como 

si un Dios "allá afuera" nos hubiera enviado alguna "cosa" "aquí abajo". Los dones espirituales son Dios presente en, 

con y a través de los pensamientos humanos, las obras humanas, las palabras humanas y el amor humano. 

Por lo tanto, no te falta ningún don espiritual (v. 7). Este es un testimonio asombroso de la gracia de Dios. Todo lo 

que estaba disponible para un pueblo de parte de Dios, estaba disponible para los corintios. Al no carecer de ninguna 

manifestación posible del Espíritu, ricamente bendecidos con toda clase de obras del Espíritu, eran, sin embargo, 

arrogantes, moralmente laxos, divididos y desequilibrados en el ejercicio de los dones espirituales y en su preferencia 

por la expresión de los mismos. Poseer la rica obra de Dios no es garantía de que la meta de tales dones, es decir, la 

semejanza a Cristo en el amor, se realizará. Puede decirse razonablemente que los problemas en Corinto no se 

debieron a una deficiencia de dones, sino a una falta de proporción y equilibrio en la valoración y el uso de los mismos 

(Barrett [1968] p. 38). 

C. Los creyentes son habilitados por Su gracia – 1:3-4, "Gracia y paz a vosotros de parte de Dios nuestro 

Padre y del Señor Jesucristo. Doy gracias a mi Dios siempre por vosotros, por la gracia de Dios que os 

fue dada en Cristo Jesús..."  

Pablo da gracias por la gracia de Dios que les ha sido dada; especialmente como se ve en la riqueza de los dones 

espirituales que habían recibido en Cristo. Sin embargo, esta riqueza, por rica que fuera, era sólo un anticipo de la 

plenitud que se experimentaría con la revelación de Jesús en su segunda venida. El mismo Cristo los fortalecerá en 

su vida diaria hasta ese día. Todo esto ocurrirá no debido a los logros orgullosos de los corintios, sino debido a la 

fidelidad del pacto de Dios que los ha llevado a una relación compartida con Cristo. 
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Pablo está continuamente agradecido a Dios por la gracia divina que te ha sido dada en Cristo Jesús (v. 4). La gracia 

es una palabra favorita de Pablo en todas sus cartas (100 veces), especialmente en Romanos (24 veces), Efesios (12 

veces) y las dos epístolas corintias (28 veces). La gracia es la palabra de Pablo para la acción gratuita, inmerecida y 

salvadora de Dios hacia nosotros en Jesucristo. Cuando quiere subrayar que la salvación nace de la iniciativa de Dios 

y no de la realización humana, utiliza la palabra gracia (cf. Rom_11, 6). Intercambiable con "don" en algunos 

contextos (1Co_16:3; cf. Rom_3:24), la palabra también se refiere al poder habilitador de Dios o a los dones que 

Dios nos ha dado para servirle (1Co_3:10; 1Co_12:9; Cf. Rom_12, 3; Rom_12:6; Rom_15:15).  

D. Los creyentes son fortalecidos por Su Espíritu - 1 Corintios 1:7, "para que no os falte ningún don..."  

Los creyentes no solo están en Cristo, y como tales liberados de la culpa de sus pecados, sino que también están en 

comunión con Cristo, y como tales tienen el privilegio de comulgar con él a través del Espíritu, caminar en el Espíritu, 

ser transformados diariamente por el Espíritu, operar en el poder con herramientas del Espíritu, ser guardados por el 

Espíritu,  etc. 

III. Descansando en la seguridad de que llegaremos al cielo sin ser juzgados  

A. La Fe Confirmada - 1:8, "el cual os sostendrá hasta el fin, sin culpa en el día de nuestro Señor 

Jesucristo."   

¿Qué pasará en el futuro? 

¿Qué sucederá en el futuro para que usted siga siendo cristiano? La respuesta a esta pregunta nos mostrará cuán 

práctica es la doctrina del llamado de Dios para nuestra vida diaria. Para aquellos que toman en serio las cosas de 

Dios, uno de los problemas más prácticos que enfrentamos es cómo podemos estar seguros de que la fe que tenemos 

hoy la tendremos en 1 mes, año o diez años a partir de ahora. El capítulo 15 de este libro comienza diciendo (vers. 1-

2): "Os prediqué el evangelio... por la cual eres salvo, si te aferras, a menos que hayas creído en vano". Y Colosenses 

1:23 dice que seremos presentados irreprensibles delante de Cristo, "si permanecemos en la fe, firmes, sin apartarnos 

de la esperanza del evangelio".  

Sin perseverancia no seremos salvos en el día de Cristo: "los que perseveran hasta el fin, se salvarán" (Marcos 13:13). 

Pero entonces, ¿qué pasa con la seguridad? Y sin seguridad, ¿qué será de la alegría, y sin alegría, qué será del amor 

y del celo? ¡Este es un tema tremendamente práctico!  

El compromiso de Dios de mantenernos creyendo  

La respuesta se da en el versículo 8 de nuestro texto: "Cristo os sostendrá [literalmente "confirmándote"—te hará 

firme y estable en la fe] hasta el fin, sin culpa en el día de nuestro Señor Jesucristo". En otras palabras, la seguridad 

del creyente no es que Dios lo salvará incluso si deja de creer, sino que Dios lo mantendrá creyendo: Dios te sostendrá 

en la fe, hará que tu esperanza sea firme y estable hasta el fin. Él hará que perseveres.  

Esa es la promesa. Ahora bien, ¿cuál es la base de la promesa? El versículo 9 nos dice: ¡Dios es fiel!  

B. El Pacto de Fidelidad de Dios - 1:9, "Fiel es Dios, por quien fuisteis llamados a la comunión de su 

Hijo, Jesucristo Señor nuestro."   

¿Ves la conexión entre el llamado de Dios y la fidelidad de Dios? El punto de la conexión es este: si Dios te ha 

llamado, entonces su fidelidad lo obliga a guardarte, a mantenerte perseverante en la fe. (Lo mismo en 1 

Tesalonicenses 5:23s.) ¿Pero por qué? ¿Por qué está en juego la fidelidad de Dios en la perseverancia de aquellos a 

quienes ha llamado?  

Si el llamado de Dios es solo una invitación a venir y disfrutar de la comunión de su Hijo, entonces la fidelidad de 

Dios no lo obliga a mantenernos allí si tratamos de irnos. No, la razón por la que su fidelidad está en juego en nuestra 

perseverancia, la razón por la que está comprometido a mantenernos en la fe, es porque su llamado es el resultado de 

su decisión de que seamos llevados a la gloria. "A los que predestinó, llamó, a los que llamó justificó, y a los que 

justificó glorificó" (Romanos 8:29-30).  

Lo que está en juego en nuestra perseverancia es el propósito de la elección de Dios (Romanos 9:11). Es por eso que 

su fidelidad está en juego. Si Dios nos ha elegido para sí mismo (Efesios 1:4), si nos ha destinado a la gloria (1 

Corintios 2:7), entonces su fidelidad lo compromete a mantenernos en la fe. Porque fuera de la fe no hay comunión 

con Dios ni gloria.  

¡Sabe quién eres! 
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Es muy importante que nosotros, como creyentes, nos entendamos a nosotros mismos en relación con Dios. Cuando 

mires hacia atrás, conócete a ti mismo como llamado por Dios. Cuando mires el presente, mírate a ti mismo como 

siendo transformado continuamente por Dios. Y aunque no eres lo que quieres ser, o lo que vas a ser, ¡alabado sea 

Dios porque no eres lo que solías ser! Cuando mires hacia adelante, conócete a ti mismo guardado por Dios. Lo que 

sucedió para que Ud. sea un cristiano es el llamado de Dios. Lo que sucederá para que Ud. siga siendo cristiano es la 

fidelidad de Dios. ¡¡Sabe quién eres!! ¡Llamado por Dios! ¡Guardado por Dios!  

El Evangelio dice: "Dejen de esforzarse por construir una identidad: ¡se les ha dado una gratuitamente debido a que 

otro se esforzó en su lugar! Ya no tienes que vivir para construir una identidad, ¡pero puedes vivir en la identidad que 

te ha sido dada en Cristo! 

El siguiente resumen de los versículos 1-9 de la pluma de un expositor de principios del siglo XX es magnífico.  

"Al mirar hacia atrás en la introducción, es el nombre de Cristo el que da unidad y significado a cada oración. Nueve 

veces en los nueve versículos cortos aparece este nombre. Para ser su apóstol, Pablo ha sido llamado; En comunión 

con él los creyentes son santificados, ya que al invocarlo a él se salvan; en él, como en Dios Padre, la gracia y la paz 

encuentran su fuente; por él se otorgan los dones espirituales que confirman el testimonio de Pablo y equipan a sus 

hermanos cristianos para la vida y el servicio; Su regreso es el centro de sus esperanzas; el día de esa reaparición será 

la consumación de su gozo; La participación en su vida es la esencia de su experiencia, la explicación de su carácter, 

la seguridad de su destino. Ciertamente, para aquellos que son miembros de su Iglesia, Cristo debe llegar a ser cada 

vez más todo en todos". (Erdman [1928] p. 21) 
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Capítulo 2 
 

 

Fracturas en la comunidad 
 

1 Corintios 1:10-17: "Os ruego, hermanos, en el nombre de nuestro Señor Jesucristo, que todos estéis de 

acuerdo, y que no haya divisiones entre vosotros, sino que estéis unidos en un mismo sentir y en un mismo 

juicio. Porque me ha sido informado por la gente de Cloé que hay riñas entre vosotros, hermanos míos. Lo que 

quiero decir es que cada uno de ustedes dice: "Yo sigo a Pablo", o "Yo sigo a Apolos", o "Yo sigo a Cefas", o "Yo 

sigo a Cristo". ¿Está Cristo dividido? ¿Fue Pablo crucificado por ti? ¿O fuiste bautizado en el nombre de 

Pablo? Doy gracias a Dios por no haber bautizado a ninguno de vosotros, excepto a Crispo y a Gayo, para que 

nadie diga que fuisteis bautizados en mi nombre. (Bauticé también a la casa de Estéfanas. Más allá de eso, no sé si 

bauticé a alguien más). Porque Cristo no me envió a bautizar, sino a predicar el evangelio, y no con palabras de 

sabiduría elocuente, para que la cruz de Cristo no sea vaciada de su poder". 

Así como las fracturas compuestas en nuestros cuerpos físicos son dolorosas y paralizantes, aún más lo son las 

fracturas en el cuerpo de Cristo. 

La comunión de la iglesia en Corinto se fracturó. De hecho, Pablo usa un término médico para colocar un hueso 

fracturado en 1 Corintios 1:10: "... Estas 3 palabras en español son traducidas por la única palabra griega, "katartizo". 

Entre sus muchos significados, uno es "reparar lo que se ha roto o rasgado". 

Es triste que tantas de las iglesias de hoy no estén proyectando la imagen de la cosa "multiespléndida" para la que 

ella fue diseñada, sino que la iglesia proyecta una imagen "muy fragmentada". 

Personas divididas y destrozadas, que trabajan en iglesias divididas y desgarradas, no pueden ministrar a un 

mundo quebrantado y desarticulado. 

I. Descubriendo los factores básicos que causan desunión en Corinto 

Falsas ideas sobre la unidad: La unidad no es uniformidad o igualdad; no es un acuerdo doctrinal no esencial, o una 

unidad externa; no es una unidad ecuménica o una unidad organizativa.  

1. ¿Qué es el "acuerdo" en mente?  

¿Qué tiene Pablo en mente con el "acuerdo" que él pide en este versículo? ¿Qué tipo de acuerdo está implícito aquí?  

Detrás de la palabra "de acuerdo" está literalmente la frase "decir lo mismo". Quiere que digan lo mismo, lo que 

también implicaría pensar lo mismo. Específicamente, el versículo 12 los describe "diciendo": "¡Yo soy de Pablo!", 

etc. Él no quiere este tipo de palabras cruzadas. Quiere una declaración común de lealtad. Él quiere que los demás 

puedan decir "¡Amén!" a nuestras afirmaciones (14:16).  

2. ¿Qué tipo de "unidad" está en mente?  

1 Corintios 1:10 - "Que no haya divisiones (la palabra griega en español es "cismas") entre vosotros." ¿Qué tipo de 

unidad está implícita aquí? La palabra "cisma" significa "una lágrima". Pablo lo usa dos veces más en 1 Corintios 

11:18; 12:25, y cada una arroja una luz única sobre el problema de la unidad.  

¿Es mala toda división en la iglesia? No, porque Cristo divide (Mt 10,34-36) y la verdad divide. 

En 1 Corintios 11:18, "Porque en primer lugar, cuando os reunís como iglesia, oigo que hay divisiones [cismas] 

entre vosotros; y en parte lo creo, porque es necesario que haya facciones [haireseis] entre vosotros para que se 

reconozca a los que son genuinos entre vosotros". El punto aquí es que Pablo espera cierta desunión en la iglesia 

visible porque sabe que algunos de los cristianos profesantes no son genuinos. Ellos son los que fallarían la prueba 

en 2 Corintios 13:5, y cuya fe resulta "vana" según 1 Corintios 15:1.  

Así que hay una desunión "necesaria" en la iglesia visible debido a la realidad de la incredulidad y la falsa profesión. 

Esto no debe evitarse. No es culpa de los verdaderos creyentes.  

about:blank
about:blank
about:blank


16 

 

Esto también implica que la unidad nunca puede ser el criterio absoluto de cómo debemos relacionarnos con los 

cristianos profesantes. La verdad debe ser.  

1 Corintios 12:25 , "Pero Dios ha ajustado el cuerpo de tal manera, dando mayor gloria a la parte inferior, para que 

no haya discordia [cisma] en el cuerpo, sino que los miembros se preocupen los unos por los otros. Si un miembro 

sufre, todos sufren; Si un miembro es honrado, todos se regocijan juntos". 

Aquí lo opuesto al cisma es tener el "mismo cuidado los unos por los otros". Por lo tanto, la unidad es la unidad de 

interés y cuidado, no explícitamente la unidad de ideas.  

La tela del cuerpo debe estar tan entrelazada y unificada que si un hilo se rompe, todos los hilos sienten la tensión. 

La unidad es una unión de corazón que siente lo que el otro siente.  

3. "Unidos en la misma mente"  

1 Corintios 1:10 - "Que estéis unidos [equipados, reparados, consumidos] en un mismo sentir y en un mismo juicio." 

¿Qué implica esto acerca de la unidad que él desea? Las palabras "mente" (nous) y "juicio" (gnomo) no se refieren a 

afectos y sentimientos, sino al funcionamiento de la mente y sus productos. Así que aquí Pablo apunta a una unidad 

de ideas. (Léase 1 Corintios 7:25, 40; 2 Corintios 8:10; Filemón 14. Romanos 15:5–6; Efesios 4:1–6, 13; Felipe 1:27; 

(Mateo 2:2) 

Por lo tanto, Pablo dice que debemos avanzar hacia la unidad doctrinal total en lo esencial (lo esencial significa 

aquellas verdades sin las cuales la fe cristiana no existiría). 

En lo esencial - Unidad 

En lo no esencial - Libertad 

En todas las cosas - Caridad 

4. La desunión paraliza la comunidad 

a) Las causas de la división en Corinto  

A1. Devoción a los Hombres en Lugar del Maestro - 1:12 - Había lealtad a una Personalidad sobre la Fidelidad a la 

Persona de Cristo. Confiaban en la sabiduría de los hombres (léase 1 Corintios 2:5). Se gloriaban en las obras de los 

hombres (lea 1 Corintios 3:21). 

A2. Atención a los Sacramentos en lugar del Salvador - 1:13-16 

A3. Afirmación de sí mismo en lugar de humildad ante su Señor 

El resultado final de los problemas en Corinto se puede resumir en una palabra: ¡ORGULLO! Orgullo de raza, gracia, 

lugar y rostro. El orgullo divide el Cuerpo de Cristo, impide el crecimiento espiritual, distorsiona el juicio y defiende 

el pecado. 

(b) Las contenciones que perturban, paralizan y polarizan a la Iglesia - 1:11; 3:3 

La división paraliza la comunión individual en la iglesia, así como el trabajo y el testimonio de la comunión 

corporativa. 

5. La división escandaliza a los miembros - Publicita negativamente el nombre de la iglesia. 

6. La división pone en peligro el liderazgo - 1:12 

(a) El Partido Leal - "Yo soy de Pablo" - Estaba el "Partido Pablo", que declaró: "Estamos siguiendo los pasos del 

hombre que fundó nuestra iglesia, el apóstol Pablo. ¡Nosotros somos los que realmente estamos bien con Dios!" 

(b) El Partido Intelectual: "Yo soy de Apolos": Había el "Partido de Apolos", que declaró: "Estamos siguiendo los 

pasos de un hombre que es grande en poder y dones espirituales, y un hombre impresionante. ¡Nosotros somos los 

que realmente estamos bien con Dios!" (Act_18:24-25) 

(c) El Partido Legalista - "Yo soy de Pedro" - "Yo soy de Cefas": Estaba el "Partido de Pedro", que declaró: 

"Estamos siguiendo los pasos del hombre que es el primero entre todos los apóstoles. Jesús le dio las llaves del reino 

de los cielos, y él es nuestro hombre. ¡Nosotros somos los que realmente estamos bien con Dios!" 
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d. El Partido Separatista - "Yo soy de Cristo" - Estaba el "Partido de Jesús", que declaró: "Todos ustedes son tan 

carnales, siguen a simples hombres. Estamos siguiendo los pasos de nadie menos que Jesús mismo. ¡Nosotros somos 

los que realmente estamos bien con Dios!" (Su culpa no fue decir que pertenecían a Cristo, sino que Cristo les 

pertenecía solo a ellos). 

II. Socavar la causa de la desunión y construir una base para la unidad 

¿De qué manera Pablo socava la base de esa desunión e intenta construir un fundamento para la unidad? 

Insta a los corintios a las seis verdades. Podemos expresarlas tanto negativa como positivamente. Pablo cree en el 

poder de la verdad para cambiar a las personas, tal como lo hizo Jesús: "Santifícalos en la verdad; tu palabra es 

verdad" (Juan 17:17). Así que veamos brevemente cada una de estas verdades y dejemos que penetren en nuestros 

corazones y nos cambien a nosotros también. 

1. Cristo no está dividido; Él es uno de ellos 

Versículo 13: "¿Está dividido Cristo?" La respuesta es obviamente ¡NO! Ahora bien, ¿por qué esto es relevante para 

el tema de las disputas y cismas detrás de los diferentes líderes? 

Hay dos razones: 

¡Uno, somos el cuerpo de Cristo! 1 Corintios 12:12 dice: "Porque así como el cuerpo es uno y tiene muchos miembros, 

y todos los miembros del cuerpo, aunque muchos, son un solo cuerpo, así también Cristo. Porque por un solo Espíritu 

fuimos todos bautizados en un solo cuerpo". El cuerpo de Cristo no está desmembrado. Es todo. Si tratamos de 

envanecernos a nosotros mismos por encima de los otros miembros del cuerpo, sería una contradicción con Cristo. 

El cuerpo es uno. Sería una tontería jactarse de los dedos de la mano derecha porque su líder es la muñeca derecha y 

no la izquierda. 

Dos, es relevante decir que Cristo no está dividido, es que cuando un creyente tiene a Cristo, tiene TODO de Cristo. 

Nadie necesita sentirse inferior o superior si Cristo es realmente su gran tesoro. Cristo no está dividido. Si lo tienes a 

él, lo tienes todo. Y tener todo de Cristo es tener todo lo que necesitas para ser feliz por los siglos de los siglos. 

2. Los creyentes poseen todas las cosas 

La segunda verdad que Pablo menciona es esta: Los creyentes poseen todas las cosas, no solo los distintivos de su 

maestro favorito. 

Note 1 Corintios 3:21-23: "Así que nadie se gloríe de los hombres. Porque todas las cosas son tuyas, ya sea Pablo, 

Apolos, Cefás, el mundo, la vida, la muerte, el presente o el futuro, todo es tuyo; y vosotros sois de Cristo; y Cristo 

es de Dios". 

Usted puede ver claramente aquí que Pablo nunca ha perdido su preocupación en estos tres capítulos con la jactancia 

que había detrás de las divisiones: "¡Yo soy de Pablo!" — ¡Yo soy de Apolos! — ¡Yo soy de Cefas! Ahora saca a 

relucir la insensatez de esta jactancia diciendo: "¿Por qué te envaneces como si tuvieras algún derecho especial sobre 

un maestro cuando en Cristo son todos tuyos junto con todo el mundo?" 

En otras palabras, al tratar de reclamar a un maestro para ti mismo, estás renunciando a tu derecho sobre todo el 

universo. Estáis actuando como personas que no saben lo que es la herencia del cristiano. ¿Un hombre dueño de la 

ciudad se jacta de haber alquilado un condominio? ¿Por qué un hombre que es dueño del mundo debería jactarse de 

que una granja es más grande que otra? 

Así que la segunda verdad que socava la base de la desunión es la verdad de que Dios ha hecho de todas las cosas la 

herencia de sus hijos, y ellos no necesitan asegurar ningún pedacito de césped con jactancia protectora. 

3. Pablo no fue crucificado por ti; Cristo fue 

La tercera verdad que socavará la base de la desunión en Corinto (y en cualquier otra iglesia local) es esta: Pablo no 

fue crucificado por ti; Cristo lo era. Esto es lo que quiere decir cuando dice: "¿Fue Pablo crucificado por vosotros?" 

Pablo está haciendo algo muy discreto aquí: se está concentrando en el grupo disidente que lo convirtió en su héroe. 

Si hubiera atacado primero al grupo de los Apolos, le habría hecho el juego al grupo de Pablo. Así que trata de 

destruirse a sí mismo desde el principio como motivo para jactarse. "¡Yo no fui crucificado por ti! ¡Cristo lo era! ¡Y 

solo Cristo!" 
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Esta verdad debería tener dos efectos en nosotros. 

Una es que cuando se trata de jactarse de alguien, que sea el Señor y no un simple hombre. Versículo 31: "El que se 

gloríe, gloríese en el Señor". Comparado con lo que Cristo ha hecho al morir por nosotros, las características 

distintivas de nuestros diferentes maestros no son nada. Elevar a un maestro humano al punto en que la lealtad 

destroza el cuerpo de Cristo significa que hemos perdido de vista el valor infinito y abrumador de un Salvador 

crucificado. (Véase Mateo 23:8.) 

Y el otro efecto que esta verdad debería tener en nosotros es recordarnos que nuestro pecado es tan grande que 

necesitábamos ser salvados nada menos que por la horrible ejecución del Hijo de Dios, ¡y así lo hicieron nuestros 

maestros! Jactarnos en un hombre, envanecerlo y envanecernos en su falda, significa que hemos olvidado la terrible 

condición en la que todos estamos sin un Salvador crucificado. La cruz rompe la espalda de toda jactancia. Y así, la 

cruz socava la base más profunda de la desunión y establece un nuevo fundamento para la unidad. 

4. Fuiste bautizado en el nombre de Cristo 

La cuarta verdad que Pablo da para socavar la desunión de los creyentes es esta: No fuisteis bautizados en mi nombre; 

fuiste bautizado en el nombre de Cristo. De nuevo versículo 13: "¿Fuisteis bautizados en el nombre de Pablo?" 

Respuesta: ¡NO! ¡Fuiste bautizado en el nombre de Cristo! 

Evidentemente, una de las jactancias del partido de Pablo era que habían estado entre los primeros conversos que 

realmente habían venido a Cristo bajo la predicación de Pablo. Pablo les recuerda que él bautizó solo a Crispo y Gayo 

y a la casa de Estéfano y tal vez a algunos otros. Pero él dice (v. 14) que se alegra de no haber bautizado más. 

En otras palabras, no es gran cosa quién te bautiza. La cuestión es qué nombre se pronunció solemne y en oración 

sobre ti cuando fuiste bautizado. ¿Te identificaste con Cristo en ese momento o te identificaste con un predicador? 

Contradices el significado de tu bautismo cuando te jactas del hombre que te metió bajo el agua. Él no es nada 

comparado con Cristo. ¡Y no solo eso, sino que el significado mismo del bautismo era la muerte para uno mismo y 

la vida para Dios! ¡Qué farsa, entonces, hacer del bautismo un medio de afirmar ese viejo yo de orgullo y jactancia! 

5. Los verdaderos maestros del Evangelio no confían en la elocuencia 

La quinta verdad que socava la desunión es esta: los verdaderos maestros del evangelio no tratan de ganar conversos 

o miembros del partido predicando con florituras de elocuencia. Este es el significado del versículo 17: "Porque Cristo 

no me envió a bautizar, sino a predicar el evangelio, y no con elocuente sabiduría, para que la cruz de Cristo no sea 

vaciada de su poder". 

Por primera vez, Pablo apunta al partido de los Apolos. Dice en Hechos 18:24: "Un judío llamado Apolos, natural de 

Alejandría, llegó a Éfeso. Era un hombre elocuente, muy versado en las Escrituras". Y en el versículo 27 dice que 

fue de Éfeso a Acaya, que es donde está Corinto. 

Probablemente la desunión se centró en dos partidos principales en Corinto: el partido de Pablo y el partido de Apolos. 

El grupo de Pablo decía que su hombre estuvo allí primero, él fundó la iglesia, e hizo algunas señales asombrosas. El 

partido de los Apolos decía que su hombre era más elocuente y que había estado construyendo con maravillosa 

sabiduría. 

Pablo responde en el versículo 1:17 diciendo que la elocuencia puede anular la cruz. Puedes atraer tanta atención 

hacia ti mismo y tus habilidades que la ofensa de la cruz se pierde. ¡La cruz no es donde la gente brilla, sino donde 

la gente muere! 

Pablo también responde al tema de la sabiduría elocuente y las señales milagrosas en los versículos 23-24: 

"Predicamos a Cristo crucificado, piedra de tropiezo para los judíos y locura a los gentiles, pero a los que se llaman 

judíos y griegos, Cristo es poder de Dios y sabiduría de Dios". En otras palabras, algunas personas están enamoradas 

de las fortalezas oratorias de Apolo. Algunas personas se enamoran de las señales milagrosas de un apóstol que yo 

he trabajado. Pero los verdaderamente nacidos de nuevo no están enfocados en ninguno de los dos. Ven más allá del 

hombre, hacia el poder y la sabiduría de Dios. 

No seríamos tan propensos a la desunión y a la falta de armonía si nos preocupáramos menos por los accidentes del 

liderazgo (como las habilidades oratorias y la realización de señales y prodigios) y en su lugar miráramos a través de 

un predicador para ver si hay un espíritu de crucifixión para uno mismo y una exaltación genuina de Cristo. 
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6. Dios debería recibir toda la gloria, no el hombre 

La última verdad que socava la desunión es una confirmación de lo que acabamos de ver acerca de que Pablo y 

Apolos eran las dos grandes ruedas de Corinto. Veamos 1 Corintios 3:4-7: 

Porque cuando uno dice: "Yo pertenezco a Pablo", y otro: "Yo pertenezco a Apolos", ¿no sois vosotros simplemente 

hombres? [nota! ¡solo se menciona aquí a Pablo y a Apolos! ahora versículo 5:] ¿Qué es entonces Apolo? ¿Qué es 

Pablo? Siervos por medio de los cuales creísteis, según el Señor asignó a cada uno. Yo planté, Apolos regó, pero 

Dios dio el crecimiento. 

La última verdad que socava la jactancia corintia de sus maestros humanos es que Dios debe obtener la gloria por los 

resultados de toda la obra ministerial, no el hombre. 

Nótese esto en dos frases, una en el versículo 5 y la otra en el versículo 7. En el versículo 5 dice: "Somos siervos por 

medio de los cuales creísteis, como el Señor asignó [literalmente: dio] a cada uno [no: dio tareas ni oportunidades]". 

El poder de creer en el Evangelio y ser salvos vino a través de un hombre, pero el Señor se lo dio a cada uno. El Señor 

recibe la gloria por la fe de los santos, no un predicador. 

Y en el versículo 7 es aún más claro. "De modo que ni el que planta ni el que riega es nada, sino solo Dios que da el 

crecimiento." El significado aquí es el mismo que el versículo 5: la nueva vida de un creyente viene a través de uno 

que planta y otro que riega, pero el milagro de la vida no es la obra de un hombre, y ningún hombre debe recibir la 

gloria por ello. Es la obra de un Dios soberano que es el único que puede crear un nuevo corazón de fe. 

Así que la verdad final que socava la desunión de la iglesia es la verdad de la soberanía de Dios en la salvación de 

los pecadores. 

Resumen 

¿Qué quiere Dios que aprendamos de este pasaje?  

En primer lugar, la unidad de la iglesia local es esencial para un testimonio eficaz del mundo perdido.  

Segundo, Dios condena cualquier actitud que conduzca al partidismo o a la facción dentro de la iglesia de 

Jesucristo. Todos estos corintios se reunían en el mismo lugar (probablemente en una casa), pero dentro del grupo 

había actitudes equivocadas que habían fragmentado la iglesia. Dios detesta cualquier actitud en la que las personas 

se dediquen a un hombre, a una doctrina o a una práctica, negándose a tener comunión con cualquiera que no piense 

igual que ellos. 

El fenómeno de las celebridades cristianas también presenta grandes peligros, creando "grupos" que se aferran a cada 

palabra (o canción) de los predicadores o cantantes de radio y televisión sin probar sus mensajes contra las Escrituras 

tan cuidadosamente como lo hacen con los de sus propios pastores y líderes.  

Tercero, Dios quiere que nosotros, los cristianos, mientras nos aferramos a nuestras convicciones, nos sintamos 

parte del Cuerpo total de Cristo. En los tiempos del Nuevo Testamento, las denominaciones no existían. No se 

pusieron etiquetas a grupos de cristianos. Practicaban el bautismo, pero no había bautistas. Creían en la 

predestinación, pero no había presbiterianos. Estaban comprometidos con una vida santa, pero no había metodistas. 

Estaban llenos del Espíritu, pero no había pentecostales. Creían en el culto, pero no había episcopales. Observaron la 

Mesa del Señor, pero no había Hermanos de Plymouth. Como cristianos, debemos tener la actitud correcta acerca de 

la iglesia universal y visible de Cristo.  

Cuarto, la separación en camarillas a menudo trae orgullo y no humildad, y Dios odia un corazón orgulloso. El 

orgullo no quiere cambiar el problema de la división, y este problema nunca se resolvió en Corinto. Clemente de 

Roma, escribiendo alrededor del año 95 d.C., habla de las mismas camarillas y divisiones en su día.  

Quinto, la clave para derrotar las divisiones en la iglesia es un reconocimiento del señorío de Cristo, dándole la 

autoridad para gobernar nuestras vidas a través de la Palabra de Dios.  

Sexto, nosotros los cristianos debemos estar en comunión amorosa con todos los verdaderos creyentes en Cristo, 

en cualquier denominación o grupo cristiano en el que nos encontremos.  

Recuerden que la naturaleza de la desunión estaba enraizada en el orgullo. Este orgullo se expresaba en alinearse 

detrás de los líderes cristianos favoritos y jactarse de sus superioridades. El resultado fueron disputas y cismas en la 

iglesia. 
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La forma en que Pablo atacó este problema fue enseñando la doctrina cristiana -las verdades cristianas- y aplicándolas 

a la situación corintia. A saber: 

• Cristo no está dividido; Él es uno de ellos. 

• Los creyentes poseen todas las cosas en él, no solo los pequeños distintivos de su maestro favorito. 

• Ningún maestro fue crucificado por vosotros; Cristo lo era. 

• Usted no fue bautizado en el nombre de un predicador; fuiste bautizado en el nombre de Cristo. 

• Los verdaderos maestros del Evangelio no tratan de ganar conversos o miembros del partido predicando con 

florituras de elocuencia que mejoran a sí mismos; mueren a sí mismos predicando a Cristo crucificado. 

• Dios es el que produce todo el fruto espiritual y debe obtener la gloria por los resultados, no el hombre. 
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Capítulo 3 

 
 

La Palabra de la Cruz 
 

1 Corintios 1:17-24: "Porque Cristo no me envió a bautizar, sino a predicar el evangelio, y no con palabras de 

sabiduría elocuente, para que la cruz de Cristo no sea vaciada de su poder. Porque la palabra de cruz es locura 

para los que se pierden, pero para nosotros que somos salvos es poder de Dios. Porque escrito está: "Destruiré la 

sabiduría de los sabios, y el discernimiento de los entendidos frustraré". ¿Dónde está el que es sabio? ¿Dónde está 

el escriba? ¿Dónde está el polemista de esta época? ¿No ha enloquecido Dios la sabiduría del mundo? Porque 

como el mundo no conoció a Dios por medio de la sabiduría en la sabiduría de Dios, agradó a Dios salvar a los 

que creen por la locura de lo que predicamos. Porque los judíos exigen señales y los griegos buscan sabiduría, 

pero nosotros predicamos a Cristo crucificado, tropiezo para los judíos y locura para los gentiles, pero a los 

llamados, tanto judíos como griegos, Cristo es el poder de Dios y la sabiduría de Dios". 

 

Este pasaje profundo revela lo que la cruz de Cristo hace en el pensamiento y en los asuntos humanos. Por si no te 

has dado cuenta últimamente, las cruces simbólicas abundan en nuestra tierra. Vemos cruces de oro colgando del 

cuello de mujeres y hombres en la iglesia y del cuello de los miembros de la mafia mientras llevan a cabo sus malos 

caminos. Las cruces adornan los campanarios de los edificios de las iglesias y a menudo se ven utilizadas en la 

televisión y el cine para protegerse de los ataques de vampiros y demonios. Nos hemos familiarizado tanto con el 

símbolo de la cruz que hemos olvidado el significado y el significado real, así como el estigma del mismo.  

Ni la sabiduría de los hombres de la antigüedad, ni la de los contemporáneos, aprenden, aprecian y llegan a apropiarse 

de la Palabra de la Cruz. Todavía se considera una tontería y una piedra de tropiezo cuando se entiende bíblicamente. 

En este mismo momento, hay en este mundo una lucha por las mentes de los hombres. ¿Buscará la gente la sabiduría 

de Dios o la sabiduría del hombre? ¿Seguirán el camino de Dios o el suyo propio? ¿Aceptarán el humanismo o el 

teísmo? ¿Reconocerán el secularismo o el cristianismo? ¿Cederán al naturalismo o al sobrenaturalismo? ¿Harán de 

Dios su dios o del hombre su dios? Ya sea que uno siga la sabiduría de Dios o la sabiduría del hombre, está 

directamente relacionado con lo que hace con la Cruz, donde tuvo lugar una de las escenas más feas, repulsivas y 

espantosas de la historia: la ignominiosa muerte del Señor Jesucristo. ¿Por qué los seres humanos inteligentes, más o 

menos normales, se entregarían a este Cristo crucificado? La respuesta a esta pregunta se encuentra en 1 Corintios 

1:17-24. 

La KJV traduce la frase inicial de 1 Corintios 1:18 como "la predicación de la cruz".  La palabra griega es "logos" o 

"palabra". Pablo usa la "palabra de la cruz" de la misma manera que usa el "evangelio". Representa la doctrina 

completa de la muerte expiatoria, la resurrección y la ascensión de nuestro Señor Jesucristo. 

I. La cruz y su revelación de la sabiduría de Dios 

La palabra de la cruz revela: 

A. Un Teatro Perfecto en el Cual se Muestra el Carácter de Dios – Hebreos 1:1-3 

"En otro tiempo, en muchas ocasiones y de muchas maneras, Dios habló a nuestros padres por medio de los profetas, 

pero en estos últimos días nos ha hablado por medio de su Hijo, a quien constituyó heredero de todas las cosas, y 

por quien también creó el mundo. Él es el resplandor de la gloria de Dios y la impresión exacta de su naturaleza, y 

sostiene el universo con la palabra de su poder. Después de purificarse de los pecados, se sentó a la diestra de la 

Majestad en las alturas". 

En ninguna parte se revela el carácter de Dios tan plenamente como en la Cruz. Hebreos nos dice que Dios habló a 

Moisés y a los profetas desde la densa oscuridad de una nube, y luego en el tabernáculo y el templo, a un solo hombre, 

una vez al año detrás de un espeso velo en el lugar santísimo. Pero cuando nuestro Salvador exclamó: "Consumado 

es" y el velo del Templo fue rasgado de arriba abajo, todos están invitados a ver más claramente que nunca cómo es 
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Dios realmente. La cruz reveló que Dios es inflexible en su justicia, inmaculado en su santidad y justicia, infinito en 

su sabiduría, inconmensurable en su amor, ilimitado en su gracia y misericordia, y absolutamente soberano en su 

gloriosa persona. La cruz ofrece un retrato claro y convincente de la naturaleza de Dios. 

B. Un Testimonio Público de la maldición de Dios sobre el pecado – Gálatas 3:13; 2 Corintios 5:21; 

Isaías 53:5-6,10 

Gálatas 3:13, "Cristo nos redimió de la maldición de la ley, haciéndose maldición por nosotros, porque escrito está: 

Maldito todo el que es colgado de un madero"  

2 Corintios 5:21, "Por amor a nosotros hizo pecado al que no conoció pecado, para que en él fuésemos hechos 

justicia de Dios".  

Isaías 53:5-6, "Pero él fue traspasado por nuestras rebeliones; fue molido por nuestras iniquidades; Sobre él cayó 

el castigo que nos trajo la paz, y con sus heridas fuimos curados. Todos nosotros, como ovejas, nos hemos 

descarriado; Nos hemos vuelto, cada uno, a su propio camino; y Jehová cargó sobre él la iniquidad de todos 

nosotros".  

Isaías 53:10, "Y la voluntad de Jehová era aplastarlo; él lo ha afligido; cuando su alma haga una ofrenda por la 

culpa, verá a su descendencia; prolongará sus días; la voluntad de Jehová prosperará en su mano".  

La cruz juzga la vida humana. Cuando dices que Jesús, que no conoció el pecado, el hombre más grande que jamás 

haya vivido, toma el lugar de cualquiera de nosotros y al instante no merece nada más que el juicio de Dios sobre él, 

eso nos condena a todos. Condena todos nuestros pensamientos de ser lo suficientemente justos como para 

presentarnos ante Dios basándonos en nuestros méritos y buenas obras. Demuestra lo que Isaías escribió 700 años 

antes: Isaías 64:6: "Todos hemos llegado a ser como uno impuro, y todas nuestras obras de justicia son como un 

vestido contaminado". 

C. Una Prueba Permanente de la Condición del Hombre en el Pecado – Isaías 53:3-8 

"Fue despreciado y rechazado por los hombres, varón de dolores y experimentado en quebranto; Y como alguien a 

quien los hombres esconden sus rostros, fue despreciado, y no lo estimamos. Ciertamente él llevó nuestras 

enfermedades y llevó nuestros dolores; sin embargo, lo teníamos por azotado, herido por Dios y afligido. Pero él fue 

traspasado por nuestras transgresiones; fue molido por nuestras iniquidades; Sobre él cayó el castigo que nos trajo 

la paz, y con sus heridas fuimos curados. Todos nosotros, como ovejas, nos hemos descarriado; Nos hemos vuelto, 

cada uno, a su propio camino; y el SEÑOR cargó sobre él la iniquidad de todos nosotros. Estaba oprimido, y afligido, 

pero no abrió su boca; Como cordero que es llevado al matadero, y como oveja que enmudece delante de sus 

trasquiladores, así no abrió su boca. Por la opresión y el juicio fue arrebatado; Y en cuanto a su generación, ¿quién 

pensó que había sido cortado de la tierra de los vivientes, azotado por la transgresión de mi pueblo?" 

La cruz, por su propia naturaleza, es una ofensa a los hombres. Dice que el hombre es depravado, pecador por 

imputación, naturaleza y actos, y necesita un Salvador porque no puede salvarse a sí mismo. La cruz dice que el 

hombre está absoluta, total, impotente e irremediablemente perdido. 

El pecado, al germinar en el Edén, causó el suicidio espiritual. Cuando nuestro padre original, Adán, le dio la espalda 

a Dios en el Jardín del Edén, el resultado fue el suicidio espiritual. Cuando el Espíritu de Vida se retiró de su espíritu, 

el resultado fue la muerte. Esa fue la germinación del pecado en el Edén. Sin embargo, el pecado no murió; En 

cambio, continuó creciendo y diseminándose como un cáncer maligno. Poco después de los acontecimientos del 

Edén, el pecado había hecho metástasis del suicidio espiritual al fratricidio, cuando Caín mató a su hermano. 

Continuando a través de los corredores del tiempo, el pecado alcanzó su consumación final, su punto más alto, en 

una frente escarpada en forma de calavera llamada Gólgota, sobre una cruel cruz romana. El pecado había degenerado 

del suicidio al fratricidio y al deicidio: ¡el hombre intentaba matar a Dios en la cruz! 

Sin embargo, la gloria de la cruz es que, cuando el pecado se reveló en toda su vergüenza, la gracia de Dios se reveló 

para eclipsarlo. El pecado había alcanzado su punto álgido, pero la asombrosa gracia de Dios lo desbordó 

copiosamente. Los hombres habían determinado la eliminación del Siervo de Dios, pero Dios había decretado la 

salvación de los pecadores a través de la obra de Su Siervo. 

D. Un tratamiento apropiado de la condenación del hombre por el pecado 

En 1 Corintios 1:17, Pablo declaró enfáticamente que había sido llamado a predicar el evangelio. "Porque Cristo no 

me envió a bautizar, sino a predicar el evangelio" (1:17). El evangelio era central para Pablo. ¿Qué es el evangelio?  
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El evangelio es la buena noticia de que Dios se hizo hombre en Jesucristo. Él vivió la vida que nosotros deberíamos 

haber vivido, y murió la muerte que nosotros deberíamos haber muerto, en nuestro lugar. Tres días después resucitó 

de entre los muertos, demostrando que es el Hijo de Dios y ofreciendo el don de la salvación y el perdón de los 

pecados a los que se arrepienten y creen en Él. 

E. Una inauguración en tiempo presente del Reino de Dios 

La historia que cuentan Mateo, Marcos, Lucas y Juan es la historia de cómo Dios se convirtió en rey, en y a través de 

Jesús, tanto en su carrera pública como en su muerte.  

Lo que los cuatro Evangelios están haciendo es hablar de la venida del Reino de Dios. Jesús dice: "El Reino de Dios 

se ha acercado". Cuando miras las narraciones de la crucifixión en los cuatro Evangelios, se trata de Jesús siendo 

entronizado como rey. 

Mateo, Marcos, Lucas y Juan tienen ángulos muy diferentes sobre las cosas, pero todos convergen en esto: cuando 

Jesús es crucificado, algo sucede, y el resultado es que los poderes que han encerrado al mundo en corrupción, 

decadencia y muerte son derrocados. Y Jesús, de ahora en adelante, está dirigiendo el espectáculo, aunque no lo 

parezca porque tenemos una idea equivocada de lo que es el poder y cómo funciona. 

Si tomamos en serio el Nuevo Testamento, debemos ver que la crucifixión de Jesús es el medio por el cual el Reino 

de Dios se lanza realmente en la tierra como en el cielo, porque los poderes son derrotados y este nuevo mundo nace. 

John Stott observa correctamente: "No debemos, entonces, hablar de que Dios castigó a Jesús o de que Jesús persuadió 

a Dios, porque hacerlo es ponerlos uno contra el otro como si actuaran independientemente el uno del otro o incluso 

estuvieran en conflicto entre sí. Todo lo que sucedía en la cruz en términos de "abandono de Dios" era aceptado 

voluntariamente por ambos en el mismo amor santo que hacía necesaria la expiación. Era 'Dios en nuestra naturaleza 

abandonado de Dios'". 

II. La Cruz y su Repudio por la Sabiduría de los Hombres 

Hay dos reacciones básicas a la Cruz. Primero, los no salvos, que están en el proceso de perecer y perecerán por toda 

la eternidad a menos que se vuelvan a Cristo por fe, consideran el mensaje de Cristo como una locura; Es decir, ven 

el Evangelio como estúpido, tonto, absurdo y sin sentido. La palabra griega "necedad" es la palabra de la cual 

obtenemos la palabra "imbécil". El hombre no salvado mira a la Cruz como un imbécil. Tal vez ahora puedas entender 

un poco mejor la forma en que tu familia, amigos o socios comerciales que no son salvos reaccionan ante ti cuando 

les hablas de Cristo. Pareces ser un imbécil porque "el mensaje de la cruz es locura para los que se pierden". El 

hombre inconverso no le ve ningún sentido al evangelio en absoluto. "El hombre sin el Espíritu no acepta las cosas 

que vienen del Espíritu de Dios, porque para él son locura, y no las puede entender, porque se disciernen 

espiritualmente" (I Corintios 2:14). 

Cada vez que testificamos a un hombre muy autosuficiente, hecho a sí mismo, y le decimos que todo su impresionante 

historial o logro no vale nada a los ojos de Dios, que no lo hace un grado más aceptable a los ojos de Dios, que no es 

más que un esfuerzo desperdiciado, inmediatamente sentimos el aguijón de la ofensa de la cruz. Él dirá: "Piensas 

decirme todo este impresionante despliegue de conocimiento y sabiduría que se ha acumulado durante siglos, con 

todos los grandes logros de la humanidad en el ámbito del alivio de la miseria humana y los avances tecnológicos de 

nuestros días, que todo esto es inútil y que Dios no lo tomará en cuenta en el área de la salvación. ¡Tonterías!" 

Pero para nosotros, los que estamos siendo salvos, es el poder de Dios. Otra reacción al evangelio es la de los 

creyentes en Cristo que están en el proceso de ser salvados; aún no son perfectos (ni mucho menos) pero están en 

camino a la salvación final. Para los salvos, el evangelio es el poder de Dios. Este mensaje de Cristo trae liberación 

de la culpa del pecado. Rompe las cadenas de la esclavitud del pecado en la vida diaria, y promete la liberación 

completa de la presencia del pecado en el futuro. Es la Cruz la que libera todas las bendiciones espirituales de la vida; 

Es la base de toda paz y alegría verdaderas. 

A. Los religiosos santurrones (judíos) y los racionalistas científicos (griegos) son ofendidos por la cruz 

- 1 Corintios 1:18, 22-23 

1Co 1:18 Porque la palabra de cruz es locura para los que se pierden, pero para nosotros que somos salvos es poder 

de Dios.  

1Co 1:22-23 Porque los judíos piden señales, y los griegos buscan sabiduría, mas nosotros predicamos a Cristo 

crucificado, tropiezo a los Judíos, Locura a los Gentiles,  
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Pablo afirma que el mensaje (literalmente "la palabra") de la cruz es locura para aquellos que están pereciendo. Nótese 

que él no dice que están pereciendo porque encuentran la palabra de la cruz como una locura; sino que la misma 

palabra de la cruz revela su destino por el hecho de que la consideran insensata. Por el contrario, esta misma palabra 

demuestra ser el poder de Dios hacia aquellos de nosotros que estamos siendo salvos. 

Antes de comenzar a discutir por qué la Cruz siempre ha sido un perturbador para los hombres, una piedra de tropiezo 

y una causa de ofensa, debemos entender que no se debe a la heroicidad de la Cruz o a su estética. Morir en otro 

lugar, el sacrificio, el sufrimiento, la devoción desinteresada, el servicio modesto por el bien de los demás, el soportar 

la pena de ser políticamente incorrecto, son elementos románticos que son aplaudidos y apreciados popularmente. Es 

el significado más profundo que la Biblia da a la cruz lo que provoca la oposición de los hombres y los ofende mucho. 

Hace unos años, el sacerdote de una iglesia católica de Carolina del Norte colocó su habitual conjunto de cruces de 

Cuaresma, cubiertas todas de negro para el Viernes Santo, frente a su pequeña iglesia.  Poco después, el padre Ed 

recibió una llamada de la Cámara de Comercio de North Myrtle Beach: "Padre", dijo la voz, "hemos estado recibiendo 

quejas sobre esas cruces en el cementerio de su iglesia.  Ahora, dentro de la iglesia, ¿a quién le importa?  Pero en el 

frente, donde todo el mundo puede verlos, son ofensivos.  A los jubilados de aquí no les gustan. Los encuentran 

deprimentes.  A los turistas tampoco les gustará.  Será malo para el negocio.  La gente viene aquí para ser feliz, no 

para deprimirse". 

¿Por qué la gente se siente tan ofendida por la Cruz? 

1. La Cruz es Ofensiva porque es el Repudio de la Sabiduría de los Hombres – 1 Corintios 1:19-24 

La cruz declara que los hombres nunca pueden descifrar la razón de la creación o la forma de salvación sobre la base 

de su inteligencia. La cruz ofende a los que se creen inteligentes porque dice que el científico está en la misma 

categoría que el marinero; ¡El profesor universitario con muchos títulos está en el mismo barco que el pintor de casas 

que abandonó la escuela secundaria! Predicador, sacerdote, presidente, profesionales, prostitutas y proxenetas están 

todos en la misma categoría: callados a la revelación, elección y salvación de Dios.  

Cuando uno contempla las asombrosas e impactantes escenas del Calvario, tal como se describen en la Biblia, y lucha 

por obtener respuestas, les recuerdo que el razonamiento humano es inútil, la especulación es profana y las opiniones 

de los hombres no valen nada. Independientemente de lo amables e inofensivos que seamos en nuestras personas, la 

cruz de Cristo sigue siendo una piedra de tropiezo altamente ofensiva para el mundo religioso y una tontería para el 

mundo del saber y las leyes.  

La cruz ofende al judío porque declara que un Mesías crucificado era la intención de Dios a lo largo de todo el 

Antiguo Pacto. Declara que Jesús apareció como Israel para Israel y reconstituyó todo a su alrededor como el Nuevo 

Israel, el Nuevo Templo, la Nueva Jerusalén, y es la revelación final y eterna de Dios. 

Ofende a los musulmanes, que profesan, como Mahoma profesó antes que ellos, la creencia en el nacimiento virginal 

de Jesús el Mesías ('Isa al-masih), sus milagros, su vida sin pecado y su ascensión al cielo como un profeta, no como 

el Dios-hombre. Incluso creen en la Segunda Venida de Cristo, ¡pero Él regresará a la tierra para morir y se le dará 

el honor de ser enterrado junto a Mahoma! 

La tragedia del Islam, sin embargo, es que tropieza con la ofensa de la cruz. El Islam no cree, ni Mahoma creyó que 

Jesús haya muerto alguna vez; mucho menos murió vicariamente como expiación por el pecado del hombre. Mahoma 

enseñó que el Antiguo y el Nuevo Testamento, que por lo demás eran fiables, estaban "corrompidos" (muharraf, 

"cambiados, pervertidos") en cada referencia a la muerte del Mesías, ya que un hombre perfecto no debería morir. 

Las buenas nuevas de un mensaje en forma de cruz fueron anunciadas por el apóstol Pablo a una sociedad muy 

sensible a la vergüenza y que buscaba el honor.  Pero a pesar de los estándares culturales, predicó descaradamente lo 

que la gente pensó que era un mensaje vergonzoso sobre una persona avergonzada públicamente. Su mensaje era 

entonces y es hoy, ofensivo, escandaloso, insensato, o imbécil.  Sin embargo, se nos dice en 1 Corintios 1:21, que "... 

A Dios le agradó, por la insensatez del mensaje predicado, salvar a los que creen".  Fue la escandalosa, ofensiva, 

insensata, ridícula, extraña y absurda buena noticia de la palabra escrita por Dios, centrada en Cristo, en 

forma de cruz y empoderada para la resurrección que se predicó, y que Dios usó para salvar a aquellos de 

nosotros que creemos. 

Esta cita fue tomada del anuncio de la Iglesia Unitaria Universalista en el Augusta Chronicle, el 8 de abril de 1990, 

por el entonces pastor, Rod Thompson, titulado, Por qué rechazo la cruz. "Como símbolo de fe, creo que la cruz es 

inadecuada, engañosa, masoquista y divisiva. A pesar de eso, o tal vez debido a eso, la Iglesia cristiana se aferra a 
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ese símbolo. Al celebrar el Domingo de Ramos y la Pascua, creo que es más importante que nos alejemos de la cruz". 

El problema con la Pascua: Cómo (y no hablar) con los niños sobre la Pascua - 12 de abril de 2017 por Anna 

Skates 

¡Ejecución pública! ¡Sacrificio de niños! ¡Resucitando de entre los muertos! Justo el tipo de historias que quieres 

contarle a tu(s) hijo(s), ¿verdad? Sí... Yo tampoco. 

Como pastor de niños en una iglesia cristiana progresista, la Pascua es... pozo... Es duro. Para mí, al menos. Soy 

responsable de los niños desde el nacimiento hasta el 5º grado y enseñar esta historia cristiana central a los niños es 

uno de mis mayores desafíos.  

Hay cosas que sé que NO quiero enseñar: 

"Jesús murió por ti/tus pecados." Si bien me doy cuenta de que esa declaración no dañará psicológicamente a 

todos los niños, si daña a UNO, no vale la pena usarla.  

Que Dios mató a Jesús / quería que Jesús muriera / tenía la intención de que Jesús muriera como el propósito 

principal de su vida. Intentar enseñar el concepto de un Dios amoroso y al mismo tiempo transmitir esta narrativa 

(junto con muchas otras narraciones bíblicas) es confuso y discordante. Esto también hace que el concepto de "seguir 

a Jesús" sea mucho más ominoso y amenazante de lo que debería ser. 

Jesús murió para salvarlos del juicio/infierno de Dios. Esto sugiere que estos niños existen de una manera que es 

desagradable o insatisfactoria para Dios, lo que a su vez sugiere que Dios es un ser sentado en un trono brillante que 

literalmente evalúa cada vida individual desde lejos, juzgando y mirando con desdén. No hay nada inherente a la 

humanidad de estos niños de la que necesiten ser salvados. Por lo tanto, una teología de expiación de corrupción 

innata que necesita redención no tiene cabida en una conversación con niños sobre la Pascua. (Por supuesto, cuando 

no crees en un infierno literal y eternamente en llamas, este punto es más fácil de tratar). 

Volver de entre los muertos es algo que puedes esperar que suceda. Si bien hay mucha belleza que se puede 

extraer de la narrativa de la resurrección (me referiré a esto más adelante), no creo que sea útil o saludable sugerir 

que la resurrección es una realidad actual que nuestros hijos pueden esperar / desear en sus propias vidas. Esta idea, 

creo, dificulta el proceso de duelo y no les ayuda a procesar la muerte de manera efectiva. Es importante que nuestros 

hijos aprendan a enfrentar la pérdida con gracia, aceptando la realidad de esa pérdida mientras son sostenidos mientras 

lloran. 

III. La cruz y su redención del peor de los hombres 

A. El Poder y la Sabiduría de Dios son Proclamados en la Cruz – 1:24 – "pero a los que son llamados, 

tanto judíos como griegos, Cristo el poder de Dios y la sabiduría de Dios".  

Las frases "locura del mensaje" y "locura de Dios" no significan que Pablo realmente considerara el mensaje y a 

Dios insensato. Él los está describiendo tal como se le aparecen al hombre que perece, al hombre "sabio" de esta 

edad. La sabiduría de Dios no es la sabiduría del hombre multiplicada al grado más alto; sabiduría de un orden 

completamente diferente. Porque mis pensamientos no son vuestros pensamientos, ni vuestros caminos son mis 

caminos, dice el Señor. Porque como los cielos son más altos que la tierra, así son mis caminos más altos que 

vuestros caminos, y mis pensamientos más que vuestros pensamientos. (Isaías 55:8-9.) 

Pablo no está condenando todo el aprendizaje o la educación aquí; Simplemente está diciendo que son, en sí mismos, 

inútiles para obtener sabiduría espiritual. "Es cierto que un ciego no es juez de colores, un hombre sordo no es juez 

de sonidos, y un hombre que nunca ha sido vivificado a la vida espiritual no puede tener juicio en cuanto a las cosas 

espirituales". (Espurgeon) 

B. El agrado de Dios es Proclamado en la Cruz – 1:21 

Pablo dice: "Dios se complació" en llevar a las personas a una relación apropiada con su Creador "por medio de la 

insensatez de lo que se predicaba". La palabra "kerigma" (KJV, "predicación") aquí no significa el acto de predicar 

en sí, sino el contenido de esa proclamación, es decir, el mensaje de un Mesías crucificado. Esto es confirmado por 

las siguientes frases (1 Corintios 1:22-25), que continúan explicando "la locura de lo que se predicaba". El propósito 

de Dios en todo esto es "salvar a los que creen".  

 

about:blank
about:blank


26 

 

C. El proceso de Dios es proclamado en la cruz – 1:21, 24 

1. Llamado efectivo – "llamado"  

El mensaje de Cristo hace tropezar al hombre religioso y es absurdo para el hombre racional. Si el evangelio era una 

piedra de tropiezo y una tontería, ¿por qué Pablo no lo diluyó y se deshizo de los elementos ofensivos? ¿Por qué no 

lo hizo atractivo para poder tener una iglesia grande? Si lo hubiera diluido, entonces no habría sido un medio de 

salvación para los pecadores. Comprometer el evangelio es renunciar al evangelio. Renunciar al evangelio es 

renunciar al cristianismo. 

Pero a los que Dios ha llamado, tanto a los judíos como a los griegos, Cristo es el poder de Dios y la sabiduría de 

Dios. En la palabra "llamados" tenemos la clave del cristianismo. Se refiere a la llamada soberana, eficaz e irresistible 

de Dios a la salvación. El cristianismo se basa sobrenaturalmente en el llamado de Dios a los pecadores a sí mismo. 

Somos cristianos porque Dios hizo una obra sobrenatural en nuestros corazones para llevarnos a la fe en Cristo. El 

cristianismo no es anti-intelectual, pero es sobrenatural. Como cristianos, entendemos que Cristo es el poder de Dios 

y la sabiduría de Dios porque estamos experimentando los efectos del Salvador crucificado y resucitado en nuestras 

vidas. 

Eficazmente llamado, por la gracia de Dios, no sólo externamente, sino internamente; éstos tienen otros sentimientos 

de Cristo, y de la doctrina de la salvación por él; porque llamados de las tinieblas, e iluminados salvadoramente por 

el Espíritu de Dios, ven en Cristo y en su Evangelio la sabiduría, la hermosura, la gloria, la excelencia y la 

conveniencia; y habiendo sentido su poder en sus almas, con ellos, 

2. Compromiso personal – "creer" 

La fe se presenta como una panacea para todos los males de hoy. Sólo creer, dice el político. Hay que tener fe, dice 

el doctor. ¿Solo creer qué? ¿Solo tener fe en quién? La fe debe tener un objeto propio y verdadero. La fe solo es 

válida cuando involucra a la Persona de Dios y Su verdad. No basta con "solo creer". Uno debe creer lo correcto 

acerca de la Persona correcta. 

a. Elemento intelectual - Conciencia de la verdad -1 Jn 5:20, Y sabemos que el Hijo de Dios ha venido y nos ha 

dado entendimiento, para que conozcamos al que es verdadero, y estamos en el que es verdadero, en su Hijo 

Jesucristo. Él es el Dios verdadero y la vida eterna. No es una conclusión racional, sino una revelación, o iluminación 

de la verdad. (Antes era ciego, ¡pero ahora puedo ver!) 

b. Elemento emocional - Afecto por la Verdad - 2 Tesalonicenses 2:10, y con todo engaño perverso para aquellos 

que están pereciendo, porque se negaron a amar la verdad y así ser salvos.  

Mi cabeza nunca amará ni aceptará lo que mi corazón odia y rechaza. 

c. Elemento volitivo - Abandono a la Verdad - Hebs 11:24-26, Por la fe Moisés, cuando creció, se negó a ser 

llamado hijo de la hija de Faraón, prefiriendo ser maltratado con el pueblo de Dios que disfrutar de los placeres 

fugaces del pecado. Consideraba que el oprobio de Cristo era mayor riqueza que los tesoros de Egipto, porque 

esperaba la recompensa.  

Ser abandonado a la verdad significa que actúo de acuerdo con lo que creo. La falta de acción demuestra que 

realmente no creo en lo que profeso.  

La fe salvadora es estar satisfecho con todo lo que Dios promete ser para nosotros en Jesús. Arrepentirse es apartarse 

del pecado (el pecado es lo que hacemos cuando no estamos satisfechos con todo lo que Dios promete ser para 

nosotros en Jesús), y la fe es volverse hacia Dios a través de Cristo, creer en Dios, confiar en Dios, obedecer a Dios, 

atesorar a Dios y desear todo lo que Dios quiere para nosotros en y a través de Cristo. (Romanos 3:24-25; 5:1-2). 

El Dr. Jack Arnold nos deja algunas lecciones que nosotros, como cristianos, debemos aprender de esta sección de 

las Escrituras: 

Primero, solo el evangelio de Cristo es el mensaje de salvación de Dios, y no hay otro camino a Dios excepto a través 

de Cristo. 

En segundo lugar, la filosofía humana no hace más que vaciar la cruz de su verdadero significado; por lo tanto, el 

Evangelio nunca debe ser presentado en terminología filosófica.  

En tercer lugar, al predicar el evangelio, nunca debemos ocultarlo atenuándolo ni oscurecerlo con la elocuencia. 

Nuestro objetivo no debe ser que la gente se vaya de una presentación del Evangelio diciendo: "¡Qué predicador tan 
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brillante! ¡Qué personalidad tan espléndida! ¡Qué orador tan dinámico! ¡Oh, me hizo sentir tan bien por dentro!" No, 

nuestro deseo debe ser llevar los hechos de la Cruz a las personas para que puedan decir: "Qué pecador culpable soy, 

y cuán asombroso es el amor de Dios que envió a Su Hijo a morir por pecadores como yo".  

Cuarto, como cristianos, debemos hacer una declaración de todo el evangelio a los hombres, porque el evangelio no 

es un sistema o una filosofía para ser debatido, sino un mensaje acerca de una persona que murió por los pecadores. 

Con cuánta frecuencia en una presentación del evangelio nos desviamos en discusiones filosóficas, sobre lo correcto 

o incorrecto de la evolución, o las desigualdades de la justicia social en el mundo, y nos olvidamos de presentar a 

Cristo crucificado a los hombres.  

Quinto, aunque ningún razonamiento humano puede salvar a nadie, un cristiano no debe cometer suicidio intelectual 

abandonando las búsquedas intelectuales. Debe estar intelectualmente alerta y conocer el pensamiento y las filosofías 

de las mentes seculares con el fin de destruir el pensamiento mundano mostrando su insuficiencia para salvar a un 

hombre.  

Sexto, debemos tener cuidado de no querer respetabilidad intelectual con el mundo no salvo, porque para obtenerla 

tendremos que comprometer la fe en alguna parte. No estamos aquí para agradar a los hombres, sino para agradar a 

Dios.  

Séptimo, la cura para la división y la disensión en una iglesia local es una comprensión y apreciación adecuadas del 

evangelio. Creer en el evangelio no es solo el medio por el cual nos convertimos en cristianos, sino también el medio 

por el cual somos liberados en nuestra experiencia cristiana de todas las causas de desacuerdos, facciones y 

disensiones. La cruz nos hace centrarnos en lo que los cristianos tenemos en común y no en nuestras diferencias sobre 

cuestiones teológicas secundarias y preferencias personales mezquinas. 

Si usted no es cristiano, me gustaría hacerle una pregunta muy sencilla. ¿Podría el razonamiento humano alguna vez 

pensar en este camino de salvación a través de Cristo? Vemos a Cristo, un Salvador crucificado y sin pecado, 

muriendo por hombres pecadores que no merecen nada más que el infierno. Vemos que la salvación no es por ninguna 

obra o acto humano, sino puramente por la gracia de Dios a través de la fe en Cristo. Este es un concepto demasiado 

grande para pensar que los hombres podrían haberlo pensado. Por lo tanto, les pregunto: "¿Están ustedes entre los 

que perecen?" Si es así, te presento a Cristo que salva a las personas de la culpa, el castigo, el poder y la presencia 

del pecado. Si piensas que el mensaje del evangelio es una tontería, te puedo asegurar que tiene sentido para aquellos 

que son llamados por Dios. De hecho, el evangelio es el poder de Dios para salvar a todos los que creen. 

"No me avergüenzo del evangelio, porque es poder de Dios para la salvación de todo aquel que cree" (Romanos 

1:16). 
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Capítulo 4 

 

 

Las extrañas decisiones de Dios 
 

1 Corintios 1:20-31, “¿Qué es del sabio? ¿qué del escriba? ¿qué del escudriñador de este siglo? ¿no ha enloquecido 

Dios la sabiduría del mundo? Porque por no haber el mundo conocido en la sabiduría de Dios á Dios por sabiduría, 

agradó á Dios salvar á los creyentes por la locura de la predicación. Porque los Judíos piden señales, y los Griegos 

buscan sabiduría: Mas nosotros predicamos á Cristo crucificado, á los Judíos ciertamente tropezadero, y á los Gentiles 

locura; Empero á los llamados, así Judíos como Griegos, Cristo potencia de Dios, y sabiduría de Dios. Porque lo loco 

de Dios es más sabio que los hombres; y lo flaco de Dios es más fuerte que los hombres. Porque mirad, hermanos, 

vuestra vocación, que no sois muchos sabios según la carne, no muchos poderosos, no muchos nobles; Antes lo necio 

del mundo escogió Dios, para avergonzar á los sabios; y lo flaco del mundo escogió Dios, para avergonzar lo fuerte; Y 

lo vil del mundo y lo menospreciado escogió Dios, y lo que no es, para deshacer lo que es: Para que ninguna carne 

se jacte en su presencia. Mas de él sois vosotros en Cristo Jesús, el cual nos ha sido hecho por Dios sabiduría, y 

justificación, y santificación, y redención: Para que, como está escrito: El que se gloría, gloríese en el Señor.  

¿Cómo evalúa el mundo a las personas? Debido a la inteligencia, la fuerza, el poder, la posición económica, los 

logros, etc. Nada de esto importa cuando se trata de la salvación. Los corintios se habían alineado con varios 

predicadores en función de sus personalidades y estilos. El apóstol Pablo expone la insensatez de estas distinciones 

orgullosas al mostrar que el suelo está nivelado al pie de la cruz y que no hay lugar para ninguna jactancia en el 

hombre. 

Entonces Pablo revela la verdad del amor electivo y las decisiones de Dios. Comparadas con las decisiones del 

hombre, las decisiones de Dios parecen extrañas e insensatas. Cuando elegimos nuestro equipo, elegimos al más 

grande, al mejor y al más fuerte, y dejamos de lado a los pequeños, los débiles y los ingenuos. Pero cuando Dios 

escogió a Su equipo, seleccionó a los don nadie y los convirtió en unos cuerpos en los que Dios se revelaría como 

todo. Lo desconcertante es que Él pasa por alto, a la mayoría, no a todos, de los sabios, los ricos y los influyentes. Lo 

alentador es que si sientes que eres débil, ingenuo, que nadie te reconoce, que tienes pocos talentos y poca influencia, 

entonces regocíjate, ¡nada de lo mencionado anteriormente es necesario para convertirte en un ‘Hijo de Rey’ en el 

entrenamiento para reinar con el Rey de todos los Reyes! 

I. Las filosofías defectuosas de los hombres – 1 Cors. 1:20 
"¿Dónde está el sabio? ¿Dónde está el escriba? ¿Dónde está el polemista de esta época? ¿No ha enloquecido Dios 

la sabiduría del mundo?" 

La sabiduría humana no puede satisfacer las necesidades del hombre caído. 

En la época de Pablo, la ciudad de Corinto era una ciudad de libros y cerebros, de ‘centro de estudios’ y filósofos, de 

opiniones e ideas. Pero también era una ciudad moralmente en bancarrota y sumida en la depravación.  

¿Dónde está el hombre sabio? ¿Qué sabiduría humana podrían añadir Babilonia, Egipto, Grecia y Roma a la sabiduría 

de Dios y a su camino de salvación? Ninguno. El hombre sabio puede ser una referencia general a los eruditos 

seculares que piensan que tienen todas las respuestas a problemas difíciles. 

¿Dónde está el erudito (escriba)? Los judíos se acercaron a la sabiduría y el conocimiento a partir del estudio de los 

escritos antiguos y las Escrituras. Esto correspondería a las personas eruditas, hombres y mujeres, de letras en nuestra 

sociedad. Pero, ¿qué pueden añadir al camino de salvación de Dios en Cristo? Nada. 

¿Dónde está el filósofo (polemista) de esta época? Esto se refiere a los filósofos griegos a los que les encantaba 

debatir las filosofías de su época y correspondería a todos los eruditos de nuestros días. Pero, ¿qué pueden añadir al 

camino de salvación de Dios en Cristo? Nada. 

¿No ha enloquecido Dios la sabiduría del mundo? La sabiduría del hombre a los ojos de Dios es necedad. La mejor 

de las sabias del hombre es la insensatez. Incluso en las categorías en las que la sabiduría humana es válida, ha 
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demostrado ser defectuosa. La sabiduría humana plantea las preguntas correctas, pero no tiene las respuestas 

correctas. Las soluciones humanas son temporales y no permanentes; Suena impresionante, irradia optimismo y 

parece funcionar temporalmente en algunas situaciones, pero en última instancia no resuelve nada. Esta es la razón 

por la que cada generación lucha con los mismos problemas, y eso sigue siendo cierto hasta donde podemos 

remontarnos en la historia de la humanidad. Esta es la razón por la que una generación nunca parece aprender de otra. 

Los hombres siguen pasando hambre; hay injusticia social; hay guerra; hay codicia; Hay maniobras políticas.  

Pablo escribe a los creyentes colosenses: "Cuídense de que nadie los engañe por medio  de filosofías y engaños 

vanos, según la tradición de los hombres, según los rudimentos del mundo, y no según Cristo". (Colosenses 2:8) En 

el único lugar donde las Escrituras incluso mencionan la filosofía, se nos advierte que tengamos cuidado con ella. Del 

mismo modo, los únicos filósofos mencionados fueron humanistas evolucionistas que llamaron al apóstol Pablo un 

"charlatán porque les predicaba a Jesús y la resurrección" (Hechos 17:18). 

La palabra "filosofía" significa literalmente "amor a la sabiduría", y toda filosofía, antigua o moderna, es 

esencialmente una devoción humanística a la sabiduría del hombre por su propio bien. Pero tal sabiduría es falsa 

sabiduría. Su tipo deriva del "árbol del conocimiento", a través del "engaño vano" de Satanás, quien trata de 

persuadirnos de que participar de él "nos haría sabios" y que "se os abrirán los ojos, y seréis como dioses" (Génesis 

2:17; 3:5-6). Tiene "ciertamente una muestra de sabiduría" (Colosenses 2:23), pero "la sabiduría de este mundo es 

necedad para con Dios" (1 Corintios 3:19), y finalmente toda "la sabiduría de este mundo, . . . [y] de los príncipes de 

este mundo, . . . [quedará en nada" (1 Corintios 2:6). 

II. Los propósitos electivos de Dios 
(Las palabras llamar,llamado se usan 17 veces en 14 versículos en 1 Corintios). 

A. La Elección y el Llamado de Dios Asombran el Razonamiento Humano - ¿Por qué? porque pasa por alto 

lo obvio - 1 Corintios 1:2629,  

En el año 178 d.C., el filósofo Celso escribió burlonamente sobre los cristianos: "Que no se acerque ninguna persona 

culta, ninguna sabía ni ninguna sensata, porque a pesar de toda esa clase de cosas que consideramos malas; pero si 

alguno es ignorante, si alguno carece de juicio y cultura, si alguno es necio, que venga con valentía (a hacerse 

cristiano). . . Los vemos en sus propias casas, vestidos de lana, zapateros, los peores, los más vulgares, los más 

incultos... Son como un enjambre de murciélagos u hormigas que se arrastran fuera de su nido, o ranas que celebran 

un simposio alrededor de un pantano, o gusanos que se reúnen en el barro".  

1. La salvación no se basa en la elección de Dios por parte del hombre, sino en la elección del hombre por parte de 

Dios; no en el libre albedrío del hombre, sino en la voluntad buena, misericordiosa, libre y perfecta de Dios. Romanos 

9:16,18; Efesios 1:5b,9b. Nuestra salvación es misericordiosa y sobrenatural desde el principio hasta el fin. La Biblia 

declara que todos los hombres están muertos en delitos y pecados y son incapaces de entender la verdad divina. 

Entonces, ¿cómo pueden los hombres creer en Cristo, amar a Dios y convertirse en cristianos? Deben ser llamados por 

Dios. La cruz siempre será una locura para una persona hasta que Dios la llame irresistiblemente a Cristo. 

2. La elección de Dios es incondicional - Tito 3:5, No por las obras de justicia que nosotros hemos hecho, sino por su 

misericordia nos salvó, .... 2 Timoteo 2:9, el cual nos salvó, y nos llamó con llamamiento santo, no según nuestras obras, 

sino según su propósito y gracia..." 

(3) Su elección no se basa en una fe prevista: Dios no escoge, selecciona o elige a aquellos que prevé que lo elegirán, 

sino que elige a aquellos que nunca lo elegirían si se les dejara solos. 

B. La elección y el llamado de Dios humillan el orgullo humano – 1 Corintios 1:27-29, Pero Dios escogió 

lo que es necio en el mundo para avergonzar a los sabios; Dios escogió lo que es débil en el mundo para avergonzar a 

los fuertes; Dios escogió lo que es bajo y despreciado en el mundo, incluso las cosas que no son, para reducir a la nada 

las cosas que son, para que ningún ser humano se gloríe en la presencia de Dios.  

Uno de los mayores despertares del siglo XIX comenzó en la Universidad de Cambridge, en Inglaterra, cuando D.L. 

Moody y su cantante, Ira B. Sankey, llegaron a ese centro de aprendizaje. Toda la universidad estaba indignada de que 

este predicador estadounidense sin educación se atreviera a aparecer y hablar en el centro de la cultura del mundo inglés. 

Sabían muy bien que había "asesinado" a los ingleses del rey. Los estudiantes estaban decididos a sacarlo de la 

plataforma. Moody comenzó pidiéndole a Sankey que cantara. Tan pronto como terminó, Moody se acercó al borde de 

la plataforma y, mirando directamente a los estudiantes que estaban allí reunidos, dijo: "¡Ustedes, caballeros, nunca 

piensen que Dios no los ama, porque él los ama!" Los estudiantes se quedaron estupefactos por ese comienzo. Moody 
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prosiguió, y a los pocos minutos volvió a decir: —¡Nunca pienses que Dios no te ama, porque lo hace! Algo en la 

estructura poco gramatical de estas palabras los capturó y muchos escucharon y muchos se convirtieron a Cristo.  

(1) Dios ha elegido salvar a la humanidad insensata, débil y caída. La elección para la salvación por Dios es una 

doctrina bíblica prominente y debe ser tratada por cada cristiano. El hecho de la elección de Dios no es fácil de entender, 

pero cuando se entiende correctamente, traerá gran paz, consuelo y confianza a los hijos de Dios. Nunca debemos ver 

la elección como una fría doctrina teológica. El griego dice literalmente: "Dios te escogió para sí mismo para ser salvo". 

Él está personalmente interesado en nosotros. Él nos posee por Su propia elección amorosa. Por supuesto, hay un 

elemento de misterio entre la soberanía de Dios en la elección y la responsabilidad del hombre de creer en Cristo, pero 

si somos salvos, es porque Dios nos eligió para la salvación. 

La elección no puede ser entendida a menos que esté unida a la verdad de la depravación total. La Biblia declara que 

todos los hombres son pecadores y merecen el infierno. ¿Por qué? La gente, en su estado natural, no quiere a Cristo. 

Son como un barril de manzanas que ha estado al sol durante varios meses. Todos están podridos; no hay uno bueno en 

el grupo; Todos deben ser enterrados debido a su condición y hedor. Todos los hombres son pecadores y no merecen 

nada de Dios. Por qué Dios escogió a algunos de este barril podrido de la humanidad para la salvación es uno de los 

grandes misterios de las Escrituras. Si somos cristianos, simplemente podemos elevar nuestros ojos y voces a Dios y 

decir: "¡Gracias, Dios, por elegirme!" 

Escogió las cosas humildes de este mundo, las despreciadas y las que no son, para anular las que son.  Dios elige salvar 

a aquellos que son innobles, que tienen una posición baja en la vida y que no son de las clases cultas y privilegiadas. 

Dios escoge a los viles, a los despreciados y a aquellos que son vistos por el mundo como inexistentes. ¿Por qué? Para 

anular o reducir a la nada toda la sabiduría mundana. El mundano piensa que de alguna manera la razón, la sabiduría y 

el entendimiento humanos pueden salvarlo aparte de la Cruz de Cristo. 

"Nada he obtenido sino lo que recibí, la gracia me lo ha concedido desde que he creído. Excluido jactándome, humillo 

el orgullo, no soy más que un pecador salvado por la gracia". 

C. La elección y el llamado de Dios aseguran una respuesta humana – (2 Tesalonicenses 2:13; Hechos 18:9-

10) Asegura que nuestro testimonio, predicación y oración no serán en vano. Juan 6:44, Nadie puede venir a mí, si el 

Padre que me envió no le trajere: Es inconfundible a sus escogidos.  

Lázaro había estado muerto cuatro días, pero cuando Jesús hizo su llamado eficaz, escuchó lo que no podía oír y hace 

lo que no puede hacer: ¡cobra vida y responde a la Palabra del Señor!  

Aparte de la iluminación del Espíritu Santo, todos están ciegos a la Sabiduría de Dios 

William Pitt el Joven, fue un estadista muy brillante y dos veces primer ministro de Gran Bretaña a finales del siglo 

XVIII. Tenía un amigo, William Wilberforce, que era miembro del Parlamento y un cruzado contra la esclavitud. 

Wilberforce era un cristiano que se deleitaba en el evangelio de Jesucristo, y a menudo invitaba a su amigo, el Sr. 

Pitt, a ir con él a escuchar la predicación del evangelio. El Sr. Pitt era un cristiano nominal y profesante que no creía 

necesario ir a la iglesia, pero un día finalmente accedió a ir con el Sr. Wilberforce a escuchar a Richard Cecil, un 

piadoso ministro del evangelio. Pitt y Wilberforce asistieron juntos a una reunión y ambos escucharon la gran 

proclamación evangélica del Sr. Cecil. Mientras Wilberforce escuchaba, fue arrebatado en su alma y llevado de la 

tierra a los lugares celestiales. Pero aunque Pitt ejerció una gran disciplina para escuchar atentamente el sermón, se 

sintió completamente incómodo durante todo el servicio, y cuando salieron después, el Sr. Pitt le dijo a su amigo: 

"William, no tengo la menor idea de lo que ese hombre estaba hablando". 

¿Por qué el Sr. Pitt no entendió algo acerca de este glorioso evangelio, esta sabiduría de Dios, que fue declarada? Era 

espiritualmente sordo y ciego. Una persona sorda puede escuchar música gloriosa, pero no la apreciará porque es 

sorda. Una persona ciega puede contemplar una hermosa puesta de sol, pero no la apreciará porque no puede verla 

¿Qué lecciones quiere Dios que aprendamos de esta sección de las Escrituras?  

Primero, el conocimiento, el poder y el rango de los hombres no atraen el favor de Dios. Si los hombres se salvan, 

es debido a la gracia soberana de Dios.  

En segundo lugar, si las doctrinas de la elección y el llamado irritan a una persona, esto es normal porque estas 

verdades son contrarias a toda la sabiduría humana y al pensamiento lógico.  

Tercero, el verdadero mensaje de la Cruz será ofensivo para los hombres y debemos aprender a vivir con ese hecho 

si queremos ser fieles a Cristo.  
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Cuarto, Dios escoge a los candidatos menos probables para la salvación a fin de que estos elegidos puedan ayudar a 

otros a entender que no son nada ante Dios. Como alguien dijo: "Dios escogió la nada para hacer la nada de las cosas. 

Eligió a los nadie para ayudar a los alguien, a darse cuenta de que ellos también son nadie".  

Quinto, si sientes que no eres nada y un don nadie como cristiano, quiero recordarte que Dios usa a los necios, a los 

débiles, a los viles y despreciados para hacer Su obra en este mundo. Somos herramientas de Dios y necios de Dios. 

Lo hace para avergonzar y confundir a los sabios. No tienes que tener un doctorado o ser poderoso e influyente para 

ser usado por Dios. Habéis sido fortalecidos con la sabiduría de Dios y se os ha dado el evangelio, que es el poder de 

Dios para salvación.  

Sexto, seguramente este versículo nos dice que no debemos depender del dinero y los programas o cualquier otra 

maniobra mundana para llevar a cabo el ministerio. ¡Cuántas personas hay que piensan que solo se necesita dinero 

para hacer la obra de Dios! Ellos razonan: "¡Si tan solo pudiéramos obtener tanto dinero, entonces podríamos 

comenzar un gran ministerio!" Es todo lo contrario. Comenzamos con el ministerio primero y no con el dinero. Todos 

los cristianos deben ministrar y han sido dotados por Dios para hacerlo. Si comenzamos a hacer lo que Dios quiere 

que hagamos en el ministerio, todo el dinero que necesitamos será provisto. Un principio bíblico es que el dinero 

sigue al ministerio y no al revés. Dios elige deliberadamente a los débiles y a los oscuros y los usa con gran poder 

para recordarnos que no es el estatus, el prestigio, la grandeza o el dinero lo que hace que el ministerio para Dios sea 

efectivo.  

Séptimo, seguramente este versículo también nos dice que no tenemos que depender de líderes dinámicos y personas 

influyentes para llevar a cabo la obra de Dios. Durante casi cincuenta años, los evangélicos han invertido gran parte 

de su tiempo, dinero y esfuerzo para alcanzar a los líderes clave en Estados Unidos para Cristo. No ha funcionado y, 

en mi opinión, sólo ha resultado en la producción de clubes de campo cristianos elitistas. Un estudio de la historia 

muestra que siempre que el avivamiento ha llegado a una iglesia o a un país, ha llegado cuando el hombre común fue 

alcanzado con el evangelio, no los líderes. Siempre ha venido de abajo hacia arriba, donde el hombre común en Cristo 

casi obliga a los líderes poderosos a actuar. Es mi opinión que hemos diluido sutilmente el evangelio, haciéndolo 

menos ofensivo para llegar a las clases medias y medias altas, y al hacerlo, podemos haberlo diluido hasta tal punto 

que no hay verdadera salvación. 

III. El poder efectivo de Dios 

A. La Invocación Dinámica 

Pues considera tu VOCACIÓN... pero DIOS ha escogido las necedades del mundo para avergonzar a los sabios, y 

DIOS HA ESCOGIDO las débiles del mundo para avergonzar a las fuertes, y las bajezas del mundo y los 

despreciados, DIOS HA ESCOGIDO las cosas que no son, para anular las que son,  para que nadie se gloríe delante 

de Dios. Pero POR SU OBRA, usted está en Cristo Jesús... (1 Corintios 1:26-30.). 

Pablo no podría ser más sencillo. Dios te eligió. Es debido a que Él te ha elegido que estás en Cristo. Pablo dice esto 

en el versículo 30; es POR SU OBRA que usted está en Cristo Jesús. 

1. Esta Elección tuvo lugar antes de la Creación. - Bendito sea el Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo, que 

nos ha bendecido con toda bendición espiritual en los lugares celestiales en Cristo, así como nos eligió en Él antes 

de la fundación del mundo, para que fuésemos santos e irreprensibles delante de Él. En amor (Efesios 1:3-4). 

La Biblia enseña que Dios escogió a su pueblo antes de la fundación del mundo. Si eres un creyente, entonces este 

versículo te está describiendo. Dios te eligió antes de que el mundo comenzara. 

Piensen en las implicaciones de esto. Desde el principio de la creación, has estado en el plan de Dios. Él formó la 

tierra pensando en ti. A lo largo de toda la historia, nunca ha habido un momento en el que Dios no te conociera y en 

el que no te haya elegido para estar en Cristo. 

2. Esta Elección fue hecha de acuerdo a la Voluntad de Dios. - Él nos predestinó a ser adoptados como hijos a 

través de Jesucristo para Sí mismo, de acuerdo con la amable intención de Su voluntad (Efesios 1:5). Hemos obtenido 

una herencia, habiendo sido predestinados según su propósito, el cual hace todas las cosas según el consejo de su 

voluntad (Efesios 1:11). 

Nunca se nos dice en la Biblia que nos hemos predestinado a nosotros mismos o que la base de la determinación de 

Dios se basó en nuestras propias acciones. Ni siquiera existíamos cuando nuestra predestinación ya era un hecho 

establecido. 
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Esto significa que Dios no nos eligió de acuerdo a ningún mérito o acción de nuestra parte. Él no nos eligió sobre la 

base de nuestra fe. Su elección de nosotros no dependía de nosotros. Su elección fue sobre la base de Su propia 

voluntad. 

3. Dios no solo elige, sino que también atrae a los hombres a Cristo. 

En el sexto capítulo de Juan, tenemos un sermón de Jesús en el que señala que aquellos que han sido elegidos por el 

Padre vendrán a Él. Todo lo que el Padre me da, vendrá a Mí, y al que viene a Mí, ciertamente no lo echaré fuera. 

(Juan 6:37.). 

Ciertas personas han sido dadas por el Padre a Jesús. Todos estos que han sido dados vendrán a Él. No hay ninguno 

que haya sido dado que no haya de venir. 

Esto no está hablando de un programa de discipulado de crédito extra que es una adición opcional a su caminar en 

Cristo. Esto está hablando de la salvación. Jesús está hablando en este pasaje a la multitud incrédula. Dice que muchos 

de ellos no vendrán a Él porque no están entre los que el Padre ha dado. Nadie puede venir a mí, si el Padre que me 

envió no lo trajere, y yo lo resucitaré en el día postrero. Está escrito en los profetas: "Y todos serán enseñados por 

Dios". Todo el que ha oído y aprendido del Padre, viene a Mí" (Juan 6:44-45). 

Los únicos que se acercan a Jesús son aquellos a quienes el Padre atrae hacia Él. A menos que un hombre sea atraído 

por Dios, simplemente no vendrá. 

Esto nos lleva a una pregunta. ¿Por qué Dios no ha escogido a los sabios? ¿Por qué han sido rechazados los poderosos 

y los nobles? La respuesta se da en el versículo 29. Es para que nadie se jacte delante de Dios. 

IV. Las Provisiones Protectoras de Dios – 1:30 

A. La Sabiduría de Dios en la Salvación 

"El cual nos llegó a ser sabiduría de Dios, justicia, santificación y redención..." 

Debido a la construcción de la oración griega en 1 Corintios 1:30, está claro que  la sabiduría es la palabra dominante, 

y que los sustantivos justicia, santificación y redención amplifican y explican la sabiduría. Somos necedad, 

ignorantes y ciegos en las cosas de Dios, con todo nuestro conocimiento del que nos jactanciamos; y él nos ha hecho 

sabiduría. Aquí se declara que Cristo nos ha sido hecho sabiduría, no tanto porque sea el Dador de la sabiduría, sino 

porque es el fundamento y el objeto de ella; no tanto porque Él nos declare la verdad, sino porque Él es la verdad. Él 

nos da conocimiento al darnos a sí mismo. La "justicia, santificación y redención" son ingredientes de la sabiduría. 

Cristo es nuestra sabiduría al ser para nosotros estas cosas: es decir, Él es el objeto principal de toda sabiduría 

verdadera, en cuanto que es la fuente de toda verdadera bienaventuranza. 

1. Rectitud para cubrir nuestro pasado – 1:30b - Somos culpables, ofensivos a la justicia; y él es hecho justicia, 

nuestra gran expiación y sacrificio.  

2. La santificación para cambiarnos en el presente – 1:30c- "se convirtió para nosotros en santificación" – Esto es 

posicional y prácticamente, eterna e internamente. 

3. La redención para cuidar nuestro futuro - 1:30d - La redención es la restauración a la utilidad de algo que se ha 

vuelto totalmente inútil. ¿Alguna vez has empeñado algo? No lo he hecho. Pero sé cómo funciona. Usted pone algún 

artículo en depósito por una cantidad de dinero acordada (nunca cerca de lo que vale) de una casa de empeño. Ese 

objeto de valor es inútil mientras está en peón. Se queda allí acumulando polvo en la estantería, o en el escaparate, 

absolutamente inútil hasta que se redime. Pero cuando regresas y pagas el precio de redención, lo restauras a su 

utilidad. Ahora, de eso se trata la redención, y eso es lo que Dios está haciendo con nosotros; Él nos está restaurando 

a la utilidad. Nosotros, que en el proceso del pecado hemos sido virtualmente inútiles, estamos siendo restaurados 

gradualmente. Llegará el día en que estará completo, en cuerpo, alma y espíritu, y Dios nos abrirá una avenida de 

servicio como nunca hemos soñado, porque por fin hemos sido útiles una vez más. 

La redención tiene una dimensión futura y final - Rom 8:23, "Y no solo la creación, sino nosotros mismos, que 

tenemos las primicias del Espíritu, gemimos interiormente mientras esperamos ansiosamente la adopción como 

hijos, la redención de nuestros cuerpos." 

Ef 1:14, "el cual es la garantía de nuestra herencia hasta la redención de la posesión adquirida, para alabanza de 

su gloria". "Él se ha convertido" en todas estas cosas - sabiduría, justicia, santificación, redención - para nosotros. 

Aparte de Él somos necios, culpables, impíos, perdidos, ¡nada! 
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¡Cuán dulce y terrible es el lugar Con Cristo a las puertas, mientras el amor eterno muestra lo más selecto de sus 

almacenes! 
 

Mientras todos nuestros corazones y todas nuestras canciones se unen para admirar la fiesta, cada uno de nosotros 

clama, con lenguas agradecidas: "Señor, ¿por qué fui un invitado? 
 

"¿Por qué me hicieron oír tu voz, y entrar mientras hay lugar, cuando miles hacen una elección miserable, y 

prefieren morir de hambre antes que venir?" 

Fue el mismo amor que difundió la fiesta lo que dulcemente nos atrajo; De lo contrario, todavía nos hubiéramos 

negado a probar, y pereceríamos en nuestro pecado. 
 

Ten piedad de las naciones, oh Dios nuestro, constriñe la tierra por venir; Envía tu palabra victoriosa a todas partes, 

y trae a casa a los extranjeros. 
 

Anhelamos ver tus iglesias llenas, para que toda la raza escogida pueda, con una sola voz, corazón y alma, cantar tu 

gracia redentora. 
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Capítulo 5 

 

 

Experimentar la presencia empoderadora de Dios 
1 Corintios 2:1-13 

 

En 1 Corintios, encontramos la mayor cantidad de lenguaje espiritual. Hay 27 referencias al Espíritu Santo en los 16 

capítulos de la carta. A esta iglesia que ardía con celo carismático y el empleo de dones espirituales, Pablo no trata 

de apagar las llamas instando al desuso por su abuso, sino que las dirige en cuanto al uso apropiado. De hecho, su 

premisa, de acuerdo con la verdad de las Escrituras, es que el Espíritu Santo es absolutamente indispensable para 

potenciar el mensaje y el mensajero del Evangelio, para transformar a los creyentes, para edificar la Iglesia, en todas 

las fases y facetas de la vida cristiana. Las acciones carnales y las luchas internas de los santos en Corinto son 

evidencia de que a pesar de que son personas espirituales porque tienen el Espíritu y pertenecen a Cristo, están 

actuando como meros seres humanos que no saben nada del Espíritu de Dios.  

Para Pablo, el Espíritu Santo significaba tres realidades: Persona, Presencia y Poder de Dios.  Para Pablo, conocer 

personal, íntima, obediente y poderosamente al Otro Jesús sin cuerpo – Tercera Persona de la Trinidad – Espíritu 

Santo – lo absolutamente esencial.  

El Espíritu de Dios le dio a la Iglesia una entrada sobrenatural en la historia y le dará una salida sobrenatural. Por lo 

tanto, la iglesia debe vivir una existencia y experiencia sobrenatural. La iglesia puede emplear tácticas de Madison 

Avenida para atraer a las masas, pero no habrá milagros. Y sin la presencia obvia del ministerio sobrenatural del 

Espíritu Santo, nos jactaremos de ser muchos para Dios, ¡pero no seremos mucho para Dios! Podemos convencer a 

los incrédulos por el poder de nuestro razonamiento de que Dios existe, pero solo el Espíritu Santo puede convencer 

y traer la revelación de que Dios puede ser conocido personalmente por Su presencia empoderadora, que mora en 

nosotros y que la llena.  

I. La Palabra de la Cruz no debe ser tratada como una reliquia histórica – 1 Cors. 2:1-

5 

"Y yo, cuando vine a vosotros, hermanos, no he venido anunciándoos el testimonio de Dios con altivez ni con 

sabiduría. Porque he decidido no conocer nada entre vosotros sino a Jesucristo y a éste crucificado. Y estuve con 

vosotros en debilidad, en temor y en mucho temblor, y mis palabras y mi mensaje no fueron con palabras plausibles 

de sabiduría, sino con demostración del Espíritu y de poder, para que vuestra fe no descanse en la sabiduría de los 

hombres, sino en el poder de Dios". 

A. Un anuncio inequívoco del mensaje de la cruz 

"Predicar a Cristo crucificado" es sinónimo de la expresión "predicar el evangelio". No es solo un mensaje 

evangelístico, sino que es la obra de salvación que lo incluye todo, desde la regeneración, la santificación hasta la 

glorificación. Abarca muchas doctrinas como el pecado, el juicio, el infierno, el cielo, la sustitución, la redención, la 

propiciación, la reconciliación, la justificación, la fe, el arrepentimiento y los tiempos pasado, presente y futuro de la 

salvación. La cruz toca todas las fases de la fe cristiana y de la vida cristiana. Lo que Pablo estaba diciendo es que 

"Cristo y éste crucificado" era el corazón de su mensaje, el núcleo de su predicación y la fuerza diaria liberadora de 

su vida.  

En 1 Corintios 2:1-5, Pablo niega la oratoria florida, los argumentos filosóficos o los intentos de impresionar a la 

gente. Es una palabra cruciforme que pone al proclamador bajo la cruz proclamada. 

En Corinto, Pablo se enfrentó a una camarilla de oradores públicos fascinantes, magnéticos y carismáticos llamados 

el Segundo Sofisticado. Eran oradores itinerantes que se presentaban en las reuniones del consejo de la ciudad, 

pedían que se asignara un tema a la agenda y regresaban unas horas más tarde con un despliegue abrumador de fuegos 

artificiales retóricos sincopados y rimados que dejaron a todos asombrados. Forma contenido abrumado. Estos genios 
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de la retórica también se ejercitaban en el gimnasio griego y literalmente se aceitaban antes de hablar. Parecían brillar 

mientras hablaban. 

En contraste estaba Pablo, obviamente una pieza humana de escombros por todas sus experiencias como apóstol (vea 

la lista en 2 Corintios 11). Sin embargo, cuando hablaba, tenía algo que los griegos no podían explicar: el poder del 

Espíritu de Dios sobre un apóstol genuino. 

1. La Sustancia de la Predicación de Pablo – 1 Cors. 2:1-2 

Estos dos versículos retoman el lenguaje de 1:17 y 23. El contenido o sustancia de la predicación de Pablo se centraba 

en un Mesías crucificado y resucitado, al que se hace referencia como "la debilidad de Dios".  

2. La forma de la predicación de Pablo – 1 Cors. 2:3-4 

La forma o estilo del mensaje de Pablo tiene el mismo carácter que el mensaje mismo: debilidad. No obstante, el 

Espíritu de Dios está obrando en poder a través de lo que el mundo considera un mensaje y mensajero insensato, débil 

e inútil.  

3. El éxito de la predicación de Pablo – 1 Corintios 2:5 

La razón por la que Pablo predicó el mensaje de la cruz y no usó los métodos persuasivos de la sabiduría de los 

hombres fue que quería que su fe estuviera fundada y cimentada en la Persona, la presencia y el poder de Dios. 

La fe salvadora está enraizada en última instancia en el poder de Dios. La fe salvadora es el resultado de la obra de 

Dios, el Espíritu Santo, que convence a un hombre de su pecado, de la ira de Dios sobre su vida, de la muerte de 

Jesucristo por él y lo lleva a un compromiso personal con Jesucristo.  

B. Una aplicación interminable del mensaje de la cruz 

En el versículo 2, Pablo dice que la razón por la que vino a Corinto de esta manera es "porque decidí no conocer 

nada entre vosotros, excepto a Jesucristo, y a éste crucificado". ¿Qué significa esto?  

No significa que lo único que mencionó en sus 18 meses en Corinto fue la cruz, porque de nuevo en esta carta los 

confronta por no entender otras cosas también.  

Pablo quiso decir que cualquier otra cosa que supiera, cualquier otra cosa de la que hablara, y cualquier otra cosa que 

hiciera, lo sabría, lo diría y lo haría en relación con Cristo crucificado. Esto nos lleva de vuelta al punto de partida. 

No permitirá que la cruz se convierta en una reliquia histórica o en un obstáculo. Lo pone en el centro de su trabajo 

y relaciones cotidianas. Hace tiendas a la sombra de la cruz. Predica a la sombra de la cruz. Disputa con los oponentes 

a la sombra de la cruz. Come, bebe y duerme a Cristo crucificado. Él declara en Gálatas 2:20: "Con Cristo he sido 

crucificado. Ya no soy yo quien vive, sino Cristo quien vive en mí. Y lo que ahora vivo en la carne, lo vivo por la fe 

en el Hijo de Dios, el cual me amó y se entregó a sí mismo por mí". 

La intención de Pablo en este capítulo es mostrar que la razón por la que hay tanto orgullo, jactancia y divisiones 

entre los creyentes en Corinto es que han permitido que el mensaje de la cruz se convierta en una realidad histórica 

sin ninguna experiencia presente de su obra en curso. Piensan que han avanzado más allá de la cruz. Claro, la cruz 

era necesaria para ayudarlos a superar el problema del pecado; ¡Pero ahora están llenos, ricos, sabios y fuertes! ¡Son 

reyes! A sus propios ojos. La debilidad de la cruz, la insensatez de la cruz, la humillación de la cruz, ¡todo esto ha 

desaparecido hace mucho tiempo!  

Fíjate en el uso agónico de la ironía de Pablo en 1 Corintios 4:8-11: "¡Ya tienes todo lo que quieres! ¡Ya te has hecho 

rico! ¡Sin nosotros os habéis convertido en reyes! ¡Y ojalá reinaras, para que podamos compartir contigo la 

regla! Porque creo que Dios nos ha mostrado a nosotros apóstoles como los últimos de todos, como hombres 

condenados a muerte, porque nos hemos convertido en un espectáculo para el mundo, para los ángeles y para los 

hombres. Nosotros somos necios por amor de Cristo, pero vosotros sois sabios en Cristo. Nosotros somos débiles, 

pero tú eres fuerte. Vosotros sois tenidos en honor, pero nosotros en descrédito. Hasta el día de hoy tenemos hambre 

y sed, estamos mal vestidos, azotados y sin hogar".  

John Piper pregunta: "¿Qué les está diciendo Pablo a los creyentes corintios? Está diciendo que están equivocados al 

pensar que Jesús murió en la cruz para que EN ESTA EDAD pudieran tener plenitud, riqueza, dignidad real, sabiduría 

mundana y fuerza. La cruz no es un mero acontecimiento de la historia; ¡Es una forma de vida! "Si alguno quiere 

venir en pos de mí, niéguese a sí mismo, tome su cruz cada día y me siga." (Lc 9:23) ¡Toma tu cruz 

DIARIAMENTE, dijo Jesús! No tomaban su cruz todos los días. Llevaban su cetro a diario. Estaban sentados en su 

trono todos los días. Estaban dejando en el pasado lo que pertenece al presente, es decir, la cruz. Y estaban tratando 

about:blank
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de traer al presente lo que pertenece al futuro, es decir, el poder y la dignidad de los santos glorificados. Y el resultado 

fue que la cruz estaba siendo vaciada de su poder para humillar, y la herencia estaba siendo contaminada con orgullo".  

Pablo estaba haciendo lo que podía en estos primeros capítulos de 1 Corintios para mostrarnos que la vida cristiana 

es una vida de abrazar la cruz diariamente para experimentar la vida de resurrección. La cruz no es simplemente un 

lugar de sustitución en el pasado; Es también un lugar presente de ejecución diaria, la ejecución del orgullo, de la 

jactancia en los hombres, de la autosuficiencia, del amor al dinero, al estatus y a la alabanza de los hombres. 

II. La Sabiduría de Dios es Manifestada por el Espíritu de Dios – 1 Cors. 2:6-13 

"Sin embargo, a los maduros les damos sabiduría, aunque no es una sabiduría de este siglo ni de los gobernantes de 

este siglo, que están condenados a pasar. Pero nosotros impartimos una sabiduría secreta y oculta de Dios, la cual 

Dios decretó antes de los siglos para nuestra gloria. Ninguno de los gobernantes de este siglo entendió esto, porque 

si lo hubieran hecho, no habrían crucificado al Señor de gloria. Pero, como está escrito: "Lo que ojo no vio, ni oído 

oyó, ni corazón de hombre imaginó, lo que Dios ha preparado para los que le aman", estas cosas Dios nos las ha 

revelado por medio del Espíritu. Porque el Espíritu lo escudriña todo, hasta lo más profundo de Dios. Porque, ¿quién 

conoce los pensamientos de una persona sino el espíritu de esa persona, que está en ella? De la misma manera, 

nadie comprende los pensamientos de Dios sino el Espíritu de Dios. Ahora bien, no hemos recibido el espíritu del 

mundo, sino el Espíritu que viene de Dios, para que entendamos las cosas que Dios nos ha dado gratuitamente. Y 

esto lo comunicamos con palabras que no son enseñadas por la sabiduría humana, sino que son enseñadas por el 

Espíritu, interpretando las verdades espirituales a los que son espirituales". 

A. El Misterio de la Verdadera Sabiduría Solo se Revela a los Maduros – 2:6-7 

¿Quiénes son los maduros, los espirituales? La interpretación común de maduro es la de aquellos que han obtenido 

una visión profunda de las cosas más profundas de Dios, aquellos que son adultos, una especie de gigantes espirituales 

excepcionales.   

Leemos acerca de aquellos que son "espirituales" en 1 Corintios 2:15, "Pero el que es espiritual juzga todas las 

cosas, pero él mismo no es juzgado justamente por nadie". Los "maduros" son también los "espirituales".  Pablo les 

está diciendo a los corintios: "Ustedes creen que el evangelio del Mesías crucificado es sabiduría, pero no es el tipo 

que están buscando ahora. La verdadera sabiduría es, en efecto, para aquellos que son "espirituales", es decir, para 

aquellos que tienen el Espíritu, que ha revelado lo que Dios realmente ha realizado en Cristo. El uso que hace Pablo 

de πνευματικάς nunca se traduce por ninguna forma de lenguaje "espiritual" que no incluya o implique una referencia 

directa o indirecta al Espíritu Santo. En otras palabras, no está hablando de una "vida más profunda", de una "segunda 

bendición", de "élites espirituales" que piensan que han llegado, sino de cada creyente que se ha convertido en una 

persona espiritual, es decir, que ha experimentado la presencia empoderadora de Dios en la obra regeneradora del 

Espíritu de Dios. 

Debido a que tienen el Espíritu, y por lo tanto la mente de Cristo (2:16), deberían haber visto la cruz como lo que es, 

la sabiduría de Dios, y por lo tanto haber sido capaces de hacer juicios verdaderos. Pero al buscar la sabiduría 

mundana, están actuando igual que aquellos sin el Espíritu, que también están buscando la sabiduría pero ven la cruz 

como una tontería. El resultado neto, y la ironía, es que son "espirituales", pero "no espirituales"; están buscando la 

"sabiduría", pero les falta la sabiduría misma de Dios. 

B. Los Gobernantes Morónicos de Esta Era Malinterpretaron la Sabiduría de Dios – 2:8 - Ninguno de 

esos gobernantes que estuvieron involucrados en la crucifixión del Mesías, refiriéndose tanto a los gobernantes judíos, 

como al gobernador romano, y posiblemente al diablo y sus demonios, sabían lo que estaban haciendo al matar a 

Jesús. Si lo hubieran hecho, no lo habrían hecho porque significaba su perdición y condenación. 

La palabra "misterio" o "secreto" significa "algo que no podía ser ninguno hasta que el Espíritu de Dios lo reveló". 

La sabiduría de Dios, predestinada por Dios para llevarnos a  la gloria, fue por lo tanto mantenida "como un misterio" 

(= secreto), oculta a la época presente y a sus líderes. Luego continúa (1Co_2:10-13) explicando cómo se permite a 

los creyentes entrar en el secreto, y por qué otros son dejados de lado.  

C. Solo el ministerio del Espíritu Santo revela las riquezas alucinantes de la sabiduría de Dios – 2:9-

14 

1. La incapacidad del hombre para experimentar naturalmente la presencia empoderadora de Dios 
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Al responder a la pregunta de por qué no sabían quién era Jesús y, como resultado, rechazaron y crucificaron al 

Mesías, Pablo declara:  

a. El hombre natural = (hombre sin el Espíritu) no recibe las cosas del Espíritu de Dios – 2:14 

b. Tres medios naturales de percepción que nunca encontrarán o conocerán a Dios – 2:9 (El versículo 9 es 

ampliamente malinterpretado y mal aplicado como refiriéndose al Cielo, pero el versículo 12 declara que nosotros 

que hemos recibido el Espíritu ahora sabemos libremente las cosas que Dios nos ha dado. 

1a. El ojo (conocimiento recibido por observación) 

2a. El oído (conocimiento recibido por información) 

3a. El corazón (conocimiento recibido por racionalización).  Un léxico griego dice que la palabra "corazón" en el 

Nuevo Testamento incluye los "pensamientos, razonamientos y entendimientos de un ser humano, es decir, la palabra 

'corazón' se usa como metonimia de la mente en general".   

2. La capacidad de Dios para expresarse a nosotros para que experimentemos su presencia sobrenatural – 2:10 

1 Corintios 2:10, "Pero Dios nos las ha revelado por medio de su Espíritu. Porque el Espíritu todo lo escudriña, y 

todo lo profundo de Dios". 

En el versículo 10, los términos "revelado" y "todas las cosas" son el énfasis principal en el texto griego.  ¿Qué dice 

realmente este versículo?  Indica que solo Dios puede revelar a Dios. Esto se puede afirmar como un principio: LO 

SEMEJANTE SOLO SE CONOCE POR LO SEMEJANTE. 

A nivel humano, solo yo sé lo que estoy pensando, y nadie más, a menos que elija revelar mis pensamientos en forma 

de palabras. Así también solo Dios sabe de qué se trata Dios. Por lo tanto, el Espíritu de Dios, que como Dios conoce 

la mente de Dios, se convierte también en el vínculo con nuestro conocimiento de Dios, porque como la siguiente 

frase continúa afirmando: "hemos recibido el Espíritu de Dios". 

a. La revelación de la verdad de Dios 

El único Maestro que puede revelar "las cosas profundas de Dios" a los hombres es el Otro Jesús sin cuerpo: el 

Espíritu Santo.  La segunda parte del versículo revela por qué/cómo el Espíritu Santo está calificado para revelarnos 

las cosas de Dios.  Él puede enseñarnos como "Dios desde adentro" porque Él, siendo Dios, puede buscar (literalmente 

"penetrar" y explicar cualquier cosa relacionada con Dios.  "El Espíritu escudriña [...] las cosas profundas de Dios".  

La palabra "buscar" significa "explorar", o "examinar", o "sondear o penetrar".  Solo el Espíritu Santo "lee a Dios" 

desde adentro, y lo hace porque es Dios.  Al tener información interna perfecta desde dentro de Dios, Él puede revelar 

perfectamente a Dios. Simplemente no podemos descubrir a Dios o Su Verdad por nuestra razón sin ayuda o por 

nuestra investigación sin ayuda; debemos tener revelación Divina.   

b. La Iluminación de la Verdad de Dios – 2:12 

El texto nos dice que el Espíritu Santo es esencial en la iluminación de la verdad de Dios. La revelación es el  lado 

objetivo de la obra del Espíritu con respecto a la verdad de Dios, y  la iluminación es el  lado subjetivo.  Apocalipsis 

presenta la verdad registrada; La iluminación presenta la verdad relacional.  La revelación es básicamente 

proposicional (la verdad registrada de las Escrituras), mientras que la iluminación es personal. 

Obtenemos  esto como un don de Dios (nos es "dado gratuitamente por Dios", dice el texto); simplemente no podemos 

alcanzarlo por nuestros propios esfuerzos.  Tanto la revelación como la iluminación son dones de gracia de Dios, 

pero hay una condición: el corazón del receptor debe ser abierto, enseñable y receptivo.  Estas características 

deberían marcar a todo cristiano, aunque hay que reconocer con tristeza que a menudo están ausentes, en cuyo caso 

el creyente es trágicamente carnal.     

La Revelación da la Palabra de Dios al mundo; la iluminación le da a Él y a Su Verdad al corazón del creyente 

receptivo.  La Revelación pone la verdad de Dios en la página sagrada; La iluminación enciende las luces en el 

corazón del creyente para que pueda entender la Mente de Dios al leer Su Verdad. La revelación puede perforar la 

cabeza de un lector individual  con la verdad, pero la iluminación penetrará en su corazón con la luz divina. Tu razón 

te dará tu propio entendimiento de la verdad, pero la iluminación del Espíritu te dará el entendimiento de Dios de Su 

Verdad.   

Herb Hodges se lamenta: "La tragedia de muchos cristianos es que, aunque han "recibido", todavía no saben.  ¿Cómo 

puede ser esto?  Bueno, han recibido la salvación —han sido convertidos, han "nacido de nuevo" y, por lo tanto, han 
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recibido el Espíritu Santo que mora en ellos—, pero esta recepción del Espíritu para la iluminación debe ocurrir 

regular y milagrosamente después de la  conversión.  Todas las promesas del versículo 9, todas las cosas que Dios 

ha preparado para aquellos que lo aman, son nuestras ahora. Así, la vida cristiana se convierte en una búsqueda del 

tesoro, en una posesión de posesiones, en un despliegue diario de las cosas gratuitamente dadas por Dios. Pero es 

precisamente esta calidad de vida cristiana la que es desconocida para muchos del pueblo de Dios hoy en día. ¿Por 

qué? Porque esos cristianos, aunque asisten a la iglesia con frecuencia y regularidad, dan por sentada la mayordomía 

de la verdad de Dios y nunca buscan la iluminación del Espíritu para el entendimiento de DIOS de estas cosas. Por 

lo tanto, son esterilizados de su plena fecundidad y las iglesias son neutralizadas en su poder y en el servicio individual 

que impacta al mundo y que Dios desea de cada cristiano.   

"Este texto indica que un cristiano no tiene excusa para ignorar las cosas de Dios, incluso las cosas profundas de 

Dios.  Después de todo, el cristiano tiene dentro de sí "el Autor del Libro" y "el Iluminador del corazón", y siempre 

está ansioso por revelarnos la verdad e iluminar nuestros corazones para que podamos entenderla.  Entonces, ¿qué 

excusa podemos ofrecer para la ignorancia?" 

c. La Comunicación de la Verdad de Dios - 2:13 

El Espíritu Santo de Dios es esencial para la comunicación de la verdad de Dios llena del Espíritu.   

Una vez más, dos términos en el versículo 13 tienen un énfasis principal en el versículo, los términos "sabiduría del 

hombre" y el término "Espíritu Santo".  Estas son las dos únicas fuentes posibles para el entendimiento del hombre: 

Su propia sabiduría o la sabiduría de Dios que le llega por la iluminación del Espíritu.   

Fíjate en las ideas principales de este versículo: "Hablamos... en palabras... que el Espíritu Santo enseña, comparando 

(literalmente, 'combinando') las ideas espirituales con las palabras espirituales".  Esto significa que no puedes tener 

ideas divinamente inspiradas sin palabras divinamente inspiradas.  Un cristiano debe hablar con "palabras que el 

Espíritu Santo enseña": palabras de la Palabra inspirada, palabras de sabiduría divina, palabras de un Evangelio 

divino.  Estas palabras son dadas por el Espíritu Santo, y nuestro discurso debe estar lleno de estas palabras.   

Al principio de la historia del movimiento cristiano, los primeros cristianos dijeron: "Nosotros somos testigos de 

estas cosas, y también lo es el Espíritu Santo" (Hechos 5:32).  Nuestro testimonio es un testimonio mutuo: primero, 

es inspirado por el Espíritu Santo como su Fuente, y luego es respaldado por el poder del Espíritu Santo mientras lo 

hablamos.   

En resumen, el requisito previo para comprender y experimentar la presencia empoderadora de Dios -la sabiduría de 

Dios- no es un cierto nivel de inteligencia, educación o experiencia. El prerrequisito es moral, no intelectual. Tiene 

tanto que ver con lo que amas como con lo que piensas. No es la educación, sino la santificación lo que hace que uno 

sea receptivo a la sabiduría que hablamos. No es la habilidad natural, sino la humildad espiritual, la que abre a la 

persona a la sabiduría de Dios. 

En el orden de cosas de Dios, no puedes separar la santidad de tu vida de la profundidad de tu entendimiento. Dios 

ha revelado su misma sabiduría, pero ha elegido hacerlo, no a una élite religiosa o a una camarilla piadosa y super 

espiritual, sino a todos y cada uno de los que, al descansar en las promesas de Dios, se están volviendo amorosos, 

alegres, pacíficos, pacientes, amables, buenos, fieles, mansos y auto controlados. Esta es la persona que tendrá un 

corazón para la sabiduría de Dios en lugar de la del hombre.  

Hay una notable confirmación de esto en el libro de Santiago (léase Santiago 3:13-17). Mira cómo en este texto se 

describe la sabiduría de Dios en términos morales.  

Por lo tanto, las personas que pueden recibir la sabiduría de Dios tal como se lee en las Escrituras y se escucha en la 

predicación/enseñanza son las personas en las que el Espíritu Santo está obrando venciendo los celos, la envidia, la 

contienda y el egoísmo, y reemplazándolos con el fruto del amor, la mansedumbre, la paciencia y la bondad. Estos 

son los maduros, los espirituales, los que ven a Cristo en todo su sufrimiento y mansedumbre como el Señor de gloria.  

Dave Hutto dirigía un campamento juvenil en Alabama. En una montaña cercana al campamento hay una enorme 

cruz que se ilumina por la noche. 

Un día apareció un hombre en la puerta de Hutto. Le preguntó a Dave si podía ver la cruz. Mientras subían la montaña, 

explicó el motivo de su visita... Era el piloto de una avioneta que había despegado con un tiempo terrible de Atlanta 

a Birmingham. De hecho, el hombre había salido de Atlanta sumido en una profunda depresión. Había contemplado 

el suicidio. Por eso no le importó irse en condiciones tan peligrosas. Cuando el hombre voló sobre la frontera estatal, 

se metió en problemas. La niebla era tan espesa que su visibilidad era nula. Estaba perdido y asustado, y por primera 
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vez en años oró. De repente, a través de la niebla, vio una cruz iluminada. Llamó por radio a la torre. Los controladores 

sabían de la existencia de la cruz y la utilizaron para guiar al piloto a un lugar seguro. La experiencia había cambiado 

la vida del piloto... Mientras Dave Hutto y su nuevo amigo estaban de pie frente a la cruz, el hombre cayó de 

rodillas y oró: "Señor, he encontrado mi camino de regreso y nunca volveré a ser el mismo". La cruz ha llevado 

a muchas personas de regreso a Dios. 
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Capítulo 6 

 
 

¿Qué clase de hombre eres tú? 
1 Corintios 2:14-3:4 

 

Antes de comenzar, tenga en cuenta que, aunque no sea políticamente correcto, usaré la palabra "hombre" como una 

referencia genérica a "humanidad". 

Mi mentor, Herb Hodges, hizo una declaración asombrosa con respecto a los pasajes de las Escrituras que estamos 

estudiando en 1 Corintios. 2:14-3:4. Él dijo: "Llegamos ahora a un pasaje que considero como uno de los más 

importantes de la Biblia para entender la verdad divina. Si un creyente en Cristo domina este pasaje por medio de 

mucho estudio, meditación, dependencia del Espíritu para la iluminación y la implementación práctica de su verdad 

en su vida, aprenderá esencialmente lo que necesitará saber acerca de su vida en Cristo.   

"Muchos enseñan a partir de este pasaje acerca de "Tres Clases de Personas".  Una lectura superficial de este pasaje 

puede producir ese tipo de pensamiento, pero, como veremos, esto no es ni exacto ni adecuado. En realidad, hay 

cuatro tipos de personas representadas en este texto, y cada persona en la tierra es una de ellas en este mismo 

momento".   

Permítanme prologar cualquier comentario adicional en cuanto a mi comprensión del significado de este pasaje con 

esta declaración: La Biblia no sabe nada acerca de una clase permanente de seguidores de Jesús llamados "cristianos 

carnales".  Solo hay dos clases de toda la humanidad: perdidos o salvados, creyentes o no creyentes, cristianos o no 

cristianos. Solo hay un tipo de creyente: ¡aquellos salvados solo por gracia a través de la fe solo en Cristo!  Ahora, 

por favor entiendan esto: "No hay tal cosa como un creyente que es carnal todo el tiempo.  Y no hay tal cosa como 

un creyente que no sea carnal algunas veces". 

Estos son los cuatro tipos de hombres: 

1. Los no cristianos – 1 Cors. 2:14 

2. El cristiano recién nacido - 1 Cors. 3:1 

3. El cristiano Normal - 1 Cors. 2:15 

4. El cristiano Negligente - 1 Cors. 3:2b-4 

I. El No Cristiano - 1 Corintios 2:14 - "El Hombre Natural" o un hombre "Alma" 

El primer hombre al que Pablo hace referencia se encuentra en 1 Cors. 2:14. Se le llama "el hombre natural" 

(literalmente, el  hombre psuchikos). La palabra griega, psuchikos, se deriva de la palabra psuche, la palabra para "alma". 

La palabra psuchikos es un adjetivo griego que significa "adaptado al alma".  Por lo tanto, "el hombre natural" es un 

hombre que está adaptado a su alma porque su espíritu está muerto y, por lo tanto, su único recurso interno para vivir 

es su alma. Este hombre simplemente "hace lo que le es natural" (vive con alma), porque no tiene vida sobrenatural, 

no tiene relación con Dios. Debido a que su espíritu está muerto, no puede vivir "espiritualmente" de una manera bíblica. 

Este es el hombre perdido que está desprovisto del Espíritu de Dios en Su Vida y pasará la eternidad obteniendo lo que 

quería, la independencia de Dios.  

El hombre fue hecho por Dios para ser un recipiente y vehículo de alto rendimiento, con poderes sobrenaturales de la 

vida de Dios. Fue diseñado para experimentar y corresponder al amor de Dios, expresar la luz de Dios y extender la 

vida de Dios. Fue hecho para disfrutar de la intimidad con Dios y exhibir la imagen de Dios. Pero cuando la mentira de 

Satanás fue recibida en la mente del hombre, el Espíritu del Señor se movió fuera del corazón del hombre, cuando la 

vida se apagó, las luces se apagaron. Cuando el primer Adán pecó, el Espíritu de Dios salió de su espíritu y su cuerpo 

se convirtió en una cámara de muerte, albergando un espíritu muerto en un cuerpo en descomposición y moribundo. La 

actuación sobrenatural requerida por Su Hacedor ya no es alcanzable por el hombre. Nace, cree y se comporta con 

naturalidad. 
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A. Él está naturalmente gobernado por sus apetitos - Santiago 3:15; Judas 19 

Santiago 3:15, "Esta no es la sabiduría que desciende de lo alto, sino que es terrenal, no espiritual, demoníaca". 

Judas 19: "Éstos son los que causan divisiones, los mundanos, desprovistos del Espíritu".  

1. Nace en el mundo natural y funciona naturalmente en base al principio de ORE.  

1. Observación - (Está orientado a los sentidos) 

2. Racionalización - (¡Su razonamiento es que sólo tiene sentido que cualquier cosa que parezca buena y afirme ser 

buena debe ser buena!) 

3. Experimentación - (La actitud es a pesar de la etiqueta de advertencia: "Intentaré cualquier cosa una vez y me 

arriesgaré con las consecuencias"). 

B.  Él es inevitablemente religioso en su actitud - Judas 19 

"Estas son personas sensuales ("psuchikos"), que causan divisiones, no teniendo el Espíritu." 

Judas explica que aquellos que son "naturales" están "desprovistos del Espíritu" de Dios. Pero el hombre no puede 

vivir en un vacío o vacío espiritual; Siempre está motivado espiritualmente y es dependiente. En ausencia del Espíritu 

de Dios, el espíritu opuesto de Satanás se vuelve operativo en la vida espiritual del hombre natural. Por esta razón, 

Santiago se refiere a una sabiduría "natural" que "no desciende de lo alto", de Dios, sino que es "demoníaca" (Santiago 

3:15). El hombre natural funciona a partir de una combinación de una energía natural/demoníaca. Los cristianos "no 

han recibido el espíritu del mundo (del "dios de este mundo" - 2 Corintios 4:4), sino el Espíritu que es de Dios, para 

que conozcamos las cosas que Dios nos ha dado gratuitamente" (I Corintios 2:12). 

De todos modos, ¿qué es la religión? Nuestra palabra en español, religión, proviene de un término latino, religio, que 

significa "atar". La religión es el intento del hombre de atarse a Dios. Uno de los filósofos dijo: "El hombre es 

incurablemente religioso". Incluso el ateo es religioso: su adoración es diaria en el santuario de la trinidad impía: 

¡Yo-Yo y Yo! 

La religión es un asunto de alcance del hombre, no un asunto de alcance de Dios. Pero como el hombre es un pecador, 

su alcance es distorsionado, egocéntrico e inadecuado. Su intento de llegar a Dios es como un puente que se lava en 

el otro extremo. Puede estar sólidamente unida al lado del hombre, pero no hace ningún contacto real con el lado de 

Dios.  

El Hombre del Alma cree que lo entiende todo, pero en realidad, ¡no sabe nada como debería! Él conoce el precio 

de todo y el valor de nada. Si cree en Dios, es uno que puede manejar y al que no le teme. Si no cree en el Dios 

verdadero, todavía adora algo, generalmente a sí mismo o a la fama y la fortuna.  

1. Está ciego al Mundo Espiritual - 2 Corintios 4:4 

a. Su mente está envuelta por el engaño – 2 Cors. 4:4 

b. Su mente está influenciada por demonios - Efesios 2:2 

c. Su mente está inflada por la presunción - Efesios 4:17-18 

C. Él es activamente rebelde en sus acciones - Romanos 8:7  

1. Cree en el mundo religioso  

a. Camina en el camino de Caín - Judas 11a - (Un camino es tan bueno como el otro) 

b. Abraza el error de Balaam - Judas 11b - (Buen Señor/Buen Diablo - pragmatismo o utilitarismo) 

c. Participa en la rebelión de Coré - Judas 11c - (Se rechaza la estructura de autoridad de Dios - la autonomía es la 

mentalidad) 

D. Él es instintivamente egocéntrico en sus afectos - 2 Timoteo 3:2 

1. Está atado al mundo material  

El hombre natural no cristiano opera sobre la base de la auto gratificación, la auto preservación y la autopromoción. 

Claro, puede ser amable y muy benévolo y filantrópico, pero todas sus acciones tienen un rizo personal. ¡La condición 

del hombre natural es seria más allá de las palabras! 
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La palabra griega traducida como "amadores de sí mismos" en 2 Timoteo 3:2 es "philautos" y no aparece en ninguna 

otra parte del Nuevo Testamento. Es la esencia del egoísmo. Con esto se quiere decir un amor propio irregular y 

pecaminoso. Los hombres aman a su yo carnal más que a su yo espiritual. A los hombres les encanta gratificar sus 

propias lujurias/fuertes deseos, y hacer provisión para ellos, más que agradar a Dios y cumplir con su deber. En lugar 

de la caridad cristiana, que vela por el bien de los demás, mirarán sólo por sí mismos, y preferirán su propia 

gratificación antes que la edificación de la iglesia. El amor propio trae consigo una larga serie de pecados y travesuras.  

Buenas Noticias – El hombre natural puede renacer milagrosamente para convertirse en un Nuevo Hombre - Jn. 

3:3,5 

El hombre natural piensa que es un alguien, pero sin Cristo es un cero.  

El alma del hombre puede y debe nacer de nuevo o nacer de lo alto (Juan 3:5). Nacer de nuevo es un acto de creación y 

la creación es hacer algo de la nada o poner orden en el caos y la confusión. El término técnico para nacer de nuevo es 

el término "regeneración", que literalmente significa un "Segundo Génesis". Esto significa que, independientemente de 

lo que fui o hice en la primera creación de vivir en mi caída, puedo llegar a ser y debo experimentar un "Segundo 

Génesis", un nuevo comienzo.  

Convertirse en cristiano no es la reforma del hombre exterior, ni la educación del hombre natural, ni la purificación del 

viejo hombre, sino la creación de un "Hombre Nuevo, ¡un Hombre Espiritual!" 

¡El Rey Jesús te invita AHORA al último "dispositivo de prueba de ego de quién está a cargo" llamado la Cruz! Allí 

veo humildad y sumisión y encuentro al Líder en el que puedo confiar. Allí me invita a arrepentirme de mi rebelión y 

de mi pequeño papel de pagador de dioses y a poner fin a mi egocentrismo, a mi auto liderazgo y a mi rendimiento 

natural. Él me invita a acercarme a un Sobrenatural (+ - más) desarmado, asesinado y portador de la cruz  en mi vida 

que me permitirá actuar de acuerdo con el Diseño del Hacedor.  

Así como un bebé recién nacido comienza como una nueva persona, así también lo hace el que nació del Cielo. Ezequiel 

36:26 revela que tenemos un nuevo corazón, un nuevo espíritu y una nueva persona que controla nuestra vida. Nos 

convertimos en miembros de un nuevo reino, de la nueva Jerusalén, con un nuevo nombre escrito en gloria. Obtenemos 

nuevos deseos y deberes.  2 Corintios 5:17 revela que recibimos nuevas visiones de la vida, nuevos valores, una nueva 

vocación y nuevas virtudes. 

Recuerden, ser un Hombre del Alma puede ser genial aquí, pero allí, en la eternidad, ¡es CALIENTE y HORRIBLE y 

PARA SIEMPRE! 

II. El cristiano recién nacido – 1 Cors. 3:1 

"Pero yo, hermanos, no podía dirigirme a vosotros como a personas espirituales, sino como a personas de la carne, 

como niños en Cristo." 

En 1 Corintios 3:1-3, hay una clara distinción entre dos tipos de "carnales" en estos versículos.  Podríamos llamarlos 

"Carnal # 1" y "Carnal #2", o lo que Herb Hodges llama, "Carnal bueno" y "Carnal malo".  La mayor parte de la 

enseñanza que hemos recibido nos lleva a pensar solo en la "mala" carnal, pero un examen minucioso del texto nos 

permitirá ver que esta evaluación es una mala interpretación.   

La palabra para "carnal" en 1 Corintios 3:1 no es la misma que la palabra para "carnal" en 1 Corintios 3:3, 4, pero la 

variación es muy leve (aunque muy significativa).  En el versículo uno, la palabra para "carnal" es sarkinos.  La forma 

de la raíz es "sarx", que significa "carne".  La  terminación inos implica naturaleza y constitución.  Por lo tanto, 

sarkinos significa que la persona descrita sigue siendo constitucionalmente más carne que espíritu, aunque 

verdaderamente está salvada, verdaderamente nacida de nuevo.  ¿Qué significa esto?  La palabra "carne" describe lo 

que es un ser humano por su primer nacimiento.  "Lo que es nacido de la carne, carne es" (Juan 3:6). Técnicamente, 

la "carne" es la combinación del cuerpo y el alma de una persona, que actúa independientemente del espíritu (o del 

Espíritu Santo en el espíritu humano), porque el espíritu del individuo todavía está muerto en pecado.  Así que la 

"carne" es todo lo que una persona perdida tiene y es, y su alma debe proporcionar todos sus recursos internos para 

vivir (y soportar toda la presión de vivir). 

Cuando una persona es salva, o nace de nuevo, es llena del Espíritu inmediatamente, pero sólo en el grado de su 

capacidad de bebé.  Debido a que su espíritu es el de un recién nacido, y por lo tanto el de un bebé, tiene solo una 

capacidad muy pequeña para recibir el Espíritu Santo.  Este recién nacido es necesariamente un bebé en Cristo. 
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Debemos tener claro que estos nuevos conversos no debían ser culpados por sus capacidades de bebés, después de 

todo, ¡acababan de nacer!  Esto es "bueno" carnal.  En su buen sentido, implica humildad, capacidad de enseñanza 

y desarrollo de la madurez.  Ejemplos: 1 Corintios 14:20, "Con malicia sean los niños"; 1 Pedro 2:2, "Desead como 

niños recién nacidos la leche pura del Verbo, para que con ella crezcáis"; y Mateo 11:25, donde Jesús oró: "Te alabo, 

oh Padre, Señor del cielo y de la tierra, porque has ocultado estas cosas a los sabios y entendidos, y las has revelado 

a los niños".   

A. Él está vivo para Dios – Efesios 2:1, 4-5; 2 Corintios 5:17 

1. Se le ha dado un corazón para las cosas de Dios - Hebs 8:10; 10:16 

El principio controlador de su vida es diferente  

B. Él tiene apetito por el crecimiento - 1 Pedro 2:2 

1. Se le ha dado hambre de la verdad de Dios 

a. El apetito es fuerte 

b. El apetito debe ser supervisado: una persona hambrienta comerá cualquier cosa. Esto aumenta los riesgos de 

envenenamiento.  

La Práctica Continua de Su Vida es Diferente 

C. Sus acciones deben ser guiadas (1 Corintios 4:15-16; Gálatas 4:19 

1. Necesita ser padre y madre por parte de un discipulador 

La pasión restrictiva de su vida es diferente - (Esta pasión es glorificar a Dios y disfrutarlo para siempre, 

¡comenzando ahora mismo!) 

D. Él acepta los dolores de crecimiento de la gracia - Hechos 14:22 

1. Acepta que el crecimiento proviene del riesgo y la presión, no entiende el dolor, no hay ganancia. 

Comienza a comprender el principio de "úsalo o piérdelo " (Mateo 25:24-29; Hebreos 12:11; 1 Corintios 9:25-27. 

Tiene un carácter enseñable. Aprende que la práctica hace permanente. Aprende, como Jim Eliot, que "ningún 

hombre es tonto si renuncia a lo que no puede conservar para ganar lo que no puede perder". 
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Capítulo 7 

 

 

 

¿Qué clase de hombre eres tú? – Segunda parte 
 

Ya que esta es la segunda parte de nuestro estudio en 1 Corintios 2:14-3:3, permítanme reiterar una parte de la 

introducción de la semana pasada. Muchos enseñan a partir de este pasaje acerca de "Tres Clases de Personas".  Una 

lectura superficial de este pasaje puede producir ese tipo de pensamiento, pero, como veremos, esto no es ni exacto 

ni adecuado. En realidad, hay cuatro tipos de personas representadas en este texto, y cada persona en la tierra es 

una de ellas en este mismo momento".   

Permítanme prologar cualquier comentario adicional en cuanto a mi comprensión del significado de este pasaje con 

esta declaración: La Biblia no sabe nada acerca de una clase permanente de seguidores de Jesús llamados "cristianos 

carnales".  Solo hay dos clases de toda la humanidad: perdidos o salvados, creyentes o no creyentes, cristianos o no 

cristianos. Solo hay un tipo de creyente: ¡aquellos salvados solo por gracia a través de la fe solo en Cristo!  Ahora, 

por favor entiendan esto: "No hay tal cosa como un creyente que es carnal todo el tiempo.  Y no hay tal cosa como 

un creyente que no sea carnal algunas veces". 

Estos son los cuatro tipos de hombres: 

1. Los no cristianos – 1 Cors. 2:14 

2. El cristiano recién nacido - 1 Cors. 3:1 

3. El Cristiano Normal - 1 Cors. 2:15 

4. El Cristiano Negligente - 1 Cors. 3:2b-4 

El estudio de la semana pasada se centró en los cristianos no cristianos y los cristianos recién nacidos. Hoy 

examinaremos al Cristiano Normal y al Cristiano Negligente. 

III. El Cristiano Normal - 1 Cors. 2:15 

("Hombre espiritual" es la palabra griega, "pneumatikos" - un hombre espiritual. La  terminación "ikos" significa que 

esta es la característica principal de la vida de esta persona) 

A. Él vive por y en el Espíritu - 2:12; Galas 5:25 

1. Él nace de nuevo por el Espíritu - Tito 3:5 

2. Él es habitado por el Espíritu - Roms 8:9 

3. Él es lleno del Espíritu - Efesios 5:18 

4. Camina en el Espíritu, ora en el Espíritu, adora en el Espíritu, ama en el Espíritu. 

B. Aprende del Espíritu - 2:12-14 

A diferencia del hombre natural, que opera por medio de la observación, la racionalización y la experimentación, el 

hombre exitoso o espiritual funciona por:  

1. Apocalipsis – 2:10 - estas cosas Dios nos ha revelado a través del Espíritu. Porque el Espíritu lo escudriña todo, hasta lo 

más profundo de Dios. Las maravillas de la gracia representadas en 1Co_2:9. No es algo que tengamos que esperar 

hasta que lleguemos al Cielo para verlos. Por lo tanto, podemos expresar aquellas cosas ocultas al ojo, al oído y al 

corazón del hombre natural. Esta revelación (apekalupsen) tuvo lugar en "la entrada del Evangelio en el mundo. 

2. Iluminación – 2:11, - Lo que tenemos en el evangelio se hace efectivo en nuestras vidas por inspiración de Dios y 

es por su iluminación e influencia de gracia que conocemos las cosas que Dios nos ha dado gratuitamente para 

salvación, es decir, "los grandes privilegios del evangelio, que son el don gratuito de Dios,  distribuciones de gracia 
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soberana y rica. Aunque estas cosas se nos han dado, y se nos ha hecho la revelación de este don, no podemos 

conocerlas con ningún propósito salvador hasta que tengamos el Espíritu. 

3. Inspiración – 2:16 - Porque, ¿quién ha entendido la mente del Señor para instruirle?" Pero tenemos la mente de 

Cristo. El argumento de Pablo es este: "Nadie puede entender a Dios. Nadie puede comprender completamente sus 

planes, sus sentimientos, sus puntos de vista, sus designios. Nadie por naturaleza, bajo la influencia de los sentidos y 

la pasión, está dispuesto a investigar sus verdades, ni las ama cuando son reveladas. Pero el cristiano está influenciado 

por Dios. Él tiene su Espíritu. Él tiene la mente de Cristo; que tenía la mente de Dios. Se compadece de Cristo; Él 

tiene sus sentimientos, deseos, propósitos y planes. No es de extrañar que el hombre natural considere la fe cristiana 

como una locura, y al cristiano como un tonto. 

4. Aplicación – 2:13 – Y comunicamos esto en palabras no enseñadas por la sabiduría humana, sino enseñadas por 

el Espíritu, interpretando las verdades espirituales a aquellos que son espirituales.  

¡El hombre espiritual sabe que la condición del corazón es más importante para comprender la Biblia que las 

capacidades de la mente! Él sabe que el mejor intérprete de la Biblia no es la Biblia, sino el Autor de la Biblia. La 

suposición por parte de muchos es que si tienen una buena mente, buena formación en hebreo y griego, y buenos 

hábitos de estudio, son muy superiores en la interpretación de la revelación. 

¿Él entiende que si un hombre no puede ser salvo sin la milagrosa obra reveladora del Espíritu Santo, tampoco puede 

entender o interpretar correctamente las Escrituras aparte de las mismas? 

C. Él es Liberado a través del Espíritu - 2:15-16 

Es sobrenaturalmente natural. 

1. Él entiende las cosas con una verdadera sabiduría - 2:15 - (Discierne - entiende todas las cosas en cuanto a su 

verdadera virtud y valor. Recuerde, el hombre natural conoce el precio de todo y el valor de nada.) 

2. Él es un misterio inexplicable para el mundo – 2:15b 

3. Está madurando uniformemente en su caminar - 2 Corintios 4:17-18 

D. Trabaja con y por el Espíritu - 1 Corintios 12,14 

¡Accede a las herramientas de Poder del Espíritu! 

IV. El cristiano Negligente - 1 Cors. 3:2b 

Ernest C. Reisinger escribe: La enseñanza cristiana carnal fue inventada para acomodar a todos los supuestos 

conversos del evangelismo moderno, que ha dejado el arrepentimiento bíblico fuera de su mensaje. Me refiero a 

aquellos que toman 'decisiones', caminan por los pasillos y profesan ser cristianos mientras sus vidas permanecen 

inalteradas por el poder del Espíritu Santo. Son personas que no aman lo que aman los cristianos ni odian lo que los 

cristianos odian. Debido a que estos supuestos conversos piensan y se comportan como no cristianos, sus maestros 

han ideado una explicación para sus vidas inalteradas; han inventado la categoría no bíblica de 'cristiano carnal'. La 

idea del "cristiano carnal" es parte de la teoría de las dos experiencias de la vida cristiana que no es señorío. La 

primera etapa es la conversión, la decisión de recibir a Cristo como el Salvador personal de uno (y escapar del 

infierno). La segunda etapa, una decisión posterior, hace que Cristo sea Señor... Entre estas dos etapas o experiencias, 

el supuesto converso puede vivir como un no cristiano. Un testimonio sería algo como esto: 'cuando tenía siete u ocho 

años, recibí a Cristo como mi Salvador personal, pero no lo hice mi Señor hasta mucho más tarde en mi vida. ... La 

noción de dos tipos de cristianos no es más que la vieja enseñanza de la "segunda bendición" con un nuevo ropaje, 

una enseñanza que envía a los cristianos a la búsqueda de una santidad instantánea que no existe.  

La enseñanza del "cristiano carnal" separa las dos doctrinas principales de la fe cristiana: la justificación y la 

santificación y, por lo tanto, separa las bendiciones del nuevo pacto. Hace que la santidad, la obediencia, el 

discipulado y la sumisión a Cristo sean opcionales (compare Juan 10:26-28; Juan 14:21-23; Juan 15:10; Tito 2:10-

14; Hebreos 12:14; 1 Pedro 1:15, 16).... Enseña dos caminos al cielo: el camino 'cristiano carnal' y el camino cristiano 

espiritual, el que prefieras. También ignora la distinción bíblica entre los motivos de la salvación y los motivos de la 

seguridad. Y engendra una falsa espiritualidad o fariseísmo en los llamados "cristianos espirituales" que han estado 

a la altura de algún estándar de espiritualidad hecho por el hombre. No debería haber 'cristianos espirituales' profesos, 

mucho menos 'súper-espirituales'". Y yo añadiría un contundente ¡AMÉN! 

https://biblia.com/bible/nasb95/John%2010.26-28
https://biblia.com/bible/nasb95/John%2014.21-23
https://biblia.com/bible/nasb95/John%2015.10
https://biblia.com/bible/nasb95/Titus%202.10-14
https://biblia.com/bible/nasb95/Titus%202.10-14
https://biblia.com/bible/nasb95/Heb.%2012.14
https://biblia.com/bible/nasb95/1%20Pet.%201.15
https://biblia.com/bible/nasb95/1%20Pet%201.16
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[En los versículos 1 y 3] Pablo usa dos palabras diferentes traducidas en NJKV como "carnal" y en la ESV como 

"gente de carne". La palabra usada en el versículo 1 es sarkinos y la que se usa dos veces en el versículo 3 es sarkikos. 

Sarkinos significa "hecho de carne", es decir, débil, pero sin atribuir ninguna culpa a esa condición. Esto es 

desvergonzadamente cierto de un creyente recién nacido. Son "carnosos". 

Por otro lado, sarkikos tiene connotaciones morales. Significa "ser caracterizado por la carne, algo que es obstinado 

y censurable". La primera palabra significa "hecho de carne", mientras que la segunda significa "controlado por la 

carne". Muchos de los creyentes corintios estaban actuando como un hombre carnal a pesar de que no eran de esa 

manera porque una verdadera obra de gracia había sido hecha en sus corazones. 

A. Está deformado en cuanto a la madurez - 3:2b 

1. Deformidad causada por "perdonar la carne" - (Establecerse con una actitud del tipo "soy así por naturaleza") 

2. Deformidad causada por "sucumbir a la carne" - (Alimentar la carne) 

Muchos de los creyentes de Corinto que se habían convertido del paganismo y estaban inmersos en prácticas corruptas 

y sexualmente inmorales practicaban su adoración a los dioses griegos. La mayoría, al parecer, no se rebelaban 

intencionalmente contra Dios, sino que simplemente ignoraban los caminos del Dios de las Escrituras, eran inmaduros 

en su entendimiento espiritual, mientras eran influenciados por "falsos apóstoles" y "obreros engañosos" (2 Corintios 

11:13) y tenían que ser instruidos en cómo debían comportarse en verdad. No es que hubieran retrocedido, sino que, 

de hecho, siendo ignorantes de la verdad, en realidad se consideraban espirituales debido a las experiencias con el 

Espíritu Santo y su movimiento en los dones del Espíritu. 

La madurez no se produce por la adición de la verdad pura o por largos períodos de tiempo. Uno puede hacer muchas 

adiciones sin crecer - (¡Se llama engordar!) 

El conocido pastor, el difunto David Wilkerson, un precioso hombre de Dios, lleno del Espíritu y santo, escribe 

después de ser cristiano durante medio siglo: "Soy una criatura extraña con dos mentes opuestas en un cuerpo. Dos 

fuerzas vitales distintas en mí siguen tratando de controlar mis acciones. Hay cosas sobre mí que me asustan. Cosas 

como una gran necesidad interna que no se puede explicar. Como la necesidad constante de amor y satisfacción. 

También, esos deseos sutiles que afloran en ocasiones, haciéndome desear experiencias que son contrarias a mi mejor 

naturaleza. No puedo explicar por qué soy una persona tan dual cuando se trata de lo que está bien y lo que está mal. 

El mal que odio siempre está presente en mí. Los buenos deseos y los deseos morales también están ahí, manteniendo 

mi mente en constante agitación. No es una batalla de todos los días, de todo el día, pero el mal, a veces, trata de 

dominarme. Justo cuando creo que me he puesto las pilas, las cosas se desmoronan y, una vez más, estoy haciendo 

cosas que realmente no quiero hacer".  

No te dejes engañar por las ocasiones en las que el pecado parece haber sido eliminado de tu vida. El puritano del siglo 

XVII, John Owens, escribió: "El pecado nunca es menos tranquilo que cuando parece estar más tranquilo, y sus aguas 

son en su mayor parte profundas cuando están quietos".  Solo recuerda que el pecado siempre actúa, seduce, concibe 

y tienta. Aunque hemos sido liberados del dominio del pecado, seguimos siendo objeto de sus incesantes ataques de 

guerra de guerrillas. El principio del pecado es siempre tan sutil y fuerte. Puede llevar muchas caras.  

B. Su carácter es mezquino - 3:3-4 

1. Continuamente el objeto del ministerio sin la capacidad o la voluntad de ministrar - Hebs 5:12 

2. Están orientados y motivados por los sentimientos; se ofende fácilmente, es muy susceptible y pendenciero, y 

pierde rápidamente la motivación - 1 Corintios 3:3; Hebreos 5:11 

3. Anclado a un mensaje fundamental - Hebs 6:1- (Tiene problemas con el cambio. Los seres vivos crecen y las cosas 

que crecen cambian.) 

4. Están en constante movimiento y fácilmente engañan - Efesios 4:14 

C. La disciplina del Padre Celestial es impuesta - 1 Corintios 3:16-17; 11:29-32; Romanos 8:13 

1. ¡El tiempo para ser carnal es corto y el tratamiento es severo!  

Este tipo de creyente puede ser casual acerca de su carnalidad, pero Dios lo considera como una crisis en el cielo.  

Este bebé persistente en la familia de Dios es el mayor problema de Dios en la tierra.  Por lo tanto, mientras insista 

obstinadamente en permanecer carnal, está sujeto a un castigo y disciplina cada vez más severos por parte de Dios.  

Primera de Corintios no está exponiendo una verdad general acerca de las categorías de hombres, sino reprobando 

https://biblia.com/bible/nasb95/2%20Cor.%2011.13
https://biblia.com/bible/nasb95/2%20Cor.%2011.13
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un brote específico de comportamiento carnal. Esta no es una categoría permanente que le permite a uno vivir de una 

manera en la que disfrute de lo mejor de ambos mundos: ¡el sistema mundial mientras vive y el Cielo después de 

morir!  

"¡Si te contentas con dejar el pecado solo en tu vida, traerá pecados grandes, malditos, escandalosos y 

destructores del alma!" 

(a) El Padre te redirigirá a través del castigo a una vida progresiva y productiva o te eliminará con una muerte 

prematura - 1 Corintios 11:29-32 
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Capítulo 8 

 

 

¡Sirvientes y mayordomos que trabajan en la empresa 

familiar del Todopoderoso y los hijos! 
1 Corintios 3:5-4:5 

 

En este estudio, quiero hacer un perfil de un siervo, mostrando cómo se ve desde el punto de vista de Dios. Al 

hacerlo, emplearé el método de saltar y sumergir para esta gran porción de las Escrituras. Luego, a lo largo de los 

próximos estudios, volveré atrás y desentrañaré algunas de las verdades latentes en 1 Corintios. Isaías 3:5-4:5. 

Examinemos varios puntos relacionados con los sirvientes, todos los cuales se subsumen en estas 3 grandes ideas:  

(1) Todos los creyentes son siervos, ministros y mayordomos.  

(2) Cada uno debe tener su propio ministerio dado por Dios.   

(3) Por mandato, debe haber un ministerio comúnmente realizado por todos los creyentes/siervos.  Mateo 28:19 

ordena a todos los creyentes que "conviertan a las personas en discípulos", y ningún siervo debe participar en ningún 

ministerio que no trabaje en un grado u otro hacia esta meta. 

I. El realismo completo de un siervo - 1 Cors. 3:4-8   

A. Los líderes de la iglesia no son superestrellas espirituales, ¡sino siervos! 

Enfoca tu atención en 3:5. Contrariamente a la traducción que se encuentra en la nueva y en la antigua versión King 

James (que traducen "¿Quién?"), Pablo comienza su pregunta con la palabra "¿Qué?". Al preguntar "¿Qué?" en lugar 

de "¿Quién? Pablo se enfoca en el lugar o posición a la que los líderes de los corintios han sido elevados, en lugar 

de en las personalidades de cada uno. Pablo pregunta: "¿A qué posición o lugar has asignado a tu líder?", y responde 

diciendo que él y Apolos eran "siervos por medio de los cuales los corintios habían creído". 

La palabra traducida en la KJV como "ministros", es la palabra "diakonoi", en el griego y es la palabra de la cual 

derivamos nuestra palabra en español, "diácono". Es un compuesto de dos palabras más pequeñas y literalmente 

significa "patear a través del polvo". La imagen que se transmite es la de una persona que, bajo la inspiración del 

Espíritu Santo, se apresura a cualquier punto evidente de necesidad en la vida de una persona para satisfacer esa 

necesidad y se mueve tan rápidamente que levanta una columna de polvo a su paso.   

B. ¡Las "nadas" cristianas determinan el valor conocido de Jesús entre los hombres! 

Fíjese en 1 Corintios 3:7, Así que ni el que planta ni el que riega es nada, sino solo Dios que da el crecimiento.  

Gálatas 6:3, "Porque si alguno piensa que es algo, cuando no es nada, se engaña a sí mismo".  

Si algo no es nada, ¿qué es? No es nada. ¿Qué es una "nada"? ¿Cuál es el valor matemático de la nada?  ¡Cero! Un 

cero es nada, y una nada es un cero. Así que como dijo Herb Hodges: "Los ceros humanos son los héroes del cielo". 

¡Los tontos humanos hacen las herramientas del cielo!   

No importa cuántos ceros tengas, todavía no tienes nada. Y no importa cuán grandes o pequeños sean los ceros, 

todavía no tienes nada. Algunos cristianos parecen tener nombres y posiciones prominentes, y otros parecen ser 

insignificantes y desconocidos. ¡Pero todos son ceros! Nada, dijo Pablo. 

Así que los cristianos no son más que una larga fila de ceros. Ah, pero así como en las matemáticas, así en la fe 

cristiana, los ceros son esenciales y contienen un gran potencial. ¿Cómo? Al colocar un número entero sólido o un 

dígito a la cabeza de una línea de ceros, se crea un valor cuantitativo. ¡En la vida, el único dígito sólido es Jesucristo! 

Cuando ocupa el lugar apropiado a la cabeza de una línea de ceros, es Su Presencia allí la que crea un valor 
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cuantitativo. Él es el  que da valor a todos los demás. 

El "uno" a la cabeza de una línea de ceros se multiplica en gran medida por los ceros que se colocan en relación con 

ella, es decir, en relación adecuada con ella. ¡El número "uno" necesita un cero para convertirse en un diez! De 

hecho, el "uno" requiere que el cero  se multiplique en un diez. Nótese que el valor del cero es totalmente una cuestión 

de relación adecuada con el "Uno". Nótese además que el número de "nadas" determina el valor del entero sólido en 

la cabeza de la alineación.  Dos ceros multiplicarán un uno por cien, y seis ceros multiplicarán el uno por un millón.  

¡Increíble lo que puede hacer una serie de "nadas"!   

De modo que los cristianos, cada uno de los cuales no es nada, determinan el valor conocido de Jesucristo entre 

los hombres. 

Pero supongamos que el cero quería la atención del lugar principal.  Supongamos que quisiera ocupar el "primer" 

lugar, el lugar apropiado del "uno".  Supongamos que el cero se coloca en el  lado izquierdo del "uno".  

Inmediatamente anuncia su propia bancarrota, porque un cero solo gana valor cuantitativo en relación con un 

número sólido.  De modo que el cero publicita su nada abandonando su posición adecuada. Al mismo tiempo que 

trata de convertirse en "algo", muestra a todo el mundo lo mucho que es realmente una "nada". Pero mucho peor, 

cuando se mueve fuera de su posición correcta, reduce y restringe el valor del Uno.  Cuando un cristiano se mueve 

de su posición correcta, de su relación correcta con Jesucristo, muestra su propia inutilidad, ¡y reduce el valor 

conocido de Jesús! 

Aquí está el resumen del realismo de un sirviente: si crees que eres un "don nadie", es probable que pases tu vida 

tratando de convertirte en un "alguien". Si piensas que no eres "nada", probablemente pasarás tu vida tratando de 

convertirte en "algo". Sin embargo, si ya sabes que eres TODO para LA PERSONA MÁS IMPORTANTE QUE 

JAMÁS HAYA VIVIDO, entonces puedes ofrecerte como voluntario para no ser nada, ¡y no será una amenaza 

para ti en absoluto! 

II. El papel crucial de un siervo - 4:1 

1 Corintios 4:1, "Así es como se nos debe considerar como siervos de Cristo y administradores de los misterios de 

Dios". 

Hay un doble perfil de cristiano en este versículo. Los cristianos son siervos (diakonous) de Cristo y administradores 

de los misterios de Dios.  La palabra "mayordomos" significa "administradores", o supervisores, o cuidadores, o 

fideicomisarios, y la herencia que se administrará es la de la verdad de Dios.   

Leyendo de la KJV, de nuevo en 1 Corintios 4:1 nos encontramos con la palabra "ministro" como en 3:5. Del mismo 

modo, es una palabra diferente en el griego. El término griego es huperetes.  Esta palabra significa "un remero 

inferior". 

La palabra se refiere al esclavo de la galera en la parte más baja del barco.  Se le conocía como un "huperetes", o un 

"remero inferior".  Entonces, ¿cómo debe ser un cristiano?  ¿Cómo debe pensar el líder de la Iglesia de sí mismo?  

¡Como un esclavo que vive constantemente en el fondo del barco!  Así que Dios no te salvó para hacerte feliz, o 

saludable, o rico.  Dios te salvó para colocarte en la posición de un esclavo en el fondo del barco.  ¿Por qué?  ¿Está 

tratando de abusar de ti o maltratarte?  ¡De nada!  Él te coloca en esta posición porque la personificación de la 

grandeza en Su Economía es la del servicio.  

El remero fue capturado fuera del barco, llevado a bordo del barco, instalado en un asiento, bloqueado en su lugar 

por un candado de metal alrededor de su tobillo, ¡y podría permanecer allí por el resto de su vida!  Probablemente se 

sentaría en ese asiento hasta la muerte.  ¡Su vida total estaba bajo el control de otra persona, y su dotación total 

provenía de otra persona!  

El esclavo de galera en el buque de guerra griego solo tenía una misión.  Debía mantener los ojos en el capitán, 

escuchar sus órdenes y remar al ritmo de ellas.  Tenía que seguir la cadencia de las órdenes del capitán, y todo lo 

demás se arreglaría por sí mismo.  Lo mismo es cierto en la vida cristiana.  Alguien dijo: "Cuando Jesucristo es el 

Señor, nada más puede serlo; cuando Él no es el Señor, cualquier otra cosa puede serlo".  La decisión de permitir 

que Jesucristo sea el Señor solidifica y simplifica enormemente la vida.   

Jesús dijo: "...Pero el que quiera ser grande entre vosotros, que sea vuestro siervo, y el que quiera ser el primero 

entre vosotros, que sea vuestro esclavo (Mateo 20:26-27).   

La dramaturga, política y celebridad estadounidense Claire Booth Luce dijo: "La vida de todo gran hombre se puede 
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resumir en una sola frase, y siempre es una frase que tiene un verbo activo en el corazón".   

Si tuvieras que mirar hacia atrás en tu propia vida, tan objetivamente como sea posible, ¿qué frase escribirías para 

resumir tu vida?  ¿Cuál sería tu verbo activo?  El verbo activo de todo cristiano debería ser "servir".  

III. El requisito constante de un siervo - 4:2.   

1 Corintios 4:2 Además, se requiere de los mayordomos que sean hallados fieles.  

La palabra traducida como "mayordomos" es la palabra griega oikonomous.  La palabra griega es una palabra 

compuesta formada por "oikos", que significa "casa", y la otra es la palabra "nomos", que significa "ley".  Por lo 

tanto, la "mayordomía" describe la ley por la cual se administra o gobierna un hogar. La palabra "mayordomo" podría 

traducirse como "ama de llaves" o "administradora de la casa". En la vida cristiana individual, la mayordomía describe 

la forma en que el cristiano maneja y controla toda su vida.   

Dos principios forman el fundamento bíblico de la mayordomía.  Primero, Dios es el Dueño de todo. Segundo, somos 

los supervisores  de la porción de Su hacienda que Dios nos ha confiado a cada uno de nosotros. Somos los 

superintendentes, o propietarios, o amas de casa de Dios. 

La mayordomía es la práctica de aprender a administrar de manera sistemática, productiva y rentable los activos y 

oportunidades que Padre/Dios nos ha confiado. Es una asociación divino-humana en lo que yo llamo La Firma del 

Todopoderoso y los Hijos, con el Padre como el Socio principal.  

El texto nos dirige al requisito práctico de la mayordomía.  Dice: "Se requiere en los mayordomos, que el hombre 

sea hallado fiel".  Nótese las dos palabras que revelan responsabilidad personal: "requerido" y "fiel". 

A. ¡La mayordomía exitosa se basa en lo bien que nos va en las "T" de la vida! 

1. Tiempo  

2. Talentos 

3. Verdad 

4. Pensamientos 

5. Testimonio 

6. Templo 

7. Tesoros  

IV. Los Recursos Consistentes de un Siervo - 3:21-23.  "Todas las cosas" pertenecen al siervo. 

"Así que nadie se gloríe en los hombres. Porque todas las cosas son vuestras, ya sea Pablo, o Apolos, o Cefas, o el 

mundo, o la vida, o la muerte, o el presente, o el futuro, todo es vuestro, y vosotros sois de Cristo, y Cristo es de 

Dios". 

Una maestra le preguntó a un niño de su clase: "Jimmy, si te metieras la mano en el bolsillo y encontraras un dólar, 

medio dólar, un cuarto, una moneda de diez centavos, una moneda de cinco centavos y un centavo, ¿qué tendrías?"  

El chico respondió rápidamente: "¡Me lo pondría en los pantalones de otra persona!"  Es aún más difícil para un 

cristiano aprender, apreciar y apropiarse de las vastas riquezas que tiene en Cristo.   

En primer lugar, el Espíritu Santo nos dice que todos los verdaderos comunicadores del Evangelio nos 

pertenecen.  "Pablo, Apolos y Cefas" son tuyos (versículo 22). Cuando se trataba de las riquezas, alcances y recursos 

de los líderes talentosos en la iglesia, ¡los corintios lo tenían al revés! Decían: "Yo pertenezco a Pablo".  Pero Pablo 

responde: "No, no.  Pablo te pertenece, y también Apolos y Cefas. Tú no nos perteneces; Te pertenecemos. No somos 

"peces gordos espirituales", sino simplemente siervos ministrantes, enviados por Dios para el beneficio de todos 

ustedes. 

En segundo lugar, el Espíritu Santo nos dice que el mundo creado nos pertenece. "Tuyo es el mundo", dice el 

versículo 22.  La palabra traducida "mundo" es la palabra griega "cosmos", de la cual obtenemos nuestra palabra, 

"cosmético".  La palabra "mundo" se refiere aquí al orden existente de las cosas materiales. El mundo creado es el 

"maquillaje" de Dios, o la estética de Dios.  El mundo es el armario de Dios, la ropa con la que Dios se ha vestido.  

¡Cualquier persona que examine la creación con perspicacia tendría que admitir que Dios está muy bien vestido!  El 
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universo está lleno de ritmo, rima y razón, es una obra de arte divina.  ¡Es una obra maestra de Dios!  ¡Y Dios ha 

legado este universo a Su hijo!   

En tercer lugar, el Espíritu Santo nos dice que todas las diferentes condiciones de existencia nos pertenecen.  "La 

vida y la muerte te pertenecen", dice el versículo.  La vida, con todas sus oportunidades, sus amistades, sus tragedias 

y triunfos, sus alegrías y tristezas, todo pertenece al cristiano.  

Entonces, cuando la vida se acaba, ¡la muerte es tuya!  Si el cristiano está vivo, la vida le pertenece. Si muere, la 

muerte le pertenece.  Ya sea que viva o muera, ¡el cristiano es un eterno vencedor!  ¡Simplemente no puede perder! 

Necesitamos que se nos recuerde que estar "ausente del cuerpo es estar presente con el Señor" (2 Corintios 5:8); la 

muerte nos saca de una "tienda" temporal para llevarnos a una "casa" permanente (2 Corintios 5:1); ¡La muerte es 

realmente una ganancia para un cristiano (Filipenses 1:21)!  Cristiano, la muerte no te va a dominar; Lo vas a dominar.   

En cuarto lugar, el Espíritu Santo nos dice que todas las circunstancias del tiempo nos pertenecen.  "Las cosas 

presentes y las cosas por venir... son tuyos".  Por favor, tenga en cuenta el hecho de que una dimensión de la secuencia 

de tiempo brilla por su ausencia.  ¿CUÁL? Nuestro inventario no menciona "cosas pasadas".  El pasado también es 

nuestro, pero el problema es que la mayoría de las personas están atadas a sus recuerdos del pasado en lugar de ser 

bendecidos por ellos.  Nuestras constituciones pecaminosas y carnales nos intimidan con malos recuerdos de pecado, 

culpa y condenación. Si esto te describe, hijo de Dios, hazte un favor a ti mismo, enfréntate directamente a la gracia 

sobreabundante de Dios y di firmemente: "¡Alabado sea el Señor, el pasado ya pasó, por fin!"  El texto ignora por 

completo el pasado. 

Por último, este inventario del cristiano contiene una premisa que da equilibrio a toda la cuenta bancaria.  

"Todas las cosas son vuestras", dice Pablo, "y vosotros sois de Cristo, y Cristo es de Dios". Pablo ha exaltado a sus 

lectores a la altura de la posesión, pero en un momento, los pone a los pies de Cristo.  

Si eres cristiano, ideal y realmente perteneces a Cristo. Él te hizo; Él te buscó, te compró; Él te salvó; Él te sostiene 

y  te reclama. Y ÉL es el máximo Tesoro y Placer de la Vida, ¡Ahora y para siempre! 

La recompensa final, las riquezas inconmensurables del mundo venidero, los Nuevos Cielos y la Nueva Tierra, no 

son las calles de oro, la ausencia de enfermedad, sufrimiento y muerte, la presencia de los seres queridos, sino la 

Presencia de Jesús, mirar Su rostro, Aquel que me salvó por Su gracia. 

Mientras tanto, hijo de Dios, no te gloríes en los hombres, gloríate en Cristo. Acaba con todas las preocupaciones y 

todos los sentimientos de inseguridad e inferioridad, después de todo, eres un cero humano que tiene el potencial de 

convertirse en el héroe del Cielo. Acaba con todos los miedos: miedos de que los esqueletos del pasado se caigan del 

armario y finalmente te condenen; Miedos a lo que pueda deparar el futuro. Acaba con la insignificancia, y con todo 

anhelo de ser alguien porque sabes que te has convertido en Todo para el Alguien más importante en el universo: 

¡JESÚS!  

Sirve al Señor con la profunda, sólida e inquebrantable confianza y paz de que no importa lo que te suceda en este 

mundo —tribulación, angustia, persecución, hambre, desnudez, peligro, espada— todas las cosas son tuyas, todas las 

cosas sirven a tu gloria, "ya sea Pablo, o Apolos, o Cefas, o el mundo, o la vida, o la muerte, o el presente, o el futuro, 

todo es tuyo,  y vosotros sois de Cristo, y Cristo es de Dios". ¡A Él sea la gloria, los mundos sin fin!  

V. La Reseña Actual de un Siervo, 4:3-5.   

Los siervos cristianos pasan constantemente revista ante el juicio de los santos, el juicio de la sociedad, el juicio 

propio y el juicio del Salvador. 

VI. El Próximo Ajuste de Cuentas del Siervo, 3:9-15.   

Cada siervo cristiano será evaluado para su aprobación en el Tribunal de Cristo. 

VII. La recompensa compasiva del siervo, 4:5.   

 Pensamos que Jesús nos está "despedazando" para ver si puede encontrar algo que condenar en nosotros, pero en 

realidad nos está examinando para ver si puede encontrar algo en nosotros que elogiar. 
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Capítulo 9 

 

 

 

La inspección final del constructor 
1 Corintios 3:9-15; 4:5; 2 Corintios 5:10; Roms. 14:10 

 

En 1 Corintios 3:9-15, Pablo nos da dos imágenes metafóricas que representan la vida cristiana. 1 Cors. 3:9: "Vosotros 

sois el campo de Dios, el edificio de Dios".  "El campo cultivado de Dios" es el símbolo agrícola, mientras que el 

"edificio de Dios" es el símbolo arquitectónico.  Este último presenta nuestra vida como una casa que estamos 

construyendo.  Muestra la importancia de la base correcta para nuestras vidas, y la importancia de usar los materiales 

correctos en la construcción de nuestras vidas.  Estar en el fundamento correcto representa tu salvación, y el edificio 

que se construye sobre ese fundamento se refiere a tus obras como cristiano.   

El fundamento sobre el cual edificamos es Cristo (1 Corintios 3:9-11). ¡Tenga en cuenta que Dios nos dará Su permiso 

de construcción solo si honramos Su código de construcción! (Sal 127:1 Si el Señor no edifica la casa, los que la 

edifican trabajan en vano. El Espíritu Santo es el inspector de la construcción, y Él no le emitirá un permiso de 

construcción celestial hasta que usted esté correctamente situado por la fe salvadora en la Roca Sólida: Cristo.  

I. La Experiencia de la Inspección de Edificios es Inevitable 

A. La Universalidad de un Día de Ajuste de Cuentas – 2 Cors. 5:10; Romanos 14:10 

A un viejo montañés ignorante le preguntó un enérgico ganador de almas si era cristiano. Él dijo: "No, los cristianos 

viven en la misma calle, nosotros somos los Jones". El joven dijo: "No, quiero decir, ¿estás listo para el Día del 

Juicio? El anciano preguntó: "¿Qué día será ese?" "Bueno, conoce uno, pero Dios lo sabe. Podría ser hoy o mañana 

-respondió el joven-. Bueno -dijo el viejo montañero-, no te olvides de avisarme cuando te enteres, porque mi vieja 

no querrá perderse ninguno de los dos días. 

Nadie se va a perder este Día. Cada persona no salva, cada  pecador perdido, enfrentará el juicio final en lo que 

hemos llegado a llamar, El Juicio del Gran Trono Blanco como se menciona en Apocalipsis 20:11-15.  

Cada persona salva, cada hijo de Dios, enfrentará el juicio final en el Tribunal de Cristo.  Estos son dos juicios 

distintos, y uno se refiere solo a las personas perdidas (identificadas en Apocalipsis 20:12 como "los muertos, 

pequeños y grandes"), y el otro se refiere solo a  las personas salvas. El "nosotros" al que se hace referencia en 2 

Cors. 5:10 en todo uso en el Nuevo Testamento se refiere a los cristianos, y solo a los cristianos.   

Como creyentes en Cristo, todos somos constructores, y al tomar los materiales que se nos dan y cooperar con la obra 

del Espíritu Santo, construimos una vida. Todos nos dirigimos a una inspección final, de la cual la fecha es 

desconocida por nadie, excepto por Dios. Este día no determina nuestro estado final, ya sea el Cielo o el Infierno, 

pero sí determina la naturaleza de nuestro estado celestial. 

B. La inevitabilidad del juicio para todos - ("todos debemos aparecer").  

Este no es un día que pueda ser dejado de lado como irrelevante o innecesario. Es esencial que Dios lleve a 

consumación su propósito redentor y honre plenamente la gloria de su nombre entre su pueblo. Nadie está exento. 

Pablo mismo anticipó estar en este juicio, porque sirvió (al menos en parte) como la motivación para sus esfuerzos 

energizados por la gracia para "agradar" al Señor (2 Corintios 5:9). 

C. La Individualidad del Juicio - ("cada uno").  

Tan importante como es enfatizar la naturaleza corporativa y comunitaria de nuestra vida como el cuerpo de Cristo, 

cada persona será juzgada individualmente (¡sin duda, al menos en parte, con respecto a cuán fiel fue cada persona a 

sus responsabilidades corporativas!). Pablo lo dijo en términos similares en Romanos 14:12 : "Así que cada uno de 

nosotros dará cuenta de sí mismo a Dios". 

https://biblia.com/bible/esv/Rom%2014.12
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II. Se introduce la explicación de la inspección técnica de edificios 

¿Cuál es la naturaleza o el propósito de la sentencia? En uno de los textos más alentadores y liberadores del Nuevo 

Testamento, Pablo escribió: "Por tanto, ahora no hay condenación para los que están unidos a Cristo Jesús" (Romanos 

8:1). En otras palabras, cualquier otra cosa que Pablo pueda tener en mente en las referencias que hace al juicio ante 

el cual todos los creyentes deben comparecer, si estás "en Cristo", por fe, nunca, nunca debes temer la condenación.   

Por lo tanto, el propósito de este juicio en particular no es penal o retributivo, sino que está diseñado para evaluar las 

obras de los cristianos a fin de que se les asigne la recompensa y la alabanza adecuadas. No leemos aquí una 

declaración de fatalidad, sino una evaluación de valor. El destino eterno no está en cuestión; La recompensa eterna 

es (véanse Juan 3:18; Isaías 5:24; Romanos 5:8-9; y 1 Tesalonicenses 1:10).  

En Romanos 14:10 y 2 Corintios 5:9 se nos dice que todos debemos comparecer ante el "tribunal de Cristo". El 

tribunal es una traducción de una palabra griega, la palabra bema. Esta es una palabra que Pablo tomó de la arena 

deportiva en Corinto, donde los concursantes competían por el premio bajo el cuidadoso escrutinio de los jueces que 

se aseguraban de que se obedecieran todas las reglas del concurso (cf. 2 Timoteo 2:5). El ganador de un evento 

determinado que participaba de acuerdo con las reglas era conducido por el juez a la plataforma llamada Bema. Allí 

se colocó sobre su cabeza la corona de laurel como símbolo de victoria (cf. 1 Cor 9, 24-25). Hay diez palabras griegas 

diferentes traducidas como "juicio" en la KJV que se refieren a cosas como acusación, condenación, castigo, 

sentencia, venganza, etc., pero la palabra "bema" no tiene ninguna de estas connotaciones. 

En todos estos pasajes, "Pablo estaba imaginando al creyente como un competidor en una competencia espiritual. El 

juez del Bema otorgaba recompensas a los vencedores. No azotó a los perdedores."  

En otras palabras, es un asiento de recompensa y representa un tiempo de recompensas o pérdida de recompensas 

después del examen, pero no es un tiempo de castigo donde los creyentes son juzgados por sus pecados. Esto sería 

inconsistente con la obra terminada de Cristo en la Cruz porque Él pagó totalmente el castigo por nuestros pecados. 

Con referencia al pecado, las Escrituras enseñan que el hijo de Dios bajo la gracia no vendrá a juicio en su posición 

ante Dios, porque el castigo por todos los pecados, pasados, presentes y futuros, ha sido llevado por Cristo como el 

Sustituto perfecto, el creyente no solo es colocado más allá de la condenación, sino que estando en Cristo es aceptado 

en la perfección de Cristo y amado por Dios en Cristo como Cristo. (Juan 17:23). 

Considere los tres tiempos del juicio del creyente: 

(1) El juicio pasado como pecador – Esto tuvo que ver con  la exoneración (perdón) de nuestros pecados, y tuvo 

lugar en la persona de Cristo en la cruz.  

(2) El juicio presente como HIJO – Esto tiene que ver con la experiencia de nuestra filiación, y tiene lugar a 

diario a lo largo de la vida del hijo de Dios. 

(3) El juicio prospectivo como SIERVO – Esto tendrá que ver con el examen de nuestro servicio, y tendrá lugar en 

un tiempo señalado en el tribunal de Cristo 

III. El Empleo de Materiales de Construcción Aprobados Bíblicamente es Invaluable 

A. El estándar de dos partes por el cual debemos construir 

1. La mayordomía de nuestras posesiones - En Mateo 25:15, Jesús enseña que a todos se les dan talentos, algunos 

más que otros, algunos menos. A uno se le dieron cinco talentos, a otro dos, y a otro uno.  Los talentos son todo lo 

que Dios, en gracia, nos ha dotado. El principio básico de la mayordomía es que existe una responsabilidad común 

para los diferentes niveles de responsabilidad basados en la capacidad individual. 

Durante toda esta época, el Maestro, es decir, Jesús, deja todos sus bienes a sus siervos durante mucho tiempo. 

Mientras Jesús está ausente, nos encontramos sirviendo, no bajo Su pulgar, sino siempre bajo Su mirada. Él nos da 

una gran libertad en nuestro aprendizaje en el trabajo para hacer el ministerio. ¡Lo que hacemos cuando estamos solos 

revela lo que pensamos de nuestro Maestro!  Podemos ser inversores sabios o perversamente no involucrados. 

Podemos ser trabajadores entusiastas, somos perezosos, evasivos. Podemos ser excursionistas atrevidos o 

excusadores diarios. Podemos ser impulsores y agitadores, o sentados y empapadores el pan del hombre perdido o 

las papas de la iglesia, que se sientan, se empapan y se agrian. 

https://biblia.com/bible/esv/Rom%208.1
https://biblia.com/bible/esv/Rom%208.1
https://biblia.com/bible/esv/John%203.18
https://biblia.com/bible/esv/John%205.24
https://biblia.com/bible/esv/Rom.%205.8-9
https://biblia.com/bible/esv/1%20Thess.%201.10
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2. Nuestras Relaciones con Otras Personas - Mateo 25:31-40 

¿Utilizo a las personas para satisfacer mis necesidades o conseguir cosas, o utilizo las cosas y a mí mismo para servir 

a otras personas? Cualquier cosa que conduzca a los perdidos a Cristo, instruya a los ignorantes, alivie a los afligidos 

y oprimidos, asista a los necesitados, consuele a los afligidos, reclame a los descarriados, edifique a los santos, debo 

hacerlo con todo mi corazón como para el Señor. 

B. Los dos tipos de materiales con los que construimos: 1 Cors. 3:12-13 

El oro habla de servicio espiritual  - oro es el símbolo bíblico de la deidad. Habla de la obra realizada en el poder 

del Espíritu Santo 

La plata habla de un servicio sacrificial, la - plata es típica de la redención en la Biblia.  Esto habla de un trabajo 

que es de carácter redentor, no solo de actividades religiosas. 

Las piedras preciosas hablan de servicio firme - Las piedras preciosas están hechas por la suciedad que permanece 

bajo mucha presión y durante mucho tiempo. Estas joyas ignífugas reflejan con firmeza sus glorias y bellezas. 

En contraste, Wood habla de un servicio descuidado: - la madera es un árbol muerto. Construir con madera es vivir 

a corto plazo para el presente y no para el futuro. 

El heno habla de un servicio inútil  -El heno es hierba sin vida. Habla de energías gastadas en áreas desacertadas de 

esfuerzos egoístas. 

El rastrojo habla de un servicio inútil - El rastrojo son los restos inútiles que quedan en el campo después de la 

cosecha. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

IV. La Evaluación de la Inspección del Constructor es Imparcial 

La única prueba para cada cristiano será la Prueba de Fuego  como se declara en 1 Corintios 3:13, "... porque el Día 

lo revelará, porque será revelado por fuego, y el fuego probará qué clase de obra ha hecho cada uno". 

Refiriéndose a Jesús, se nos dice en Apocalipsis 1:14 que, "¡Sus ojos eran como llama de fuego!" La "prueba de 

fuego" es la evaluación que hace Jesús de sus siervos según sus obras, basada en estos estándares:  

(1) Motivos - ¿Por qué hice lo que hice?  

(2) Métodos - ¿Hice lo que hice en el Espíritu (por el poder del Espíritu) o en la carne? 

(3) Madurez  ¿-Cuánto hice con lo que tenía que hacer, en comparación con cuánto podría haber hecho si hubiera 

sido un mejor administrador? ¿Cuán maduro y semejante a Cristo soy en comparación con cuán semejante a Cristo 

podría haber sido? 

(4) Materiales: los dos tipos de materiales de construcción: oro, plata, piedras preciosas o madera, heno, rastrojo. 

 

Oro, Plata, Piedras Preciosas madera, heno, rastrojo 

Sólido y sustancial Frágil  

Medido por "clasificación" o calidad Medido por tamaño o cantidad 

Costoso y digno Barato y sin valor 

Permanente y duradero Perecederos y escoria 

Ignífugo Inflamable 

Valores del subsuelo (profundo) Valores de superficie (poco 

profundos) 

Pequeño, pero de gran valor Grande, pero de pequeño valor 
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V. El resultado final de la inspección del constructor debe crear un incentivo de 

construcción adecuado 

A. La Recompensa Sobresaliente de Todos los Siervos 

Cinco Coronas de Recompensas se mencionan en las Escrituras:  

(1) Corona de vida para la fidelidad - Santiago 1:12 En la medida en que resplandezcamos aquí, resplandeceremos 

en el día de su gloria - Dan 12:3 

(2) Corona de gloria para los pastores fieles - 1 Pedro 5:14 En la medida en que pastoreamos el rebaño, seremos 

alabados cuando aparezca el Príncipe de los pastores. 

(3) Corona de justicia por amar Su venida - 2 Timoteo 4:78 En la medida en que sirvamos aquí, tendremos un 

lugar más grande de servicio cuando Él regrese - Lucas 19:17-19, "Y él le dijo: Bien, buen siervo, porque en lo muy 

poco has sido fiel, tienes potestad sobre diez ciudades. Y vino el segundo, diciendo: Señor, tu mina ha ganado 

cinco minas. Y él también le dijo: Sé tú también sobre cinco ciudades. 

(4) Corona de regocijo por ganar almas - 1 Tesalonicenses 2:19-20 En la medida en que seamos ganadores de 

almas aquí, tendremos gozo y regocijo en Su presencia.  

(5) Corona incorruptible para el dominio propio - 1 Corintios 9:25 En la medida en que padezcamos aquí, 

reinaremos con él en gloria - 2 Timoteo 2:12 

Algunos maestros de la Biblia ven el tribunal como un lugar de intensa tristeza, un lugar de terror y un lugar donde 

Cristo muestra todos los pecados del creyente (o al menos los no confesados) ante toda la iglesia resucitada y raptada.  

No estoy seguro de lo que Pablo quiso decir cuando dijo, en 1 Corintios 3:15: "Si la obra de alguno se quema, sufrirá 

pérdida, aunque él mismo se salvará, pero solo como por fuego". Yo sé que no es la pérdida del alma del creyente 

cuando él pierde la salvación y va al infierno desde el cielo. Sea lo que sea que signifique "sufrir pérdidas", debemos 

estar siempre conscientes de que la Palabra de Dios enseña claramente que hay consecuencias específicas y 

profundamente graves, tanto temporales como eternas, por el pecado o la desobediencia. Aunque no seremos 

juzgados en el sentido de ser castigados por el pecado en el Bema, ya que el Señor lo ha hecho para nosotros, 

nunca debemos tomar el pecado a la ligera porque hay muchas consecuencias. 

¿Qué está buscando el Señor en el creyente en el día del juicio? 

Se nos dice en 1 Corintios 4:5c, "... Entonces cada uno recibirá su elogio de Dios". La traducción de Weymouth: "y 

entonces la alabanza que cada hombre merece le vendrá de Dios". 

Aunque Pablo escribe en 2 Corintios 5:11, acerca de conocer el "terror" o el "temor del Señor", no es el temor a la 

condenación, sino a un elogio menos que notable  cuando nuestras obras son evaluadas en ese día.  

El Señor no está buscando algo que condenar, sino algo que elogiar. No está buscando algo que señalar para 

avergonzarnos y avergonzarnos públicamente, sino algo que alabar; no para castigar las malas acciones, sino 

para que las buenas acciones recompensen.  

Sam Storms especula que: "Tal vez la diferente naturaleza y grado de recompensa se manifieste en las profundidades 

del conocimiento y el disfrute de Dios que cada persona experimenta. Algunas personas en el cielo serán más felices 

que otras. Pero esto no es motivo para la tristeza o el enojo. De hecho, ¡solo servirá para hacerte más feliz ver que 

otros son más felices que tú! Tu felicidad aumentará cuando veas que la felicidad de los demás ha superado la tuya. 

¿Por qué? Porque el amor domina en el cielo y el amor es regocijarse en el aumento de la felicidad de los demás. 

Amar a alguien es desear su mayor alegría. A medida que su gozo aumenta, también lo hace el tuyo en ellos. Si su 

alegría no aumentó, tampoco lo hará la tuya". 

Leemos en 1 Juan 4:17: "En esto se perfecciona el amor entre nosotros, para que tengamos confianza en el día del 

juicio, porque como él [Jesús] es, así también nosotros somos en este mundo. En este versículo, "Juan está diciendo 

que nuestra confianza está ligada con el amor de Dios por nosotros y que en cierto sentido somos como Jesús es. El 

"temor" del que habla Juan no es una reverencia piadosa por Jesús, sino el temor del criminal que es culpable en un 

tribunal de justicia en espera de sentencia. Pero ya no tememos el castigo de Dios como juez, porque sabemos y 

estamos seguros de la complacencia de Dios como Señor, Amante y Salvador de nuestras almas". 
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Los creyentes tienen todas las razones para amar la aparición de Jesucristo. 2 Timoteo 4:8, "Desde ahora me está 

reservada una corona de justicia, la cual el Señor, el juez justo, me dará en aquel día, y no solo a mí, sino a todos 

los que aman su venida." Esto es para los santos una esperanza bendita.  

"Pronto una vida habrá pasado y solo lo que se ha hecho por Cristo perdurará". 

La pequeña gran parábola de Edwin Markam llamada "La parábola de los constructores", es una buena ilustración 

del punto que he estado planteando. Es la historia de un hombre muy rico que un día decidió que iba a hacer una 

buena acción a alguien.  Simplemente se formó en su mente para ser bueno con alguien.  Estaba paseando por su 

vasta propiedad, reflexionando sobre lo que podría hacer, a quién y por quién podría hacer su buena obra, cuando 

llegó a la cima de una pequeña colina y vio en un pequeño valle escondido un edificio de armazón que albergaba a 

un carpintero y a su numerosa familia. La vista de la casa le recordó que se trataba de una situación de indigencia. El 

carpintero apenas llegaba a fin de mes.  Nunca sería capaz de abastecer a su familia más de lo que ahora existía. De 

repente se dio cuenta de que allí había una excelente oportunidad para realizar su buena acción. 

Al regresar a su oficina, y planeando un día, llamó al carpintero y le hizo sentarse al otro lado del escritorio, después 

de lo cual le presentó un plano.  Me dijo que tengo un proyecto de construcción que quiero que construyas para mí.  

Quiero que construyas una casa de acuerdo con estas especificaciones.  Dio las dimensiones, la ubicación y 

exactamente cuánto dinero se iba a gastar en todos los materiales de cada parte de la casa. Me dijo que quería que 

fuera un trabajo llave en mano. Cuando llegue el día en que hayas terminado, regresa y presenta la llave y el plano y 

luego llegaré a un acuerdo contigo.  

No hace falta decir que el hombre estaba eufórico por conseguir el trabajo y fue inmediatamente al sitio propuesto y 

comenzó a inspeccionarlo.  Pronto comenzó a sentar las bases.  Entonces se le empezó a ocurrir: "No hay más 

supervisor que yo.  Podía sacar dinero de los materiales, poner materiales inferiores en la casa y nadie más que yo lo 

sabría jamás, y así lo hizo. 

De esa sustancial cantidad de dinero, pudo embolsarse unos 15.000 dólares. Cuando terminó, miró su trabajo y decidió 

que nadie lo sabría.  Apenas podía detectarlo él mismo. Así que volvió a entrar, presentó el plano y la llave y le dijo 

al hombre que el trabajo estaba terminado.  

El hombre rico preguntó: "¿Es un trabajo llave en mano?"  A lo que el constructor respondió: "Sí, señor, tal como 

usted lo especificó".  Y para su asombro, el hombre metió la mano en un cajón de su escritorio, sacó la escritura y le 

cedió la casa. 

Esta es la moraleja de la historia.  Robas a Dios cuando no sigues el plan del Maestro.  Robas a todos los que te 

rodean cuando no sigues el plan maestro. Pero, ¿adivina qué? - La conclusión es que finalmente no engañas a nadie 

más que a ti mismo.  
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Capítulo 10 
 

 
 

LOS CEROS HUMANOS SE CONVIERTEN 

EN HÉROES DEL CIELO 

1 Corintios 3:4-9 

"Mientras uno dice: Yo soy de Pablo; y otro, soy de Apolos; ¿No sois carnales?  ¿Quién, pues, es Pablo, y quién es 

Apolos, sino ministros por medio de los cuales creísteis, como el Señor dio a cada uno? Yo he plantado, Apolos 

regado; pero Dios dio el crecimiento.  Así que, ni el que planta nada, ni el que riega; sino Dios que da el crecimiento.  

Y el que planta y el que riega son uno, y cada uno recibirá su recompensa conforme a su trabajo.  Porque nosotros 

somos obreros juntamente con Dios: vosotros sois labranza de Dios, vosotros sois edificio de Dios". 
 

Un líder cristiano de un país extranjero había venido en una gira de predicación y enseñanza por los Estados Unidos 

hace algunos años.  Después de un mes de gira, enseñanza y predicación, regresó a la ciudad de Nueva York para 

regresar a su propio país.  Un reportero de un periódico cristiano lo entrevistó antes de su partida.  Una de las preguntas 

fue: "¿Qué piensa usted de las iglesias estadounidenses?"  El hombre dudaba, pero estaba presionado para obtener 

una respuesta.  Él respondió: "Debo decirte que se parecen más a guarderías que a iglesias".  Cualquiera que sea la 

condición de las iglesias americanas, la iglesia en Corinto era una guardería espiritual llena de bebés espirituales.  

Mientras que una vez habían sido bebés legítimos porque acababan de nacer (1 Corintios 3:1), la tragedia era que 

habían seguido siendo bebés durante años después de su nacimiento espiritual (1 Corintios 3:2-4).  Pablo cita las 

divisiones en la iglesia sobre la popularidad de los predicadores como una evidencia de su inmadurez espiritual 

(versículo 4).  En el versículo cuatro, la palabra traducida "Yo soy" (dos veces) es la palabra griega que se translitera 

a nuestra palabra en español, "ego".  Ahí está el problema con un creyente carnal.  Él es egocéntrico en lugar de estar 

centrado en Cristo (aunque Jesucristo está en él).  Es más consciente de sí mismo que de Cristo, de sí mismo más que 

de Cristo, de sí mismo y de autoavance.  Este yo puede ser un  yo sagrado (muy religioso), un  yo sedoso (muy 

autoindulgente), o un  yo pecaminoso (practicando pecados obvios), pero el creyente individual está controlado por 

este yo en lugar de por Jesucristo dentro de él.  Por lo tanto, él es "carnal", un bebé en Cristo.   

En respuesta a la tragedia de las divisiones de la iglesia sobre pastores y predicadores, el apóstol Pablo investiga el 

lugar y la función del líder asignado del Cuerpo de Cristo local.  "¿Quién es Pablo, y quién es Apolos, sino ministros 

por medio de los cuales creísteis, tal como el Señor dio a cada uno?" En realidad, los pronombres en este versículo 

no son pronombres personales, "quién", sino pronombres relativos, "qué". Esto es extremadamente importante. Si el 

pronombre es "quién", entonces el problema con el líder es su identidad y personalidad.  Pero si el pronombre es 

"qué" (que lo es), entonces el problema es su función.  Lo principal en este punto no es quién es, sino lo que hace.  

Pablo y Apolos, los dos líderes mencionados, son llamados "ministros por quienes creísteis, tal como el Señor dio a 

cada uno". Así que el foco está en su función, no en sus personalidades.  

Nótese la palabra "ministros".  La palabra es "diakonoi", la palabra griega de la cual derivamos nuestra palabra en 

español, "diácono".  La palabra griega es un compuesto de dos palabras más pequeñas, "dia" y "konos".  La forma 

verbal de "konos" significa "patear polvo".  "Dia" es una preposición que significa "a través".  Así que la palabra 

significa "patear a través del polvo".  ¡Así que un diácono es un "pateador de polvo"!   

Un niñito había sido salvado gloriosamente en un poderoso servicio de la iglesia.  A partir de entonces, en cada 

invitación, testificaba a todos los que estaban cerca de él.  Un domingo por la mañana, durante la invitación, iba por 

su fila, preguntando a cada persona si se había salvado.  Se acercó a un caballero alto y majestuoso, y el muchacho 

le hizo su pregunta: "Señor, ¿está usted salvado?"  El hombre se incorporó indignado y respondió: "¡Hijo, soy 

diácono!"  El niño replicó: "Señor, no importa lo que haya hecho, ¡Dios lo salvará de todos modos!" 

La imagen transmitida por la palabra griega "diakonos" es la imagen de una persona que se apresura a cualquier punto 

evidente de necesidad en la vida de una persona para satisfacer esa necesidad, y se mueve tan rápidamente que levanta 
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una columna de polvo a su paso.  Así que un diácono es un esclavo del amor de otras personas, en el Nombre de 

Cristo.  En realidad, él es un esclavo de amor de Jesucristo, y él ministra a las necesidades de la gente por amor a 

Cristo.  ¡Qué imagen! 

I. Los factores multiplicadores 

Continuando en el discurso de Pablo a los creyentes corintios, lo vemos abordando un elemento de la historia acerca 

de la iglesia de Corinto con el que todo creyente en Corinto estaría bien familiarizado.  Resume los ministerios de 

dos de los antiguos pastores de la iglesia, entre los que se incluye a él mismo.  "Yo he plantado, Apolos regado; pero 

Dios dio el crecimiento".  Por lo general, Pablo usa una ilustración.  Va al mundo de la agricultura y dibuja un cuadro 

vívido para revelar los ministerios mencionados.  ¿Qué fue "plantado" en Corinto durante los dos ministerios que 

menciona?  En realidad, se plantaron dos cosas.  Jesús dijo: "La semilla es el Verbo de Dios" (Lucas 8:11).  Pero 

también dijo: "La buena semilla son los hijos del Reino" (Mateo 13:38).  De modo que dos cosas fueron "plantadas" 

en Corinto para establecer la obra cristiana allí: el ministro mismo y el mensaje que predicaba.  Tanto Pablo como 

Apolos habían sido "plantados" allí por un período de tiempo, y a través de ellos, las semillas de la verdad fueron 

esparcidas en los corazones de los oyentes corintios.  Y "Dios dio el crecimiento".  El Señor de la Cosecha se había 

complacido en dar una buena cosecha de almas debido a su plantación.   

A medida que Pablo continúa, busca prevenir la elevación de líderes humanos en la iglesia de Corinto.  "Así que, ni 

el que planta nada, ni el que riega; sino Dios que da el crecimiento".  Los dos verbos de la actividad humana son 

verbos en tiempo aoristo.  Esto significa que los ministerios de Pablo y Apolos en Corinto ya se habían completado.  

Sus ministerios pastorales allí habían terminado.  Ahora podían mirar hacia atrás y verlos como unidades terminadas, 

como obras terminadas.  Pero el verbo que muestra la actividad de Dios no es un verbo en tiempo aoristo, sino más 

bien un verbo en tiempo imperfecto.  El tiempo imperfecto revela una actividad continua.  "Dios sigue dando el 

crecimiento. Aunque los ministerios de los pastores humanos ya se han completado en Corinto, Dios sigue 

multiplicando las semillas de verdad que ellos sembraron mientras estaban allí, y sigue multiplicando las vidas de 

aquellos que habían ganado para Cristo.  No te pierdas este principio: Cuando caminamos en el Espíritu hoy, cuando 

sembramos adecuadamente las semillas de la verdad hoy, cuando construimos en la vida de las personas de acuerdo 

con el mandato de Jesús hoy, ¡la cosecha continuará llegando mucho después de que hayamos dejado la escena!  

Cualquier agricultor sabe que las semillas tienen la capacidad de multiplicarse reproductivamente casi 

ilimitadamente, si el proceso de siembra adecuado continúa. 

"Y el que planta y el que riega son uno, y cada uno recibirá su propio galardón conforme a su trabajo."  Por lo tanto, 

todos los trabajadores cristianos juegan en igualdad de condiciones, y nadie puede atribuirse un mérito excesivo por 

la cosecha que llega, porque es una empresa cooperativa que involucra a muchas partes.  Nótese que el trabajador no 

será recompensado de acuerdo a su "éxito", sino de acuerdo a la naturaleza y calidad de su "labor".  Por lo tanto, 

querido cristiano, debes ser "firme, inconmovible, abundando siempre en la obra del Señor, por cuanto sabes que tu 

trabajo en el Señor no es en vano" (I Corintios 15:58).  "No os canséis de hacer el bien, porque a su tiempo segarás, 

si no desmayáis" (Gálatas 6:9). 

Ahora regresemos al versículo 7, y maximicemos un gran pensamiento devocional que está escondido allí.  Fíjate en 

las palabras: "Ni el que planta nada, ni el que riega".  Si algo no es nada, entonces no es nada.   

¿Qué es una "nada"?  ¿Cuál es el valor matemático de la nada?  ¡Cero!  Un cero es nada, y una nada es un cero.  Así 

que nuestro tema: "Los Ceros Humanos Hacen Héroes del Cielo".  ¡Los tontos humanos hacen las herramientas del 

cielo!   

No importa cuántos ceros tengas, todavía no tienes nada.  Y no importa cuán grandes o pequeños sean los ceros, 

todavía no tienes nada.  Algunos cristianos parecen tener nombres y posiciones prominentes, y otros parecen ser 

insignificantes y desconocidos.  ¡Pero todos son ceros!  Nada, dijo Pablo. 

Nunca le pidas a nadie que ore por ti, para que no seas nada.  ¡PUEDES TOMAR ESO POR FE!  Pero cada uno de 

nosotros debe tener mucho cuidado de pensar que es "algo".  Gálatas 6:3 dice: "Si alguno piensa que es algo, cuando 

en realidad no es nada, se engaña a sí mismo".  Las personas inseguras tienden a tratar de hacerse algo, pero un 

cristiano seguro sabe que ya lo es todo para Jesucristo; Por lo tanto, puede ofrecerse como voluntario para no ser 

nada, y no se siente amenazado. 

0000000000000000000000000 

Así que los cristianos no son más que una larga fila de ceros.  Ah, pero un dígito sólido a la cabeza de una línea de 
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ceros crea un valor cuantitativo.  ¡En la vida, el único dígito sólido es Jesucristo!  Cuando ocupa el lugar apropiado 

a la cabeza de una línea de ceros, es Su Presencia allí la que crea un valor cuantitativo.  Él es el  que da valor a todos 

los demás. 

10000000000000000000000000 

El "uno" a la cabeza de una línea de ceros se multiplica en gran medida por los ceros que se colocan en relación con 

ella, es decir, en relación adecuada con ella.  ¡El número "uno" necesita un cero para convertirse en un diez!  De 

hecho, el "uno" requiere que el cero se multiplique en una decena. 

Nótese que el valor del cero es totalmente una cuestión de relación adecuada con el "Uno".  Nótese además que el 

número de "nadas" determina el valor del entero sólido en la cabeza de la alineación.  Dos ceros multiplicarán un uno 

por cien, tres ceros multiplicarán el uno por mil, cuatro ceros multiplicarán el uno por diez mil, cinco ceros 

multiplicarán el uno por cien mil y seis ceros multiplicarán el uno por un millón.  ¡Increíble lo que puede hacer una 

serie de "nadas"!     

De modo que los cristianos, cada uno de los cuales no es nada, determinan el valor conocido de Jesucristo entre 

los hombres. 

Pero supongamos que el cero quería la atención del lugar principal.  Supongamos que quisiera ocupar el "primer" 

lugar, el lugar apropiado del "uno".  Supongamos que el cero se coloca en el  lado izquierdo del "uno".  

Inmediatamente anuncia su propia bancarrota, porque un cero solo gana valor cuantitativo en relación con un 

número sólido.  De modo que el cero publicita su nada abandonando su posición adecuada.  Al mismo tiempo que 

trata de convertirse en "algo", muestra a todo el mundo lo mucho que es realmente una "nada".  Pero mucho peor, 

cuando se mueve fuera de su posición correcta, reduce y restringe el valor del Uno.  Cuando un cristiano se mueve 

de su posición correcta, de su relación correcta con Jesucristo, muestra su propia inutilidad, ¡y reduce el valor 

conocido de Jesús! 

Permítanme cerrar este estudio con algunos principios y una ilustración muy sencilla.  Si crees que eres un "don 

nadie", es probable que pases tu vida tratando de convertirte en un "alguien".  Si piensas que no eres "nada", 

probablemente pasarás tu vida tratando de convertirte en "algo".  Sin embargo, si ya sabes que eres TODO para LA 

PERSONA MÁS IMPORTANTE QUE JAMÁS HAYA VIVIDO, entonces puedes ofrecerte como voluntario para 

no ser nada, ¡y no será ninguna amenaza para ti en absoluto! 

¿A cuántas personas entrenó Jesús durante sus tres años de ministerio público en la Tierra?  Entrenó a doce hombres.  

Puso todas sus esperanzas para el mundo en las manos de doce hombres. Cuando ascendió al Cielo después de Su 

Muerte, Resurrección y Cuarenta Días de Apariciones entre Sus discípulos (Hechos 1:9-11), Sus discípulos 

regresaron a Jerusalén desde el Monte de los Olivos (Hechos 1:12), y "subieron a un aposento alto" (Hechos 1:13). 

Según el versículo 15, el número de personas presentes era de "ciento veinte". 

Ciento veinte.  ¿Cuál es el número, ciento veinte, sino el número doce CON UN CERO SUMADO?!!! 

¡Los ceros humanos pueden convertirse en héroes del Cielo si se alinean con la asignación del Maestro!  
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Capítulo 11 
 

 

¿Juzgar o no Juzgar? 
1 Corintios 4:1-13 

 

¿Se supone que los cristianos deben juzgar alguna vez? ¿Es erróneo todo juicio? ¿Dónde se traza la línea entre el perdón 

y el juicio? Bueno, el lugar para encontrar respuestas a estas preguntas es en el libro de 1 Corintios. Es el libro más 

completo en el Nuevo Testamento sobre el tema de juzgar.  Hay más de 200 referencias en el Nuevo Testamento para 

examinar o juzgar y de esas 200 referencias, cincuenta de ellas se encuentran en el libro de 1 Corintios. Uno podría 

subtitular acertadamente el libro de 1 Corintios: "Todo lo que querías saber sobre juzgar, pero no sabías dónde buscar".  

Los creyentes de hoy necesitan desesperadamente cimentarse en la Palabra de Dios para que puedan evitar los dos errores 

que cometieron los cristianos de Corinto. Esos dos errores eran: Uno, juzgaron todas las cosas equivocadas.  Basados en 

su orgullo de ser espirituales y de haber llegado, era un pueblo muy crítico que siempre estaba juzgando todas las cosas 

equivocadas.  Dos, no juzgaron cuándo debían hacerlo, así como lo que debían hacer. 

I. El estándar cultural común para emitir juicios es egocéntrico 

A. Los creyentes corintios estaban juzgando a Pablo de acuerdo con los estándares culturales de la época – 

1 Corintios 4:3 

Lo han estado "examinando/juzgando". La palabra griega para juzgar es "anakrino" no se trata tanto de un veredicto 

alcanzado sino del proceso de "examen" que conduce al veredicto. Su actitud hacia Pablo equivalía a una 

investigación judicial (cf. 1Co_9:3, Esta es mi defensa ante los que quieren interrogarme.); Lo están "investigando", 

llevándolo ante sí mismos como el gran jurado, por así decirlo.  

Luego, en el versículo 4, capítulo 4, versículo 5, Pablo revela el estándar que estaban usando para evaluarlo o juzgarlo. 

"Por tanto, no pronunciéis juicio antes de tiempo, antes que venga el Señor, el cual sacará a la luz las cosas que 

ahora están ocultas en tinieblas, y revelará los propósitos del corazón. Entonces cada uno recibirá su elogio de 

Dios".  

1. Fue prematuro: estaban haciendo juicios rápidos antes de tener toda la información relevante. 

2. Fue desde una postura de un "sabelotodo”: "antes de que venga el Señor, quien sacará a la luz las cosas 

que ahora están ocultas en la oscuridad y revelará los propósitos del corazón. Estaban asumiendo el papel de 

Dios el Juez al hacer juicios de Pablo que involucraban prejuicios y motivos del corazón.  

3. Fue corto en elogios y largo en el fracaso de Pablo para cumplir con su estándar de desempeño: "Entonces 

cada uno recibirá su elogio de Dios".  

La cultura o el sistema mundial evalúa/juzga a los demás por su rendimiento, pedigrí, posición, posesiones, poder, 

producción, por gracia, raza, rostro, lugar. Esta norma tiende a aprisionar a uno a los juicios, críticas y elogios de otras 

personas. 

El pastor Stephen Um resume el principio por el que operaban los cristianos corintios: "Juicios prematuros hechos por 

autoridades autoproclamadas que poseen un conocimiento limitado de la situación y cuyas opiniones no tienen peso". 

Permítanme hacer una digresión a un ámbito más amplio de cobertura del tema de los juicios. 

¿Se supone que los cristianos deben juzgar? 

La respuesta normal, especialmente si hay alguna inmoralidad en la iglesia, en la vida de un amigo cercano, o en la propia 

vida de uno en el presente, es decir: "La Biblia dice: "¡No juzguéis!" Sí, lo dice. Pero, ¿dónde dice eso? La referencia se 
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encuentra en Mateo 7:1-2: "No juzguéis, para que no seáis juzgados. Porque con el juicio que pronunciéis seréis 

juzgados, y con la medida con que uséis se os medirá.  

Mucha gente asume que este versículo significa que no debemos ver nada malo, no hablar nada malo, no escuchar nada 

malo en lo que respecta al pecado. Suponen que podemos mantener algún tipo de neutralidad hacia el pecado en la vida 

de otra persona para nunca hacer ningún tipo de examen, discriminación, discernimiento o juicio. Las palabras griegas 

traducidas como "juicio" significan juzgar, examinar, criticar, discernir). 

Entonces, en respuesta a la pregunta: ¿Se supone que los cristianos deben juzgar? La respuesta es sí y 

no.  Sí, se nos elogia y se nos  ordena juzgar bíblicamente. No, se nos prohíbe juzgar de manera no bíblica. La vida 

requiere que juzguemos todo el tiempo.  

No solo estamos obligados a juzgar ahora, sino que como creyentes vamos a estar involucrados en el juicio en el futuro. 

Leemos en 1 Corintios 6:2: "¿No sabéis que los santos juzgarán al mundo, y si el mundo ha de ser juzgado por vosotros, 

¿sois vosotros indignos de juzgar la más pequeña cosa?" En este mismo capítulo, leemos en el versículo 3: "¿No sabéis 

que hemos de juzgar a los ángeles?" ¡Cuánto más las cosas que pertenecen a la vida! Por lo tanto, vemos la necesidad 

de usar nuestras facultades críticas ahora como preparación para el juicio en el futuro. 

En Juan 7:24, Jesús dice lo siguiente con respecto al juicio: "No juzguéis según las apariencias".  (Es decir, no critiques, 

juzgues y examines sobre la base de las apariencias). El resto del versículo dice: "Pero juzgad (ahí está el mandamiento) 

justo juicio". Este es un mandamiento para cada creyente. ¿Cómo juzgamos el juicio justo? Por la norma de Dios. 

Tenemos un estándar absoluto para guiarnos en la toma de decisiones de valor. Todas nuestras decisiones deben basarse 

en la revelación y la autoridad absoluta de la Palabra de Dios. Debemos evitar guardar silencio cuando llega el momento 

de hablar. Debemos evitar condonar el pecado.   

Hay tres tipos de juicio en las Escrituras: 

A. Hay Juicio Eclesiástico - Usted encontrará ejemplos de esto en 1 Corintios 5 y en Mateo 18:15-17. 

B. Por supuesto, la Biblia relega esta autoridad al gobierno civil. A esto se le llamaría sistema judicial. 

C. Existe el Juicio Privado: Esto implica reproches. Un buen ejemplo de este tipo de juicio se encuentra en 1 Timoteo 

1:20 – Pablo hace un juicio sobre dos miembros de la iglesia por su discurso blasfemo: Él dice: "...  Himeneo y 

Alejandro, a quienes he entregado a Satanás para que aprendan a no blasfemar. En Levítico 19:17 las Escrituras dicen: 

"Reprenderás a tu prójimo y no permitirás pecado sobre él". 

¿Cuándo es incorrecto juzgar? 

Si volvemos a Mateo 7:1, encontraremos la respuesta.  Jesús dijo: "No juzguéis".  ¿Cuándo, entonces, es erróneo juzgar?  

1. Cuando lo hago de manera destructiva.  El juicio es erróneo cuando me dedico a la crítica destructiva; cuando mi 

objetivo es destruir, en lugar de redimir y restaurar; cuando tengo la intención de arruinar en lugar de intentar sacar a la 

persona de su problema.  

2. Cuando lo hago hipócritamente. (Parafraseando Mateo 7:3, "Saca el 4x4 de tu ojo antes de que intentes quitar una 

mota de aserrín del ojo de otra persona". -) Cuando tú y yo no permitimos en los demás lo que nosotros permitimos en 

nosotros mismos, entonces estamos involucrados en un juicio pecaminoso e hipócrita. 

3. Cuando lo haga habitual y presuntuosamente.  (Santiago 4:11) Las personas a las que se dirigía Santiago estaban 

involucradas en calumniar a otra persona.  Juzgaban presuntuosamente, sin pruebas ni pruebas definitivas; Y lo hacían 

con un espíritu que había adquirido la costumbre de emitir siempre juicios condenatorios. Esto está prohibido en las 

Escrituras. No debemos irnos a medias y decir: "Bueno, escuché el otro día..." y comenzamos a involucrarnos en rumores 

y a emplearnos en desarrollar estas sospechas. Debemos asegurarnos de que antes de hacer una crítica, un juicio, un 

examen, tengamos los hechos de la mejor manera que podamos discernirlos. Pero si lo hacemos con presunción y 

habitualidad, entonces nos colocamos por encima de la autoridad de la Palabra de Dios.   

4. Cuando juzgo apresuradamente, racionalmente y sin piedad. Juzgar de esta manera implica juzgar los motivos de otra 

persona. Nadie, excepto Dios, puede conocer los motivos de otra persona. Naturalmente, juzgamos con demasiada dureza. 

Tendemos siempre a dar la peor interpretación a lo que vemos y oímos de los demás, y a hacer una pequeña concesión, 

si es que hay alguna, para el bien oculto que hay en ellos. Además, sin darnos cuenta, juzgamos a los demás por las peores 

partes de nuestro propio carácter, y no por las mejores. Es común imputar nuestra maldad a los demás, pero pensar que 

nuestra bondad es peculiarmente nuestra.  
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5. Está mal cuando juzgamos minuciosamente.  Romanos 14:1: "En cuanto al que es débil en la fe, recíbele, pero no 

riñas de opiniones. "Esto significa que no debemos entrar en juicios dudosos. No lo juzgues porque él es débil en la fe y 

no puede hacer algunas de las cosas que tú haces.  

Debemos estar atentos al espíritu crítico y censor de un juez, un jurado y un verdugo que siempre está condenando, 

castigando, criticando y dictando sentencia. Cuídate de un espíritu que está lleno de orgullo y envidia que no es más que 

odio disfrazado.  Este espíritu se eleva a sí mismo por todos siempre menospreciando a los demás. Parece progresar 

cuando en realidad no ha ido a ninguna parte.  Acaba de trepar sobre los cuerpos de los hermanos y hermanas caídos. 

II. El estándar bíblico correcto para hacer juicios  

A. Evaluación del paciente en lugar de juicio prematuro – 1 Corintios 4:5 – Retenga el juicio hasta que llegue 

el momento apropiado. Hoy diríamos que ninguno de nosotros quiere ser juzgado por instantáneas y fragmentos de 

sonido, o tweets de Twitter, o cualquier medio de comunicación social. 

B. Reconocer nuestros límites personales en lugar de tener una actitud de "sabelotodo”: hay algunas cosas 

ocultas y en el corazón de otras que no conocemos. 

C. Valore el honor supremo en lugar de la alabanza efímera: el Señor hará lo correcto al final. Alabará lo 

que es bueno y recto. 

D. Juzgar sobre la base de la fidelidad a la asignación y no sobre la base de las apariencias de éxito a 

corto plazo – v2 

E. Reconocer cualquier posición, posesión o lugar en la comunidad de fe como basado en la gracia y no 

en el rendimiento. – v 7 

F. Función desde una autoevaluación bíblica – v 4 - El juicio del Señor supera al nuestro. Lo que Él dice que 

soy, lo soy. Debo aprender a pensar Sus pensamientos después de Él. Jesús dijo: "Solo hablo lo que oigo hablar a 

mi padre". 

III. El estándar contracultural en forma de cruz que se niega a rendirse al estándar del 

sistema mundial 

En 4:6-13, Pablo usa el sarcasmo al contrastar su orgullo (1Co_4:6-8, 1Co_4:10) y sus debilidades (1Co_4:9, 

1Co_4:11-13). Él va directo a la raíz del asunto, su orgullo, lo que ha hecho que se "envanezcan" contra Pablo 

(1Co_4:6). La ironía es devastadora: la forma en que se perciben a sí mismos se exagera dos veces (1Co_4:8 y 

1Co_4:10), es indudablemente la forma en que piensan que  debería ser. Pero la forma en que él realmente es, expuesta 

en el discurso final (1Co_4:11-13), es la forma en que todos deberían ser. 

Los contrastes son marcados: piensan que han "llegado" (1Co_4:8); él es como un hombre condenado a morir como 

prisionero de guerra, siendo arrastrado en el desfile de la victoria de un general romano (1Co_4:9). Son sabios, fuertes 

y honrados; Es insensato, débil y deshonrado (1Co_4:10). El párrafo concluye con un catálogo de tribulaciones en 

las que él "se jacta" de las mismas cosas acerca de sí mismo que ellos desprecian (1Co_4:11-13).  

Lo que Pablo está haciendo aquí es aplicar a la vida cristiana la teología de la cruz expuesta al principio (1:18-2:16). 

Para Pablo, como hemos visto, ser siervo significa ser siervo de Cristo Jesús. Significa ir por el camino de la cruz. 

En 4:12-13 Pablo se hunde hasta el fondo del barril metafórico para insistir en el punto de cómo su Estándar 

Contracultural en forma de Cruz - que se Niega a Rendirse al Estándar del Sistema Mundial es la esencia del mensaje 

del evangelio que encontró su máxima demostración en el Mesías - el Rey Jesús - quien era considerado, como Pablo, 

la escoria de la tierra. Pablo escoge varias palabras que se traducen como "basura", "lodo", "excremento".  Su 

conclusión es que los tesoros del reino son juzgados como la basura del mundo. Pero esto realmente ofrece esperanza 

a aquellos que no están a la altura.  La basura del mundo se convierte en el tesoro del reino porque Jesús, el Tesoro 

Supremo, se convirtió en la "escoria del mundo, el desperdicio de todas las cosas", para que aquellos que confían en 

Él puedan enriquecerse en cosas que la cultura considera sin valor. 

La vida evangélica, la vida en el reino de Dios, tiene forma cruciforme. Está al revés en lo que respecta a la cultura. 

Vivimos muriendo, obtenemos dando, ganamos perdiendo, llegamos a primera siendo últimos, somos humildes para 

ser exaltados.  

HOJA DE PRUEBA - ¿Cómo puedo saber si he estado juzgando injustamente?  
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¿Siento una odiosa satisfacción al encontrar faltas en los demás?  ¿Tengo una sensación secreta como esa sensación 

que se produce cuando estás comiendo tu comida favorita? Solo quieres saborearlo porque se siente bien por dentro. 

¿Tengo una secreta sensación de satisfacción al enterarme de que algún pobre hermano ha tropezado por el pecado?  

¿Tengo un sentimiento de suficiencia y justicia propia ante la noticia de la caída de otro hermano?  ¿Te encuentras 

exclamando: "Bueno, yo nunca haría eso"?  "Mis hijos nunca harían eso".  "Nadie en nuestra familia ha hecho eso 

nunca".  

¿Pongo el prejuicio en el lugar de los principios? Prejuzgar, Es decir, asumimos que el individuo es culpable y luego 

le damos la oportunidad de aclararse.  

¿Pongo las personalidades en lugar de los principios? ¿Te encuentras diciendo con frecuencia: "Nunca me gustó esa 

persona"? "Al mirar a esa persona, me di cuenta de que probablemente terminaría cometiendo un acto tan cobarde". 

¿Expreso constantemente una opinión sin conocimiento de los hechos?  "Bueno, te digo una cosa..."  "Bueno, si me 

preguntas..."  "En mi humilde opinión..." ¿Evito la molestia de tratar de entender las circunstancias?  ¿Trato en la 

mente de mi corazón de ponerme en las mismas circunstancias?  

¿Tiendo a abstenerme del ejercicio de la misericordia?  

¿Tiendo a pasar más tiempo hablando con los hombres sobre la situación que hablando con Dios? Si te hace sentir 

mejor porque alguien más en la Familia de Dios ha caído gravemente, entonces algo está terriblemente mal en tu 

propia vida. ¿No entiendes que ser cristiano es un asunto de familia? Cuando un miembro cae, lastima a todos los 

involucrados. Cuando hablas de la situación ante los incrédulos, entonces has excedido los límites de las Escrituras.  

La próxima vez que algún incrédulo, que no tiene respeto por Dios o Su iglesia, haga la pregunta: "Bueno, ¿por qué 

ustedes los cristianos siempre están peleando y juzgándose unos a otros y a los que no están en su pequeño grupo? 

No empieces a atropellar a ciertas personas involucradas. Simplemente dale esta respuesta:   

"Somos una familia, y como cualquier familia, de vez en cuando tenemos personas que se tropiezan. Pero permítanme 

hablarles del cabeza de familia. Permítanme hablarles de nuestro Padre y de nuestro Hermano Mayor, el Rey Jesús. 

Hablemos de los verdaderos líderes de la familia de la fe. Los mejores hombres no son más que hombres en el mejor 

de los casos. Permítanme hablarles de un líder que no puede caer ni fallar; que alguna vez vive para interceder por 

las personas que pecan? ¿Alguna vez te he hablado del Líder?  No hablemos de algunos de nuestros líderes o 

seguidores prominentes de Cristo que han caído.  Hablemos de nuestro verdadero Líder.  Déjame contarte las glorias 

y bellezas del Rey Jesús.  

Debemos apartar nuestros ojos de los hombres, de las personalidades, y ponerlos en el Líder. Estamos en la familia. 

Esta es la casa de la fe. Debemos unirnos, disciplinar a los nuestros en amor con el propósito de corrección, pero 

entender que el mundo exterior odia a nuestro Cristo, odia a la iglesia que Él ama, y no debemos darles municiones 

para seguir matando a nuestros hermanos y hermanas. 
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Capítulo 12 

 

 

La vida en el fondo del barco 
por Herb Hodges 

 

1 Corintios 4:1, "Que el hombre tenga por nosotros como por ministros de Cristo y mayordomos de los misterios 

de Dios". 

 

Claire Booth Luce escribió una vez: "La vida de todo gran hombre se puede resumir en una frase". 

Jesús ya había dicho: "El que quiera ser grande entre vosotros, que sea vuestro ministro; y el que quiera ser el primero 

entre vosotros, sea vuestro siervo" (Mateo 20:26-27).  Ahí está la vida de cualquier gran hombre, resumida en una 

sola frase.  Claire Booth Luce completó su declaración con estas palabras: "La vida de todo gran hombre se puede 

resumir en una sola frase, y siempre es una frase que tiene un verbo activo en el corazón".   

Si tuvieras que mirar hacia atrás en tu propia vida, tan objetivamente como sea posible, ¿qué frase escribirías para 

resumir tu vida?  ¿Cuál sería tu verbo activo?  El verbo activo de todo cristiano debería ser "servir". Según Jesús, el 

concepto abrumador de todo cristiano a lo largo de esta época es el de un siervo (véase Mateo 25:14-30, donde un 

terrateniente que se marchaba reunió a sus siervos antes de partir en un largo viaje a una tierra lejana, y les dio los 

bienes que debían usar para servirle durante todo el tiempo de su ausencia). 

En este estudio, espero hacer un perfil de un siervo, mostrar cómo se ve un siervo desde el punto de vista de Dios.  El 

texto constará de un breve pero asombroso verso.  El contexto de este versículo constituye una de las mayores 

exploraciones de la servidumbre que se encuentran en cualquier parte de las Escrituras.  Nuestro texto es 1 Corintios 

4:1, pero antes de explorarlo, analicemos brevemente el pasaje que proporciona el contexto de este versículo.  El 

contexto más amplio es 1 Corintios 3:4-4:5, un capítulo completo de las Escrituras.  Permítanme esbozar el contexto, 

moviéndome libremente en el pasaje para crear un orden de tratamiento. 

I.  El realismo completo de un siervo — 3:4-8.  Un siervo reconoce de manera realista que él no es "nada".  Él es libre 

de admitir esto debido a quién es en Cristo.  Él es el "todo" de Alguien;  Por lo tanto, él puede admitir fácilmente ser 

la "nada" de la Tierra.   

II. El papel crucial de un siervo — 4:1.  Este estudio se ocupará de este versículo. 

III. El requisito constante de un siervo — 4:2.  Debido a que es un mayordomo así como un siervo, debe ser "fiel". 

IV. Los recursos constantes de un siervo — 3:21-23.  "Todas las cosas" pertenecen al siervo. 

V.  La reseña actual de un siervo, 4:3-5.  Los siervos cristianos pasan constantemente revista ante el  juicio de los 

santos,  el juicio de la sociedad, el juicio  de sí mismos  y el juicio del Salvador. 

VI. El Próximo Ajuste de Cuentas del Siervo, 3:9-15.  Cada siervo cristiano será evaluado para su aprobación en el 

Tribunal de Cristo. 

VII. La recompensa compasiva del siervo, 4:5.   Pensamos que Jesús nos está "despedazando" para ver si puede 

encontrar algo que condenar en nosotros, pero en realidad nos está examinando para ver si puede encontrar algo en 

nosotros que elogiar. 

Estas premisas subyacen en el texto:  

(1) Todos los creyentes son siervos y ministros.  

 (2) Cada uno debe tener su propio ministerio dado por Dios.   

(3) Por mandato, debe haber un ministerio comúnmente realizado por todos los creyentes/siervos.  Mateo 28:19 

ordena a todos los creyentes que "conviertan a las personas en discípulos", y ningún siervo debe participar en ningún 
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ministerio que no logre eso.   

En este estudio, trataremos de descubrir el papel crucial del siervo/ministro.  Pablo dijo: "Que el hombre tenga en 

cuenta de nosotros como de los ministros de Cristo y mayordomos de los misterios de Dios".  ¿Cómo quieres que la 

gente piense de ti?  Algunas personas quieren ser consideradas poderosas, otras tan sabias, otras tan ricas, otras como 

exitosas, etc.  ¿Cómo quieres que la gente piense de ti?  Aquí, Pablo nos dice cómo un cristiano debe querer que la 

gente piense en él.  "Que un hombre nos estime de esta manera" o "Que un hombre piense de nosotros de esta manera".  

El verbo "estimar" o "pensar" ("contar" en la KJV) está en el imperativo presente, por lo que dice que esta es la forma 

en que debemos querer que la gente piense de nosotros todo el tiempo, y que nuestro estilo de vida debe exigir esta 

evaluación.  Esté advertido, querido amigo, porque este versículo contiene una ética dura que un cristiano debe seguir.   

Hay un doble perfil de cristiano en este versículo.  Los cristianos son ministros de Cristo y mayordomos de los 

misterios de Dios.  La palabra traducida como "ministros" podría traducirse mejor como esclavos (como veremos), 

por lo que las dos palabras clave son convenientemente palabras con "s".  Los cristianos deben ser considerados como 

esclavos y mayordomos.  Esclavos de Cristo, por lo tanto, toda su permanencia y tipo de esclavitud debe ser 

determinada por Cristo mismo y por su relación con Él.  Mayordomos de los misterios de Dios, por lo tanto, toda su 

mayordomía es una mayordomía de la verdad; de hecho, de las "cosas profundas" de Su Palabra.   

La palabra "mayordomos" significa "administradores", o superintendentes, o cuidadores, o fideicomisarios, y el 

patrimonio que se debe administrar es el de la verdad de Dios.  ¡Dios debería ser capaz de "darle la espalda" a ti y no 

preocuparse en absoluto por el manejo de Su verdad! La posición de un mayordomo es una posición de confianza.  

No es de extrañar, entonces, que el versículo dos diga que "es necesario en los mayordomos, que el hombre sea 

hallado fiel".  Cada cristiano dará cuenta de cómo escuchó, recibió, administró, enseñó y propagó la verdad de Dios.  

¿No dije que este versículo contiene una ética dura para un cristiano?   

En este estudio, trataremos de descubrir el papel crucial del siervo/ministro.  Pablo dijo: "Que el hombre tenga en 

cuenta de nosotros como de los ministros de Cristo y mayordomos de los misterios de Dios".  ¿Cómo quieres que la 

gente piense de ti?  Algunas personas quieren ser consideradas poderosas, otras tan sabias, otras tan ricas, otras como 

exitosas, etc.  ¿Cómo quieres que la gente piense de ti?  Aquí, Pablo nos dice cómo un cristiano debe querer que la 

gente piense en él.  "Que un hombre nos estime de esta manera" o "Que un hombre piense de nosotros de esta manera".  

El verbo "estimar" o "pensar" ("contar" en la KJV) está en el imperativo presente, por lo que dice que esta es la forma 

en que debemos querer que la gente piense de nosotros todo el tiempo, y que nuestro estilo de vida debe exigir esta 

evaluación.  Esté advertido, querido amigo, porque este versículo contiene una ética dura que un cristiano debe seguir.   

Hay un doble perfil de cristiano en este versículo.  Los cristianos son ministros de Cristo y mayordomos de los 

misterios de Dios.  La palabra traducida como "ministros" podría traducirse mejor como esclavos (como veremos), 

por lo que las dos palabras clave son convenientemente palabras con "s".  Los cristianos deben ser considerados como 

esclavos y mayordomos.  Esclavos de Cristo, por lo tanto, toda su permanencia y tipo de esclavitud debe ser 

determinada por Cristo mismo y por su relación con Él.  Mayordomos de los misterios de Dios, por lo tanto, toda su 

mayordomía es una mayordomía de la verdad; de hecho, de las "cosas profundas" de Su Palabra.   

La palabra "mayordomos" significa "administradores", o superintendentes, o cuidadores, o fideicomisarios, y el 

patrimonio que se debe administrar es el de la verdad de Dios.  ¡Dios debería ser capaz de "darle la espalda" a ti y no 

preocuparse en absoluto por el manejo de Su verdad! La posición de un mayordomo es una posición de confianza.  

No es de extrañar, entonces, que el versículo dos diga que "es necesario en los mayordomos, que el hombre sea 

hallado fiel".  Cada cristiano dará cuenta de cómo escuchó, recibió, administró, enseñó y propagó la verdad de Dios.  

¿No dije que este versículo contiene una ética dura para un cristiano? 

Quiero llamar su atención particular a una sola palabra en este versículo, la palabra traducida como "ministros". Esta 

palabra es una palabra gigante con una historia gigante. El término griego es Huperetes. Esta palabra griega es una 

palabra compuesta; es decir, es una palabra grande que se crea combinando dos palabras más pequeñas. Huper es una 

preposición que significa "debajo". El resto de la palabra es la palabra para Un remero en un barco, una persona con 

las manos trabadas a los remos, y rema, ya sea de forma independiente o en cadencia con otra persona. Así que esta 

palabra significa "un remero inferior".  "Que el hombre piense así de ti", dice Pablo, "como un remero que pertenece 

a Cristo".    

La ciudad de Corinto era una ciudad grande de unos 600.000 habitantes en ese día.  Estaba situado en una estrecha 

franja de tierra (llamada "istmo") que conectaba el norte de Grecia (continental) con la península del Peloponeso del 

sur de Grecia.  Una contraparte moderna es el Istmo de Panamá, que conecta América del Norte y América del Sur.  

Así que Corinto era una ciudad marítima.  Había marineros por todas partes porque la ciudad estaba en una ruta 
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comercial principal de este a oeste.  Los barcos y las mercancías se transportaban en tranvía a través de esa estrecha 

franja de tierra para evitar el largo y a veces peligroso viaje a través del mar Mediterráneo alrededor de la península.   

Cualquiera que haya visitado alguna vez Atenas, Grecia, probablemente vio más historia de la que creía.  Mirar en 

cualquier dirección desde Atenas, Grecia, es mirar el comienzo de la civilización occidental.  Si te pararas en la colina 

de Marte, desde la cual Pablo predicó cuando estaba en Atenas (Hechos 17), podrías mirar en dirección oeste y ver 

el sol poniente brillando como plata u oro en una bahía de agua.  Se llama la Bahía de Salamina.  Hoy en día, ustedes 

son parte de la civilización occidental en lugar de la civilización oriental debido a una batalla naval que se libró en la 

Bahía de Salamina.  La batalla se libró entre las armadas de Grecia y Persia.  Esta batalla forma parte del trasfondo 

del libro bíblico de Ester.  La potencia de fuego naval de los persas parecía ser mucho mayor que la potencia de fuego 

naval de los griegos y, sin embargo, los griegos ganaron la batalla, y su victoria aseguró la civilización occidental.  

La armada griega parecía ser pequeña y mal equipada en comparación con la armada persa.  Pero utilizaron una 

estrategia que los persas no anticiparon.   

Los barcos persas eran largos, anchos, planos y pesados.  Cada lado del barco tenía un solo juego de remos y 

cerraduras de remos que recorrían casi toda la longitud del barco.  Los barcos no eran fáciles de maniobrar en el agua 

porque eran muy grandes y engorrosos.  Los griegos, por otro lado, crearon un barco que era muy estrecho, muy alto, 

muy aerodinámico y muy ligero en el agua.  En lugar de un juego de remos a cada lado de estos barcos, los griegos 

instalaron tres niveles de remos y cerraduras de remos a cada lado del barco.  Había un nivel de remos cortos en la 

parte inferior del barco, un nivel de remos de longitud intermedia en el nivel medio y una fila de remos largos en el 

nivel superior.  Todos los remos alcanzaban la misma profundidad en el agua, y estaban tan espaciados que, si se 

remaban en cadencia, el barco podía alcanzar rápidamente la velocidad máxima.  Debido a los tres niveles de remos, 

estos barcos altos y rápidos se llamaban trirremes.  Podían maniobrarse muy rápidamente en el agua y deslizarse 

rápidamente sobre el mar.  Los griegos afilaron la parte delantera de cada uno de estos barcos en una punta afilada, y 

luego cubrieron la punta con metal afilado (como un cuchillo afilado y cortante).  Este extraño procedimiento fue una 

parte importante de su estrategia para derrotar a la armada persa en la Batalla de la Bahía de Salamina.   

Cuando los persas navegaron confiadamente en formación hacia la bahía de Salamina, los griegos los sorprendieron 

cargando con sus barcos nariz con nariz.  Cada barco griego se movía rápidamente hacia el morro de su homólogo 

persa elegido.  Parecía que iban a embestir estúpidamente a los barcos persas.  En el último minuto, cada barco griego 

viró hacia la derecha, cortando justo el costado del barco de guerra persa.  A medida que avanzaban a toda velocidad 

por el costado del barco persa, los remos más altos se hundían en el agua en un ángulo pronunciado hacia abajo e 

impulsaban los botes hacia adelante a corta distancia con los barcos persas.  La punta metálica afilada, el "cuchillo" 

en la parte delantera de la nave, hizo el trabajo para el que fue diseñado.  Arrancó todos los remos de ese lado del 

barco persa, dejándolo girar lentamente en círculo.  Luego, el barco griego maniobró rápidamente hacia el otro lado 

del barco persa y repitió el acto en el otro lado.  Ahora bien, el barco persa no tenía remos, y estaba muerto en el 

agua.  Los persas estaban indefensos y a merced de los griegos, que luego tomaron medidas deliberadas para asegurar 

una victoria contra la poderosa flota persa.  Esta victoria resultó ser una de las victorias militares más significativas 

de la historia mundial. 

La palabra que Pablo usó en 1 Corintios 4:1, la palabra traducida como "ministros" en su Biblia en inglés, es la palabra 

para ese esclavo de galera en la parte más baja del barco.  Se le conocía como  huperetes, o "under-rower".  Entonces, 

¿cómo debe ser un cristiano?  ¿Cómo ha de pensar de sí mismo?  ¡Como un esclavo que vive constantemente en el 

fondo del barco!  Así que Dios no te salvó para hacerte feliz, o saludable, o rico.  Dios te salvó para colocarte en la 

posición de un esclavo en el fondo del barco.  ¿Por qué?  ¿Está tratando de abusar de ti o maltratarte?  ¡De nada!  Él 

te coloca en esta posición porque la personificación de la grandeza en Su Economía es la del servicio.  

El remero fue capturado fuera del barco, llevado a bordo del barco, instalado en un asiento, bloqueado en su lugar 

por un candado de metal alrededor de su tobillo, ¡y podría permanecer allí por el resto de su vida!  Probablemente se 

sentaría en ese asiento hasta la muerte.  ¡Su vida total estaba bajo el control de otra persona, y su dotación total 

provenía de otra persona!  Repito, es probable que nunca salga vivo del barco.  Una vez que se sentó, era un hombre 

muerto en permiso.  ¿Lo estás pensando detenidamente?  ¿Alguna vez has visto algo parecido a esto en tu iglesia?  

Por lo general, la iglesia es operada por los mismos estándares que prevalecen en el mundo.  La influencia, la 

competencia, la comparación, la inteligencia humana, estos son los estándares por los cuales se opera la iglesia, y 

estos estándares son los estándares que gobiernan el mundo.  ¿Qué significa ser un huperetes, un "remero inferior" 

en el fondo del barco? 
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CUESTIÓN DE CADENCIA 

En los días de Pablo, ser un "remero inferior" era una cuestión de cadencia, y también debería serlo para un cristiano.  

Había un capitán de cadencia que estaba parado en un lugar en la parte delantera de la bodega del barco, un lugar que 

era visible para todos los esclavos de la galera.  Si has visto alguna de las grandes carreras olímpicas de remo, habrás 

visto la contraparte de esta persona en el caparazón (el bote), gritando la cadencia de los remeros que los mantiene 

remando juntos.   

El galeote solo tenía una misión.  Debía mantener los ojos en el capitán, escuchar sus órdenes y remar al ritmo de 

ellas.  Tenía que seguir la cadencia de las órdenes del capitán, y todo lo demás se arreglaría por sí mismo.  Lo mismo 

es cierto en la vida cristiana.  Robert Browning dijo: "El que tiene una cosa a la vista, hace que todas las demás 

sirvan".  Con esas palabras, definió la vocación del galeote: mantener al capitán a la vista, obedecer sus órdenes y 

hacer que todas las demás cosas sirvan.  Alguien dijo: "Cuando Jesucristo es el Señor, nada más puede serlo; cuando 

Él no es el Señor, cualquier otra cosa puede serlo".  La decisión de permitir que Jesucristo sea el Señor solidifica y 

simplifica enormemente la vida.  Resuelve la frustración que alguien llamó "El Síndrome de Gestión Mixta". 

En su gran libro titulado God's Gozful Surprises, Sue Monk Kidd escribió: "Una noche de febrero, cuando el viento 

silbaba alrededor de la casa, entré en la habitación de mi hija Ann y la encontré empujando ociosamente el payaso 

inflado de plástico que había recibido en Navidad.  Era uno de esos juguetes de puñetazo que siempre regresa en 

posición vertical a su base redondeada, sin importar cuánto se empuje.  Vi al payaso caer hacia atrás cuando Ann lo 

empujó, y luego rodar sobre su base, que había permanecido inmóvil en el suelo debido a algún tipo de centro 

conectado a tierra.  ¡Un centro con los pies en la tierra!  Eso era lo que necesitaba.  Un centro que permanecía quieto 

cuando el resto de mí cambiaba.  Algo en ese juguete lo mantenía equilibrado desde el centro hacia afuera, de modo 

que en cualquier dirección en que cayera, volvía a subir.  Por lo tanto, siempre se mantenía en posición vertical, o se 

restauraba a la posición vertical cuando se caía.  Eso es lo que necesitaba para estar íntegra y para ayudarme a 

satisfacer las diversas demandas de cada día, mientras vivía íntimamente con Dios también.  ¿Qué significa tener 'una 

vida centrada en Cristo'?  ¿Podría significar más de lo que nos hemos dado cuenta?  A través de un payaso de juguete, 

me ayudaron a entender lo que significaba tener a Cristo como el centro de mi vida". 

El esclavo de galera a bordo de un barco griego era como cualquier otro tipo de esclavo.  No tenía voluntad propia, 

ni derechos propios, ni propiedad propia, ni horario propio.  ¡Ni siquiera sabía hacia dónde iba el barco!  ¡Es posible 

que ni siquiera supiera cuándo había llegado!  No era su responsabilidad controlar a los demás remeros, ni siquiera a 

sí mismo.  Solo tenía una misión: vigilar y obedecer al capitán de cadencia.  Remó al "ritmo del capitán".  Cristiana, 

la Biblia dice que "los pasos de un hombre bueno son ordenados por el Señor".  También es cierto que las paradas 

de un buen hombre son orquestadas por el Señor, y los tropiezos de un buen hombre son superados por el Señor, y 

el horario de un buen hombre es supervisado (y anulado, si es necesario) por el Señor.  El Señor lo ordena todo; 

¡nuestra tarea es vigilarlo y obedecerle!  La vida cristiana es simplemente un ritmo determinado por un Capitán. 

¿Qué pasaría si los miembros, órganos, o células de mi cuerpo (o el tuyo) actuaran como actúan muchos miembros 

del Cuerpo de Cristo?  Mi cuerpo va por un ritmo, una cadencia.  El corazón late con una cadencia, los pulmones 

respiran con una cadencia, sigo la cadencia razonable de un horario regular, etc.  El cristiano debe ir por una cadencia, 

por un ritmo, por un compás que se origina en su Capitán, Quien es alto y elevado, y debe mantenerse a la vista. 

UNA CUESTIÓN DE COOPERACIÓN 

Ser un remero en un barco griego era una cuestión de cooperación, y también debería serlo para un cristiano.  Había 

al menos 150 remos a cada lado del barco, con 50 en cada nivel.  Si el barco iba a ser móvil y veloz, como se había 

diseñado y deseado, los remeros tenían que remar "en sincronía".  Su enfoque común en el capitán y el seguimiento 

de sus órdenes garantizaban que remarían juntos.  De la misma manera, una de las palabras clave del Nuevo 

Testamento para los cristianos es la palabra "juntos".  Si incluso un remero no remaba en cooperación con los demás, 

la eficiencia del barco podría destruirse y se podrían perder batallas, guerras y vidas, sin mencionar el barco en sí.  A 

menos que ganara toda la tripulación, nadie ganaba.   

El concepto de cooperación es muy familiar en el mundo del deporte y en el mundo de los negocios (y quizás por 

defecto, en el mundo doméstico).  Todo entrenador sabe que puede tener un grupo de estrellas en su equipo, pero a 

menos que pueda hacer que trabajen juntos como un equipo, no ganarán. 

En 1999, San Antonio Spurs ganaron el campeonato de baloncesto de la NBA.  Tenían un jugador estrella que había 

ganado casi todos los honores que estaban disponibles en una cancha de baloncesto en la NBA.  Su nombre era David 

Robinson, y estaba claramente establecido en un estatus de superestrella con los Spurs.  Sin embargo, a pesar de que 
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había acumulado muchos honores individuales, su equipo no pudo ganar un campeonato de la NBA.  Sin embargo, 

hace dos años, los Spurs firmaron a Tim Duncan, un All-American de la Universidad de Wake Forest, cuando se 

graduó de la universidad.  Esto creó un problema en los Spurs, porque tanto Robinson como Duncan miden siete pies 

de altura, y ambos son superestrellas.  Era evidente que los Spurs tenían un problema aún mayor (perdón por el juego 

de palabras) ahora: cómo hacer que dos superestrellas de siete pies jugaran juntas, sin mencionar la necesidad de 

jugar con los otros miembros del equipo. ¡No te preocupes! David Robinson, un cristiano devoto, sometió sus talentos 

individuales, su estatus y sus estadísticas al bienestar del equipo.  Su promedio de anotación cayó aproximadamente 

la mitad de lo que había sido anteriormente. Se sometió al talentoso Duncan y aceptó un papel de apoyo en el equipo 

que había dirigido desde el comienzo de su carrera en la NBA. Este movimiento por parte de Robinson probablemente 

fue digno de elogio más que su habilidad y éxito como jugador de la NBA.  ¡Su posición subordinada era seguramente 

mucho más difícil que el logro de los otros honores!  ¡Y gracias a que lo hizo, los Spurs se llevaron a casa su primer 

campeonato de la NBA! David Robinson fue capaz de ver que los récords individuales pueden estar bien para los 

libros de historia, pero lo que importa mucho más es el rendimiento y el éxito de todo el equipo. 

C. S. Lewis combinó las dos ideas de cadencia y cooperación cuando escribió este gran párrafo en su gran libro, El 

problema del dolor: "Todo jugador debe por todos los medios tocar la pelota y luego pasarla inmediatamente.  Ser 

encontrado con ella en las manos es un defecto: aferrarse a ella, la muerte.  Pero cuando vuela de un lado a otro entre 

los jugadores demasiado rápido para que el ojo lo siga, y el gran maestro mismo dirige el jolgorio... Entonces, en 

efecto, la danza eterna 'adormece el cielo con la armonía'.  Todos los dolores y placeres que hemos conocido en la 

tierra son iniciaciones tempranas en el movimiento de esa danza.  A medida que nos acercamos a su ritmo increado, 

el dolor y el placer se hunden casi fuera de la vista.  Hay alegría en la danza, pero no existe por el bien de la alegría".  

Lee este párrafo de nuevo, meditando en cada parte.  Nótese en particular la frase: "... y el gran maestro mismo dirige 

el jolgorio".  Cuando Él llama a la cadencia y los jugadores cooperan con Él y entre sí, la victoria está a la vista.   

A nadie le gusta un artista egoísta, pero cuando la gente se involucra en el rendimiento cooperativo, se vuelve 

contagioso.  Cada intérprete se siente animado, apoyado y alentado por la contribución desinteresada de todos los 

demás, y el equipo se desempeña a un nivel mucho más alto.  Esta es la razón por la que la mayoría de los buenos 

entrenadores, y la mayoría de los buenos líderes, hablan tan a menudo en primera persona del plural.  "Necesitamos..."  

"Nuestro esfuerzo..."  "Nuestro objetivo..." Cada miembro asume la responsabilidad del rendimiento del equipo y del 

producto del equipo.  Cada miembro comparte la gloria y acepta la culpa.  El sonido del instrumento individual se 

mezcla con todos los demás, formando una sinfonía en lugar de una cacofonía (una mezcla de sonidos discordantes).   

Mary Beth Jones escribió: "Una vez que Jesús comenzó su ministerio público, no perdió tiempo en formar un equipo.  

Incluso el Hijo de Dios sabía que no podía cambiar el mundo solo".  A pesar de que Su equipo tenía varias personas 

de mente fuerte y diferente en él, Él las convirtió en un equipo de cooperación, un equipo en el que estas personas de 

mente fuerte acordaron estar de acuerdo.  

Con tres niveles de remeros y 150 remos, era necesario que los remos cortaran el agua simultáneamente, brazada tras 

brazada, milla tras milla, batalla tras batalla.  Lo mismo es cierto en la vida cristiana.  Es evidente que se trata de una 

cuestión de cooperación. 

UNA CUESTIÓN DE COMPROMISO 

Ser un "remero inferior" en un barco griego era una cuestión de compromiso, y así debería ser para un cristiano de 

hoy.  Incluso el compromiso del galete estaba determinado por el capitán al que se le asignaba seguir y por el gobierno 

que lo poseía.  Aun así, el compromiso mismo de un cristiano no debe ser determinado por él mismo.  Eso sería una 

violación total del Señorío de Cristo.  Su compromiso será determinado por el decreto decisivo de su Capitán y 

Propietario.  Todo cristiano debe saber que no es suyo, que ha sido comprado y pagado a un precio terrible, y que 

debe glorificar a Aquel que lo compró y es su dueño. 

Se ha dicho que "cuando te resignas a la mediocridad, tu renuncia es aceptada".  Un niño llegó a casa de la escuela 

un día con un ojo morado.  Su madre le preguntó: "¿Quién te dio eso?"  Él replicó: "Mamá, nadie  te da uno de estos; 

¡Tienes que luchar por ello!" ¿Te resignarás a la mediocridad o harás el compromiso que te permitirá luchar hasta la 

victoria? 

Un padre llegó a casa del trabajo una noche.  Su hijo pequeño saltó en su regazo y lo abrazó.  El padre le preguntó: 

"¿Has sido un buen chico hoy?"  "No", respondió el niño.  Entonces, ¿has sido un  chico malo hoy?"  De nuevo, la 

respuesta fue: "No".  "Bueno, si no has sido un buen chico y no has sido un chico malo, ¿qué has sido?"  "Oh, 

simplemente cómodo", fue la respuesta engreída del niño.  Muchos cristianos en realidad no son muy "malos", pero 
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tampoco están sólidamente comprometidos con la tarea asignada.  Si los observaras regularmente, tendrías que decir 

que son cómodamente cómodos.  Sin embargo, en el Nuevo Testamento, el "consuelo" de un cristiano es 

milagrosamente suplido por el "Consolador" mientras está en el frente de batalla.  El compromiso es mucho más 

deseable que la comodidad.  Ser un remero a bordo del "buen barco Sión" requiere compromiso. 

UNA CUESTIÓN DE CONTINUIDAD 

Ser un "remero inferior" en un barco griego era una cuestión de continuación, y así debería ser para un cristiano hoy 

en día.  Un "remero inferior" a menudo no salía vivo del barco.  Cuando los "remeros" de un barco griego salieron, 

fue porque se los habían llevado, muertos.  Su vocación era un "viaje de ida".   

Ningún cristiano que conozcas es un esclavo literal hoy en día, encadenado a un asiento, propiedad de otro y obligado 

a vivir en un confinamiento de esclavos.  Pero los mismos objetivos se aplican de una manera modificada.  Los 

cristianos no son sólo "esclavos comprados"; También son "esclavos".  Los "esclavos" han sido comprados y puestos 

en libertad, y luego se han unido voluntariamente al amo que los compró.  Si son libres, sólo un compromiso que 

tenga la persistencia en el centro de la misma los mantendrá fieles.  Y esta es precisamente la naturaleza de la vida 

cristiana: exige "un compromiso que tenga en el centro la persistencia".  Un poeta promovió la persistencia con estas 

palabras: 

"Una palabra no le dirá a la gente quién eres: tienes que seguir hablando; 

Un paso no te llevará muy lejos: tienes que seguir caminando; 

Una pulgada no te hará muy alto: tienes que seguir creciendo; Un viaje a la iglesia no te lo dirá todo: tienes que 

seguir adelante".   

Tengo un amigo evangelista cuyo lema y motivo de vida se expresa en las dos palabras: "Sigue arando".  Escribió un 

"poema" que lo expresa.  El poema dice: "Arar, arar, arar, arar, arar, arar...".  Tiene muchas estrofas, pero ya has 

entendido el punto.  Ser un "remero inferior" para Cristo requiere continuación o persistencia.  

UNA CUESTIÓN DE CONDESCENDENCIA 

Finalmente, ser un "remero inferior" para Cristo es una cuestión de condescendencia.  La humildad es una de las 

principales prioridades para un "remero de abajo" exitoso.  El "remero inferior" de un barco griego no recibía honor 

alguno; sólo el Capitán era visible para el mundo exterior.   

Recuerde que el "remero inferior" estaba cerca del fondo de un barco estrecho.  Con 150 remeros, seguramente 

alguien se marearía en un viaje o durante una pelea en el mar.  Cuando se "levantaba", su producto caía al lugar más 

bajo de la nave.  De modo que el "remero de abajo" podría estar cubierto con los desechos de la enfermedad de otra 

persona.  De modo que su posición era humilde, aunque no estuviera de acuerdo con su asignación.  Puede que le 

salgan callos, pero no tiene crédito. Puede que se canse, pero no tiene flores.   

Ahora el remate del mensaje.  Todo lo que hacía un "remero inferior" tenía un propósito: movía los remos y el barco 

a la orden y cadencia de otro, ¡para que otros pudieran llegar a su destino!  Se trata, en efecto, de una ética exigente.  

Anders Nygren dijo: "No hay árbol que dé fruto para su propio uso; El sol no brilla por sí mismo.  Sólo el hombre y 

el diablo buscan en todo lo suyo".   

Simone Weil decía que dos grandes fuerzas gobiernan el universo: la gravedad y  la gracia.  La gravedad hace que 

un cuerpo atraiga a otros cuerpos, de modo que se agranda continuamente absorbiendo más y más del universo en sí 

mismo.  Esta misma fuerza opera en los seres humanos.  Nosotros también queremos expandirnos, adquirir, aumentar 

en significación.  La gracia es la única excepción a esa regla.  La gracia comienza en un corazón cuyo único 

fundamento para bendecir a los demás es su propio deseo de hacerlo.  Todo el enfoque de la persona amable está en 

los demás, no en sí mismo.     

Permítanme concluir este estudio con dos versículos que viajan muy cerca en la Segunda Epístola de Pablo a los 

Corintios.  Nótese que estos versículos fueron escritos por el apóstol Pablo. Pablo era al menos un cristiano de tercera 

generación (posiblemente un  creyente de cuarta generación: Jesús a Pedro a Bernabé durante el Día de Pentecostés 

a Saulo/Pablo).  La primera oración es una pequeña parte de II Corintios 12:19, que dice: "Hacemos todas las cosas, 

amados, para vuestra edificación" (la palabra en letra cursiva tiene un gran énfasis en el texto griego, un fuerte grito 

en la página).  Y en el siguiente capítulo (II Corintios 13:9), Pablo escribió: "Esto deseamos, tu  perfección" (de 

nuevo, la palabra en letra cursiva tiene un énfasis importante en el texto griego).  ¡Aquí está el secreto del ministerio 

de siervo que se originó con Jesús, fue impartido a Sus discípulos a través de un proceso intensivo de hacer discípulos, 
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se extendió a través de la iglesia primitiva y "trastornó el mundo" (Hechos 17:6)!  ¡Y haría lo mismo hoy!  Pero 

primero, un ejército de esclavos de Cristo debe ofrecerse como voluntario para "la vida en el fondo de la nave".  Se 

necesita un coraje y un compromiso excepcional y un aplomo personal para estar dispuesto a ser pequeño para que 

alguien más pueda ser grande.  Pero recuerde que Dios dijo: "El pequeño se convertirá en mil, y el pequeño en 

nación fuerte: yo, el Señor, lo apresuraré en su tiempo" (Isaías 60:22).       
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Capítulo 13 

 

 

El Modelo de Discipulado de Pablo para la Crianza 

Espiritual 
1 Corintios 4:14-21; 1 Tesalonicenses 2:7-11 

 

El término discípulo o su equivalente se usa 269 veces en los primeros 5 libros del Nuevo Testamento y no se usa 

nuevamente en el resto del Nuevo Testamento. 

El más grande hacedor de discipulado desde el Señor Jesús, el apóstol Pablo, nunca usa el término discípulos o 

discipulado, sin embargo, convierte a multitudes de hombres y mujeres en discípulos. Pablo obedece el mandato de 

Jesús de convertir a los hombres en discípulos empleando el modelo de Jesús, y obtiene los mismos resultados aunque 

usando una terminología diferente. ¿Cuál era el modelo de Pablo? Empleó el concepto, o modelo, de la paternidad 

espiritual. La razón de esto es porque el objetivo de la verdadera crianza cristiana es idéntico al objetivo del 

discipulado, en el sentido de que empodera a los niños hasta la madurez en un ambiente familiar saludable. El deseo 

de los padres basados en la Biblia es, comenzando por ellos mismos, casarse y hacer bebés, madurarlos, casarlos, 

donde sus hijos, se casan, se aparean y multiplican! 

Los padres, habiendo traído un hijo al mundo, son responsables de ser madre y padre de un consumidor, de un 

productor, de un reproductor. Este es el estándar establecido en 1 Juan 2:12-14, donde vemos a niños, jóvenes y 

padres.  A la luz de esto, el discipulado necesita ser redefinido para incluir la idea de "crianza espiritual", "mentoría 

espiritual" o "entrenamiento espiritual". 

Así que quiero volver a nuestros estudios en 1 Corintios yendo primero a 1 Tesalonicenses 2 y examinar varios 

componentes que componían el modelo de Pablo y ver qué son los buenos padres espirituales y qué hacen. Los 

cristianos deben ser como Dios al demostrar los rasgos del Padre y de la Madre. Así como los bebés recién nacidos 

necesitan la presencia y la influencia de la madre y el padre, del mismo modo, los creyentes recién nacidos necesitan 

tanto la "maternidad espiritual" como el "padre espiritual", y esto puede ser hecho por la misma persona, ya sea un 

hombre o una mujer. ¿Cuáles son algunas de las características de la "maternidad espiritual"? 

I. Hay una "Maternidad Espiritual" que Contribuye al Nacimiento y a la Edificación 

de los Discípulos - 1 Tesalonicenses 2:7-8 

"Como una madre que cuida tiernamente", dice la KJV. La palabra griega significa principalmente calentar, 

ablandar con calor, luego, mantener el calor, como cuando los pájaros cubren a sus crías con sus plumas. Esta es la 

expresión positiva de Pablo de su relación con los tesalonicenses: "He sido una madre de pecho, una madre pájaro 

para ustedes".  

"Como apóstol, Pablo era un hombre de autoridad; Pero siempre usó su autoridad en el amor. Los niños en Cristo 

sintieron su tierno y amoroso cuidado mientras él los alimentaba. De hecho, era como una madre amorosa que cuidaba 

de sus hijos.  

A. Dar a luz y alimentar a los bebés para evitar la interrupción del embarazo  

Las mujeres se convierten en madres en el sentido biológico cuando dan a luz a un bebé. Antes de la llegada moderna 

de la leche de fórmula instantánea para bebés y los biberones con tetinas, el pecho de la madre era el único salvavidas 

de un bebé recién nacido indefenso. Por esta razón, cuando Pablo quiere transmitir la ternura, el amor, el cuidado y 

la preocupación que él y su equipo habían mostrado hacia estos nuevos creyentes, utiliza el símil de una madre 

lactante.  

La salvación es del Señor, sin embargo, a medida que el Espíritu Santo atrae a los incrédulos hacia Él, Él generalmente 

usa a los cristianos en algún momento del proceso de nacimiento. Aunque estamos cambiando metáforas, note lo que 
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Pablo escribe a los creyentes corintios: 1 Corintios 4:15, "Porque aunque tenéis diez mil maestros en Cristo, no tenéis 

muchos padres, porque en Cristo Jesús os he engendrado por medio del evangelio. Pablo fue el instrumento de su 

nuevo nacimiento, y por lo tanto reclamó la relación de un padre hacia ellos y sintió el corazón de un padre hacia 

ellos. 

Pablo le recuerda a Filemón su paternidad espiritual en Filemón 1:10: "Te ruego por mi hijo Onésimo, a quien he 

engendrado en mis prisiones": 

¿Pregunta? ¿Hay a quienes puedas escribir: "Yo os he engendrado por medio del evangelio"? ¿Ha sido usted 

reproductivamente activo y fértil cuando se trata de ser usado por el Espíritu Santo para dar a luz a niños en la familia 

de Dios? Entonces, después de haber sido el medio humano de su nacimiento espiritual, ¿has actuado como un buen 

padre espiritual para ellos o simplemente has asistido a su nacimiento solo para abandonarlos a guarderías espirituales 

llamadas la iglesia? 

Desafortunadamente, demasiados de aquellos que son reproductivamente fructíferos en engendrar hijos e hijas 

espirituales, tienden a pensar que su participación principal en el crecimiento del cristiano del nuevo bebé se limita 

principalmente a poner comida en la mesa, y que el Espíritu Santo ahora prefiere trabajar solo en las otras áreas donde 

el nuevo creyente necesita ayuda para crecer. 

B. Cuidar y reunir a los bebés para la unión familiar  

Pablo les recuerda que cuando estaban con ellos, eran "amables entre ustedes, como una madre que cría a sus propios 

hijos". Cuando el evangelio florece verdaderamente, hay ternura de corazón, bondad de interés, disposición de 

ministerio y abundancia de amor fraternal que crea un verdadero ambiente de "Familia de Dios".  

El instinto maternal es el de la crianza. De acuerdo con Webster, nutrir significa "dar tierno cuidado y protección 

a un niño pequeño, animal o planta, ayudándolo a crecer y desarrollarse y alentar a alguien o algo a crecer, 

desarrollarse, prosperar y tener éxito". 

El instinto maternal también es de recogida. A las madres les encanta reunir a su familia alrededor de la mesa y 

darles de comer porque reconoce no solo el valor de la buena comida, sino también la importancia de la unión familiar 

o el compañerismo.  

C. Amar y sacrificarse para una transferencia generacional fructífera  

John Piper parafrasea 1 Tesalonicenses 2:8 de esta manera: "Así que, estando afectuosamente deseosos de ustedes, 

nos deleitamos, estábamos ansiosos, de compartir con ustedes no solo el evangelio de Dios, sino también nuestras 

propias almas, porque ustedes se habían hecho muy queridos para nosotros". 

¿Qué significa compartir tu propia alma? Cuando compartes tu alma, abres tu corazón a esa persona y la dejas entrar 

en tu interior para ver quién eres realmente y cómo eres. No disimulas tus verdaderos sentimientos acerca de las cosas 

con un barniz religioso. Un alma compartida es una pasión compartida o un miedo compartido o una culpa compartida 

o un anhelo compartido o una alegría compartida. Donde florece el Evangelio, las personas comparten sus propias 

almas: su gozo, su culpa, su miedo, su anhelo y su pasión.  

En vez de asumir la autoridad que tenía el apóstol Pablo, actuó con los nuevos niños en Cristo en Tesalónica como 

lo hace una tierna nodriza o madre con un niño frágil. Como una buena madre haría con su bebé, él los amó, alimentó, 

aconsejó, cuidó y soportó. Les enseñó a caminar en la luz, a hablar el idioma del Rey y de su reino; los protegió de 

los enemigos y los preservó de tropezar en un grave error, y los guió por los caminos del Señor. 

De acuerdo con el modelo de Pablo, un hacedor de discípulos no solo debe ser como una madre que amamanta y 

cuida, sino también como un padre que otorga identidad y confirma el destino. Consideremos algunos de los rasgos 

de los padres espirituales. 

II. Hay un "Padre Espiritual" que Contribuye a la Formación y Maduración de los 

Discípulos 

Las madres son gentiles, cariñosas y sacrificadas. Esto es lo que se supone que deben hacer. Pero sin la influencia del 

Padre, nunca saben cuándo destetar a sus hijos. Todo hombre y mujer necesita tanto la maternidad espiritual como 

la paternidad espiritual. Una de las grandes tragedias en la iglesia moderna es el enfoque de la fe que se hace 

excesivamente maternal y que no se paterna. Esta "feminización" de la fe ha alejado a los hombres y, en su mayor 

parte, de la iglesia. Es uno de los mayores obstáculos para hacer discípulos visionarios del mundo, visionarios del 
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mundo, que impactan al mundo, que se reproducen. 

Aunque Pablo se compara a sí mismo con una enfermera o una madre cuando habla de atesorar a sus conversos, se 

compara a sí mismo con un padre cuando habla de enseñarles. Los padres son conocidos por llamar, desafiar, enviar 

y reproducir. 

Entonces, ¿cuáles son algunos de los rasgos de los "padres espirituales"? 

1. Él amonesta con consideración – 1 Corintios 4:14a - Esto implica varios enfoques: 

a. Confrontación para la Corrección - Pablo escribe a los creyentes en Corinto: 1 Corintios 4:14, "No escribo estas 

cosas para avergonzaros, sino para amonestaros como a mis hijos amados".  

La palabra para amonestar en el griego es nouthesia y significa confrontar con la verdad en amor con el propósito de 

cambiar el carácter. La palabra amonestar supone un problema, una debilidad o un pecado y está deseosa de corregirlo 

con amor para que lo que puede ser solo un pequeño defecto hoy no se convierta en un gran fracaso mañana. Un 

letrero en un puesto de frutas recordaba a los responsables de mantener la fruta comercializable: "Recuerden, lo que 

hoy es una mancha será una podredumbre mañana".  

b. Desafío y consuelo - Él escribe a sus hijos espirituales en 1 Tesalonicenses 2:11-12: "Porque ustedes saben cómo, 

como un padre con sus hijos, exhortamos  a cada uno de ustedes, y los animamos, y les encargamos que anduvieran 

de una manera digna de Dios, que los llama a su propio reino y gloria".  

Nótese que la amonestación de Pablo a estos creyentes tesalonicenses constaba de tres partes:  

(1) exhortó a cada uno de ellos;  

(2) y los animó;  

(3) y los encargó que andarán de una manera digna de Dios. Exhortó a cada uno. 

2. Él ama con compasión - 14b - "como mis hijos amados..."  

Pablo amaba a estos corintios muy profundamente, como se ve en su elección de palabras para amor. Él usa la palabra 

es agapetos de agapao, el tipo más fuerte de amor, el tipo más profundo de amor, no solo el amor fraternal, no solo  

el amor phileo, sino el tipo más profundo de amor, el amor que solo puede ser medido por Dios. Dudley Hall define 

el amor ágape de una manera convincente: "El amor de Dios es esa esencia de la vida que da sin importar el costo 

para satisfacer las necesidades reales de otra persona, ¡sin pedir nada a cambio!" 

En 2 Corintios 11:11 él pregunta: "¿Estoy haciendo lo que estoy haciendo esencialmente porque no os amo?  Dios 

lo sabe". Y luego esa gran declaración de 2 Corintios 12:15: "Y de buena gana lo haré, y me gastaré por vuestras 

almas". Pablo está diciendo en esencia: "Daré todo lo que tengo; Gastaré todo lo que tengo y me gastaré, incluso a 

mí mismo por ti, aunque cuanto más te amo, menos soy amado".  

La relación amorosa entre un padre y su hijo proporciona el ambiente ideal para entrenar y desarrollar el carácter y 

la vida del hijo. Sin amor, un hijo puede crecer, pero no puede florecer... Los padres afirman a sus hijos y les brindan 

la gentil seguridad de un compromiso inquebrantable con su bienestar. 

3. Se reproduce generacionalmente – 4:15 

La multiplicación es uno de los principios esenciales de la vida humana. Del mismo modo, la multiplicación espiritual 

es un principio esencial para un Cuerpo de Cristo en crecimiento saludable. Con adiciones, sustracciones y divisiones, 

el Cuerpo de Cristo se verá atrofiado en su crecimiento y obstaculizado en cuanto a la madurez. Solo la multiplicación 

espiritual, usando el modelo y procedimiento que Jesús modeló y ordenó para sus discípulos, producirá futuras 

generaciones de multiplicadores fructíferos que podrán hacer discípulos de todos los grupos de personas. 

La madurez espiritual requiere ayudar a los cristianos a convertirse en "hijos adultos" que se convertirán en padres 

espirituales. Trágicamente, al igual que en la familia biológica, al igual que en las familias espirituales, hay padres 

muy disfuncionales que se desequilibran y sobre-madres o sobre-padres de sus hijos espirituales. Esto da como 

resultado niños que se quedan en casa por todas las razones equivocadas.  

(1) La madre equivocada quiere mantener a los niños atados a las cuerdas de su delantal y tener miedo de salir de 

la casa. ¡No hay reproducción en la casa porque es todo familiar! 

(2) La paternidad equivocada quiere mantener a los niños en casa para sus propios beneficios de control o 
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conveniencia. Si un padre mantiene a sus hijos adultos en casa para pagar las cuentas cuando estén listos para casarse 

y construir un hogar propio, no tendrán la oportunidad de reproducirse. ¡Un padre normal anima a sus hijos a ir y 

establecer sus propios hogares! De la misma manera, cualquier líder espiritual que utilice a las personas a las que 

debería servir para cumplir su propia visión personal es un padre disfuncional y perezoso. 

¿Alguna vez has oído hablar de una denominación de cristianos llamada los Shakers? Probablemente hayas 

oído hablar de los muebles Shaker. Fueron un grupo religioso que floreció a principios del siglo XIX en Estados 

Unidos, construyendo grandes comunidades en el este de los Estados Unidos.  

Los Shakers se llamaron oficialmente La Sociedad Unida de Creyentes en la Segunda Venida de Cristo, y se 

originaron en Manchester, Inglaterra en 1747. Los Shakers se desarrollaron a partir del grupo religioso llamado los 

cuáqueros, que también se originó en el siglo XVII. Los tembladores tendían a ser más emocionales y demostrativos 

en su adoración que los cuáqueros. Los tembladores también creían que sus vidas debían dedicarse a buscar la 

perfección y a confesar continuamente sus pecados e intentar dejar de pecar. 

Sin embargo, este grupo, que alguna vez fue próspero, se extinguió en menos de dos generaciones. ¿Por qué? 

Era debido a una teología peculiar que practicaban. Los tembladores creían y practicaban el celibato por encima del 

matrimonio, por lo que no tenían oportunidad de multiplicarse. 

4. Él modela consistentemente - 4:16-17a - 

La palabra "imitadores" es la palabra griega mimetes. Es de donde sacamos nuestra mímica o imitación. Así que 

Pablo está diciendo que ellos se convirtieron en imitadores de ellos y por diseño de Jesucristo. Ser un imitador 

significa copiar todo lo que ves.  

Pablo modela consistentemente esta vida de Cristo para poder decir a la descendencia espiritual: "Imítame".  Esta es 

una declaración muy poderosa y que genera preguntas y controversia. Hay quienes dicen: "¡Yo no sigo a ningún 

hombre, sino solo a Cristo!" Otros señalan el potencial de abuso tiránico por parte de una figura tipo Jim Jones. 

Aunque estas objeciones están bien tomadas, sigue siendo un hecho que en la vida biológica, así como en la vida 

espiritual, aprendemos más de la asociación con aquellos que nos aman y nos guían que de aquellos que sólo nos 

enseñan. 

Pablo dice básicamente lo mismo en Filipenses 4:9: "Lo que habéis oído y visto en mí, hacedlo". En otras palabras, 

"Haz lo que yo hago. De nuevo en 1 Corintios 11:1: "Sed imitadores de mí, como yo lo soy de Cristo". Él está 

diciendo: "Mira, yo soy el que debe seguir.  Estoy siguiendo a Cristo; Tú vigilas mi vida y haces la tuya como la 

mía".  

El pastor John Piper opina sobre el potencial de abuso de las advertencias de Pablo: "Ahora, eso nos preocupa a 

muchos de nosotros. Mucha gente piensa que Pablo es engreído cuando dice eso. Pero no lo es. Está reconociendo el 

principio psicológico universal de que la gente siempre seguirá lo que haces, no lo que dices. Puedes hablarle a la 

gente, pero si tu vida no refleja lo que dices, no te seguirán". 

El discipulado, la crianza espiritual o la mentoría no es solo una cuestión de enseñar y aplicar principios bíblicos, es 

vivir estos principios ante esos hijos espirituales que el Padre nos ha dado. 

5. Él Enseña Bíblicamente - 17b – 1 Corintios 4:17, "Por eso te envié a Timoteo, mi hijo amado y fiel en el Señor, 

para recordarte mis caminos en Cristo, como los enseño en todas partes en todas las iglesias". 

La verdadera paternidad espiritual requiere obedecer el mandato establecido por el Maestro en Mateo 28:18-20, que 

conocemos como la Gran Comisión. Uno de los factores clave en el mandato y el método de convertir a los hombres 

en discípulos es "enseñarles a guardar todo lo que les he mandado". 

Pablo les dice a los creyentes corintios que él les ha enviado a Timoteo, para recordarles sus caminos en Cristo, como 

enseñaba en todas partes en cada iglesia (1 Corintios 4:17). Su propósito al hacerlo era recordarles sus caminos en 

Cristo, refrescar su memoria en cuanto a su predicación y práctica, lo que enseñaba y cómo vivía entre ellos.  

6. Él disciplina de manera justa – 4:18-21 

Esos hijos espirituales que están siendo llevados a la madurez necesitan que el que los está discipulando se siente y 

les diga: "Me duele el corazón decirte esto porque te amo, pero estás fuera de lugar y va a tener que haber algunos 

cambios en tu vida. Su testimonio no es lo que debería ser. No estás viviendo de manera coherente con lo que has 

visto y oído".  
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No es más posible criar hijos espirituales en la fe sin ninguna disciplina que criar hijos biológicos sin ella. La marca 

de un verdadero discípulo es ser capaz de recibir la corrección de ciertas prácticas o la falta de ellas, sin percibirlo 

como un rechazo a su persona.  

¡Esta verdad también es aplicable a la paternidad espiritual! ¿Qué sucede con los hijos biológicos que son 

abandonados a sus propios recursos y no se les proporciona una interacción y un cuidado familiar íntimos? ¿Qué pasa 

con los bebés espirituales que quedan huérfanos después de nacer en las bancas de la iglesia típica sin madre o 

paternidad espiritual? La siguiente historia describe una posible serie devastadora de eventos en el mundo animal que 

tiene una aplicación real en la vida de nuestros hijos, tanto biológicos como espirituales: 

Un columnista del Washington Post escribió recientemente sobre la difícil situación del rinoceronte blanco en una 

reserva de caza sudafricana. Al menos 39 de estos rinocerontes en peligro de extinción habían sido encontrados 

sacrificados en su hábitat nativo y se suponía que los cazadores furtivos eran los asesinos de las extraordinarias 

bestias. Así que se colocaron cámaras de video ocultas en lugares estratégicos para tratar de descubrir a los asesinos 

de los rinocerontes. Los guardabosques se sorprendieron al descubrir que los elefantes macho jóvenes estaban 

acosando a los rinocerontes sin provocación. Aunque no era natural para ellos, estos elefantes adolescentes perseguían 

a los rinocerontes blancos durante largas distancias y los pisoteaban hasta la muerte. ¿Por qué estos elefantes actuaban 

de manera tan violenta? La respuesta la encontraría en una decisión tomada 20 años antes. Debido a que el Parque 

Nacional Kruger no podía soportar una población de elefantes en continuo crecimiento, los funcionarios del parque 

habían decidido transportar a algunos de ellos a la Reserva Pilanesberg. Los elefantes, demasiado grandes para 

transportarlos, fueron asesinados, incluyendo un número significativo de toros maduros. Como resultado, los 

elefantes que fueron culpables de matar a los rinocerontes maduraron sin la influencia y presencia de machos 

maduros. Los guardaparques y los científicos descubrieron que, sin la presencia mayor de toros maduros, estos 

jóvenes elefantes machos sufrían de testosterona excesiva y se volvían cada vez más violentos.  

Para preservar la población de rinocerontes blancos, los guardaparques decidieron importar toros más viejos para ver 

su influencia en los machos jóvenes restantes. Los toros jóvenes aprendieron rápidamente que no eran rival para los 

elefantes más maduros. Los toros más viejos comenzaron a asumir su lugar entre la manada como padres y 

disciplinarios. Los toros más jóvenes y agresivos ya no podían imponer su intimidación inmadura y sin oposición. 

Con el tiempo, los toros jóvenes comenzaron a seguir a los mayores. Se hizo evidente que disfrutaban de estas nuevas 

relaciones con los hombres mayores y más maduros. Los antiguos infractores de la ley cedieron a la nueva disciplina 

y volvieron a los patrones normales de comportamiento de los elefantes. No ha habido ningún reporte de rinocerontes 

muertos desde la llegada de los elefantes más maduros. 

Esta es una parábola de la vida en la Familia de la Fe, la Iglesia, y sus posibles resultados desastrosos cuando hay 

ausencia de padres espirituales maduros para llevar a los niños pequeños a la madurez. Cuando los hombres y mujeres 

cristianos maduros no asumen su responsabilidad, los más jóvenes, los más enérgicos y sin embargo inmaduros toman 

su lugar. Estos líderes no están equipados para la tarea que tienen por delante". 

 Hago esta oración por todos aquellos que leen o escuchan esta enseñanza:  

"Señor, que cada creyente sea capturado por el llamado y la comisión de convertirse en padres espirituales. Que 

sean usados prolíficamente por ti para dar a luz y construir hijos espirituales que vengan a la Familia para unirse a 

ellos mientras sirven y se animan mutuamente hacia la madurez. Que estén tan capturados y motivados por las 

pruebas, los problemas y los triunfos potenciales de la crianza espiritual que nunca se aburran por el subempleo en 

la Empresa Familiar del Todopoderoso y los Hijos". 
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Capítulo 14 

 
 

 

 

¡Cuando el Juez "NO" se convierte en Juez "AHORA"! 
1 Cors. 5:1-13 

 

De un estudio previo en 1 Cors. 4:1-13, aprendimos cuándo es correcto o incorrecto juzgar. Puedes encontrar esta 

enseñanza en YouTube bajo el título de "Juzgar o no juzgar".  

La iglesia de Corinto había desarrollado un grave problema moral con el que los líderes se habían negado a lidiar. 

Así que el apóstol Pablo los escribe y dice en esencia que la actitud de "No juzguéis" ha terminado y que es hora 

de juzgar "ahora" o ejercer la disciplina de la iglesia con respecto a la persona culpable y excomulgarla de la iglesia.  

La disciplina eclesiástica es algo que rara vez se hace en la mayoría de las iglesias hoy en día y rara vez, si es que 

alguna vez, muchos cristianos modernos han oído hablar de ello.  

Épocas anteriores en la historia de la iglesia fueron testigos de severos abusos de la disciplina eclesiástica. Estos iban 

desde los "azotes públicos" hasta las "A" escarlatas marcadas en la frente de los adúlteros, hasta la quema en la 

hoguera de los acusados de herejía.  

Nuestra época actual está siendo testigo de un severo descuido de la disciplina eclesiástica. Una mujer que fue 

disciplinada por su iglesia por razones bíblicas y que finalmente regresó a la restauración cuenta que disfrutó de las 

respuestas de otras personas: "Todos estaban conmocionados. Cada vez que le decía a la gente que mi iglesia me 

había echado, expresaban indignación unánimemente. — ¿Cómo pudieron ser tan crueles? "¡Qué panda de 

hipócritas!" — ¿Quiénes son ellos para juzgar?  

"Me encantaron estas respuestas. Suspiraba profundamente, con los ojos llenos de lágrimas, mientras recordaba el 

día en que recibí la carta de la "Iglesia Bautista Reformada más santa que tú" informándome de mis pecados contra 

Dios y su deber de romper la comunión cristiana conmigo. Sin falta, mi público me miraba con lástima y afirmaba lo 

mucho que me habían maltratado. Y sabía que difundirían la noticia de esta "injusticia" por todas partes. Y eso 

también me alegró". Esta historia tiene un final feliz: cinco años después de ser excomulgada, regresó a su Señor y a 

su iglesia. 

¿Pregunta? ¿Es una asamblea local para juzgar a sus miembros o no? Exploremos lo que las Escrituras tienen que 

decir. 

I. Hay que hacer frente a la impureza 

A. La Conciencia Comunitaria del Pecado – 1 Corintios 5:1 – "De hecho, se dice que hay inmoralidad sexual entre 
vosotros, y de una clase que no se tolera ni siquiera entre los paganos, porque un hombre tiene (en tiempo presente) 
a la esposa de su padre (El verbo tener – no tener – es un eufemismo para una relación sexual duradera, no sólo una 
fantasía pasajera o una "aventura de una noche"). 

De hecho, se informa  (holōs, que significa "en todas partes") que hay inmoralidad sexual (porneia, fornicación, 
prostitución, etc., un término utilizado para todos y cada uno de los tipos de relaciones sexuales prohibidas). El tipo 
de fornicación se identifica como un caso en el que un hombre tiene a la esposa de su padre (probablemente su 
madrastra). No está claro si el hombre estaba casado con ella o vivía con ella como concubina o si el padre estaba 
divorciado o muerto. 

B. Una apatía de toda la iglesia hacia el pecado – 1 Cors. 5:2, "¡Y tú eres arrogante! ¿No deberías más bien 

lamentarte? El que haya hecho esto, sea quitado de en medio de vosotros". 

El problema para el apóstol Pablo es doble: que un creyente está viviendo en una relación incestuosa que incluso los 

paganos no permitían es lo suficientemente malo; Pero mucho peor es la actitud relajada de la Iglesia hacia ella: son 

arrogantes. 
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Recuerde que Corinto era una ciudad conocida por la inmoralidad sexual, y las religiones paganas no valoraban la 

pureza sexual. No era difícil para un corintio pensar que podías ser religioso y, sin embargo, actuar de la manera que 

quisieras cuando se trataba de sexo. Los hombres decían con naturalidad: "Tenemos amantes para el placer, 

concubinas para el cuidado diario del cuerpo, pero esposas para darnos hijos legítimos". Pero Pablo dice que esta 

relación incestuosa se consideraría fuera de los límites incluso entre los paganos, sin embargo, los cristianos corintios 

parecen aceptar este comportamiento.  

¿Por qué? Probablemente estaban permitiendo este grave pecado en nombre de la "tolerancia" o en la "libertad" que 

tenían en Cristo. Probablemente se decían a sí mismos: "Mira qué amorosos somos. Estamos aceptando a este 

hermano tal como es. ¡Mira cuán abiertos de mente y qué implacables somos!" "¡Después de todo, probablemente se 

aman!" Nunca debemos subestimar lo que la gente permitirá en nombre de la "mentalidad abierta".  

La tolerancia se clasifica ahora como una de las mayores virtudes de Estados Unidos. Durante muchos años, los 

educadores profesionales y los líderes liberales de la iglesia han mezclado un potente cóctel de autoestima y tolerancia 

como el ideal para las relaciones interpersonales. Pensar muy bien de ti mismo y tolerar todo en los demás te ha 

abierto la puerta a tolerar, incluso abrazar, incluso celebrar cosas que la Biblia rechaza como inmorales y malvadas. 

1. El pecado tolerado amenaza la existencia de la iglesia – 1 Corintios 5:6, "Vuestra jactancia no es buena. ¿No 

sabéis que un poco de levadura leuda toda la masa? 

Jesús, dirigiéndose a la iglesia en Pérgamo (Apocalipsis 2:14-16), "Pero yo tengo unas pocas cosas contra 

vosotros: vosotros tenéis allí a algunos que tienen la enseñanza de Balaam, el cual enseñó a Balac a poner tropiezo 

delante de los hijos de Israel, para que comieran alimentos sacrificados a los ídolos y practicaran la fornicación. 

Así también hay algunos que sostienen la enseñanza de los nicolaítas. Por lo tanto, arrepiéntete. Si no, vendré a ti 

pronto y lucharé contra ellos con la espada de mi boca", lo que interpretado significa "serás historia". 

Luego, a la iglesia de Tiatira, Jesús declara en Apocalipsis 2:20-23: "Pero yo tengo esto contra vosotros, que 

toleráis a esa mujer Jezabel, que se dice profetisa y enseña y seduce a mis siervos a fornicar y a comer alimentos 

sacrificados a los ídolos. Le di tiempo para arrepentirse, pero ella se niega a arrepentirse de su inmoralidad 

sexual. He aquí, yo la arrojaré en lecho de enferma, y a los que cometen adulterio con ella los arrojaré a gran 

tribulación, si no se arrepienten de sus obras, y mataré a sus hijos". 

2. El pecado tolerado mancha las expresiones de la Iglesia –  

(a) compromete su testimonio al mundo;  

(b) confunde su visión del mundo;  

(c) desafíos que vale la pena en y para la comunidad. 

II. Hay una disciplina que se basa en las Escrituras 

A. La disciplina eclesiástica debe implicar graves actos de pecado  

1. La disciplina de la iglesia debe basarse en estos tres factores: el pecado es externo, grave y no arrepentido 

Un pecado debe tener una  manifestación externa. Debe ser algo que se pueda ver con los ojos u oír con los oídos. 

Las iglesias no deben lanzar rápidamente la bandera roja de la expulsión cada vez que sospechan de codicia u orgullo, 

o de una supuesta mundanalidad basada en estándares no respaldados por el cristianismo del Nuevo Testamento. 

Durante mis primeros años, supe de iglesias que disciplinaban a los jóvenes por usar anteojos de montura metálica 

porque los hacían parecer hippies, o a los adolescentes de la iglesia por "bañarse de manera mixta", es decir, ir a nadar 

al mismo tiempo que personas del sexo opuesto estaban en el agua.  

Segundo, un pecado debe ser grave. Por ejemplo, cosas como la longitud de los vestidos, el largo o el corto del 

cabello, o los problemas relacionados con el maquillaje, o la televisión, o el peso de uno, no es algo que deba 

presentarse ante toda la iglesia para que tome medidas disciplinarias (alguien me habló de una iglesia que tenía 

balanzas y traía al frente a las señoritas con sobrepeso y las pesaba). Además, perseguir cada pecado aparente en la 

vida de una iglesia inducirá paranoia e impulsará a la congregación hacia el legalismo. Entonces, claramente, tiene 

que haber un lugar para que el amor "cubra multitud de pecados" en la vida de una congregación (1 Pedro 4:8). No 

todos los pecados deben ser perseguidos al máximo. Afortunadamente, Dios no ha hecho lo mismo con nosotros. 

En tercer lugar, la disciplina formal de la iglesia es el curso de acción apropiado cuando el pecado no se arrepiente. 

La persona involucrada en un pecado grave ha sido confrontada en privado con los mandamientos de Dios en las 
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Escrituras, pero él o ella se niegan a dejar ir el pecado. Según todas las apariencias, la persona valora el pecado más 

que Jesús. 

B. La disciplina de la iglesia debe ser una acción unánime de la iglesia – 1 Corintios 5:4, "Cuando estéis reunidos 

en el nombre del Señor Jesús y mi espíritu esté presente, con el poder de nuestro Señor Jesús, entregaréis a este 

hombre a Satanás para destrucción de la carne, a fin de que su espíritu sea salvo en el día del Señor".  

Hay dos pasajes principales y detallados sobre la disciplina de la iglesia: Mateo 18:15-17 y 1 Corintios 5. Son 

diferentes entre sí porque se abordan diferentes tipos de pecados. Mateo 18 trata sobre el pecado interpersonal que 

involucra a la persona A y a la persona B. Algo sucede entre la persona A y la persona B de modo que uno de ellos 

es agraviado y lo abordan en privado, solo entre ellos dos, pero si él no escucha, lleva a uno o dos más para que cada 

asunto pueda ser establecido por el testimonio de dos o tres testigos. Si se niega a escucharlos, díselo a la iglesia, y 

si se niega a escuchar a la iglesia, entonces trátalo como lo harías con un pagano o un recaudador de impuestos".  

En 1 Corintios 5, Pablo está lidiando con un tipo diferente de pecado, un pecado más público y escandaloso por el 

cual yo diría que la seguridad de un individuo de "lo siento" no va a ser lo suficientemente buena porque la reputación 

de la iglesia está en juego.  

Debido a la gravedad del pecado, Pablo le está diciendo a la iglesia local precisamente lo que deben hacer con este 

creyente pecador. Primero, la disciplina debe hacerse en una reunión pública, no en privado. Cuando estéis reunidos 

en el nombre del Señor Jesús. En segundo lugar, Pablo está diciendo que él está con ellos en espíritu, por lo que la 

iglesia debe honrar la autoridad de Cristo hablando a través de él para obedecer lo que él les está diciendo que 

hagan.  

Pablo entonces dice: En esta asamblea solemne, ustedes deben "entregar a este hombre a Satanás". Ahora, esa es 

solo una forma diferente de decir lo mismo que él dice tres veces diferentes. Veamos el versículo 2. Deberían haber 

echado al hombre de la comunión. "Entreguen a este hombre a Satanás", está en este versículo, pero en el versículo 

7, deberían deshacerse de la vieja levadura. Y luego al final, versículo 13, en caso de que se equivocaran en lo que se 

supone que deben hacer: "Expulsad al impío de en medio de vosotros".  

El pastor Andrew Davis explica: "Necesitas entender cómo Pablo ve a la iglesia local. Habla de ello al final de este 

texto en "lenguaje interior, exterior". Así que hay una sensación de límite, y no es arquitectónico. No se trata de 

paredes, como si fueras a tener guardias armados o un portero, y vas a sacar a la persona físicamente del edificio. No 

es de eso de lo que está hablando. Está hablando de un sentido de quién es esa iglesia local y quién no lo es. Y así, el 

límite es uno de, en realidad, una lista de nombres y un conocimiento de quién es nuestro rebaño". 

El hombre va a ser excomulgado. ¿Qué significa la palabra "excomulgar" ? Significa que la persona ya no es vista 

como miembro de esa iglesia. No van a poder comunicarse, principalmente en el sentido de participar en la 

comunión. Esta es la etapa final de la disciplina en la que un miembro es expulsado de la iglesia debido al pecado. 

Permítanme darles una breve visión del registro eclesiástico de una iglesia bautista en el este de Tennessee que fue 

fundada en 1908. Su libro de actas estaba lleno de casos de disciplina eclesiástica antes de la Segunda Guerra Mundial.  

21 de enero de 1923 - Recibió un reconocimiento de Littlefield por estar borracho. Dijo que era culpable y que lo 

sentía. No se tomó ninguna otra medida. 

4 de marzo de 1923 - Acusación contra Mcfaller por embriaguez, una maniobra y segunda para retirarle la beca. 

¿Cuál es la diferencia? Arrepentimiento 

13 de octubre de 1923 - Una acusación contra Homer Rogers por conducta no cristiana y se le dio hasta la próxima 

reunión para informar a la iglesia. 10 de noviembre de 1923 - Le dio a Homer un mes extra. 9 de diciembre de 1923 

- Homer es retirado de la lista de la iglesia. Cargos presentados contra Guyder. 12 de enero de 1924 - Guyder es 

retirado de la lista de la iglesia. 25 de septiembre de 1924 - Guyder es restaurado a la iglesia. 

7 de marzo de 1925 – Si un miembro llega a la S.S. y se va antes de predicar, se le debe tratar. 

11 de julio de 1925 - Cargos preferidos contra Pete Williams por negar la fe de la doctrina bautista misionera. Retiró 

la comunión. Se prefieren los cargos contra Herbert Ryans por embriaguez pública y palabrotas. Retiró la comunión. 

11 de octubre de 1925 – Tratar con cualquier miembro que falte más de 60 días al servicio de la Iglesia sin excusa 

legal. 

17 de enero de 1926 - Cargo contra Gladys Underwood por fornicación, retirado. 25 personas expulsadas por 
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quebrantar el Pacto. 

20 de febrero de 1926 - Moción para retirar la comunión de Genette Golf por negar la fe del misionero bautista. 

17 de julio de 1926 - Tommy Richeson es expulsado por transportar whisky. 

17 de abril de 1927 – 4 acusados por inasistencia, 1 acusado de conducta no cristiana, 1 excluido por embriaguez. 

Libro de actas de la Iglesia Bautista de West Broadway, Lenoir City, TN 

III. Hay una distinción que debe ser borrada 

A. Se debe mantener una separación piadosa – 5:6-11 

1. El Ejemplo del Agente Leudante – 5:6-8 – "Tu jactancia no es buena. ¿No sabéis que un poco de levadura leuda 

toda la masa? Limpia la vieja levadura para que seas una nueva masa, ya que realmente eres sin levadura. Porque 

Cristo, nuestro cordero de la Pascua, ha sido sacrificado". La CEV dice en 5:7 ¡Deshazte de la levadura vieja! 

Entonces serás como pan fresco hecho sin levadura, y eso es lo que eres. Nuestro cordero de la Pascua es Cristo, 

que ya ha sido sacrificado.  

Lo que Pablo está diciendo en estos versículos es: "¡Sé lo que eres!" Deshazte de la levadura para que puedas ser lo 

que eres. Tú eres santo y puro, ahora sé santo y puro. Esa es la verdad de la justificación y la santificación. Dios te 

ha declarado limpio posicionalmente, ahora vive limpio prácticamente. Él le está diciendo lo mismo a la iglesia: 

"Deshazte de la levadura para que puedas ser lo que eres posicionalmente en Cristo, que es un bulto sin levadura, sin 

maldad.  

Pablo está usando las tradiciones judías alrededor de la Pascua, donde se les ordenó comer pan sin levadura y 

deshacerse de toda la levadura en sus hogares. Durante una semana después de que el cordero de la Pascua fue 

sacrificado en Israel, se suponía que la casa estaba libre de toda levadura, de toda levadura. Pablo toma esto como 

una imagen del pecado en la iglesia. Cristo es ahora nuestro Cordero de la Pascua. Y nuestra celebración de la Pascua 

no dura una semana, sino toda la vida. La levadura del pecado ha de ser expulsada permanentemente. Nunca 

volveremos a hacer las paces con el pecado. Luchamos contra ella y la confesamos y huimos de ella y nunca nos 

jactamos de su presencia.  

2. El Alcance de las Asociaciones en Curso – 5:9-12, "Te he escrito en mi carta que no te asocies con personas 

sexualmente inmorales. Y no me refiero a la gente de este mundo que es inmoral o a los avaros, a los estafadores o 

a los idólatras. En ese caso, tendrías que dejar este mundo. Pero ahora te escribo para que no te asocies con nadie 

que se llame hermano, pero que sea fornicario o avaro, idólatra o calumniador, borracho o estafador. Con un 

hombre así, ni siquiera comas".  

Debido a una carta anterior que Pablo ha escrito a la iglesia, probablemente ha recibido algunos comentarios 

negativos. Los corintios estaban perplejos por el mensaje que él había enviado acerca de retirarse de todo lo 

sexualmente inmoral, de los avaros, los idólatras, los calumniadores, los borrachos y los estafadores. Él lo aclara 

diciendo en esencia: "No estoy diciendo que no te asocies con esas personas pecaminosas que son mundanas. Lo que 

estoy diciendo es que no salgan con alguien que se llama a sí mismo un hermano, pero que vive en ese tipo de pecado 

habitual. Con ese tipo de persona, ni siquiera comas".  

Cuando Pablo advierte a los corintios que "no se asocien" con los que están bajo disciplina en el versículo 11, no 

estaba diciendo "darles la espalda" o "cortar todas las ataduras".  

Escuchen cuidadosamente, cuando la Iglesia del Nuevo Testamento se reunió como el pueblo del Señor, lo hicieron 

en la casa de un creyente. Allí habrían "partido el pan" y rezado, una combinación de "eucaristía" (es decir, dar 

gracias) y "ágape" (es decir, compartir una comida de comunión en amor) que juntos expresaban la unidad 

fundamental del cuerpo de Cristo. La disciplina de Pablo es excluir a la parte culpable de participar; y este es el 

equivalente contemporáneo de lo que hoy se llama 'excomunión'". Todo el asunto se puede resumir en el llamado del 

Señor a su iglesia a ser diferente, a ser santa, no a los legalistas farisaicos, que son conocidos por lo que están en 

contra y no hacen. Pero los amantes apasionados de Cristo, quien tiene una parte de Su Novia, desean ser puros y 

estar en busca de su amor sin adulterio espiritual o infidelidad a su amor en sus vidas.  

Los amish y otros grupos Ana bautistas usan estos versículos en particular para imponer una práctica conocida como 

"rechazo". Entonces, ¿hasta dónde llega esto? Jonathan Edwards explica de manera útil algunas de estas cosas en la 

disciplina de la iglesia. No significa que no debamos dar bondad humana básica a alguien que ha sido excomulgado, 

asistencia médica si lo necesita, actos comunes de bondad como abrir una puerta cuando pasas antes que ellos, o 
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recoger algo que puedan caer. Tampoco significa que dentro de las familias el esposo no debe comer con esposas 

o las esposas no deben comer con esposos si uno de ellos ha sido excomulgado, o padres con hijos, hijos con 

padres, como las relaciones humanas continuas deben mantenerse, por lo que él no diría que dejarían de cenar 

juntos si están casados o están en la misma familia. 

John Piper comenta sobre no comer ni asociarse con miembros disciplinados de la iglesia: "Hasta ahora todo va bien. 

Las iglesias deben tomar esas medidas. Pero, ¿qué pasa si el hombre cristiano que vive en pecado tiene una esposa e 

hijos cristianos? ¿Y qué pasa si tiene un hermano con el que va a jugar a los bolos todos los sábados por la noche y 

una hermana que viene a pasar el Día de Acción de Gracias y otras comidas festivas? Mi propia sensación es que 

cuando Pablo dio la instrucción de "no asociarse con . . . ni siquiera para comer con alguien así", no tenía en mente a 

los miembros cercanos de la familia que están ligados a este hombre sobre la base de otras relaciones (en lugar de ser 

cristiano), relaciones como el matrimonio y la crianza de los hijos. "Que las instrucciones bíblicas sobre la fidelidad 

familiar tengan prioridad sobre la disciplina de la iglesia".  

IV. Debe haber un deleite en ofrecer gracia 

Dos razones para expulsar al llamado hermano 

En la historia, la Iglesia Católica Romana hizo cosas como la Inquisición española y otras cosas en las que realmente 

torturaban a pecadores o herejes, los quemaban en la hoguera y hacían cosas diferentes. Pero esto no está aprobado 

en absoluto por las Escrituras y nunca estuvo a la vista. 

1. Remedial: "Puede salvarse" está en subjuntivo, lo que significa que está por verse. Puede suceder, pero puede que 

no. Si estaba en el modo indicativo, significaría que "él será salvado". Aquí, no hay garantía. Este hombre tiene que 

arrepentirse de su pecado. Tiene que tener una tristeza piadosa que lo lleve al arrepentimiento para que él sea salvo.  

2. Preventivo: Que el pecado se extiende. Es como la levadura. Lo pones en la iglesia y se extiende. Un poco de 

levadura leuda toda la masa. Pablo saca esto a relucir en un tema doctrinal sobre la resurrección en 1 Corintios 15:33. 

Es cierto doctrinalmente, así como en el comportamiento inmoral.  

1 Corintios 15:33, "No os engañéis: Las malas compañías (los malos compañeros) corrompen las buenas 

costumbres". 

¿Cuál fue el resultado de la disciplina de la iglesia? No sabemos con certeza si el hombre sobre el que estamos a 

punto de leer es el disciplinado en 1 Corintios 5 - tiendo a pensar que lo es - si es así, funcionó. El hombre sintió las 

consecuencias de su pecado. Si dejas a ese hombre en la iglesia y lo tratas como si nada estuviera mal; Si no llamas 

"pecado" al pecado, no lo estás amando lo suficiente como para arriesgarte a que te ame a ti. Te estás amando a ti 

mismo más de lo que amas a Dios o a ese hombre. Todo el propósito de esto es sacar a ese hombre de la iglesia para 

que vea cómo es allá afuera, se arrepienta y regrese. Él dice: "Está bien. Era suficiente". ¿Y ahora qué haces? Lo 

recibes de vuelta y le reafirmas tu amor. 

2 Corintios 2:6-8 A tal persona le basta este castigo que fue infligido por la mayoría, de modo que, por el 

contrario, más bien debes perdonarle y consolarle, de lo contrario, podría ser abrumado por una tristeza excesiva. 

Por lo tanto, les insto a reafirmar su amor por él.  

A Pablo le preocupa que la extrema severidad en la disciplina no destruya a este hombre. Por lo tanto, anima a los 

corintios "a perdonarlo y consolarlo, o puede que se sienta abrumado por una tristeza excesiva". La tendencia de la 

naturaleza humana es mantener al ofensor a distancia, perdonar pero no olvidar, decir "te recibo de vuelta" pero 

tratar a la persona como a un leproso.  

El mundo está esperando ver una iglesia así, una iglesia que: 

1) Toma el pecado en serio 

2) Disfruta plenamente del perdón 

3) Y que en su tiempo de reunión combina la celebración gozosa con un sentido asombroso de la presencia y 

autoridad de Dios y disfruta genuinamente de Él.  

"Cuando vivimos en victoria sobre las fuerzas que destruyen a otros, entonces la gente comienza a ver que hay 

significado, propósito y razón para la salvación que profesamos tener" (Ray Stedman). 
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Apéndice 1 

 

Expulsado de la iglesia - Cómo Dios me trajo a casa 
Artículo de Scarlett Clay 

Todos estaban conmocionados. Cada vez que le decía a la gente que mi iglesia me había echado, expresaban 

indignación unánimemente.  

"¿Cómo pueden ser tan crueles?" ¡Qué panda de hipócritas!"" ¿Quiénes son ellos para juzgar?  

Me encantaron estas respuestas. Suspiraba profundamente, con los ojos llenos de lágrimas, mientras recordaba el día 

en que recibí la carta de la "Iglesia Bautista Reformada más santa que tú" informándome de mis pecados contra Dios 

y su deber de romper la comunión cristiana conmigo. Sin falta, mi público me miraba con lástima y afirmaba lo 

mucho que me habían maltratado. Y sabía que difundirían la noticia de esta "injusticia" por todas partes. Y eso 

también me alegró. 

"Dejé de orar el día que recibimos el diagnóstico, y no volví a orar durante cinco años".  

Fui excomulgado porque había dejado de asistir al servicio dominical un año y medio antes. También me había 

separado de mi esposo mientras nuestro hijo estaba en cuidados paliativos. En ese momento, nuestro hijo con una 

enfermedad terminal iba cuesta abajo rápidamente. Honestamente, no podría haberme importado menos la iglesia. 

¡Mi hijo se estaba muriendo! La ira llegó como una tormenta. Era una época oscura, y ahora mirando hacia atrás, veo 

que "mis pies casi habían tropezado, mis pasos casi habían resbalado" (Salmo 73:2). 

Había pasado por momentos difíciles antes: la trágica pérdida de mi padre en la infancia, la tortuosa batalla contra el 

cáncer que le quitó la vida a mi madre cuando tenía veinte años y la horrible lucha de mi primogénito contra el cáncer 

cerebral maligno una década antes. Pero nada me golpeó tan fuerte como el trastorno genético de mi hijo. Era una 

rara condición del envejecimiento llamada síndrome de Cockayne. No existe tratamiento para el SC. Usted ve a su 

hijo deteriorarse lentamente y sufrir horriblemente. Dejé de orar el día que recibimos el diagnóstico y no volví a orar 

durante cinco años.  

Se me abrieron los ojos 

Durante mi rebelión, experimenté el innegable fracaso de un cuerpo eclesiástico para ministrar a una familia herida. 

Ni una sola persona de nuestra iglesia vino a ver a nuestro hijo cuando lo pusieron en cuidados paliativos. Ni siquiera 

el pastor. Pero sí encontraron el tiempo para echarme de la iglesia. En el proceso me di cuenta de que en algún 

momento u otro todo el mundo te fallará. Cuando una iglesia no satisface las necesidades de una familia en crisis, es 

triste y decepcionante. Pero esa decepción se combinó con algo que no esperaba.  

Cuanto más tiempo pasaba fuera de la iglesia, más veía el mundo como realmente era. Empecé a ver una cultura a mi 

alrededor que se salía de control. Nadie a mí alrededor tenía claridad. Mis compañeros de trabajo en la universidad 

basaban sus valores en caprichos personales. Silenciosamente llamé al razonamiento de mis nuevos amigos theologia 

iohannes lennon (teología de John Lennon). La idea de que "Todo lo que necesitamos es amor" se desechó 

continuamente como una panacea para el conflicto, pero no ofrecía una guía real sobre cómo entender el mundo o 

cómo tomar decisiones.  

"Echaba de menos la paz de su perdón".  

Mi frustración creció aún más a medida que me encontraba escuchando conversaciones en las que no había base para 

ningún valor, ni siquiera para la vida humana misma. Dondequiera que volteaba, observaba hombres huecos, como 

los describió T. S. Eliot, diciendo cosas sin sentido: "Como el viento en la hierba seca, o las patas de las ratas sobre 

los vidrios rotos". Me perdí la veracidad de la palabra de Dios. 

Finalmente, Dios reveló mi propio corazón de maneras innegables. Observaba comportamientos repugnantes y decía: 

"Yo nunca haría eso". Una y otra vez, se presentaba una situación en la que yo hacía precisamente eso, e 

inmediatamente sentía que el Señor me miraba directamente, como miró a Pedro (Lucas 22:61). Mi vergüenza me 

https://biblia.com/bible/esv/Ps%2073.2
https://biblia.com/bible/esv/Luke%2022.61
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agobiaba al recordar que "todos están desnudos y expuestos a los ojos de aquel a quien debemos dar cuenta" (Hebreos 

4:13). 

Echaba de menos la paz de su perdón. 

Reflexioné sobre la iglesia que me había expulsado. Habían actuado con consecuencia. Se mantuvieron fieles a sus 

convicciones bíblicas y comencé a sentir admiración.  

No fue el retiro real de la comunión lo que me llevó de regreso a Dios, sino el simple hecho de que la iglesia misma 

había permanecido firme en el estándar bíblico. Es posible que las personas me hayan decepcionado personalmente, 

pero el cuerpo de Cristo permaneció fiel a la persona que más importaba. Era a Dios a quien necesitaba regresar, y 

su fidelidad a él era lo que necesitaba ver. Cambié mi resentimiento por respeto. Al cabo de cinco años, grité desde 

lo más profundo de mi alma: "¡Dios, perdóname! ¡Te echo de menos!". 

"Animo a las iglesias a practicar la disciplina eclesiástica en amor. Siempre habrá gente como yo que lo necesite".  

No regresé a esa iglesia, pero me arrepentí de mi pecado hacia Dios. Debido a su fidelidad perdurable, recibí el perdón 

que Cristo ofrece a aquellos que se arrepienten, y ahora disfrutan de la comunión de nuevos amigos en una nueva 

iglesia. Mi esposo y yo nos reconciliamos después de que nuestro hijo falleció y Dios nos ha llevado a nuestro 21 

aniversario. Incluso me he inscrito en un programa para estudiar apologética cristiana para tratar de entender más el 

problema del mal y el sufrimiento, para poder ayudar a otros con el tipo de problemas dolorosos que me derribaron 

en mi fe.  

Dejando las cosas claras 

De vez en cuando, el tema surge hoy. En un tono muy diferente, explico que la iglesia "Más santa que tú" era una 

iglesia santa, en verdad. Le digo a la gente que el pastor y los ancianos hicieron lo correcto. Se mantuvieron firmes 

en su pacto de membresía y tuvieron la responsabilidad de darme la bota cuando lo hicieron. Fue por mi bien y Dios 

lo usó.  

Mirando hacia atrás, la disciplina bíblica de la iglesia había reflejado la santidad de Dios, y fue la belleza de su 

santidad lo que me atrajo de nuevo. El amor verdadero, demostrado a través de la fidelidad inquebrantable a su 

palabra, resultó irresistible, brillando como una joya brillante en la niebla. Animo a los líderes de la iglesia a practicar 

la disciplina de la iglesia con amor. Siempre habrá personas como yo que lo necesiten desesperadamente. 

Scarlett Clay vive con su esposo y sus dos hijos en el centro de Texas y es la Directora del Club de Apologética 

Cristiana Ratio Christi en la Universidad de Texas. Le encanta usar las artes para guiar a las personas a Cristo y lo 

hace a través de su sitio web, Art Is Medicine. 

 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Apéndice 2 
 

Diez cosas que debes saber sobre la disciplina de la 

Iglesia 

Sam Tormentas 

El hecho de que su respuesta inmediata e instintiva a este tema sea probablemente algo (o considerablemente) 

negativa refleja lo lejos que estamos hoy del espíritu del Nuevo Testamento. Como veremos, un compromiso con la 

disciplina en la iglesia local es indicativo no solo del amor de uno por la santidad, así como por aquellos que persisten 

en el pecado, sino sobre todo por el Señor Jesús que "se entregó a sí mismo por ella [es decir, a la Iglesia], para 

santificarla, habiéndola purificado en el lavamiento del agua con la palabra,  para que se presentara a sí mismo la 

Iglesia en su esplendor, sin mancha ni arruga ni cosa semejante, para que fuera santa y sin mancha" (Efesios 5:25-

27). Así que consideremos diez cosas a tener en cuenta cuando se trata de este tema. 

(1) Uno de los pasajes más claros sobre la disciplina de la iglesia es 2 Corintios 2:5-11.   

https://biblia.com/bible/esv/Heb%204.13
https://biblia.com/bible/esv/Heb%204.13
https://www.desiringgod.org/authors/scarlett-clay
http://bluepurpleandscarlett.com/
https://biblia.com/bible/esv/Eph.%205.25-27
https://biblia.com/bible/esv/Eph.%205.25-27
https://biblia.com/bible/esv/2%20Cor%202.5-11
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"Ahora bien, si alguien ha causado dolor, no me lo ha causado a mí, sino en cierta medida, por no decirlo demasiado 

severamente, a todos ustedes. Para tal persona, este castigo de la mayoría es suficiente, por lo que más bien debes 

recurrir a perdonarlo y consolarlo, o puede sentirse abrumado por una tristeza excesiva. Así que les ruego que 

reafirmen su amor por él. Porque por eso te he escrito, para probarte y saber si eres obediente en todo. A cualquiera 

a quien tú perdones, yo también perdono. Lo que he perdonado, si es que he perdonado algo, ha sido por vosotros en 

la presencia de Cristo, para que Satanás no nos burlara; porque no ignoramos sus designios" (2 Corintios 2:5-11). 

Existe un considerable debate entre los comentaristas en cuanto a la identidad de este individuo. Los comentarios 

más antiguos (especialmente Philip Hughes) insisten en que este es el hombre incestuoso de 1 Corintios 5. 

Comentaristas más recientes argumentan que esta es la persona que se opuso a Pablo y trabajó para socavar su 

autoridad apostólica. Este hombre "puede haber estado relacionado con las aberraciones sexuales en Corinto que 

involucraron a varias personas y que parecen haber necesitado la reciente visita no programada de Pablo (12:21-

13:2). Es muy posible que el hombre también apoyara la práctica de asistir continuamente a los templos de la ciudad 

(6:14-7:1), a pesar de las advertencias de Pablo en la Primera Carta (1 Corintios 10:14-22). Tal vez este hombre se 

resistió a las advertencias de Pablo a los corintios durante su segunda visita y fue él mismo la razón principal por la 

que esa visita fue tan dolorosa para Pablo" (Barnett, 124).  

(2) En cualquier caso, la iglesia le había impuesto disciplina, muy probablemente prohibiendo su 

presencia en la Mesa del Señor y retirando la comunión rutinaria.  

¡La buena noticia es que funcionó! "Para tal persona," dice Pablo, "este castigo de la mayoría es suficiente." 

Evidentemente se había arrepentido y Pablo ahora pide una reafirmación de amor por él y su restauración en la vida 

de la iglesia.  

(3) A Pablo le preocupa que la severidad inmoderada no destruya a este hombre.  

Por lo tanto, anima a los corintios "a perdonarlo y consolarlo, o puede que se sienta abrumado por una tristeza 

excesiva". La tendencia de la naturaleza humana es mantener al ofensor a distancia, perdonar pero no olvidar, decir 

"te recibo de vuelta" pero tratar a la persona como a un leproso. Philip Hughes nos recuerda que "la disciplina que es 

tan inflexible que no deja lugar para el arrepentimiento y la reconciliación ha dejado de ser verdaderamente cristiana; 

porque no es menos escandaloso privar al pecador penitente de toda esperanza de volver a entrar en la comodidad y 

seguridad de la comunión de la comunidad redimida, que permitir que la maldad flagrante continúe impune en el 

Cuerpo de Cristo" (66-67). 

(4) ¿Por qué se descuida tanto la disciplina eclesiástica, si no se ignora por completo, en nuestros 

días?  

Entre las muchas razones que se podrían citar, aquí hay algunas. Tal vez la causa principal es una ignorancia 

generalizada de la enseñanza bíblica sobre el tema (muchos creen que se menciona con poca frecuencia en las 

Escrituras y, por lo tanto, no es importante; otros ignoran el propósito de la disciplina y la ven solo como una 

destrucción de la persona). 

Otro factor es la insensibilidad hacia el pecado; un fracaso en tomar en serio la ofensa del pecado y una tendencia 

hacia la misericordia no santificada en nuestro trato con los que no se arrepienten. Sin duda, el espíritu del 

individualismo también juega un papel. Hemos perdido el sentido de comunidad y la responsabilidad mutua de unos 

por otros. ¿Cuántas veces se ha dicho, como una forma de justificar nuestra pasividad hacia el pecado: "Bueno, en 

realidad no es asunto mío, ¿verdad?" La disciplina es costosa porque el negocio de mi hermano/hermana ahora se 

convierte en el mío. 

Una mala aplicación de las palabras de nuestro Señor en Mateo 7:1 ("No juzguéis, para que no seáis juzgados") 

ciertamente ha puesto vacilación en los corazones de muchos con respecto a tratar con el pecado en la iglesia local. 

También entra en juego el miedo al rechazo (es decir, el miedo a que la parte ofensa te diga: "Ocúpate de tus propios 

asuntos. No tienes autoridad para decirme lo que puedo y lo que no puedo hacer").  

Sospecho firmemente que el miedo a las represalias legales en forma de demandas ha paralizado a muchos. A muchas 

personas (incluso a los líderes de la iglesia) simplemente no les gusta la confrontación. Hablar directamente sobre el 

pecado personal con un ofensor es difícil; nos hace sentir inquietos e incómodos; Entonces, ¿por qué agitar el barco? 

Muchos piensan que si simplemente ignoramos el problema, con el tiempo desaparecerá. "El tiempo lo cura todo", o 

al menos eso sostienen. 

He conocido casos en los que la disciplina se estancó por miedo a alejar a la persona, ¡especialmente si el ofensor es 
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un contribuyente financiero importante para la iglesia! Relacionado con esto está el miedo de dividir y, en última 

instancia, incluso dividir a la iglesia sobre si se debe aplicar la disciplina y cómo y hasta qué punto (invariablemente 

muchos piensan que la disciplina fue demasiado severa, mientras que otros están convencidos de que fue demasiado 

indulgente). 

Muchos luchan con un falso concepto de disciplina debido a los abusos observados. En sus mentes, la disciplina está 

asociada con la caza de herejías, la intolerancia, la opresión, la dureza, la mezquindad, la justicia propia, el legalismo, 

etc. Relacionado con esto está el miedo a ser etiquetados como una secta si insistimos en un código de conducta 

demasiado estricto para nuestros miembros.  

Otros se resisten a tomar medidas disciplinarias porque implica un cambio. En otras palabras, el poder de la tradición 

es difícil de superar: "Nunca lo hemos hecho antes y lo hemos hecho bien. ¿Por qué arriesgarse a estropear las cosas 

ahora? 

5) ¿Por qué es necesaria la disciplina?  

Para ser breves, hay varias razones: para mantener (en la medida de lo posible) la pureza de la iglesia (1 Corintios 

3:17; Efesios 5:25-27); porque la Escritura lo requiere (Mt. 18:15-20; 1 Corintios 5; etc.); con el fin de mantener un 

testimonio adecuado al mundo; la iglesia corporativamente, como con el anciano individualmente, debe tener una 

buena reputación entre los "extraños" (1 Timoteo 3:7); para facilitar el crecimiento y preservar la unidad en el cuerpo 

(Efesios 4:1-16); para exponer a los incrédulos (1 Juan 2:19); para restaurar al hermano/hermana descarriado a la 

obediencia y la comunión (1 Corintios 5:5;   2 Corintios 2:6,7,10;Gálatas 6:1; 2 Tesalonicenses 3:14-15); para disuadir 

a otros (1 Timoteo 5:20); para evitar la disciplina corporativa (Apocalipsis 2:14-25); porque el pecado rara vez, si es 

que alguna vez, es un asunto individual: casi siempre tiene ramificaciones corporativas (2 Corintios 2:5); la totalidad 

del cuerpo (o al menos una gran parte de él) se ve afectado negativamente por las fechorías de un miembro; y 

evidentemente Pablo creía que la disposición a aceptar la tarea de la disciplina era una marca de madurez en la vida 

corporativa de una iglesia (2 Corintios 2:9). 

(6) ¿Cómo se ha de llevar a cabo la disciplina?  

¿Cuáles son los pasos procesales a seguir? Mateo 18:15-17 recomienda los siguientes pasos:  

Primero, la reprensión privada (Mateo 18:15) - Hazlo suavemente, con amor, por compasión, buscando animar; el 

propósito de la reprensión privada es resolver el problema sin alimentar chismes innecesarios.  

En segundo lugar, si la reprensión privada no tiene éxito, la reprensión plural (Mateo 18:16; véase también 

Deuteronomio 17:6; 19:15; Núm. 35:30) - ¿Quiénes son estos "otros"? ¿Líderes eclesiásticos? ¿Personas que conocen 

a la persona? ¿Personas que saben del pecado? 

Tercero, si la reprensión plural no tiene éxito, la reprensión pública (Mateo 18:17)  

Cuarto, si la reprensión pública no tiene éxito, la excomunión (Mateo 18:17; 1 Corintios 5:11; Tito 3:10; posiblemente 

2 Tesalonicenses 3:14)  

Quinto, si ocurre el arrepentimiento, la restauración a la comunión y la reafirmación del amor (2 Corintios 2:6-8; 2 

Tesalonicenses 3:14-15; Gálatas 6:1)  

Sexto, Mateo 18:18-20 afirma que cualquier decisión que se tome en el asunto, ya sea que la persona ofensa esté 

"atada" o "desatada", refleja la voluntad de Dios en el cielo. Cuando una iglesia está unida en la aplicación de la 

disciplina, puede descansar confiadamente en la promesa de Dios de que él proveerá sabiduría y guía para tomar la 

decisión correcta. Así, el veredicto del cielo, por así decirlo, está en consonancia con el de la iglesia, ante la cual se 

juzgó el asunto.  

(7) ¿Quién ha de administrar la disciplina?  

Ciertamente, los ancianos de la iglesia deben tomar la iniciativa y proporcionar una supervisión general del proceso 

(cf. Hch 20:28ss.; 1 Tesalonicenses 5:14; Hebreos 13:17). Pero la congregación en su conjunto también debe estar 

involucrada (2 Corintios 2:6; este último texto plantea la cuestión de si pudo haber habido una minoría en Corinto 

que disintió de la acción tomada).  

(8) La motivación para la disciplina es  el amor (para el creyente descarriado) y la meta de la disciplina 

es la restauración.  

Si Cristo mismo está tan apasionadamente comprometido con la pureza de la iglesia que sacrificaría su vida por ella, 
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con el fin de presentársela "a sí mismo en esplendor, sin mancha ni arruga ni cosa semejante" (Efesios 5:27), 

difícilmente podemos darnos el lujo de hacer la vista gorda ante el pecado repetido y no arrepentido en medio de 

nosotros. Que Dios nos conceda la gracia y la sabiduría tan esenciales para esta delicada y crucial tarea.  

(9) ¿En qué casos o por qué pecados debe ejercerse?  

El mal moral impenitente, como en el caso del hombre incestuoso de 1 Corintios 5, ciertamente calificaría. La división 

y el grave error doctrinal también se mencionan en el Nuevo Testamento (Rom. 16:17-18; Tito 3:9-10). Pablo habla 

de transgresiones más generales y no especificadas en Gálatas 6:1 como si llamaran a la intervención disciplinaria 

(ver también 2 Tesalonicenses 3:6-15). 

(10) El mejor resumen de cómo determinar cuándo se requiere disciplina lo proporciona Jonathan 

Leeman. Escribe lo siguiente: 

"Una manera de resumir los datos bíblicos es decir que la disciplina formal de la iglesia es necesaria en casos de 

pecado externo, grave y no arrepentido. Un pecado debe tener una  manifestación externa. Debe ser algo que se 

pueda ver con los ojos u oír con los oídos. Las iglesias no deben lanzar rápidamente la bandera roja de la expulsión 

cada vez que sospechan que hay codicia u orgullo en el corazón de alguien. No es que los pecados del corazón no 

sean graves. Es que el Señor sabe que no podemos ver el corazón de los demás, y que los verdaderos problemas del 

corazón eventualmente saldrán a la superficie de todos modos (1 Sam. 16:7; Mateo 7:17s; Marcos 7:21). 

Segundo, un pecado debe ser grave. Por ejemplo, podría observar a un hermano exagerar los detalles de una historia 

y luego confrontarlo en privado sobre el asunto. Pero incluso si él lo niega, probablemente no lo llevaría frente a la 

iglesia. ¿Por qué no? En primer lugar, algo así como el pecado de embellecer las historias tiene sus raíces en pecados 

mucho más significativos e invisibles como la idolatría y la auto justificación. Esos son los pecados que quiero pasar 

tiempo personal discutiendo con él. En segundo lugar, perseguir cada pequeño pecado en la vida de una iglesia 

probablemente inducirá paranoia e impulsará a la congregación hacia el legalismo. En tercer lugar, claramente tiene 

que haber un lugar para que el amor "cubra multitud de pecados" en la vida de una congregación (1 Pedro 4:8). No 

todos los pecados deben ser perseguidos al máximo. Afortunadamente, Dios no ha hecho lo mismo con nosotros. 

Finalmente, la disciplina formal de la iglesia es el curso de acción apropiado cuando el pecado no se arrepiente. La 

persona involucrada en un pecado grave ha sido confrontada en privado con los mandamientos de Dios en las 

Escrituras, pero él o ella se niegan a dejar ir el pecado. Según todas las apariencias, la persona valora el pecado más 

que Jesús". 
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Capítulo 15 
 

 

Cuando los cristianos no están centrados en el 

evangelio en su resolución de problemas 
1 Corintios 6:1-11 

 

El pastor Tim Keller afirma: "Todos los problemas, personales o sociales, provienen de la falta de uso del evangelio 

de una manera radical, para estar "en línea con la verdad del evangelio" (Gálatas 2:14). Todas las patologías 

(condiciones que no son normales) en la iglesia y toda su ineficacia provienen de una falla en el uso del evangelio 

de una manera radical". 

Los problemas en la iglesia de Corinto continúan acumulándose uno tras otro. El capítulo 6 trata sobre el manejo de 

disputas y quejas en la comunidad de fe. En lugar de ocuparse de sus disputas triviales en la iglesia, los llevaban al 

juzgado. En lugar de resolver sus problemas enfocándose en las provisiones del evangelio, estaban actuando como 

paganos ante otros paganos. Se estaban demandando mutuamente en un abrir y cerrar de ojos. De nuevo, suena como 

Estados Unidos 2020, ¿verdad? Aunque es posible que los litigios nunca hayan estado en su calendario, sin embargo, 

Pablo establece algunas verdades centradas en el evangelio que son aplicables en nuestras relaciones con otros 

creyentes. 

I. La Consideración de la Identidad que Da a los Creyentes la Autoridad del 

Evangelio – 6:1-4 

Pablo usa esta frase "no sabéis" 6 veces en el capítulo 6 y 8 veces en 1 Corintios. (1 Corintios 6:2,3,8 - 15,16, 19). 

En los primeros 3 usos del capítulo 6, Pablo pregunta: "¿Has olvidado quién eres?" En 6:15, 16,19. Pablo pregunta: 

"¿Has olvidado de quién eres?"  

Permítanme dar esta palabra oportuna antes de continuar: el conflicto es inevitable en cualquier relación, en la iglesia 

o fuera de ella, y no es necesariamente malo o destructivo. Incluso cuando el conflicto es causado por el pecado y 

causa una gran cantidad de estrés, Dios puede usarlo para bien (Romanos 8:28).  

A. Viviendo como los Apartados – 6:1-2 "santos" usados en cada uno de estos versículos. Recordemos 1 

Cors. 1:1: "A la iglesia de Dios que está en Corinto, a los santificados en Cristo Jesús, llamados a ser 

santos juntamente con todos los que en todo lugar invocan el nombre de nuestro Señor Jesucristo, tanto su 

Señor como el nuestro..."  

1. Posicionalmente asentado: no moralmente perfecto. Apartados del pecado, del yo, de Satanás y de la 

sociedad: apartados por y para Dios. 

B. Aprendiendo de OJT Parte de la Tarea Futura - 6:2-3 

Pablo probablemente toma la idea de juzgar a los ángeles (probablemente ángeles caídos) de Dan 7:22, donde leemos, 

"hasta que vino el Anciano de Días, y se dio juicio a los santos del Altísimo, y vino el tiempo en que los santos 

poseyeron el reino".   

Lo absurdo de la posición corintia es que el pueblo recién formado de Dios algún día juzgará al mismo mundo ante 

el cual ahora están apareciendo y pidiendo un juicio. Tal acción no solo desmiente quiénes son como el pueblo de 

Dios, sino que se hace en presencia de los incrédulos, las mismas personas para quienes la iglesia debe existir como 

la alternativa de Dios. 

Pablo está usando la ironía y el sarcasmo cuando dice en esencia: "Ustedes están demandando por tratos correctos 

ante los malhechores". "Le estás pidiendo al mundo que los juzgue cuando ellos juzguen al mundo". ¡Qué 

contradicción ir a la ley antes que a los sin ley! ¡Ir delante de su barra cuando algún día comparecerán ante la nuestra! 
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C. Alinearse con el Evangelio permitirá a los creyentes manejar sus propios asuntos – 6:4 

En el versículo 4, Pablo se refiere sarcásticamente a los jueces paganos como aquellos de poca importancia o que no 

tienen posición; desde el punto de vista de Pablo, no tienen importancia en el reino de Dios, y la iglesia debería verlos 

de la misma manera. Quiere avergonzar a los creyentes por llevar sus disputas ordinarias y triviales ante jueces y 

jurados seculares que para los que están en Cristo no tienen ninguna importancia real, ningún estatus. 

Como creyentes, son personas que han sido justas con Dios a través del evangelio, por lo que deberían ser capaces 

de arreglar las cosas entre ellos.  

II. La Crisis de Identidad que Causa que los Creyentes Tienen Amnesia del Evangelio 

– 6:5-10 

A. La Crisis de Identidad del Individuo - 1 Corintios 6:5-7, "Digo esto para vergüenza de ustedes. ¿Será que 

no hay entre vosotros nadie lo suficientemente sabio como para arreglar un pleito entre hermanos, sino que el 

hermano va a juicio contra hermano, y eso delante de los incrédulos?"  

¿Por qué el caso habría terminado en un tribunal del gobierno? Probablemente debido a la forma en que funcionaba 

el sistema legal en Corinto. En su mayor parte, no se utilizaba tanto para buscar justicia como para establecer la 

estatua, el honor y la posición de uno en la sociedad. Los tribunales eran utilizados por los afortunados para pisotear 

a los menos afortunados.  

Si elegías ir a la corte en Corinto, tenías que elegir un jurado. ¡El número mínimo en el jurado fue de 201! ¡El siguiente 

tamaño de jurado que se podía pedir era el 401! ¡Hay casos conocidos registrados en la historia de la antigua Grecia 

que involucraron a 6,000 jurados! Solo había un requisito para servir: tenías que tener al menos 60 años de edad. Así 

que era realmente como un circo de tres pistas, muy entretenido. 

Además, el tribunal era una forma rápida de ascender de rango y establecer la supremacía/superioridad de uno sobre 

otro. Lo incorrecto del caso al que Pablo se refiere no se debe a que se tratara de una disputa legal, sino a que se 

trataba de un hermano en Cristo que buscaba obtener una ventaja en el mundo "injusto" por medio de pisotear a otro 

hermano en Cristo. 

1 Corintios 6:8, "Pero vosotros mismos os equivocáis y defraudáis, ¡a vuestros hermanos!"  Un hermano está 

dispuesto a hacer daño y defraudar a otro hermano para obtener alguna ganancia a los ojos del mundo. Eso está 

totalmente fuera de línea con el evangelio. Ese es un mal caso de identidad olvidada en Cristo y un intento de construir 

la propia identidad a lo largo de las líneas de la cultura corintia: honor, imagen pública, astucia para los negocios, 

fuerza, etc. 

B. La crisis de identidad de la iglesia – 6:9-10, "¿O no sabéis que los injustos no heredarán el reino de Dios? 

No os engañéis: ni los fornicarios, ni los idólatras, ni los adúlteros, ni los homosexuales, ni los ladrones, ni los 

avaros, ni los borrachos, ni los maldicientes, ni los estafadores heredarán el reino de Dios".  

Tenga en cuenta que esta lista no se trata simplemente de las acciones que cometen estas personas, ¡son sus propias 

identidades! Nada de esto puede ser cierto para un verdadero cristiano, no como un estilo de vida habitual. 

La gente de la iglesia tiene un caso grave de amnesia del evangelio: han olvidado quiénes son debido a la provisión 

y aplicación del evangelio en sus vidas basada en la Palabra de Dios obrando por el Espíritu de Dios para hacerlos 

santos/hijos/hijos de Dios. 

¿Cómo se supera la amnesia del evangelio? ¿Dónde encuentra los recursos para manejar los asuntos de la familia 

de fe? 

III. La celebración de la identidad que presiona a los creyentes en la grandeza del 

Evangelio – 6:7b,11  

La clave para cambiar la forma en que lidiamos con el conflicto es el evangelio: las buenas nuevas de que Dios hizo 

la paz con nosotros y entre nosotros al enviar a su Hijo a morir por nuestros pecados y darnos nueva vida a través de 

su resurrección (Colosenses 1:19-20; Efesios 2:14-16). Cuando creemos en Jesús, recibimos el perdón y estamos 

unidos a Cristo y a los demás (Hechos 10:43; Filipenses 2:1-2). Entonces Dios comienza a transformarnos a la 

semejanza de su Hijo, permitiéndonos liberarnos de los hábitos pecaminosos de escape y ataque y madurar para 

convertirnos en pacificadores que reflejan la gloria del amor reconciliador de Dios en medio del conflicto (2 Corintios 

3:17-18; Colosenses 3:12-15). 
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A. ¡El antiguo estado de los pecadores ha sido reemplazado por el de los santos! – 6:7b, 11 

7b: "¿Por qué no sufrir más bien el mal? ¿Por qué no ser defraudado?" 6:11, "Y así erais algunos de vosotros. Pero 

vosotros fuisteis lavados, fuisteis santificados, fuisteis justificados en el nombre del Señor Jesucristo y por el Espíritu 

de nuestro Dios". 

Cuando caemos en nuestra verdadera identidad como santos de Dios, la respuesta no es aprender una nueva, sino 

recordar, volver a aprender y realinearnos con la nueva identidad para siempre provista en el evangelio. Nuestra 

identidad no es nuestra para que la formemos; ¡ya ha sido formado para nosotros y nos ha sido dado como un regalo 

de gracia en Cristo! 

Pero vosotros fuisteis lavados, santificados, justificados: La gran obra de Dios por nosotros en Jesucristo se 

describe en tres términos. 

1. Fuisteis lavados: Somos lavados del pecado por la misericordia de Dios (Tit_3:5). Podemos lavar nuestros 

pecados invocando el nombre del Señor (Act_22:16). Somos lavados por la obra de Jesús en la cruz por nosotros 

(Rev_1:5) y por la Palabra de Dios (Eph_5:26). 

2. Fuisteis santificados: Somos apartados, alejados del mundo y para Dios, por la obra de Jesús en la cruz 

(Heb_10:10), por la Palabra de Dios (Joh_17:19), por la fe en Jesús (Act_26:18) y por el Espíritu Santo (Rom_15:16). 

3. Fuiste justificado: Somos declarados "justos" ante el tribunal de Dios; no solo "no culpables", sino declarados 

"justos" ante Él. Somos justificados por la gracia de Dios a través de la obra de Jesús en la cruz (Rom_3:24), por fe 

y no por nuestras propias obras (Rom_3:28). 

1. De acuerdo con el evangelio, sufrir mal y ser defraudado por otro creyente no es lo máximo. ¿POR 

QUÉ? 

Porque Cristo cargó con el último agravio en nuestro lugar. Él soportó el mal que nosotros deberíamos haber 

soportado. Él fue defraudado de lo que era legítimamente suyo para darnos lo que nunca podríamos ganar o merecer. 

Si Él tomó nuestra deuda de pecado, absorbió todos nuestros ataques y rechazo, entonces cuando otros hagan lo 

mismo con nosotros, tenemos la oportunidad de practicar la gracia y la verdad del evangelio. Esta es la esencia del 

perdón y la reconciliación. 

Construcción de la paz personal 

Hay tres maneras bíblicas de resolver conflictos personal y privadamente, solo entre usted y la otra parte. 

Muchas disputas son tan insignificantes que deberían resolverse pasando por alto una ofensa en silencio (Proverbios 

19:11). Pasar por alto una ofensa es una forma de perdón e implica una decisión deliberada de no hablar de ella, no 

pensar en ella o dejar que se convierta en amargura o ira reprimida. 

Reconciliación: Si una ofensa es demasiado grave para pasarla por alto o ha dañado nuestra relación, necesitamos 

resolver los problemas personales o relacionales a través de la confesión, la corrección amorosa y el perdón. "[Si] tu 

hermano tiene algo contra ti... reconciliaos" (Mateo 5:23-24). "Hermanos, si alguno fuere sorprendido en alguna 

transgresión, vosotros que sois espirituales, restáurele con espíritu de mansedumbre" (Gálatas 6:1; véase Mateo 

18:15). "Como el Señor os perdonó, así también vosotros debéis perdonar" (Colosenses 3:13). 

Negociación: incluso si resolvemos con éxito los problemas relacionales, es posible que aún necesitemos trabajar en 

cuestiones materiales relacionadas con el dinero, la propiedad u otros derechos. Esto debe hacerse a través de un 

proceso de negociación cooperativa en el que usted y la otra persona busquen llegar a un acuerdo que satisfaga las 

necesidades legítimas de cada parte. "Que cada uno de vosotros mire no solo por su propio interés, sino también por 

el interés de los demás" (Fil. 2:4). 

La promesa del pacificador  
 

Un compromiso con la resolución bíblica de conflictos 

Como personas reconciliadas con Dios por la muerte y resurrección de Jesucristo, creemos que estamos llamados a 

responder al conflicto de una manera que es notablemente diferente de la forma en que el mundo lidia con el 

conflicto.1 También creemos que el conflicto brinda oportunidades para glorificar a Dios, servir a otras personas y 

llegar a ser como Cristo.2 Por lo tanto, en respuesta al amor de Dios y confiando en su gracia, nos comprometemos a 

responder a los conflictos de acuerdo con los siguientes principios: 

https://biblia.com/bible/esv/Prov.%2019.11
https://biblia.com/bible/esv/Prov.%2019.11
https://biblia.com/bible/esv/Matt.%205.23-24
https://biblia.com/bible/esv/Gal.%206.1
https://biblia.com/bible/esv/Matt.%2018.15
https://biblia.com/bible/esv/Matt.%2018.15
https://biblia.com/bible/esv/Col.%203.13
https://biblia.com/bible/esv/Phil.%202.4
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Glorificar a Dios 

En lugar de centrarnos en nuestros propios deseos o pensar en lo que los demás puedan hacer, nos regocijaremos en 

el Señor y le brindaremos alabanza al depender de Su perdón, sabiduría, poder y amor, mientras procuramos obedecer 

fielmente sus mandamientos y mantener una actitud amorosa, misericordiosa y perdonadora.3 

En  

lugar de culpar a los demás por un conflicto o resistirnos a la corrección, confiaremos en la misericordia de Dios y 

asumiremos la responsabilidad de nuestra propia contribución a los conflictos: confesar nuestros pecados a aquellos 

a quienes hemos ofendido, pedirle a Dios que nos ayude a cambiar cualquier actitud y hábito que conduzca al 

conflicto y tratar de reparar cualquier daño que hayamos causado.4 

En 

lugar de fingir que el conflicto no existe o hablar de los demás a sus espaldas, pasaremos por alto las ofensas 

menores o hablaremos personal y amablemente con aquellos cuyas ofensas parecen demasiado graves para pasarlas 

por alto, buscando restaurarlas en lugar de condenarlas. Cuando un conflicto con un hermano o hermana cristiano 

no se puede resolver en privado, pediremos a otros en el cuerpo de Cristo que nos ayuden a resolver el asunto de 

una manera bíblica.5 

En lugar de aceptar un compromiso prematuro o permitir que las relaciones se marchiten, buscaremos 

activamente la paz y la reconciliación genuinas, perdonando a los demás como Dios, por amor a Cristo, nos 

ha perdonado, y buscando soluciones justas y mutuamente beneficiosas a nuestras diferencias.6 

Por la gracia de Dios, aplicaremos estos principios como una cuestión de mayordomía, dándonos cuenta de que el 

conflicto es una oportunidad, no un accidente. Recordaremos que el éxito, a los ojos de Dios, no es una cuestión de 

resultados específicos, sino de obediencia fiel y dependiente. Y oraremos para que nuestro servicio como 

constructores de paz traiga alabanza a nuestro Señor y lleve a otros a conocer su amor infinito.7 

1. Mateo 5:9; Lucas 6:27-36; Gálatas 5:19-26. 

2. Romanos 8:28-29; 1 Corintios 10:31-11:1; Santiago 1:2-4. 

3. Salmos 37:1-6; Marcos 11:25; Juan 14:15; Romanos 12:17-21; 1 Corintios 10:31; Filipenses 4:2-9; 

Colosenses 3:1-4; Santiago 3:17-18; 4:1-3; 1 Pedro 2:12. 

4. Proverbios 28:13; Mateo 7:3-5; Lucas 19:8; Colosenses 3:5-14; 1 Juan 1:8-9. 

5. Proverbios 19:11; Mateo 18:15-20; 1 Corintios 6:1-8; Gálatas 6:1-2; Efesios 4:29; 2 Timoteo 2:24-26; 

Santiago 5:9. 

6. Mateo 5:23-24; 6:12; 7:12; Efesios 4:1-3, 32; Filipenses 2:3-4. 

7. Mateo 25:14-21; Juan 13:34-35; Romanos 12:18; 1 Pedro 2:19; 4:19. 
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Capítulo 16 
 

 

 

Un enfoque centrado en el Evangelio para el 

matrimonio cristiano 
1 Corintios 7:1-9 

 

Corinto era una sociedad orientada al sexo, muy parecida a la cultura estadounidense, y algunos de los cristianos 

tenían dificultades para manejar sus deseos e impulsos sexuales. Aparentemente, algunos de los cristianos de Corinto 

enseñaban que el estado de soltería era superior al estado de casado, y que el matrimonio debía ser la excepción y no 

la regla, o que en el matrimonio se debían evitar las relaciones sexuales. Enseñaban que el celibato era un estado 

superior al matrimonio. Esto, por supuesto, fue una reacción a la perversión sexual en esa ciudad malvada, y resultó 

en una severa práctica ascética de rígida abnegación. 

Durante la Edad Media, el monacato surgió principalmente para separar del mundo a los llamados hombres y mujeres 

santos. Los monjes y monjas se retiraron de todo contacto con el mundo, viendo el sexo como algo profanador, sucio 

e indigno. Consideraban a los célibes como más espirituales que las personas casadas. Estas personas construyeron 

monasterios, separando completamente al hombre y a la mujer para eliminar todo contacto con el sexo opuesto y 

reducir la lucha contra la tentación sexual. Probablemente usaron 1 Corintios 7:1 como su principal texto de prueba. 

Pero no funcionó. El monacato resultó ser un desastre. ¿Por qué? Porque las personas no pueden huir de los impulsos 

sexuales dados por Dios dentro de ellas. La gran mayoría de los cristianos en este mundo se casarán y no 

permanecerán solteros. 

El diseño de Dios para el matrimonio involucra la totalidad de nuestras personalidades:  

Espiritualmente hay que asumir una servidumbre íntima;  

Emocionalmente hay un romance para disfrutar;  

Mentalmente hay un compañerismo que compartir;  

Físicamente hay una sexualidad que conocer, sentir juntos, compartir juntos, servir juntos, conocer juntos.  

No se puede ser bíblico al tratar el tema del matrimonio y la familia y no tratar el tema del sexo. El sexo no es 

incidental al matrimonio. Aunque no estaba destinado a ser la parte principal de la sinfonía matrimonial, es esencial 

para hacer que la música del arreglo sea armoniosa, melodiosa y rítmica.  

Esto se ilustra tan clara y apasionadamente en el primer matrimonio en el Jardín del Edén. Cuando Dios despertó a 

Adán de su profundo sueño y le ofreció su ayuda idónea, fue amor a primera vista. Cuando Adán vio a Eva, 

prorrumpió en una canción conmovedora de un corazón ardiente y rebosante de amor. La expresión hebrea "Esto es 

ahora" tiene un significado comparable a nuestro modismo moderno, "Tengo el compás o el ritmo". Adam cantó: 

"Ahora tengo el ritmo. Aquí está la nota que faltaba en mi vida. ¡Cariño, vamos a hacer música juntos!" 

A pesar de que estamos rodeados de imágenes sexuales todos los días de nuestras vidas, el sexo sigue estando rodeado 

de una gran cantidad de mística y una gran cantidad de angustia. El sexo es maravilloso, pero misterioso. Es alegre, pero 

desconcertante. Es trascendente, pero problemático. El sexo tiene el poder de emocionar, intimidar, deleitar, destruir, 

enfurecer, excitar, asustar, calmar o confundir. La mera mención de la palabra produce placer a algunos y gran dolor a 

otros. 

Aunque la iglesia, en su mayor parte, ha evitado abordar el tema del sexo, la Biblia no lo hace. Cuenta las cosas como 

son, desde la alegría del sexo conyugal hasta la agonía del adulterio, ¡sus páginas están pobladas de personas reales 

y sus pasiones reales y a menudo pervertidas!  

 



96 

 

I. El punto de vista correcto sobre el sexo en el matrimonio 

A. Dios creó el sexo por dos razones: 

Por cierto, el sexo no fue inventado por Hugh Hefner ni mejorado por la Dra. Ruth. El sexo era la idea de Dios y su 

ideal, a lo que yo digo: "Sí, Dios!! 

1. La razón más obvia - La procreación 

2. La razón más preciosa: el placer 

La iglesia primitiva perdió el propósito de Dios y permitió que la idea filosófica griega de que la carne era mala y 

que el placer sexual era pecaminoso impregnara su enseñanza.  

Orígenes, en el siglo II: "El coito con la esposa solo por el bien de la posteridad". Enseñó que un esposo no debe 

tener intimidad con su esposa embarazada porque esto sería un acto de placer. 

Jerónimo, en el siglo IV, que tradujo la Biblia al latín, escribió: "El que ama demasiado ardientemente a su esposa 

es un adúltero. Prohibió a las parejas casadas participar de la Sagrada Eucaristía durante varios días después de 

participar en lo que denominó "el acto bestial" del coito. 

Agustín, teólogo del siglo V, "Por la libertad de mi alma, resolví no desear, ni buscar, ni casarme con una 

mujer". Enseñó que si Adán y Eva no hubieran pecado, la raza humana se habría reproducido mediante un método 

como la polinización de plantas". 

Pedro Lombardo, teólogo italiano del siglo VIII, enseñó que el Espíritu Santo abandonaba la habitación cuando una 

pareja casada tenía relaciones sexuales, incluso cuando esperaban concebir un hijo. 

 "La sexualidad es siempre mala porque hay en ella un exceso de placer, de modo que en el acto es imposible 

contemplar a Dios" (Tomás de Aquino, Teólogo Medieval). 

Pero esta no es la actitud de Dios hacia el sexo. Nuestra sexualidad es una ventana importante al corazón de Dios. 

¿Cuál era su propósito? Él nos dio el sexo para despertar y satisfacer el hambre de intimidad, de unión, sí, de unión 

definitiva con Dios.  

En la creación, Dios dividió su propia imagen por la mitad -hombre y mujer- y es por eso que el hombre y la mujer 

se acercan el uno al otro; para reunirse y convertirse en una sola carne; la imagen original de todo el Dios. Gordon 

Dalby escribe: "Hoy, por lo tanto, como siempre, nos sentimos atraídos por el sexo opuesto no para hacer bebés, no 

para perpetuar una especie, sino porque desde las raíces de nuestra creación compartimos una memoria sagrada de la 

especie, un antiguo recuerdo interno de que en un tiempo fuimos hombre y mujer. El deseo sexual es un recuerdo 

arquetípico, la voz del Creador/Espíritu/Dios clamando: "¡Vuelve, regresa de tu separación a la unidad de la que te 

creé!" 

II. Las virtudes placenteras del sexo en el matrimonio 

A. Protección Bíblica - 7:1-3 

El mensaje: 1 Corintios 7:1-3 – "Ahora, pasando a las preguntas que me hiciste en la carta que me hiciste. Primero, 

¿es bueno tener relaciones sexuales? Ciertamente, pero solo dentro de un cierto contexto. Es bueno que un hombre 

tenga una esposa, y que una mujer tenga un esposo. Los impulsos sexuales son fuertes, pero el matrimonio es lo 

suficientemente fuerte como para contenerlos y proporcionar una vida sexual equilibrada y satisfactoria en un 

mundo de desorden sexual. " 

El sexo es tan poderoso que, a menos que esté contenido y se mantenga dentro de un compromiso de un hombre, una 

mujer de por vida llamado matrimonio, ¡destruirá la civilización! 

¡Es responsabilidad de la mujer (que, por cierto, es sexualmente superior) domesticar al bárbaro llamado hombre! 

George Gilder escribe: "Los hombres codician, pero no saben para qué; esparcen la semilla, pero desprecian las 

estaciones de crecimiento; Persiguen el poder y la gloria, pero pierden el sentido de la vida. Las mujeres deben 

empezar por decir que no. En un mundo donde las mujeres no dicen que no, el hombre nunca se ve obligado a 

calmarse y tomar decisiones serias. Su deseo sexual, la compulsión más poderosa de su vida, nunca se utiliza para 

hacerlo parte de la civilización como sostén de la familia. Si una mujer no lo obliga a hacer un compromiso a largo 

plazo, es decir, a casarse, en general, no lo hace. Desde una perspectiva humana, son las mujeres las que transforman 

la lujuria masculina en amor; que transforman a los cazadores en padres; que desvían el poder en un impulso para 
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crear. Las mujeres conciben el futuro del que los hombres tienden a huir; alimentan a los niños que los hombres 

ignoran". 

B. Abdicación individual y consideración mutua - 7:3-4 

1. El placer sexual debe estar regulado por el principio de que la sexualidad de uno no debe estar 

orientada hacia uno mismo, sino hacia los demás. 

Generosidad mutua - Un hombre dijo que él y su esposa tenían una relación generosa, ella dio su opinión y decisión 

y él cedió. 

El Mensaje - 7:3-5, "El lecho conyugal debe ser un lugar de reciprocidad: el esposo busca satisfacer a su esposa, la 

esposa busca satisfacer a su esposo. El matrimonio no es un lugar para "defender tus derechos". El matrimonio 

es una decisión de servir al otro, ya sea en la cama o fuera de ella".  

De conformidad con el principio de los derechos, no debe haber negociación sexual entre las parejas casadas. Puedes 

tener sexo si me compras un coche nuevo, me das otra tarjeta de crédito, etc. Algunas almas amargadas usan 

erróneamente el sexo como un arma de venganza para vengarse o castigar a otros.  Las relaciones sexuales son iguales 

y recíprocas.  

2. Las prácticas sexuales deben centrarse en la relación y no en refinar la técnica. 

Los esposos y las esposas llegan al lecho matrimonial con conceptos y expectativas completamente diferentes. Los 

hombres y las mujeres no solo se ven diferentes y tienen diferentes arreglos de plomería, ¡sino que están realmente 

conectados de manera diferente!  Patrick Morley dice que es como poner el polo norte y el ecuador en la misma 

habitación. 

Los maridos ven el sexo como todo lo demás en la vida. Es un proyecto. Es un hombre con una misión. Para el marido 

el sexo es repentino, es impulsivo, es intenso, es crudo, es rápido, es furioso, ¡se acabó! 

Para las esposas el deseo sexual es lento, meditativo, ganado. La excitación es una elección que ella hace en base a 

una respuesta al amor emocional que recibe de él. Ella ve el sexo de la misma manera que ve todo lo demás. ¡Es 

una relación! Ella quiere un alma gemela; Quiere una amante. Los hombres son criaturas de la vista. Mujeres del 

sonido. 

C. Participación personal y gratificación mutua - 7:3-4  

En la Inglaterra victoriana, un novio descubrió a su novia acostada en su lecho nupcial, inconsciente por el 

cloroformo. Una nota a su lado decía: "Mamá dice que debes hacer conmigo lo que quieras". 

Pablo no le da al hombre derechos superiores a la mujer. La iniciación mutua y el estímulo mutuo de las relaciones 

son legítimos. La enseñanza de los derechos mutuos implica, entre otras cosas, la participación activa mutua en el 

acto sexual. 

Aunque no siempre es el caso, a menudo el marido quiere tener relaciones sexuales más a menudo que la esposa. 

Martín Lutero dijo que descubrió que dos veces por semana era una amplia protección contra el tentador. John Piper 

comentó: "No sé si Katie estaba dispuesta a hacerlo todo el tiempo o no. Pero si no lo eres, dáselo de todos modos. 

Yo no les digo a ustedes, esposos: "Tómenlo de todos modos". De hecho, por su bien, es posible que te quedes sin él. 

El objetivo es superarse unos a otros en dar lo que el otro quiere. Ambos, hagan que su objetivo sea satisfacerse 

mutuamente lo más plenamente posible". 

D. Abstención mutua - 7:5 

El Mensaje: "Abstenerse de tener relaciones sexuales es permisible por un período de tiempo si ambos están de 

acuerdo en ello, y si es con el propósito de la oración y el ayuno, pero solo para esos momentos. Luego vuelvan a 

estar juntos de nuevo. Satanás tiene una manera ingeniosa de tentarnos cuando menos lo esperamos". 

El esposo y la esposa no deben robarse mutuamente su satisfacción sexual excepto por consentimiento mutuo (v. 5). 

Hay tres condiciones para suspender las relaciones sexuales en el matrimonio:  

(1) temporal - por un tiempo (o temporada). . . luego se unen de nuevo,  

(2) de  mutuo acuerdo, no unilateralmente, y  

(3) con el propósito de dedicarse a la oración (tener tiempo, tiempo libre para la oración). Pero incluso cuando las 
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razones son muy espirituales, la abstinencia no debe llevarse demasiado lejos, hasta el punto en que el autocontrol 

comienza a debilitarse y uno es vulnerable a la tentación de la fornicación. El adversario (Satanás) anda errante como 

un león, buscando a quien devorar (1Peter_5:8). Que tengan cuidado los que piensan que son fuertes en este asunto, 

porque ellos también pueden caer. 

Sin embargo, Pablo añade rápidamente que este período temporal de abstinencia de relaciones sexuales para los 

casados no es... un mandato, sino una concesión (v. 6). Preferiría que no se le interrumpiera nada, pero ha cedido 

tanto a los ascetas "espirituales" de Corinto. 

En el siglo XVI, los líderes solteros de la Iglesia Romana (muchos con concubinas ocultas) habían envuelto una red 

de enseñanzas extrabíblicas alrededor de los dormitorios de las parejas casadas. El sexo debía evitarse durante los 

días santos. Solo los martes y miércoles los compañeros legales podían rendirse a sus "bajos instintos". 

"No como un mandamiento": Dios no está ordenando, ni siquiera recomendando, tal abstención de relaciones 

sexuales dentro del matrimonio; pero se puede hacer por un breve tiempo por una razón espiritual específica. 

El principio de este pasaje es importante. Dios deja claro que no hay nada malo, y todo está bien, acerca del sexo en 

el matrimonio. La gran estrategia de Satanás, cuando se trata de sexo, es hacer todo lo posible para fomentar el  sexo 

fuera del matrimonio y desalentar el  sexo dentro del matrimonio. ¡Es una victoria igual para Satanás si logra 

cualquiera de los dos planes! 

E. Engaño satánico – v5b, 9 – "para que Satanás no te tiente a causa de tu falta de dominio propio". 

"Pero si no pueden ejercer autocontrol, deben casarse. Porque es mejor casarse que arder de pasión. “ 

John Piper escribe: "Satanás no crea el deseo sexual. Es bueno y nunca produjo nada bueno. Todo su objetivo es 

arruinar lo que Dios creó para ser bueno. Hay dos formas de arruinar una perla. Puedes cortarlo de la ostra antes de 

que madure, o puedes dárselo a los cerdos. Satanás hace todo lo posible por cortar el deseo sexual de la ostra de la 

gracia y la verdad de Dios. Si puede hacer que la gente aísle el sexo de la realidad de Dios, prácticamente ha destruido 

su verdadero significado y belleza. También hace lo mejor que puede para tomar la perla del deseo sexual y, en lugar 

de ponerla en el colgante del matrimonio, dársela de comer a los cerdos de la fornicación, el adulterio, la pornografía, 

el incesto, el abuso infantil y la homosexualidad. Pero la perla del deseo sexual está destinada a crecer y llegar a su 

plena belleza en la gracia y la verdad de Dios, su Hacedor, y luego ser tomada y colocada en el colgante de oro del 

matrimonio. O, para aquellos que están llamados a seguir el camino del celibato, la perla del deseo sexual está 

destinada a ser una especie de cojinete atómico en las ruedas de la creatividad humana. 

III. Una penúltima visión del matrimonio cristiano 

Aunque el matrimonio es una bendición, un regalo, un llamado y un lugar donde los cristianos encuentran una 

profunda satisfacción, no es la fuente de la máxima satisfacción. Esperar que el matrimonio satisfaga el anhelo de 

uno o que traiga felicidad asfixiará a la otra persona y causará resentimiento y frustración. Todo esto es pedirle al 

matrimonio que haga algo que nunca tuvo la intención de hacer.  

El matrimonio no está destinado a ser egocéntrico, no se trata en última instancia de dos individuos. El matrimonio 

humano es penúltimo, porque hay un matrimonio definitivo que durará más que él. El matrimonio cristiano es 

la imagen entre Cristo y Su Esposa: la Iglesia. (Efesios 5:25-32). 

El pastor Stephen Um declara: "Es necesario que haya una recuperación constante de la memoria del evangelio, es 

decir, ensayar el evangelio y practicar el evangelio en el corazón". Nadie en este mundo es la persona adecuada 

para nadie. Solo Jesús es el esposo correcto. Y Él da Su vida por nosotros a través de su vida sacrificial, muerte y 

resurrección.  

Dios se ha comprometido por pacto con una esposa adúltera, ¡y la iglesia es la esposa adúltera! Cuando el evangelio 

se abraza y se practica personalmente, relacionalmente, especialmente en el matrimonio, nos vemos a nosotros 

mismos como adúlteros espirituales que necesitan desesperadamente la gracia mostrada y compartida en nuestro 

Esposo, Cristo, el siempre fiel. 

Cristo mostró su compromiso de pacto con su iglesia, no por medio de un servicio egoísta, sino por medio de un 

servicio desinteresado. Pone las necesidades de su cónyuge por encima de las suyas. No lleva un registro de los 

errores. De hecho, sacrifica su propia vida para borrar el registro de errores. Ni siquiera se aferra a su registro de 

derechos, sino que se los da a su Novia para que ella esté inmaculada, vestida con ropajes de justicia. Los cristianos 

ahora pueden dejar de juzgar a sus cónyuges porque Cristo absorbió el juicio que merecían. Pueden servir 
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desinteresadamente a sus cónyuges porque Jesús, el esposo supremo, sirvió desinteresadamente a su novia: la Iglesia.  

Debido a nuestra unión con Cristo, aquel que experimentó el divorcio de la cruz, nunca tenemos que temer ser 

divorciados del amor de Dios. Los votos matrimoniales de Cristo a su novia son eternamente inquebrantables porque 

están sellados con su sangre.  En el matrimonio de la Iglesia con Cristo no es "hasta que la muerte nos separe", 

es "mi muerte asegura que nunca nos separaremos". 

Pastor Stephen Um, "¿De dónde sacamos los recursos para tolerar la inconstancia, la irritabilidad y un corazón 

implacable? Viene de la memoria del Evangelio y de recordar el profundo misterio de lo que se necesitó para que ese 

esposo/persona perfectamente correcto viniera y eligiera a una persona perfectamente equivocada. Y una vez que se 

comprende este profundo misterio, cualquiera puede mirar a través y ver a esa persona perfectamente equivocada que 

es su esposo, esa persona perfectamente equivocada que es su esposa, y ser capaz de resolver en su corazón: "Este 

matrimonio no se trata de un individuo. No se trata de mí. Se trata de nosotros". Se trata de satisfacer sus necesidades. 

Se trata de satisfacer sus necesidades. No se trata de nuestras propias necesidades individuales. Pero, ¿significa esto 

que se está perdiendo la libertad personal? ¡No!  

Aquí está la belleza: cuando un individuo está buscando la felicidad y la santidad de su cónyuge, el cónyuge va a 

obtener su felicidad, y la felicidad de ese esposo aumentará.  

"Considerad el profundo misterio de lo que Cristo ha hecho por su pueblo. Con este inmenso recurso, es posible 

perseguir nada más que las necesidades de nuestros cónyuges. Y debido al pozo emocional del profundo misterio de 

Cristo, no hay necesidad de quejarse. La única manera en que alguien puede mirar a la persona equivocada en su 

matrimonio y que esa persona se convierta en la persona correcta en su matrimonio es ser capaz de saber que la 

persona perfectamente correcta, Cristo, ha venido por la persona equivocada, por todos nosotros". 

Sí, el matrimonio y la intimidad física son una ventana al corazón de Dios. Ha de ser un anticipo de la unión final del 

Novio y Su Novia en una bienaventuranza eterna. Toda la perversión del sexo por parte de la humanidad se deriva 

de la pecaminosidad del corazón humano y de la renuencia a estar en una relación apasionada, dependiente, íntima y 

satisfactoria con el Novio: ¡el Rey Jesús! 
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Capítulo 17 
 

 

Vivir de manera responsable 
1 Cors. 7:8-40 

 

En 1 Corintios, capítulos 1-6, Pablo está respondiendo a un informe que le trajo el pueblo de Cloé de que hay riñas 

entre los hermanos (1 Corintios 1:11). En 1 Corintios 7, Pablo pasa a la segunda parte de su respuesta a la carta que 

había recibido de Corinto.  

De modo que Pablo retoma los puntos de su carta uno por uno, la mayoría de ellos introducidos por peri de ("ahora 

concerniente"; 1Co_7:1, 1Co_7:25; 1Co_8:1 [cf. 1Co_8:4]; 1Co_12:1; 1Co_16:1, 1Co_16:12). Y a cada pregunta 

que hacen, Pablo se opone a su posición y proporciona una respuesta correctiva. 

I. La Responsabilidad de Vivir Virtuosamente con la Sexualidad – 7:8-9 

A. El matrimonio no debe causar un conflicto entre la participación sexual y la dedicación espiritual – 

7:1-5 

Parece que había algunos en la iglesia de Corinto que habían llegado a creer que la intimidad sexual en el matrimonio 

debía ser reprimida para volverse más espiritual. La idea de que el matrimonio era un estado menos santo que el 

celibato, naturalmente llevó a la conclusión de que las personas casadas no debían tener relaciones sexuales o 

separarse o incluso divorciarse para dedicarse más a las cosas espirituales. 

Pablo plantea fuertemente la idea de que hay una responsabilidad sexual mutua en el matrimonio; el esposo tiene 

obligaciones hacia su esposa, y la esposa tiene obligaciones hacia su esposo. No debe haber conflicto entre la 

participación sexual y la dedicación espiritual. 

B. El matrimonio está destinado a ser una relación disponible para cuidar las pasiones sexuales – 7:8-

9 

La recomendación de Pablo de casarse en estos versículos no se basa en que el matrimonio sea más o menos espiritual, 

sino en preocupaciones muy prácticas, especialmente relevantes para su época (como se explica en 1Co_7:26; 

1Co_7:29; 1Co_7:32). Una relación sexual piadosa dentro del pacto del matrimonio es el plan de Dios para satisfacer 

nuestras necesidades sexuales. 

Aunque Pablo prefería el estado de soltería para sí mismo, no quería que nadie pensara que estar casado era menos 

espiritual, o más espiritual. Todo está de acuerdo con los dones de un individuo. Recuerde que Pablo le dijo a Timoteo 

que prohibir casarse era una doctrina de demonios (1 Timoteo 4:1-3). 

II. La Responsabilidad de Vivir Fiel a los Sagrados Votos – 7:10-15 

A. Separación con miras a la reconciliación – 7:10-11 

Los cristianos corintios se preguntaban si sería más espiritual ser soltero, y si debían romper los matrimonios 

existentes por la causa de una mayor santidad. Pablo responde a su pregunta directamente desde el corazón del Señor: 

¡absolutamente no! 

B. Santificación con miras a la redención – 7:12-14 

Estos versículos tratan de cómo manejar un caso en el que uno de los cónyuges es incrédulo. 

Algunos de los corintios deben haber razonado: "Dios no puede ser glorificado si estoy casado con un incrédulo, 

así que por el bien de la espiritualidad, debería divorciarme de ellos". A estos, Pablo les dice que no se divorcie 

de ella. 
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¿Por qué debería un cristiano tratar de mantener unido su matrimonio con una persona que no es cristiana? Porque 

Dios puede ser glorificado en tal matrimonio, y hacer una obra a través del cónyuge creyente para atraer al cónyuge 

incrédulo a Jesucristo. 

Santificado, en este contexto, no significa que el cónyuge incrédulo se salva solo por estar casado con un cristiano. 

Simplemente significa que son apartados para una obra especial en sus vidas por el Espíritu Santo, en virtud de estar 

tan cerca de alguien que es cristiano. 

1 Corintios 7:16, "Porque ¿cómo sabes, mujer, si salvarás a tu marido? ¿O cómo sabes, marido, si vas a salvar a tu 

mujer? Pablo termina esta sección con mucha esperanza, porque muchos cristianos que están casados con incrédulos 

se desaniman. Deben saber que, con fe y paciencia, pueden esperar que Dios obre en sus circunstancias presentes, 

por difíciles que sean. 

Los cristianos casados con incrédulos también deben saber lo que Pedro dice en 1Pe_3:1-6: que su cónyuge incrédulo 

probablemente no será guiado a Jesús por sus palabras, sino por su conducta piadosa y amorosa. 

Luego Pablo se dirige a los hijos en este tipo de matrimonios donde en algún momento durante un matrimonio uno 

de los cónyuges se ha convertido en creyente.  

"De lo contrario, sus hijos serían impuros, pero ahora son santos: la presencia de un cónyuge creyente no solo 

hace bien al cónyuge incrédulo, sino que también hace bien a los hijos, y mucho bien, porque ahora se puede decir 

que son santos.  

En lugar de que el incrédulo contamine la relación, el creyente santifica (hagiazō, "santificar", "consagrar") al 

incrédulo (cf. Exo_29:37). Si los hijos no son impuros sino santos (hagia; los corintios aparentemente ya creían esto), 

entonces ambos padres deben estar limpios o santificados. El cónyuge creyente afecta de manera cristiana al cónyuge 

incrédulo, por lo que la relación matrimonial permanece pura y no necesita romperse. 

Si las relaciones de los padres son santas, el nacimiento del hijo también debe ser santo (no ilegítimo). "Él no está 

asumiendo que el hijo de un padre cristiano sería bautizado; Eso echaría a perder su argumento en lugar de ayudarlo, 

porque implicaría que el niño no fue Hagios hasta que fue bautizado. El versículo no tiene nada que ver con la 

cuestión del bautismo de infantes". 

Si los hijos de padres no cristianos se salvan, es importante entender que no es porque sean inocentes. Como hijos e 

hijas del culpable Adán, cada uno de nosotros también nace culpable. Si los niños van al cielo, no es porque sean 

inocentes dignos, sino porque la rica misericordia de Dios en Cristo se les ha extendido a la cruz. 

C. Deserción que anula la relación y permite que se vuelva a casar – 7:15 

Pablo amplía lo que Jesús enseñó al revelar que está hablando en un área que Jesús no abordó. En 1 Corintios 7:15, 

dentro del contexto de la relación matrimonial, dice: "Pero si el incrédulo se va, que se vaya. Un hermano o hermana 

no está bajo servidumbre o esclavitud en tales casos, sino que Dios nos ha llamado a la paz". "No esclavizado" o en 

"servidumbre" significa que la relación está rota. Esto significa que el abandono es motivo de divorcio y que el 

cónyuge abandonado es libre de volver a casarse porque Dios ha reconocido su divorcio como un divorcio válido. 

III. La responsabilidad de vivir victoriosamente en cualquier situación – 7:17-24 

Uno de los problemas en la iglesia de Corinto era la incertidumbre acerca de cómo la fe en Cristo debía afectar las 

relaciones ordinarias de la vida humana.  

El principio que Pablo ya había enseñado en relación con el matrimonio se menciona aquí claramente tres veces. 

Fíjese en el versículo 17: "Que cada uno lleve la vida que el Señor le asignó, y a la cual Dios le ha llamado". Luego 

versículo 20: "Que cada uno permanezca en el estado en que fue llamado". Luego versículo 24: "Así que, hermanos, 

en cualquier  estado en que cada uno de vosotros haya sido llamado, allí permanezca con Dios".  

La palabra "llamado" aparece nueve veces en total en 7:17-24. Por lo tanto, cuando Pablo dice en 1 Corintios 7:17, 

20 y 24 que debemos permanecer y vivir con Dios en el estado en el que fuimos llamados, quiere decir: Permaneced 

en el estado en el que estabais cuando fuisteis convertidos, cuando fuisteis atraídos por Dios a una comunión creyente 

y amorosa con su Hijo. Por supuesto, esto excluye las profesiones ilegales: no continuar en la prostitución, o el 

proxenetismo, el tráfico de drogas, la membresía en la mafia, numerosas formas de entretenimiento indecente y 

corruptor, etc. 

https://biblia.com/bible/esv/1%20Cor%207.17
https://biblia.com/bible/esv/1%20Corinthians%207.20
https://biblia.com/bible/esv/1%20Corinthians%207.24
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En otras palabras, florece donde estás plantado. El punto principal es que no trates de encontrar tu identidad en 

tu etnia, en lo que haces, o en lo que tienes, o a quién conoces, sino solo en Dios. No confundas el lugar donde 

trabajas con la persona que eres en Cristo. No esperes que el trabajo te brinde la seguridad, la identidad y el sentido 

de valía que solo Cristo puede proporcionar. Recuerda siempre que nuestro presente está cargado de significado 

porque Dios está con nosotros y para nosotros. 

IV. La Responsabilidad de Vivir Productivamente como Soltero – 7:25-40 

La iglesia de Corinto tenía una falsa enseñanza particular en medio de ellos. Había algunos que enseñaban que la 

soltería era un estado moral superior al matrimonio y que una persona era más espiritual si decidía permanecer célibe. 

El apóstol Pablo no desaprueba el estado único, de hecho, lo exalta. Concluye que el celibato es deseable pero no 

exigido. El matrimonio es bueno, pero el celibato es mejor bajo ciertas circunstancias si una persona tiene el don del 

celibato. 

Hay algunos conceptos básicos que los cristianos deben entender sobre la soltería: 

Primero, una persona soltera debe tener el don del celibato. "Desearía que todos los hombres fueran como yo. Pero 

cada hombre tiene su propio don de Dios; uno tiene este don, otro tiene aquel" (I Corintios 7:7). Este don implica el 

control sobre los impulsos sexuales de uno para evitar la inmoralidad sexual.  

En segundo lugar, el don del celibato puede ser temporal. Una persona puede tener el don por cinco o diez años y 

luego elegir casarse. C.S. Lewis no se casó hasta los 60 años.  

Tercero, una persona soltera puede servir al Señor más eficazmente que una persona casada. La cuestión no es la 

superioridad moral o la espiritualidad superior, sino una cuestión de tiempo y de atención indivisa a Cristo y su reino. 

Cuarto, nunca pienses en una sola persona como extraña, rara o pervertida. Nunca llames a una persona soltera una 

"solterona" o un "soltero raro", porque él o ella puede traer gloria a Dios de una manera que ninguna persona casada 

podría hacerlo. No es una vergüenza estar soltero.  

Quinto, no hay ninguna ventaja espiritual en ser soltero sobre estar casado, ambos son dones de Dios.  

En sexto lugar, algunos de los mejores cristianos de todos los tiempos han sido hombres y mujeres solteros: el apóstol 

Pablo, San Agustín, Robert Murray McCheyne, Florence Nightingale, Henrietta Mears, Lottie Moon, John R.W. Stott 

y muchos otros.  

El desafío para todos nosotros es vivir responsablemente disfrutando de Dios y obedeciéndole aprendiendo a 

vivir victoriosamente en todas y cada una de las situaciones. 
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Capítulo 18 
 
 

 

 

¡Cuando hacer lo correcto puede estar mal! 
1 Corintios 8:1-13 

 

Llegamos a otra de las cuestiones planteadas en la carta que Pablo había recibido de la iglesia de Corinto y su 

respuesta a sus afirmaciones. El capítulo 7 comienza con esta frase: "Ahora bien, acerca de las cosas de las que me 

escribiste", y luego trata de su afirmación de que es más espiritual para las parejas casadas abstenerse de tener 

relaciones sexuales, así como del matrimonio, el divorcio y la soltería. Fíjese en la forma en que comienza el capítulo 

8: "Ahora bien, en cuanto a las cosas ofrecidas a los ídolos". Esto significa que Pablo está a punto de responder a 

otro tema de la carta que le enviaron.  

En los capítulos 8-10, Pablo va a tratar los problemas de las prácticas cuestionables, que en Corinto se centraban en 

comer alimentos en templos paganos que habían sido ofrecidos a los ídolos. Aunque el problema cambia de nombre, 

su naturaleza es la misma para nosotros hoy en día, es decir: ¿Hasta dónde llega la libertad cristiana con respecto a 

comportamientos que no están específicamente prohibidos en las Escrituras?  

Hay numerosas enseñanzas en la Biblia que declaran claramente que el asesinato, la fornicación, la mentira y el robo 

son incorrectos y pecaminosos. Estos problemas podrían llamarse áreas blancas y negras.  Sin embargo, hay muchos 

temas en los que la Biblia no toma una posición absoluta. A estas las llamamos áreas grises.   

Las áreas grises involucran aquellos temas en los que las Escrituras no adoptan una postura estricta e inflexible sobre, 

o al menos, temas que las Escrituras no discuten en profundidad.  En cambio, la Biblia les da a los cristianos la 

libertad de tomar decisiones que glorifiquen a Dios basadas en sus convicciones. 

Las áreas grises son de tal naturaleza que dificultan determinar si la elección es correcta o incorrecta, sabia o insensata. 

Las áreas grises de hoy incluirían cosas como: ¿Debería darle dinero a la persona sin hogar con la que se cruza? ¿Lo 

usará solo para el alcohol? ¿Se puede ir a un restaurante el domingo, se puede hacer deporte un domingo? Algunos 

de ustedes pueden recordar en la película Carros de fuego, cómo Eric Liddell no sentía que tenía la libertad de correr 

un domingo.  

Las listas de áreas grises son largas e incluyen beber alcohol, tener citas, besarse, apostar, fumar, ropa, música, 

películas, televisión, anticonceptivos, bailar, gastar su dinero, madres trabajadoras, etc. 

Cada uno de los temas mencionados anteriormente nunca se discuten en las Escrituras o se discuten solo 

brevemente.  Las Escrituras no enseñan que ninguna de estas cosas sea categóricamente pecaminosa. 

Hay dos extremos o peligros: uno, es  el sincretismo (o liberalismo) que adopta prácticas paganas y las mezcla con 

la fe cristiana, diciendo: "He sido liberado en Cristo para que pueda ir a cualquier lugar al que vayan mis amigos: 

fiestas de cerveza, clubes nocturnos, etc., y hacer cualquier cosa que estén haciendo". El otro es  el separatismo (o 

legalismo), que impide a los cristianos ser sal y luz para el mundo perdido y moribundo. Su actitud es que si está de 

moda, no lo uses, si es divertido, no lo hagas, si no es estricto, probablemente esté mal, si las personas no salvas 

estarán presentes, no vayas. 

Descubrimos al abordar Pablo el tema de las áreas "grises" que puede haber momentos en los que hacer lo correcto 

o hacer valer los propios derechos, en lo que se refiere a un hermano más débil en la familia de la fe, ¡puede estar 

mal! 

I. Las limitaciones de la libertad cristiana  

A. El conocimiento tiende a envanecerse y puede abusar de la libertad – 8:1 – "Ahora bien, en cuanto a 

la comida ofrecida a los ídolos: sabemos que "todos nosotros poseemos conocimiento". Este "conocimiento" 

envanece", 
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Pablo comienza su tratamiento de este tema, no con si debemos comer o no comer ciertos alimentos, sino con las 

propias actitudes de los cristianos con respecto al conocimiento que tienen. 

Los cristianos corintios más maduros, más avanzados, más avanzados doctrinalmente, habían llegado a un sólido 

entendimiento ortodoxo de la idolatría y de todo este sistema, y acababan de graduarse más allá de preocuparse por 

esto. Y hacían alarde de sus libertades. Les gusta la carne, comen carne, lo cual no les molestaba, y no entendían qué 

efecto estaban teniendo en los cristianos más jóvenes, como los más avanzados o los más maduros, los mentores, los 

líderes de la iglesia. Así que Pablo tiene que escribir esta sección y abordar esto. 

Estos creyentes corintios conocedores se habían envanecido y arrogante en su conocimiento. Eran maduros en su 

conocimiento, pero no eran maduros en su amor. 

El conocimiento por sí solo no es suficiente. Incluso el conocimiento de los hechos de la palabra de Dios no es 

suficiente. También tiene que haber amor. Si el amor no está presente, entonces algo más crecerá en su lugar, ese 

algo es la arrogancia. 

B. El amor edifica y elige limitar la libertad - 8:1b-3, "pero el amor edifica. Si alguien se imagina que sabe 

algo, todavía no lo sabe cómo debería saberlo. Pero si alguno ama a Dios, Dios lo conoce". 

Había aquellos en Corinto que tenían la teología correcta, pero la están viviendo de la manera equivocada. El 

conocimiento es necesario, pero no suficiente. No es suficiente. El conocimiento debe ser complementado por el 

amor. Si todo lo que tienes es conocimiento, y no te mueves a amar a tu prójimo como a ti mismo, entonces es un 

callejón sin salida y simplemente adquiriste todo ese conocimiento para envanecerte, para hacerte arrogante, para 

sentirte superior a otras personas, y el conocimiento puede hacer eso. 

Más adelante en esta misma epístola, Pablo reprenderá un poco a los corintios con respecto a este asunto del 

conocimiento sin amor. 1 Corintios 13:2, "Si tengo el don de profecía, y puedo sondear todos los misterios y todo 

conocimiento, pero si no tengo amor, nada soy".  Así que estos corintios estaban haciendo alarde de sus libertades 

basadas en su conocimiento doctrinal preciso y estaban olvidando el efecto que estaba teniendo en los cristianos más 

débiles que no estaban listos para manejar esas libertades. 

Este es el principio. Hay algo que es más importante que el conocimiento. Es amor. Amar es superior a conocer. Por 

supuesto, el amor verdadero no puede existir sin un cierto nivel de conocimiento. Pero el saber se prueba amando. 

La prueba del verdadero conocimiento es nuestro amor por Dios. Si realmente conocemos a Dios y somos conocidos 

por Dios, entonces lo amaremos. Y si verdaderamente amamos a Dios, entonces también amaremos a aquellos a 

quienes Dios ama. 

II. La prostitución de la libertad cristiana 

A. Profanar a un hermano - 8:7, "Sin embargo, no todos poseen este conocimiento. Pero algunos, por haber 

estado asociados con ídolos, comen alimentos como realmente se les ofrecía, y su conciencia, siendo débil, se 

contamina." 

Pablo está pidiendo a los cristianos corintios que saben que no hay nada en un ídolo que recuerden que no todos saben 

esto. Y si alguien cree que hay algo en un ídolo, y come carne que ha sido sacrificada a un ídolo, su conciencia, 

siendo débil, se contamina.  

La palabra "contaminado" significa entrar sustancias que no deben estar en él. Al tolerar así la idolatría, el hermano 

más débil es inducido al pecado y contrae la culpa. Por la reverencia supersticiosa del ídolo, podía pensar que estaba 

haciendo lo correcto; Pero el efecto sería llevarlo a conformarse a la adoración de ídolos que contaminaría su 

conciencia, contaminaría su mente y posiblemente resultaría en que fuera demonizado por su contacto con los 

demonios siempre conectados con la adoración idólatra pagana. 

Usted puede imaginar a los cristianos corintios "libres", que tienen un conocimiento superior, diciendo: "¡Pero 

nosotros tenemos razón!" Y, en este caso, tener razón es importante ante Dios, pero no es más importante que mostrar 

amor a la familia de Dios. ¡Este es un caso en el que hacer lo correcto puede estar mal! 

B. Tropezar con un hermano - 8:9, "Pero ten cuidado de que este derecho tuyo no se convierta de alguna 

manera en piedra  de tropiezo para los débiles". 8:13, "Por tanto, si la comida hace tropezar a mi hermano, no 

comeré carne jamás, no sea que haga tropezar a mi hermano".  
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Pablo les está advirtiendo que tengan cuidado "no sea que este derecho de ustedes" (con el cual Pablo estaría muy 

de acuerdo en el asunto de las leyes alimentarias) se traslade al consumo de la carne en los templos paganos y por lo 

tanto no se convierta en "libertad" para los demás, sino en "una piedra de tropiezo" para ellos. Para los corintios, el 

"conocimiento" (es decir, la perspicacia) significaba "derechos" a actuar en "libertad", que para ellos aparentemente 

se había convertido en el bien supremo, ya que conducía a la exaltación del individuo. Para san Pablo prevalece lo 

contrario: el "amor" significa la "renuncia libre" de los propios "derechos" por el bien de los demás (cf. 1Co_9, 19-

23), y la "convivencia" en comunidad es el objetivo de la salvación. 

Sin embargo, Pablo nunca permitiría que este principio fuera un medio por el cual un legalista (lo que alguien llamó 

"un hermano profesional más débil") pudiera atar a un cristiano que camina en libertad a través de sus demandas 

legalistas. En Gálatas 2, Pablo reprendió a Pedro, quien por su asociación y aprobación de los legalistas judíos, estaba 

haciendo que los gentiles pensaran que tenían que someterse a las costumbres y leyes judías para ser salvos. Incluso 

si los legalistas judíos hubieran dicho a los gentiles: "Vuestra falta de obediencia a nuestras costumbres nos hace 

tropezar. Somos hermanos tropezados. Debes hacer lo que queremos". Pablo hubiera dicho, no has tropezado, porque 

no estás siendo tentado a pecar a través de sus acciones. Su legalismo es ser ofendido. Por amor, nunca actuaré de 

una manera que pueda tentarte a pecar, pero no me importa en absoluto ofender tu legalismo. De hecho, ¡estoy feliz 

de hacerlo!" 

C. Herir a un hermano – 8:11-12, "Y así, por vuestro conocimiento, este débil es destruido, el hermano por 

quien Cristo murió. Así, pecando contra vuestros hermanos e hiriendo su conciencia cuando es débil, pecáis contra 

Cristo".  

El "destruir" o "perecer" de este hermano débil debe entenderse por su paz y comodidad, y se explica por "contaminar" 

su conciencia, 1Co_8:7 hiriéndola  (1Co_8:12 y haciéndole ofender, 1Co_8:13 a través de un uso insensato de la 

libertad cristiana en aquellos que tenían el mayor conocimiento. Su participación de las cosas ofrecidas a los ídolos, 

en el templo de un ídolo, tiene efectos ruinosos, como tender a vivir en la culpa y la vergüenza, la pérdida de paz y 

seguridad, y una vida derrotada, pero no condena su alma al infierno. El pensamiento o la teología de aquellos por 

quienes Cristo ha muerto perdiendo su salvación nunca entraría en la mente de Pablo, porque con su muerte Jesús ha 

procurado tales bendiciones para ellos, como una justicia justificadora, el perdón de pecados, la paz con Dios, la 

reconciliación con él y la salvación eterna, que los protegerá para siempre de perecer en tal sentido. 

III. La regulación de la libertad cristiana  

Si bien es cierto que la Biblia no enumera específicamente todas las decisiones posibles que enfrentará en la vida, sí 

aborda todas las opciones con principios que rigen la libertad cristiana. Cuando analizas tus decisiones en las "áreas 

grises" a través de la siguiente cuadrícula de principios de la Palabra de Dios, encontrarás claridad y verdadera libertad 

para vivir tu vida glorificando a Dios y disfrutando de Él para siempre. Fíjate en algunos de estos principios, todos 

empezando por la letra E: 

1. Exceso – ¿Es necesaria esta actividad o elección o es un estorbo al que deberíamos renunciar de buena gana? 

Hebreos 12:1, "Así que, puesto que estamos rodeados de una nube tan grande de testigos, despojémonos de todo 

estorbo (peso innecesario) y del pecado que tan fácilmente (hábil y astutamente) se adhiere a nosotros y nos enreda, 

y corramos con paciencia y perseverancia constante y activa el camino señalado de la carrera que tenemos por 

delante." Pregúntese: "¿Mi elección y conducta están dañando mi caminar con Cristo? ¿Soy adicto, lo estoy haciendo 

en exceso, o es un equipaje que Dios quiere que elimine de mi vida? ¿Es un peso que el autor de hebreos me pediría 

que me pusiera a un lado, para que pueda correr la carrera con perseverancia?  

2. Peligro: una actividad permitida o una elección de estilo de vida es incorrecta si me coloca en un área de alto 

riesgo para la tentación. 1 Corintios 10:12, "Por tanto, el que piense que está firme, mire que no caiga". 1 Corintios 

10:14, "Por tanto, amado mío, huye de la idolatría." La idolatría es tomar algo bueno y convertirlo en lo último en 

tu vida, es decir, que la cosa se convierta en un falso dios que controla tu vida. 

3. Conveniencia - ¿Es esto que estoy haciendo realmente útil para edificar el cuerpo de Cristo? ¿Es útil, es 

beneficioso? Pablo dice en 1 Corintios 10:23: "Todas las cosas me son lícitas, pero no todas son convenientes ni 

beneficiosas". 

4. Emulación - Al hacer esto, ¿estoy imitando lo que veo en Cristo? ¿Puedo ver a Jesús haciendo esto en lo que me 

estoy entregando? 1 Juan 2:6, dice: "Todo el que dice vivir en él [Cristo] debe andar como Jesús lo hizo". Entonces, 

la emulación, al hacer esto, que estoy haciendo, ¿estoy emulando a Jesús? ¿Me sentiría cómodo si mis hijos o un 
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nuevo discípulo, un converso al que tengo el privilegio de discipular, me emularan o imitaran? ¿Estoy dando un buen 

ejemplo aquí? ¿O querría decir hasta cierto punto: "Haz lo que te digo, no lo que hago"? 

5. Evangelismo – ¿Promoverá la causa del evangelismo? No ofendáis ni a los judíos, ni a los griegos, ni a la iglesia 

de Dios, así como yo complazco a todos en todo, no buscando mi propio beneficio, sino el de muchos, para que sean 

salvos (1 Corintios 10:32-33). 

Ya sea que estés consciente de ello, lo que permites o no permites en tu comportamiento afecta tu testimonio de 

Cristo, y el mundo está observando. Es una cuestión de testimonio, de lo que tu vida dice acerca de Dios. Su 

testimonio dice la verdad acerca de Dios, o dice una mentira. Las decisiones que tomes en las áreas "grises" deben 

reflejar tu preocupación no por ofender la reputación de Dios, sino por alabarlo. 

¿Esta decisión que hago con respecto a alguna zona gris me ayudará a guiar a las personas a Cristo o en realidad me 

obstaculizará? Colosenses 4:5 dice: "Sed sabios en vuestra manera de comportaros con los extraños, aprovechando 

al máximo toda oportunidad".  

6. Edificación – 1 Corintios 10:23 dice: "Todas las cosas son lícitas, pero no todas edifican". Una cosa 

"provechosa" es útil, provechosa o ventajosa para hacer; y la idea detrás de "edificar" es edificar espiritualmente. Así 

que, basándote en este versículo, pregúntate: "¿Hacer esto mejorará mi vida espiritual? ¿Cultivará la piedad? ¿Me 

edificará espiritualmente?" "¿Esta acción o hábito edificará a otros cristianos que podrían verme hacerlo?" — ¿Se 

harán más fuertes imitándome, observándome? Si no es así, deberías cuestionarte seriamente si ese comportamiento 

es la mejor opción. 

7. Exaltación - ¿Esta acción glorifica a Dios? ¿Puedo realmente ofrecer esta actividad en agradecimiento a Dios, 

con una conciencia limpia? 1 Corintios 10:31, "Así que, ya sea que comáis, o bebáis, o hagáis otra cosa, hacedlo 

todo para la gloria de Dios". Ese versículo es claramente tanto el resumen como la meta de todos los principios que 

hemos compartido. ¿No es el clamor de nuestro corazón para glorificar a nuestro Señor y Salvador con nuestras 

vidas? Piensa en tu decisión: ¿Será Él glorificado, honrado y alabado a través de ello? Que podamos decir junto con 

Jesús: "Te glorifiqué en la tierra". (Juan 17:4.) 

Así que cada vez que tengas preguntas sobre las áreas "grises" de la vida, repasa los principios anteriores y disfruta 

de tu libertad en Cristo: ¡la libertad de ser lo que Él te creó para ser! 

En conclusión, volvamos a una de las declaraciones cristológicas más elevadas de la Biblia: 1 Corintios 8:6, "pero 

para nosotros hay un solo Dios, el Padre, de quien proceden todas las cosas y para el cual existimos, y un solo Señor, 

Jesucristo, por quien son todas las cosas y por quien existimos". Pablo dice en este versículo que la deferencia interior 

mutua, el amor, la unidad, la diversidad y la comunicación dentro de la comunidad de la Trinidad se han convertido 

ahora en la base para que la comunidad del pueblo de Dios comparta sus derechos y gire en torno a las necesidades 

de los demás en lugar de esperar que los demás orbiten a su alrededor. Los cristianos podemos disfrutar de la libertad 

porque Cristo sacrificó su libertad por nosotros. Nuestras libertades se deben a que el último hermano más fuerte 

renunció a su libertad para asegurar las libertades de sus hermanos más débiles, ¡es decir, nosotros! Por lo tanto, los 

cristianos siempre recordamos que nuestros derechos y privilegios son compartidos. Cristo no murió para salvar 

al individuo solitario, murió por su esposa, su cuerpo, su iglesia. Y por último, recuerde, la falta de cuidado por la 

Novia de Cristo es una falta de cuidado por Cristo. Cuando uno peca contra su hermano, peca contra Cristo. 

(Mateo 25:40, "... En verdad os digo que cada vez que lo hicisteis a uno de estos mis hermanos más pequeños, a 

mí me lo hicisteis"). Solo el Evangelio nos dice que somos tan libres que podemos renunciar a nuestros derechos por 

el bien de otro. 

En lo esencial de la fe, la unidad, en lo no esencial, la libertad, y en todas las cosas, la caridad o el amor. 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biblestudytools.com/1-corinthians/passage.aspx?q=1-corinthians+10:32-33
http://www.biblestudytools.com/john/17-4.html
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Capítulo 19 

 
 

Los derechos y la vida centrada en el Evangelio 
1 Corintios 9:1-18 

 

El contexto de 1 Corintios 9 está en la mitad de tres capítulos (8-10) que tratan con el problema que enfrentaba la 

iglesia de Corinto de la carne sacrificada a los ídolos. En 1 Corintios 8:1 Pablo introduce este tema: "Y en cuanto a 

la comida sacrificada a los ídolos... “y luego amplía y explica durante tres capítulos. Vimos en el capítulo 8:5-6, 

cómo Pablo había predicado claramente la doctrina de que solo hay un Dios verdadero, el Creador de todo, y que 

todos los dioses de las naciones no son más que ídolos vacíos que no tienen significado espiritual, y que la carne es 

solo carne, y además de eso, Jesús ha declarado limpios todos los alimentos. 

Los cristianos más informados de Corinto habían recibido y estaban aplicando estas verdades a su vida y vivían en 

esa libertad. Sin embargo, se desviaron del camino y comenzaron a abusar de sus libertades al creer que tenían derecho 

a hacer lo que quisieran, cuando y donde quisieran. Pablo estaba diciendo que no estaban actuando con amor hacia 

aquellos en la congregación que eran más débiles, que no estaban tan desarrollados en la fe, que habían escuchado 

estas doctrinas pero aún no habían sido capaces de internalizarlas, y al hacer alarde de sus libertades, estaban 

engañando y lastimando a los creyentes más débiles. Parece que los cristianos más jóvenes, más inmaduros y menos 

informados seguían el ejemplo de los cristianos mayores y más maduros y comían carne cuando querían, visitaban y 

comían en los templos paganos. Esto había resultado en que los más jóvenes lucharan y anularan sus conciencias, 

que ahora los estaban golpeando, produciendo culpa y condena. 

Y entonces Pablo les está diciendo a los entendidos: "Ustedes no están actuando con amor".  

En la primera parte del capítulo 9, él va a hablar de cómo él renuncia voluntariamente a sus propios derechos por el 

bien de la iglesia, para el beneficio de los nuevos cristianos o de los cristianos en crecimiento allí en Corinto. Luego, 

en el estudio de la próxima semana, veremos cómo Pablo va a hablar sobre cómo lo hace también por las personas 

perdidas. Él se ha hecho todas las cosas para todas las personas, así que por todos los medios posibles puede salvar a 

algunos. 

I. Saber que la actitud de tener derecho no es algo nuevo  

Nuestra época actual ha sido llamada "la Era del Derecho". Los programas de asistencia social en Estados Unidos 

gastaron 364.000 millones de dólares en el año fiscal 2019.  El presupuesto de asistencia social también incluye el 

Programa Medicaid, que es un programa de atención médica para estadounidenses de bajos ingresos.  Con la inclusión 

de Medicaid, el gasto total en asistencia social ascendió a $773 mil millones en el año fiscal 2019. Esto representa el 

18% del gasto de todo el gobierno federal. 

Debido a que por naturaleza nos vemos a nosotros mismos como el personaje central en nuestra propia narrativa de 

vida especial, terminamos corriendo con un sentido de derecho. "Bueno, por supuesto que se supone que debo entrar 

en esa escuela. Por supuesto, mi arduo trabajo da sus frutos al final. Por supuesto que recibo el ascenso. Por supuesto 

que tengo al chico o chica de mis sueños. Me quedo con la casa y los niños que terminan siendo aún más 

ensimismados y narcisistas que yo. Por supuesto, nos lo merecemos, ¡es nuestro derecho!  Pero esta burbuja siempre 

se revienta. 

Tenga en cuenta, sin embargo, que este sentido de derecho no es nuevo. Pablo está lidiando con esto en la iglesia del 

primer siglo en Corinto. En el capítulo nueve, Pablo trata de aquellos en la Iglesia de Corinto que tenían dificultades 

para dejar de lado sus derechos. Probablemente dijeron: "No voy a renunciar a mis derechos por ningún cristiano 

legalista y de mente estrecha". En efecto, decían: "Somos demasiado maduros, demasiado avanzados en nuestro 

conocimiento de la doctrina cristiana para hacer ese tipo de ajuste" 
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II. Saber a qué tienes derecho es importante, pero es solo un lado de la historia  

La autenticidad y autoridad de Pablo como apóstol de Cristo estaba siendo cuestionada por ciertas facciones de la 

Iglesia de Corinto. Curiosamente, estaban molestos con Pablo porque no quería aceptar su dinero. Los líderes y 

oradores fuertes y populares de la época se ganaban la vida recolectando dinero y quedándose en las casas de sus 

oyentes. Esto dio a las personas adineradas influencia en sus relaciones con sus líderes. Era un medio de crear deuda 

relacional, de asegurar que a pesar de que el líder de un individuo estaba liderando, en última instancia dependía del 

"patrocinador" para su sustento y bienestar. 

Así que Corinto busca un ganar-ganar. Quieren un líder respetable con el que identificarse, a quien también puedan 

controlar. Pero con Paul, están en una situación de perder-perder. Francamente, no es un líder muy halagador con el 

que asociarse, ¡y no tienen medios para controlarlo porque no acepta su dinero! De acuerdo con el derecho, entonces, 

necesitan manipular la situación para filtrar a Pablo fuera de la historia. 

Había una iglesia rural en Carolina del Norte que tenía un anuncio en el periódico del sábado que decía: "Iglesia del 

Monte Moriali. El reverendo John Obediah predicando. En la propagación del evangelio, son necesarios tres libros: 

el Libro Sagrado, el libro de himnos y el libro de bolsillo. Ven mañana y trae a los tres. 

Pablo comienza afirmando que tenía derecho al apoyo financiero de la iglesia local. Lo establece claramente por 

cinco razones: razones claras por las que las iglesias locales deben apoyar financieramente a sus pastores. Pero luego 

dice acerca de sí mismo que había elegido voluntariamente renunciar a esos derechos.  

A. Como apóstol, tenía derecho a llevar una vida normal a expensas de la iglesia (9:1-6) 

1. ¿No soy libre? Pablo tenía libertad como cualquier otro cristiano, pero no siempre usaba esa libertad.  

2. ¿No soy yo un apóstol? No solo tenía los mismos derechos que los demás cristianos, sino que también tenía 

derechos apostólicos. Probablemente estaba defendiendo su apostolado. Había algunos en la Iglesia de Corinto que, 

debido a su carnalidad, no les gustaba Pablo y desafiaron su derecho a ser un apóstol. Dijeron: "¿Por qué no tiene 

esposa? ¿Por qué no tiene familia? ¿Por qué no cobra un sueldo como los demás Apóstoles? No estaban seguros de 

que Pablo fuera un apóstol calificado y se negaron a seguirlo o someterse a su autoridad. 

3. ¿No he visto a Jesús nuestro Señor? Uno de los requisitos para un apóstol era que tenía que haber visto a Cristo 

resucitado, y Cristo se le había aparecido a Pablo en el camino a Damasco, donde se convirtió. Fue entonces cuando 

el evangelista judío luchador, arrogante y beligerante conoció al Cristo resucitado y se convirtió en el celoso, humilde 

y sumiso siervo de Cristo, el evangelista cristiano más grande que jamás haya existido. 

4. ¿No sois vosotros el resultado de mi obra en el Señor? Otros podrían cuestionar el apostolado de Pablo, pero no 

los corintios. Él fue el instrumento de Dios para guiarlos al Señor y hacer que su iglesia comenzara. Sus vidas 

cambiadas eran prueba de su autoridad apostólica. 

5. ¿No tenemos derecho a la comida y a la bebida?  El contexto básicamente significa que Pablo debe comer y beber 

a expensas de la iglesia. Como ministro del evangelio, tenía el derecho de ser cuidado por la iglesia, el derecho a que 

se satisfagan sus necesidades materiales. Nótese cuidadosamente que el énfasis está en las "necesidades" y no en los 

"deseos". Es el derecho dado por Dios a cada ministro el que sus necesidades sean satisfechas por aquellos a quienes 

ministra. 

6. ¿No tenemos el derecho de llevar a una esposa creyente con nosotros, como lo hacen los otros apóstoles? Era la 

práctica de los apóstoles llevar a sus esposas e hijos con ellos cuando viajaban y ministraban en varias iglesias. La 

Iglesia apoyó al Apóstol, a su esposa y a su familia; Por lo tanto, podríamos concluir que la mujer no estaba obligada 

a trabajar por dinero fuera del hogar. Este versículo ciertamente refuta la idea de que los hombres en el ministerio no 

deben estar casados. Entonces "... y los hermanos del Señor" es una referencia a los hermanastros de Jesús. (Mateo 

1:25; 12:46; Juan 2:12). Esto refuta la superstición de que María siempre fue virgen. Esto, lo que es más importante, 

nos dice que el privilegio de ser apoyado financieramente en el ministerio se aplicaba a aquellos que no eran apóstoles, 

porque los medio hermanos de Cristo no eran apóstoles, excepto Santiago. “... ¿Y Cefas? Incluso Pedro y su esposa 

fueron apoyados por la iglesia en la obra del ministerio. Pedro era un hombre casado (Mateo 8:14; Marcos 1:30). Una 

vez más, esto refuta toda la idea del celibato del clero. Además, si Pedro fue el primer Papa (como algunos afirman 

erróneamente), entonces ese Papa era un hombre casado. 
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Pablo tenía el derecho de no trabajar, pero dejó a un lado ese derecho con un propósito específico de no traer escándalo 

sobre el evangelio de Cristo como misionero pionero en una cultura pagana. 

La mayoría de la gente hoy piensa que nadie que esté en el ministerio cristiano vocacional trabaja. Dicen: "Tienes 

una vida tan fácil. Trabajas solo un día a la semana y luego solo unas pocas horas. Tienes mucho tiempo libre de 

lunes a sábado".  

B. Al igual que en la vida normal, es costumbre pagar a los trabajadores: 9:7 

1. Es un principio de la sociedad (9:7): ¿Quién sirve como soldado a su costa? ¿Quién planta una viña y no come 

de sus uvas? ¿Quién apacienta un rebaño y no bebe de la leche?  El punto del soldado, el granjero y el pastor es que 

los tres son alimentados y sostenidos por su propio trabajo, por lo que el ministro debe vivir de aquellos a quienes 

ministra. Cualquiera que reciba instrucción en la Palabra debe compartir todas las cosas buenas con su instructor 

(Gálatas 6:6).   

2. Es un principio del Antiguo Testamento (9:8-10): Pablo no usa solo ilustraciones seculares y humanas, sino que 

recurre a la Ley de Moisés para expresar su punto. Él cita de Deuteronomio 25:4 que habla de bueyes literales. El 

buey se usaba para pisar el maíz para trillar y no se le ponía bozal mientras pisaba el grano, lo que significa que podía 

comer algo si quería. Lo que originalmente se escribió acerca de un buey se aplicó a los hombres que predican el 

evangelio.  Pablo no quiere decir que los ministros deben ser tratados como animales o alimentados con las sobras de 

las ganancias cristianas.  

3. Es un principio de gratitud por la ayuda espiritual (9:11): "Si hemos sembrado semilla espiritual entre vosotros, 

¿es mucho si cosechamos de vosotros una cosecha material?" Si hemos sido bendecidos y ayudados en nuestra vida 

espiritual, y nuestra familia ha cambiado, y nuestra vida se ha enriquecido, ¿no deberíamos apoyar al pastor con 

nuestras cosas materiales?  

4. Es un principio de la enseñanza en general (9:12): "Si otros tienen este derecho de apoyo de tu parte, ¿no 

deberíamos tenerlo nosotros aún más? Pero no hicimos uso de este derecho. Por el contrario, toleramos cualquier 

cosa antes que obstaculizar el evangelio de Cristo". Los corintios probablemente pagaron mucho dinero para 

contratar maestros para educarse a sí mismos y a sus hijos. ¿Cuánto más deberían estar dispuestos a pagar a los 

ministros del evangelio, que están dando la verdad suprema? Sin embargo, Pablo se negó a aceptar dinero cuando 

predicó. ¿Por qué? En esta época había prohibiciones de viajar a filósofos y maestros que enseñarían a la gente si les 

daban dinero. Pablo simplemente no quería que el estigma de que los no salvos hicieran la conexión de recibir a 

Cristo y dar dinero. 

5. Es un principio de los sacerdotes en el Antiguo Testamento (9:13): "¿No saben que los que trabajan en el templo 

obtienen su alimento del templo, y los que sirven en el altar participan de lo que se ofrece en el altar?" Todos los 

sacerdotes del Antiguo Testamento eran sostenidos por los diezmos y las ofrendas de los israelitas. También recibían 

una porción de cada ofrenda, ya fuera carne, vino, harina o aceite. Los israelitas daban sus ofrendas para apoyar a los 

ministros del Antiguo Testamento. Si esto era cierto en el Antiguo Testamento, ¿cuánto más en el Nuevo Testamento? 

6. Es un principio de la enseñanza de Cristo (9:14): "De la misma manera, el Señor ha ordenado que los que 

predican el evangelio vivan del evangelio". En ninguna parte de los Evangelios se registra que Jesús hizo esta 

declaración. Aparentemente, Pablo sabía de algún dicho directo de Cristo que no está registrado en las Escrituras que 

decía: "Los que predican el evangelio deben recibir su vida del evangelio". Sabemos que el Señor Jesús enseñó que 

un obrero es digno de su salario. Usted ha escuchado acerca de la congregación que oró: "Señor, tú mantienes humilde 

al pastor y nosotros lo mantendremos pobre". Esa, por supuesto, no es la manera cristiana de ver el pago del pastor. 

III. Saber que hay algo mejor que los derechos y prerrogativas 

1 Corintios 9:15, "Pero yo no he hecho uso de ninguno de estos derechos, ni escribo estas cosas para asegurar tal 

provisión. Porque preferiría morir antes que alguien me privara de mi tierra para jactarme".  

A. Pablo tenía derecho a un salario, pero se negó a usarlo – 9:15. No quería que los corintios relacionaran 

la entrega de dinero con la predicación del evangelio. Tampoco estaba insinuando a Corintos que realmente quería 

apoyo en el futuro. 

Había en el Imperio Romano grupos de filósofos y maestros que viajaban de ciudad en ciudad enseñando a la gente 

por dinero. La gente podría pensar que Pablo estaba predicando el evangelio por razones mercenarias; Por lo tanto, 

no aceptó dinero y trabajó con sus manos para sostenerse en el ministerio. 



112 

 

Pablo se jactaba de que no aceptaba dinero de los corintios para la predicación del evangelio. Podía enfrentar a sus 

críticos y enemigos con confianza debido a su total desinterés en recibir dinero por su predicación. No podían acusarlo 

de estar hambriento de dinero o de construir un imperio para sí mismo.  Preferiría morir antes de que se le acusaran 

de esa acusación. 

¿Qué pasa con las mega-iglesias y los tele evangelistas de hoy en día que están constantemente pidiendo dinero en la 

radio y la televisión? ¿Les dan a los que no son salvos una razón válida para desacreditar a Cristo y al evangelio? 

Creo que sí, y este es uno de los mayores escándalos del cristianismo moderno. 

B. Pablo operaba desde un paradigma centrado en el Evangelio donde él era libre de renunciar a sus 

derechos legítimos – 9:18, "¿Cuál es, pues, mi recompensa? Para que en mi predicación presente el Evangelio 

gratuitamente, a fin de no hacer pleno uso de mi derecho en el Evangelio". 

Pablo ha descubierto que una recompensa es más valiosa que los derechos, un regocijo más satisfactorio que los 

derechos. ¿Qué? ¡La plenitud y la gratuidad del Evangelio! "Es gratis", grita. "Todo tu mundo se basa en comprar, 

pagar, ganar, merecer y tener derecho. El evangelio no se basa en nada de eso, es gratis. Y quiero que sepas tanto, 

quiero que experimentes estas buenas noticias por ti mismo, que viviré mi vida de una manera que ponga en tela de 

juicio todo tu sistema. Me voy a salir del guión, y eso te va a frustrar, ¡pero tienes que ver que el juego del derecho 

es una broma!" 

El pastor Stephen Um pregunta: "¿Qué tipo de noticias llevan a un hombre a trabajar gratis? ¿Qué tipo de evangelio 

necesitaríamos escuchar para renunciar a nuestro sentido de derecho? Esto es lo que necesitaríamos escuchar: 

podemos dejar de tratar de lograr, comprar y merecer todo lo que hemos estado buscando. "Aquí. Tómalo. Es gratis". 

"Esa sensación de seguridad que hemos estado tratando de lograr, la que nos hizo comprar la narrativa especial de la 

vida, 'Tómalo, es gratis'. Ese amor y cariño que hemos estado tratando de comprar con nuestras palabras 

cuidadosamente elegidas, con pura fuerza de voluntad romántica, "Tómalo, es gratis". Ese respeto y dignidad que 

deseábamos tan desesperadamente que nos llevó a la escuela de posgrado y nos tiene en el trabajo 70 horas a la 

semana, "Tómalo, es gratis". 

"Estas son afirmaciones extravagantes, pero son las afirmaciones extravagantes del evangelio gratuito que 

encontramos en las Escrituras. Allí aprendemos que Jesucristo, el que finalmente tiene derecho, eligió misteriosa y 

graciosamente escribirse a sí mismo en el guión de nuestro mundo. Vino predicando la libertad de la narrativa especial 

de la vida. Vino predicando la libertad de los derechos y el ensimismamiento. ¿Y qué hicimos? Lo llevamos a juicio. 

Lo examinamos y lo declaramos culpable. Lo filtramos; Lo sacamos del guión. Era tal la amenaza que representaba 

para nuestra economía de derechos, nuestros sistemas solares individuales, que tuvimos que eliminarlo. Lo borramos. 

Lo editamos. Y en el momento en que pudo haber ejercido sus derechos y descender de la cruz, en el momento en 

que realmente pudo haber dirigido al universo para que obrara a su favor, se sometió a nuestra eliminación. 

"Y, sin embargo, misterio de misterios, sabiduría de sabidurías, como lo dice la Biblia, irónicamente es nuestro peor 

momento como director, el momento en que matamos al Hijo de Dios, que Dios usa para reescribir el guión de la 

historia. Y en la resurrección de Jesús demuestra de una vez por todas que en realidad no somos nosotros los que 

escribimos la historia. Nunca lo fuimos. Hemos sido engañados, engañados para pensar que nosotros dirigimos el 

mundo. Pero en Jesucristo, el que gobierna el mundo, ha irrumpido para anunciar que la plantilla ha terminado. Y 

esta es la mejor noticia que jamás escucharemos. 

"La plantilla está lista. Se acabó el juego. Todo lo que has estado intentando comprar está disponible de forma gratuita. 

"Venid, todos los que tengáis sed, venid a las aguas; Y el que no tiene dinero, ¡ven, compra y come! Ven, compra 

vino y leche, sin dinero y sin precio" (Isaías 55:1). Es un evangelio gratuito". 

¡Y eso es una buena noticia! 

 

 

 

 

 

 



113 

 

 

Capítulo 20 

 

 

 

Un perfil de la vida centrada en el Evangelio 
1 Corintios 9:16-27 

 

En el capítulo 9, Pablo está abordando el mal uso del conocimiento y la libertad cristiana cuando no está disciplinada 

por el amor cristiano. Lo hace colocando su propio estilo de vida como modelo a seguir. Para él, esto significaba que, 

en lugar de liberarse de las necesidades de los demás, se había convertido en un siervo de todo tipo de personas para 

ganarlas para Cristo y discipularlas para que se convirtieran en discípulos reproductores y multiplicadores. Luego, al 

final del capítulo 9, Pablo va a mostrar cómo ha tratado su libertad como una disciplina estricta, como el atleta que 

lucha por la corona perecedera.  

En el estudio de hoy se nos da un perfil claro y bíblico de lo que realmente es la vida centrada en el evangelio, que 

es la tarea de cada creyente. 

I. La Causa del Evangelio debe ser la prioridad de nuestra vida  

En los versículos 16-18, la palabra dominante es "evangelio", que aparece seis veces.  En los versículos 19-22, la 

palabra dominante es "ganar" (KJV = ganancia), que aparece cinco veces. En 9:22-23, vemos otra palabra dominante, 

(usada 4 veces) en la pequeña palabra "todos".     

A. La carga que Pablo llevó – 9:16-18 

Pablo fue consumido por las riquezas, los alcances y los recursos del evangelio de Dios. Sin lugar a dudas, Pablo 

tenía, en un sentido especial, una 'necesidad' o 'llamado' impuesto' sobre él, que se le impuso por primera vez en el 

camino a Damasco. Y aunque hay una singularidad en la comisión de Pablo, sin embargo, cada cristiano está tan 

verdaderamente obligado como lo estaba Pablo a predicar, anunciar y compartir el Evangelio. Cuando Jesús dijo en 

Marcos 13:15: "Id por todo el mundo y proclamad el evangelio a toda la creación", no estaba hablando solo a los 

once, sino a todas las generaciones de su Iglesia. Debemos recordar que, aunque el encargo se da a toda la Iglesia, es 

vinculante para cada miembro individual de la Iglesia. ¡No tienes que sentirte llamado porque todos los cristianos 

son mandados! 

La obediencia al Mandato del Maestro involucra a más personas que el pastor; más lugares que la propiedad de 

la iglesia; más procedimientos que la predicación; Más potencia que rendimiento humano.   

Pablo llevó tal carga por su propio pueblo, los judíos, que escribiría en Romanos 9:2-3: "que tengo gran tristeza y 

angustia incesante en mi corazón. Porque desearía que yo mismo fuera anatema y cortado de Cristo por amor a mis 

hermanos, mis parientes según la carne". Pablo está diciendo: 'Casi podría desear que yo fuera condenado, que ellos 

fueran salvos'. Dice que está continuamente triste, abatido en su corazón, no ha perdido su gozo en el Señor, pero 

continuamente lleva consigo esta carga, esta nube sobre su cabeza, que hay tantas personas a las que ama que están 

perdidas.  

Martín Lutero, el gran reformador, dijo: "Parece increíble que un hombre deseara ser condenado para que los 

condenados pudieran ser salvados". 

B. Las barreras que Pablo cruzó – 9:19-23 

1. Barreras raciales – Judíos 

2. Barreras religiosas – "bajo la ley" – Gentiles 

3. Barreras culturales – "sin" los paganos 
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4. Barreras sociales: "débiles": los necesitados, los locos y los don nadie de la sociedad 

Es de vital importancia entender que en los versículos 19-23 Pablo no está enseñando: "Cuando estés en Roma, haz 

como los romanos". A Pablo no se le ocurriría cometer un pecado para identificarse con los perdidos. Uno no necesita 

emborracharse para ganar a un alcohólico para Cristo, o para convertir a un drogadicto drogándose con él. Una cosa 

es cometer un pecado en nombre de promover el evangelio; Otra cosa muy distinta es sacrificar una libertad por el 

bien del Evangelio. 

Pablo está hablando de acomodarse a las debilidades de los perdidos, renunciando a cualquier libertad que pudiera 

resultar ofensiva para ellos y así obstaculizar su predicación del evangelio.  

Quizás la "sociedad misionera" más grande en la historia del movimiento cristiano fue la comunidad morava de 

Herrnhut, Alemania.  Los moravos fueron establecidos por un joven noble alemán llamado conde Nikolas Ludwig 

von Zinzendorf. En 1731, el conde Zinzendorf asistió a la coronación de Cristián VI en Copenhague, Dinamarca. 

Allí conoció a Anthony Ulrich, un hombre negro que acababa de llegar de la isla de Santo Tomás, en las Indias 

Occidentales danesas, y un nuevo cristiano.  Zinzendorf escuchó atenta y compasivamente las súplicas de Ulrich para 

que alguien fuera a Santo Tomás y le hablara a su pueblo africano de Cristo.  Zinzendorf se apresuró a regresar a 

Herrnhut, despertó a la comunidad morava y compartió la carga de Santo Tomás.  "El aire era eléctrico, con un tipo 

de celo y entusiasmo del primer siglo. Durante meses, Zinzendorf había estado entrenando a varios de los hermanos 

moravos en escritura, medicina, geografía y teología, precisamente para un momento y una demanda como este.   

Al día siguiente, dos de los aprendices moravos, Tobias Leupold y David Nitschmann, se ofrecieron como voluntarios 

para ir a Santo Tomás.  El 18 de agosto de 1732, en un servicio entre semana que alcanzó enormes alturas emocionales 

(¡cantaron 100 himnos!), la congregación comisionó a los dos hombres para servir en Santo Tomás.   

Al día siguiente, los dos hombres se embarcaron en un carguero que viajaba a las Indias Occidentales Danesas y 

trabajaron para su pasaje a su nueva misión. Cuando llegaron, el dueño de la colonia de esclavos africanos no les 

permitió ingresar a la colonia, alegando que la gente de la colonia no tenía alma.  Con el corazón roto, Dober y 

Nitschmann oraron toda la noche en la playa de la isla, y luego, temprano a la mañana siguiente, se vendieron como 

esclavos para ministrar a los esclavos africanos en la colonia de esclavos de Santo Tomás.  Dos años más tarde, 

cuando una fuerza de socorro de nuevos misioneros llegó de Hernnhut, encontraron 30.000 nuevos cristianos gracias 

al trabajo de estos dos hombres. 

Hoy en día, aproximadamente tres mil millones de personas esperan sin ser evangelizadas en toda la tierra.  ¿Quién 

le seguirá en la estela de hombres como éstos?  ¿Quién dirá con Pablo: "Me he hecho todo para todos, para salvar a 

algunos a cualquier precio"? 

Un misionero dijo una vez: "Si tu cristianismo nunca te ha costado nada, es muy probable que no tengas nada".  

Pregunta: "¿Cuánto me ha costado mi cristianismo?"  Además, "¿Cuánto estoy dispuesto a pagar para ver a alguien 

salvo?" 

II. El curso en el que el Evangelio nos pone debe ser recorrido con perseverancia – 9:24 

"¿No sabes que en una carrera todos los corredores corren, pero solo uno recibe el premio? Corre, pues, para que 

lo consigas". 

Finalmente, Pablo usa un ejemplo extraído de los Juegos Ístmicos Grecorromanos, que eran superados solo por los 

Juegos Olímpicos y se celebraban cada dos años en la primavera. 

Lo que Pablo hizo con los juegos, al igual que él (y Jesús) hizo con todo lo demás en la vida, fue verlos en relación 

con Dios. Pablo estaba tan saturado de Cristo y del evangelio que no podía ver nada sin pensar en cómo se relacionaba 

con la eternidad y los grandes temas de la vida cristiana. 

El punto de Pablo al basarse en este evento atlético era precisamente este: si los atletas pueden disciplinarse a sí 

mismos y someterse a un entrenamiento doloroso y a largo plazo para ganar el premio, una corona miserable y 

perecedera (una corona hecha de agujas de pino) y su gloria efímera, entonces, ¿cuánto más deberíamos estar 

dispuestos los cristianos a renunciar a derechos, estilos de vida,  hábitos de autocomplacencia para ganar la corona 

del eterno vencedor (2Ti_4:8; Stgo_1:12; 1Pe_5:4; Apoc_2:10).  

Dios ha llamado a Pablo a predicar el evangelio. Ya sea que lo haga o no, es evidencia de su relación viva con Cristo. 

Es evidencia de si ha nacido de Dios y ha dado un nuevo corazón de amor a Cristo. Y, por lo tanto, lo que depende 
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de que Pablo corra por el camino de la obediencia y de que pelee la batalla de la fe es la realidad de su propia posición 

en la gracia, su propia participación en el evangelio. 

Si dejaba de correr, si decía: "Ya he tenido suficiente de esta vida de servicio; Ya terminé de seguir el camino de la 

obediencia a mi llamado celestial; Voy a hacer lo que quiera de aquí en adelante; Trataré de aferrarme a Cristo para 

el perdón de mis pecados para perderme el infierno y llegar al cielo, pero ya terminé de hacer lo que él dice", - si 

Pablo renunció de esa manera, y nunca regresó, ¡sería evidencia de que nunca había sido salvo para empezar! Sería 

descalificado de la carrera y expulsado avergonzado, como un velocista culpable de usar esteroides ilegales. 

III. El condicionamiento para el éxito del Evangelio requiere que se practique el 

autocontrol – 9:25-26 

En el versículo 23, Pablo llega al final de su descripción de cómo está dispuesto a hacerse todo para todos los hombres 

con el fin de salvar a algunos (versículo 22), y resume esta pasión por las personas y por el evangelio de esta manera 

en el versículo 23: "Y hago todas las cosas por amor del evangelio,  para que yo llegue a ser partícipe de ella". 

A. La seria competencia contra las fuerzas que se oponen. 

Hay tres fuerzas que se oponen al caminar cristiano y al servicio del cristiano a Cristo. Dos son  fuerzas objetivas, el 

diablo y el sistema del mundo, y una  fuerza subjetiva: la "carne", o los impulsos inferiores de la vida del yo.  El 

diablo es el  enemigo infernal, el sistema mundial es el  enemigo externo y la carne es el  enemigo interno. El diablo 

es el  enemigo espiritual de todo cristiano, el mundo es el  enemigo social y la carne es el  enemigo sensual y egoísta 

de todo cristiano. Estos tres enemigos están empeñados competitivamente en desanimar, distraer, descarrilar y 

destruir al cristiano, y debemos aprender a participar en cada uno de ellos en una batalla real si queremos ganar en 

este juego.   

¿Cuál dirías que sería la causa más peligrosa y principal de derrota en la vida del cristiano? Yo diría que la 

CARNE. 

Hace muchos años, el evangelista Mike Gilchrist relató cómo un miembro de la iglesia lo llevó a ver un partido de 

fútbol en el que un colorido locutor negro comentaba las jugadas del juego desde la cabina, transmitiendo sus 

comentarios por el campo en el sistema de megafonía mientras las jugadas ocurrían en el campo. Mike dijo que en el 

tercer cuarto, un corredor irrumpió en el campo abierto y aparentemente estaba en camino a una anotación cuando 

tropezó con su propio pie. Trató de recuperar el equilibrio, corrió varios metros sin equilibrio, y luego se desplomó 

de cabeza contra el césped, todavía a unos quince metros de la línea de gol. El locutor, tratando de explicar la jugada, 

dijo: "¡Está fuera por un aterrizaje!  ¡No, no!  ¡Está tropezando!  ¡Está tropezando! Y ahora, está deprimido..., está 

deprimido..., está deprimido... ¡por auto-abordaje!"  ¡Qué palabra tan vívida para describir la razón de muchas caídas 

y fracasos en la vida de muchos cristianos 

B. El dominio propio que enfoca nuestras vidas para una finalización que honra a Cristo - 9:26 

"Así que no corro sin rumbo; No boxeo como quien golpea el aire". En Gálatas 5:22, Pablo nos dice que esta disciplina 

de dominio propio es un fruto del Espíritu Santo. Por lo tanto, el "dominio propio" no es, en última instancia, el 

control por el yo, sino por el Espíritu. 

 El atleta serio no pregunta sobre cómo sobrevivir en su entrenamiento. Se pregunta sobre lo que logrará el máximo 

rendimiento. De modo que el cristiano maduro pregunta: ¿Qué me hará más útil para el reino? ¿Qué es lo que más 

despertará mi celo por Dios? ¿Qué intensificará mi fervor en la oración? ¿Qué desencadenará más hambre por la 

palabra de Dios? ¿Qué fortalecerá mi anhelo de amar? ¿Qué avivará las llamas de mi pasión por la santidad? 

Y entonces el cristiano toma nota de todos los impulsos y de todos los hábitos y prácticas de su vida que debilitan su 

celo por Dios y su gozo de fe, y se pone a tomar posesión de ellos y a expulsarlos de su vida. 

Las dos metáforas, la de correr y la de boxeo, son tan claramente paralelas que ambas sin duda tienen la intención de 

hacer el mismo punto. Corre, dice, como el corredor que está decidido a ganar el premio (1Co_9:24). Sin embargo, 

ahora lo expresa negativamente, "no como un hombre que corre sin rumbo", lo que significa "como alguien que no 

tiene una meta fija". Las acciones de Pablo no son las de un corredor sin rumbo. Todo está enfocado, es por el bien 

del evangelio, para que él también pueda compartir sus bendiciones.  

Del mismo modo, con el boxeador, si ha de ganar el premio, no "pelea como un boxeador golpeando el aire". Subirse 

al ring con un oponente y solo golpear el aire, es decir, la caja de sombra, es tan inútil -y absurdo- como el corredor 

que no tiene ojo para la línea de meta. 

https://biblia.com/bible/esv/Gal%205.22
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Es correr y luchar en el estilo de vida centrado en el evangelio lo que glorifica a Dios. Demuestra que Él es real, 

digno, precioso, poderoso, puro, amoroso, santo y satisfactorio. Correr y luchar tienen que ver con revelar quién es 

Cristo para nosotros y quiénes somos en Él y cuán precioso es para nosotros el premio de la vida eterna con Él. 

IV. La Precaución para Evitar Convertirse en un Náufrago es Poderosa – 9:27 

KJV: "Mas yo guardo mi cuerpo, y lo pongo en sujeción, no sea que de alguna manera, habiendo predicado a otros, 

yo mismo sea desechado." ("descalificado" – ESV) 

Pablo está enfatizando la necesidad de autocontrol, no el ascetismo (que rechaza completamente) o la autoflagelación. 

En su propio caso, tal "magullamiento del cuerpo" probablemente se refiere a los tipos de dificultades a las que se 

sometió voluntariamente al predicar a los corintios, que incluían trabajar con sus propias manos, y que a su vez 

significaban sufrir las adversidades expresadas anteriormente (1Co_4:11-13). 

A. ¿Qué significa convertirse en un náufrago o descalificado? 

Hay dos puntos de vista: 

(1) Si no perseveras hasta el fin, estarás perdido – Grandes hombres como John Piper dicen que esto es lo que Pablo 

tiene en mente. Piper escribe: "¡No se equivoquen aquí! La vida no es un lugar para demostrarle a Dios ni a nadie tu 

fuerza. La vida es un lugar para demostrar en qué fuerza confías: en la del hombre o en la de Dios. La vida no es un 

lugar para probar el poder de tu inteligencia para conocer la verdad. Es un lugar para probar el poder de la gracia de 

Dios para mostrar la verdad (Mateo 16:17). La vida no es un campo para demostrar la fuerza de nuestra voluntad para 

tomar buenas decisiones. Es un campo para mostrar cómo la belleza de Cristo nos cautiva y nos constriñe a elegir y 

correr para su gloria. 

"La carrera de la vida tiene consecuencias eternas, no porque seamos salvos por las obras, sino porque Cristo nos 

ha salvado de las obras muertas para servir al Dios vivo y verdadero con pasión olímpica (Hebreos 9:14). 

La carrera de la vida tiene consecuencias eternas, no porque la gracia sea anulada por la forma en que corremos, 

sino porque la gracia se verifica por la forma en que corremos. "Por la gracia de Dios soy lo que soy, y su gracia 

para conmigo no fue en vano, sino que trabajé [corrí, luché] más que todos, pero no era yo, sino la gracia de Dios que 

estaba conmigo" (1 Corintios 15:10). La carrera de Pablo no anuló el propósito de la gracia, sino que verificó el poder 

de la gracia. 

La vida eterna depende de la forma en que corremos y de la forma en que luchamos, no porque la salvación se base 

en el mérito de las obras, sino porque la fe sin obras está muerta (Santiago 2:26). La vida es un campo de pruebas 

para determinar si la fe está viva o muerta, un campo de pruebas en quién confiamos. 

(2) Si no perseveras hasta el fin, perderás tus recompensas en el tribunal de Cristo.  

Herb Hodges escribe: "Pablo ya ha establecido claramente que una salvación cristiana no es el problema en 1 

Corintios 3 cuando indica que un creyente puede haber construido "madera, heno y hojarasca" en la superestructura 

(su vida) que está construyendo sobre el único fundamento (Jesucristo, 1 Corintios 3:11).  Sin embargo, cuando ese 

creyente se encuentra en el Tribunal de Cristo (donde solo los creyentes estarán de pie; las personas no salvas 

comparecerán ante el Gran Trono Blanco de Apocalipsis 20:11-15), aunque sus obras carnales o pecados sean 

"quemados", "él mismo será salvo, como por fuego".  El fuego del juicio consumirá la escoria de sus obras carnales 

y sus pecados, pero él mismo se salvará.  Así que Pablo no está hablando de la salvación aquí. El atleta griego 

descalificado no perdió su ciudadanía, solo su oportunidad de ganar un premio. 

Termino con esta ilustración: Los Juegos Olímpicos de 1984 serán recordados por un evento trágico. La carrera 

femenina de 3000 metros tuvo una increíble repercusión mediática debido a la atención prestada a dos grandes 

corredoras, Mary Decker de Estados Unidos y Zola Budd de Sudáfrica (que corría por Gran Bretaña). La carrera 

estuvo a la altura de su publicidad. A mitad de la carrera, los corredores se habían emparejado paso a paso y corrían 

parejos. Parecía que la carrera se decidiría por una "foto finish". Pero de repente, Zola Budd se dejó distraer un poco, 

se acercó demasiado a Mary Decker y le cortó ligeramente el pie. Decker cayó a la vía como si le hubieran disparado. 

La caída la lastimó tanto que no pudo terminar la carrera. El percance no solo le costó la oportunidad de ganar esa 

carrera, sino que tampoco corrió de manera competitiva durante un largo período de tiempo. Le costó muchas 

oportunidades y muchas victorias. Zola Budd, por su parte, cayó en desgracia por el percance y nunca recuperó del 

todo su estatus y el aprecio del mundo del deporte. Fue una "náufraga" temporal en el mundo del deporte.  

https://biblia.com/bible/esv/Matt%2016.17
https://biblia.com/bible/esv/Heb%209.14
https://biblia.com/bible/esv/1%20Cor%2015.10
https://biblia.com/bible/esv/James%202.26
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Presta mucha atención: ¡La vida es seria! ¡La muerte es segura! El juicio está llegando. Así que corre para terminar 

tu curso fiel y fructíferamente. Y recuerde, cada cristiano es responsable de la proclamación del evangelio. Por esta 

razón, la causa del evangelio debe ser la prioridad de nuestra vida. Quiero ser capaz de decir con el apóstol Pablo: 

"Me he hecho todo para todos, para salvar a  algunos por todos los medios".   
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Capítulo 21 

 

 

 

Protegerse contra la falsa seguridad 
 

1 Corintios 10:1-13: “PORQUE no quiero, hermanos, que ignoréis que nuestros padres todos estuvieron bajo la 

nube, y todos pasaron la mar; Y todos en Moisés fueron bautizados en la nube y en la mar; Y todos comieron la 

misma vianda espiritual; Y todos bebieron la misma bebida espiritual; porque bebían de la piedra espiritual que los 

seguía, y la piedra era Cristo. Mas de muchos de ellos no se agradó Dios; por lo cual fueron postrados en el 

desierto. Empero estas cosas fueron en figura de nosotros, para que no codiciemos cosas malas, como ellos 

codiciaron.Ni seáis honradores de ídolos, como algunos de ellos, según está escrito: Sentóse el pueblo á comer y á 

beber, y se levantaron á jugar. Ni forniquemos, como algunos de ellos fornicaron, y cayeron en un día veinte y tres 

mil. Ni tentemos á Cristo, como también algunos de ellos le tentaron, y perecieron por las serpientes. Ni murmuréis, 

como algunos de ellos murmuraron, y perecieron por el destructor. Y estas cosas les acontecieron en figura; y son 

escritas para nuestra admonición, en quienes los fines de los siglos han parado. Así que, el que piensa estar firme, 

mire no caiga. No os ha tomado tentación, sino humana: mas fiel es Dios, que no os dejará ser tentados más de lo 

que podeís llevar; antes dará también juntamente con la tentación la salida, para que podáis aguantar.” 

 

Muchos de los creyentes corintios se sentían tan seguros en sus vidas cristianas que presumían de poder asociarse 

libremente con los paganos en sus ceremonias religiosas en los templos idólatras, donde a menudo el sexo con las 

prostitutas del templo era parte de la adoración, y no ser afectados moral o espiritualmente. Algunos en la iglesia de 

Corinto habían llegado a creer que lo tenían todo bajo control, que habían llegado. Con presunción, egocentrismo y 

obstinación, trataban de vivir al borde de la libertad cristiana y eran indiferentes al peligro inminente de quedar bajo 

la severa disciplina de Dios. 

Pablo había prologado sus advertencias a los cristianos libertinos con la conciencia personal y la posibilidad de que 

él mismo quedara descalificado después de todas las bendiciones que el Señor le había dado. Lo escuchamos decir 

en 1 Corintios. 9:27, "Golpeé mi cuerpo y lo hice mi esclavo, no sea que después de haber predicado a otros, yo 

mismo no sea descalificado del premio". Luego aplica las advertencias sobre la falsa seguridad y el exceso de 

confianza en la vida a la iglesia de Corinto. "Porque" conecta el capítulo 10 con la imagen de la raza y la posibilidad 

de descalificación a la que se alude en el capítulo 9. La conexión fluye de la verdad de que existe la responsabilidad 

de la disciplina piadosa porque también existe la posibilidad muy real de la descalificación, como lo demuestra la 

vida de Israel. 

El versículo clave en esta sección de las Escrituras es 10:12: "Por tanto, el que piensa que está firme, mire que no 

caiga".  Si crees que estás de pie, ten mucho cuidado de no caerte. Tenga en cuenta que hombres y mujeres más 

piadosos y dotados que usted y yo hemos sido descalificados del ministerio. Por este proceso devastador, iglesias 

mucho más grandes y más lujosamente bendecidas que la nuestra se han corrompido y, finalmente, Cristo ha quitado 

el candelabro. 

El mensaje para nosotros hoy es: "Experimenta y disfruta continuamente de tu libertad en Cristo, pero ten 

cuidado de no explotar esa libertad y convertirte en un idólatra, sentándote fuera de la mesa de los demonios".  

I. La advertencia contra la vida excesivamente confiada 

A. Nuestra suerte como cristianos no debe confundirse  

1. Una ilustración de la historia de Israel y sus privilegios espirituales (10:1-5)  

(a) La Súplica Declaró: Lo que Dios quiere que sepamos (vs.1a) - "No quiero que seáis ignorantes". Debido 

a nuestra propia pecaminosidad y a los muchos engaños de Satanás, ser ignorantes u olvidar la verdad de Dios es 

francamente peligroso. Dios quiere que aprendamos diariamente de la verdad de la Palabra de Dios y respondamos 

a ella. Hebreos 3:7 dice: "Si oís hoy su voz, no endurezcáis vuestro corazón como en la provocación".  

about:blank
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(b) Los Privilegios Descritos: Lo que Israel experimentó (vss. 1b-4) - El pequeño adjetivo "todos" se repite 

cinco veces en los versículos 1-4. Todos juntos, los educados, los incultos, los pobres, los ricos, los débiles, los 

fuertes, todos ellos experimentaron las mismas bendiciones sobrenaturales de Dios. Esto significa que cada uno tenía 

la misma oportunidad y capacidad de contar para Dios al máximo, independientemente de sus antecedentes. Ahora 

bien, ¿qué experimentaron?  

1b) Dirección y Protección Sobrenatural: "todos estaban bajo la nube" (vs. 1b) - "Eran" es un imperfecto de la 

acción continua pasada. Desde el principio, al salir de Egipto, todos disfrutaron de la guía de la nube durante el día y 

de la columna de fuego durante la noche. A medida que viajaban del Sinaí a Cades, experimentaron la guía de Dios 

y Su protección. "Bajo la nube", según el contexto y la palabra griega usada aquí, esto significa "debajo" no 

simplemente en el sentido de ubicación, sino bajo en el sentido de protección; era como estar bajo el abrigo del 

Todopoderoso. 

2b) Liberación sobrenatural: "y todos pasaron por el mar" (vs. 1c) -  Los israelitas habían sido encajonados y 

desde su perspectiva la muerte era segura. No había nada que pudieran hacer en su poder para ser salvos. Estaban 

frente al Mar Rojo frente a ellos, con los ejércitos del faraón detrás de ellos, y el desierto a ambos lados. Sin embargo, 

Dios obró sobrenaturalmente: dividió el Mar Rojo, liberó a Israel y destruyó los ejércitos de Faraón. Cuando todo 

terminó, se quedaron al otro lado, liberados de la esclavitud de Egipto por el poder y la gracia de Dios. 

3b) Identificación sobrenatural: "y todos fueron bautizados en Moisés..." (vs. 2) - La palabra "bautizado" 

significa la verdad de la "identificación". Es importante tener en cuenta aquí que las únicas personas que se mojaron 

fueron los egipcios. Aunque la idea fundamental del verbo griego, bautizo, es "sumergirse, sumergirse o colocarse", 

el resultado de esto metafóricamente es el de la identificación. Por su obediencia a los mandamientos de Moisés y su 

creencia en lo que Dios estaba haciendo, se identificaron con el liderazgo de Moisés y se unieron como el pueblo de 

Dios bajo Moisés, el portavoz de Dios, y por lo tanto también se identificaron con la liberación de Dios. 

4b) Nutrición sobrenatural: "y todos comieron del mismo alimento espiritual" (vs. 3) - Esto, por supuesto, era 

el maná que Dios proveía diariamente para sostener a su pueblo.  

5b) Libación sobrenatural: "y todos bebieron la misma bebida espiritual" (vs. 4) - La Roca que dio agua habló 

de Cristo quien, como el Cristo preencarnado, realmente los siguió, sosteniendo y satisfaciendo sus necesidades en 

el desierto, día tras día. Por estas últimas tres bendiciones, Pablo indudablemente tenía en mente las dos ordenanzas 

de la iglesia: el bautismo y la Cena del Señor.  

Para resumir los privilegios de los israelitas recién liberados que salían de Egipto, todos fueron muy favorecidos, 

soberana, poderosa y demostrablemente liberados de la esclavitud egipcia, milagrosamente guiados y 

sobrenaturalmente provistos. Sin embargo, presumieron erróneamente de la bondad y la gracia de Dios.  

A lo largo de los años, he escuchado a la gente decir: "Si tan solo pudiera ver un letrero... ¡Entonces seguiría al 

Señor!" - El Dios de Israel les mostró  señales diarias, ¡pero fue en vano! 

Pero Israel en el desierto confundió sus privilegios con la permisividad, su libertad con la licencia para pecar, su 

progreso hecho sin el imperativo de la perseverancia. El privilegio nunca garantiza el éxito. A quien mucho se le 

da, mucho se le exige. Debemos ejercer la responsabilidad de disciplinar nuestras vidas y de perseguir la meta del 

supremo llamamiento de Dios en Cristo.  

B. Nuestra libertad en Cristo no debe ser abusada 

La libertad cristiana nunca tuvo la intención de conducir a la autocomplacencia, sino a un autocontrol interno que 

conduce, a su vez, a una vida de servicio que piensa en los demás por encima de nosotros mismos; sirviendo de 

acuerdo con la voluntad de Dios (Gálatas 5:13; I Corintios 9:24-27; 10:23, 31, 32). 

Además, la verdadera libertad no es la libertad de hacer lo que nos plazca y correr salvajemente y sin restricciones, 

esa es su propia forma de esclavitud y la peor especie. Más bien, la verdadera libertad es la capacidad de  hacer lo 

que debemos por la gracia y el poder de Dios (ver 2 Pedro 2:18-19).  

1. Su Terrible Ruina – 10:5, "Sin embargo, Dios no se agradó de la gran mayoría de ellos, porque fueron 

derribados y esparcidos a lo largo [de la tierra] en el desierto. [Num_14:29-30] (Amp) Este es un eufemismo clásico. 

Más de dos millones de personas salieron de Egipto, 600.000 hombres capaces de ir a la guerra a partir de los veinte 

años, sus esposas, aproximadamente otros 600.000, y probablemente 800.000 niños o más. Es decir, 1.200.000 

adultos, sin incluir a la multitud mixta de Egipto. Pero solo a dos de los 1,2 millones de adultos originales se les 
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permitió entrar en la tierra prometida. El resto fue abatido, literalmente, "sus cadáveres fueron esparcidos por el 

desierto". Si hubiera habido periódicos en esos días, ¡el tamaño de la columna de obituarios habría sido enorme! 

2. Las verdaderas razones del desagrado de Dios" 

(a) Codiciando las cosas fuera de la voluntad de Dios – 10:6, "Y estas cosas son ejemplos (advertencias y 

amonestaciones) para que no deseemos, ni anhelemos, ni codiciemos cosas malas y carnales como ellos lo hicieron". 

[Num_11:4, Num_11:34].  La lujuria se coloca en primer lugar porque es la fuente de todas las otras cuatro ofensas 

enumeradas. Un caso particular de lujuria fue aquel que buscaba carne, cuando anhelaban el pescado, puerros, ajos, 

etc., de Egipto, que habían dejado (Num_11:4, Num_11:33, Num_11:34). Estas están incluidas en las "cosas malas", 

no es que lo sean en sí mismas, pero llegaron a serlo para los israelitas cuando codiciaron lo que Dios retuvo, y 

estaban descontentos con lo que Dios proveyó. Las cosas legítimas se vuelven malas cuando nos poseen y se 

convierten en objetos de nuestra devoción, o de nuestra seguridad, o de nuestra felicidad, en lugar del Señor.  

(b) Hacer la adoración de Dios más conveniente y compatible – 10:7 (lea Éxodo 32:4-6) 

Aarón no fue lo suficientemente grosero como para decir: "Vamos a acabar con el Señor Dios". Simplemente 

actualizó las cosas, haciéndolas más modernas. En la mente de Israel, Aarón no quitó al Señor Dios, simplemente 

agregó el becerro de oro. 

Se levantaron temprano al día siguiente: sirvieron a su ídolo con gran energía y sacrificio personal. Por lo general, 

las personas encuentran la manera de levantarse temprano para las cosas que son realmente importantes para ellos. 

Esto muestra que Israel estaba dispuesto a dar su tiempo, su sueño y su dinero al servicio de este ídolo. Y se levantó 

para jugar: Esta es una manera de buen gusto de hablar de la gran inmoralidad entre el pueblo de Israel. Su adoración 

incluía comer, beber (en el sentido de embriaguez) e inmoralidad sexual. "El verbo traducido play sugiere juego 

sexual en hebreo. . . y, por lo tanto, es probable que entendamos las orgías de borrachos". (Cole) 

Menos de dos meses antes de esto, Israel escuchó la voz de Dios mismo tronar desde el cielo, hablando audiblemente 

los Diez Mandamientos a la nación. Esa experiencia dramática, en sí misma, no cambió sus corazones. Hizo que 

muchos de ellos quisieran un  dios menos exigente. 

Efesios 5:5 y Colosenses 3:5 nos enseñan que cualquier forma de codicia es una forma de idolatría. Uno no tiene que 

inclinarse ante un ídolo de madera o piedra para ser culpable de esta idolatría. Puede aplicarse a cualquier cosa que 

los hombres puedan codiciar: popularidad, posición, poder, prestigio, placer, posesiones, matrimonio o simplemente 

ser notado por alguien.  

(c) Corrompiendo el diseño matrimonial de la Palabra de Dios – 10:8 – (Números 25:1-3) 

El pecado mencionado en el versículo 8 se refiere al momento en que los hijos de Israel se casaron con las hijas de 

Moab (Núm. 25). Seducidos por el profeta Balaam, desobedecieron la palabra del Señor y cayeron en la inmoralidad. 

Leemos en el versículo 8 que en un día cayeron veintitrés mil.  

La nuestra es una sociedad que se ha preocupado totalmente por el sexo. Es adorado como a un dios. El sexo parece 

casi rezumar por los poros de nuestra vida americana. La erosión moral se ha agravado progresivamente. La máxima 

distorsión y depravación del matrimonio se alcanza en el matrimonio entre personas del mismo sexo.  

Para aquellos de nosotros que estamos casados, necesitamos recordarnos a nosotros mismos repetidamente que 

nuestro matrimonio es un drama viviente de la relación de Cristo con la iglesia. Permita que sus pensamientos acerca 

de su cónyuge se eleven de lo ordinario a lo extraordinario por fe en la verdad de Efesios 5:32, "Este es un gran 

misterio, y entiendo que se refiere a Cristo y a la iglesia". 

Simplemente debemos recuperar la maravilla de esta verdad. El matrimonio tiene que ver con Dios, no solo con dos 

personas que intentan sentirse satisfechas. Es una misión de revelación al mundo. Es una vocación extraordinaria. Y 

el adulterio es una espantosa profanación de la imagen de Cristo y de su iglesia. 

(d) Desafiando la Sabiduría de Dios en Su Camino y Provisión – 10:9-  Números 21:4-5, "Del Monte Hor 

se pusieron en camino al Mar Rojo, para rodear la tierra de Edom. Y la gente se impacientó en el camino. Y el 

pueblo habló contra Dios y contra Moisés, diciendo: ¿Por qué nos has sacado de Egipto para morir en el desierto? 

Porque no hay comida ni agua, y aborrecemos esta comida que no vale nada". 
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Vivimos en una sociedad de la "solución rápida" y en una época en la que casi todo el mundo está empeñado en la 

gratificación inmediata. Este problema no es nuevo; era el problema de Israel, y también podía ser el nuestro. De 

hecho, es un signo seguro de inmadurez y carnalidad. 

Los cristianos de hoy están constantemente probando a Dios, tratando de llevarlo al límite con paciencia para ver qué 

tan cerca del fuego pueden llegar sin quemarse. Lo prueban en las áreas del materialismo, las actitudes mundanas, 

las recreaciones, la moral sexual, la asistencia a la iglesia y mil otras áreas. ¡Dios solo permitirá que el cristiano llegue 

hasta cierto punto antes de disciplinarlo severamente en amor! Poner a prueba a Dios le desagrada, y nuestra prueba 

se convierte en una base para la descalificación de la raza espiritual. 

(e) Quejándose contra los caminos del amor y la dirección de Dios – 10:10 – Éxodo 16:2-3, "Y toda la 

congregación de los hijos de Israel murmuró contra Moisés y Aarón en el desierto, y los hijos de Israel les dijeron: 

¡Ojalá hubiéramos muerto por mano de Jehová en la tierra de Egipto, cuando nos sentamos junto a las ollas de 

carne y comimos pan hasta saciarnos,  porque nos has sacado a este desierto para matar de hambre a toda esta 

asamblea". Murmurar es quejarse con espíritu rebelde. Es una forma de incredulidad que se manifiesta en rebelión a 

la autoridad y a las cadenas de mando establecidas por Dios. La gente siempre quiere hacer lo suyo cuando está 

controlada por un deseo de cosas malas. Cuando las personas son así, se rebelan contra ser responsables ante cualquier 

persona porque podría obstaculizar la obtención de lo que anhelan. 

II. El camino señalado para un estilo de vida superador  

A. No hay consentimiento para que las bendiciones y la libertad en Cristo se conviertan en algo común  

Para el antiguo Israel, parece que lo sobrenatural se convirtió en algo ordinario. Dieron por sentada la presencia de 

Dios. Podrías luchar con lo mismo si te criaste en un hogar cristiano, asististe a una iglesia sólida, tal vez incluso 

fuiste a una escuela cristiana, estás en actividades cristianas, tienes amigos cristianos.  

Puesto que la descalificación es siempre un peligro real, la complacencia de los corintios hacia la Palabra, su énfasis 

en los dones ostentosos, su externalismo en la adoración y sus fuertes tendencias hacia la autocomplacencia, requerían 

una corrección inmediata o ellos también serían descalificados.  

B. Sin Condiciones de Indecisión Moral – Dan. 1:8, "Pero Daniel resolvió que no se contaminaría con la 

comida del rey, ni con el vino que bebía. Por lo tanto, le pidió al jefe de los eunucos que le permitiera no 

contaminarse". 

Se cuenta una historia sobre un autor famoso que le pregunta a un chico prominente sentado a su lado en una fiesta 

si estaría dispuesta a acostarse con él por un millón de dólares. Ella responde afirmativamente. Luego pregunta: "¿Te 

acostarás conmigo por 10 dólares? La mujer se sintió muy ofendida y respondió: "¿Qué clase de mujer crees que 

soy?" 

Dijo: "Ya lo hemos establecido, ahora solo estamos negociando el precio". La verdad es que, si hay un precio por el 

cual pecarás, el diablo se encargará de que el mercado se abra para ti. 

C. Falta de Confianza en la Carne – 10:12 – Filipenses 3:3, "Porque nosotros somos la circuncisión, los que 

adoramos por el Espíritu de Dios y nos gloriamos en Cristo Jesús, y no confiamos en la carne".  

La verdadera libertad no es la libertad de hacer lo que nos plazca y correr salvajemente y sin restricciones, esa es 

su propia forma de esclavitud y la peor especie. Más bien, la verdadera libertad es la capacidad de  hacer lo que 

debemos por la gracia y el poder de Dios (ver 2 Pedro 2:18-19).  

D. una disposición continua para huir – 10:14; 6:18: "Huid de la fornicación". 2 Timoteo 2:22, "Huye, pues, 

de las pasiones juveniles y sigue la justicia..." 

E. Una confianza en la fidelidad de Dios – 10:13b 

1 Corintios 1:9 Fiel es Dios, por quien fuisteis llamados a la comunión de su Hijo, Jesucristo Señor nuestro.  

2 Tesalonicenses 3:3 Pero fiel es el Señor. Él te confirmará y te guardará contra el maligno.  

Así que, si crees que te mantienes firme, ¡ten cuidado de no fallar!  

Cristiano, no te pongas complaciente y seguro con suficiencia o el diablo, o tu propia carne, o el sistema mundial, se 

acercarán sigilosamente a ti para tentarte a pecar y así caerás espiritualmente. El reino de las tinieblas está tratando 

de asaltarte y vencerte para desanimarte y derrotarte. A las fuerzas demoníacas nada les gustaría más que tú cayeras 
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y fueras descalificado. Estás bajo ataque. Estás en una batalla. Estás corriendo una carrera que hay que ganar. Estás 

luchando en una guerra con un enemigo astuto y despiadado cuyos dispositivos son inteligentes y cuyas estrategias 

son sutiles. En el momento en que piensas que lo tienes hecho espiritualmente, eres el blanco de los dardos ardientes 

del maligno. Él puede hacerte tropezar y atraparte de mil maneras diferentes. Todo esto puede resultar en la 

descalificación, lo que implica ser puesto en el estante para el servicio o ser retirado de este mundo por la muerte 

física. ¡Ten cuidado, cristiano, no sea que caigas! 

No importa cuán fuerte creas que eres, no importa cuántos pecados hayas superado en el pasado, no debes bajar la 

guardia, nunca debes asumir que estás más allá de la tentación. 

En 1 Corintios 10:13, Dios se revela como fiel y en cada tentación o prueba abrirá un camino para escapar.   

Los israelitas en el desierto, después de caer bajo su disciplina por su idolatría adúltera, consideraron la señal de Dios 

de un juicio elevado como un medio de escape. Mirar a Cristo, levantado en la cruz, recibiendo el juicio que hemos 

ganado y merecemos en nuestro nombre, es el camino de escape. Él escogió no escapar para que nosotros pudiéramos 

escapar mirándolo a Él. El consuelo del Evangelio es que ponemos nuestra fe en la fidelidad de Cristo y no en nuestra 

fidelidad a Cristo. 

1 Corintios 10:4 y todos bebieron la misma bebida espiritual. Porque bebieron de la Roca espiritual que los seguía, 

y la Roca era Cristo. Jesús es la Roca de nuestra certeza, como fundamento seguro. Él es la Roca que acompaña y 

sigue. Él se acomoda a nosotros en nuestra necesidad y nos encuentra incluso en nuestra rebelión. Todos los días, 

Dios se extiende a su pueblo en el evangelio. Él no ha cambiado. Jesús es el mismo ayer, hoy y por los siglos. Y sobre 

Cristo, la roca sólida en la que estoy parado, todo lo demás es arena que se hunde. ¡Y eso es una buena noticia! 
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Capítulo 22 

 

 

 

Cenar con los demonios 
 

1 Corintios 10:14-22 

 

En 1 Corintios 8-10, Pablo está tratando con el tema de la carne ofrecida a los ídolos y los problemas que estaba 

causando a los creyentes más débiles entre los miembros de la iglesia. Pablo dice en esencia: "Ustedes pueden tener 

la libertad de comprar carne en la carnicería del templo pagano y prepararla en sus propias casas, pero deben huir de 

la idolatría, que es lo que realmente es sentarse a la mesa y compartir una comida durante una ceremonia en uno de 

los muchos templos paganos". Usando el ejemplo de Israel, y su caída en la idolatría, Pablo advierte a los cristianos 

corintios que no participen en las cenas servidas en el templo pagano porque era una adoración falsa, una cena con 

los demonios, y por lo tanto idolatría. 

Pablo les advierte que al usar su libertad en gracia y llegar al límite de lo permisible, corren el riesgo de ser arrastrados 

a la esclavitud demoníaca y al pecado mortal.  

I. La tentación de la idolatría es seria y debe ser rechazada – 10:14 

"Por tanto, amado mío, huye de la idolatría". 

En lo que ha precedido (1Co_10:1-12) Pablo mostró a modo de ejemplo que la "idolatría" de Israel había causado su 

derrocamiento en el desierto, a pesar de que participaban regularmente de una "comida divina" todos los días, 

excepto el sábado, durante 40 años. Habiendo advertido a los creyentes corintios de la misma posibilidad (1Co_10:11-

12), ahora concluye con una tierna apelación y una fuerte advertencia. "Amado", [griego ἀγαπητοί μου (lit. "mis 

amados"). 

Aquí hay un grupo de cristianos que están actuando más como pecadores que como santos. No solo están 

menospreciando a Pablo y a los otros (verdaderos) apóstoles, sino también al evangelio. Se me ocurren muchos 

nombres por los que se podría identificar o describir a estos llamados "súper santos", pero "amado" no es uno de 

ellos. Lo que vemos aquí es que, aunque muchos de los corintios despreciaban a Pablo, él todavía amaba a estos 

santos. Lo que está a punto de decirles está escrito con la más amable de las intenciones y el más profundo de los 

afectos. Él está hablando a aquellos a quienes ama. 

Pero después de recordar su verdadero afecto por los corintios, recarga y dispara una ronda más directa contra su 

compromiso: "¡huyan de la idolatría!" Esta admonición sigue apropiadamente la palabra previa de advertencia y 

seguridad en 1Co_10:13. "Dios proveerá una salida de las pruebas/tentaciones genuinas", les asegura, pero "mis 

queridos hermanos y hermanas, eso no incluye la búsqueda imprudente de la idolatría". 

¿Qué sugiere la palabra idolatría a tu mente?  

¿Salvajes que se inclinan ante pedazos de madera o piedra manchados de sangre? ¿Estatuas de rostro cruel en los 

templos hindúes? ¿La danza derviche de los sacerdotes de Baal alrededor del altar de Elías en el Antiguo Testamento? 

Estas cosas son ciertamente idólatras, de una manera obvia; Pero tenemos que darnos cuenta de que también hay 

formas más sutiles de idolatría. 

Si lees los Salmos 115 y 135, o los capítulos 40-42 de Isaías, verás a Dios burlándose de los ídolos como si nada. 

Pero mientras los ídolos no son nada, detrás de los ídolos hay demonios, como se nos dice en Dt 32, 16-17: "Le dieron 

celos con sus dioses extranjeros y le enfurecieron con sus ídolos abominables. Ofrecían sacrificios a los demonios, 

que no son dioses, dioses que no habían conocido, dioses que aparecían recientemente, dioses a los que vuestros 

padres no temían". 

En la Biblia no hay acusación más grave que la de idolatría. La idolatría exigía el castigo más estricto, provocaba las 

acusaciones más desdeñosas de los profetas, provocaba las medidas más extremas de evitación y era considerada 
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como la principal característica identificativa de aquellos que eran la antítesis misma del pueblo de Dios, es decir, los 

gentiles. Fundamental para la vida y la fe de Israel fueron el primer mandamiento y su exposición en el Shemá (Dt. 

6:4-5), que desde el principio se consideró que tocaba todos los aspectos de la vida. La iglesia primitiva también 

trataba la adoración de ídolos con la mayor seriedad. 

Tendemos a pensar que la idolatría era sólo un antiguo problema de los ignorantes o de las tribus remotas en las 

selvas de hoy. Pero es más que un problema del pasado o un problema pagano de la gente en selvas remotas hoy en 

día, es un problema humano, un problema moderno, ¡y un problema persistente para cada cristiano! Debajo de cada 

pecado está la idolatría en general. A pesar de que los ídolos son falsos y los dioses falsos no existen, todavía existe 

un peligro espiritual en las ceremonias religiosas paganas. Los demonios están presentes allí y han aprovechado la 

oportunidad para ejercer influencia espiritual sobre los adoradores, y los sacrificios se están haciendo a los demonios. 

Nuestras mentes de ídolos crean dioses falsos o imágenes falsas del único Dios verdadero y luego confían en ellos 

para hacernos felices, darnos paz, placer, propósito y poder en la vida. Puesto que Dios desea que seamos 

verdaderamente felices y sabe que esta felicidad puede provenir solo de Él, se considera que la idolatría es muy seria 

y se ataca de manera muy poderosa y penetrante. 

El difunto Adrian Rogers da una gran ilustración del segundo mandamiento: no hacer ninguna imagen tallada de Dios 

y tratar de adorarlo de esa manera: "Supongamos que una mujer entra en una habitación y encuentra a su esposo 

abrazando a otra mujer. Ve a su esposa por el rabillo del ojo y le dice: 'Ahora espera un minuto, cariño. No te hagas 

una idea equivocada aquí. Déjame decirte lo que estaba haciendo. Esta mujer es tan hermosa, me recordó a ti. 

Realmente solo estaba pensando en ti cuando la estaba abrazando'. No hay una sola mujer en Estados Unidos que 

compre eso, ¡incluida mi esposa! Y Dios tampoco se lo cree cuando adoramos otra cosa y decimos: 'Ahora, Señor, 

espera un momento. No te hagas una idea equivocada aquí. Solo estaba adorando esta cosa porque me recuerda a Ti. 

Realmente te estoy adorando'". 

¿Qué es un ídolo?  

Un ídolo es cualquier cosa que te controle que no sea el verdadero Señor Dios en el Cielo. Un ídolo es cualquier cosa 

con la que debes consultar antes de obedecer a Dios. Un ídolo implica una mentira de la vida. Cuando no creemos 

que Dios será todo lo que prometió ser para nosotros en Jesús, nos convertimos en idólatras. Por naturaleza, en el 

centro de nuestras vidas, todas nuestras elecciones, nuestra estructura emocional, nuestra personalidad, es un falso 

sistema de creencias centrado en un ídolo. Esto nos hace tener fe en que algo además de Dios puede darnos la vida y 

el gozo que solo Dios puede dar. 

La definición de idolatría del pastor Tim Keller es nueva en su explicación, pero antigua en su ejercicio: "La idolatría 

es tomar algo bueno y convertirlo en algo definitivo". (dinero, sexo, cosas materiales, familia, etc.) 

¿Por qué Dios toma la idolatría tan en serio y la juzga de manera tan devastadora? El Dr. Greg Beale responde 

a esto de manera muy clara y convincente en su libro, "Nos convertimos en lo que adoramos": "Nos parecemos a lo 

que veneramos, ya sea para la ruina o la restauración. Dios ha hecho a todos los pueblos para que reflexionen, 

para que sean seres imaginarios. Las personas siempre reflejarán algo, ya sea el carácter de Dios o alguna 

característica del mundo". 

El castigo por la idolatría es llegar a ser como tu ídolo: un sordomudo espiritual, motivado demoníacamente y 

personalmente devastado. 

II. Dos mesas están colocadas una al lado de la otra – 10:16-22 

A. La Mesa de la Comunión del Señor – 10:16-17 – "La copa de bendición que bendecimos, ¿no es una 

participación en la sangre de Cristo? El pan que partimos, ¿no es una participación en el cuerpo de Cristo? Porque 

hay un solo pan, nosotros, que somos muchos, somos un solo cuerpo, porque todos participamos de un solo pan".  

La palabra griega traducida como comunión en el versículo 16 es "koinonía": Es traducida por nuestro Nuevo 

Testamento en español como comunión, asociación, compañerismo, compartir,  común, contribución y asociación.  

No hay una sola palabra en inglés capaz de capturar el significado completo de la koinonía. La Nueva Biblia Inglesa 

se acerca al usar la expresión "participar en la vida común". 

La mesa del Señor era la mesa alrededor de la cual los corintios se reunían cada semana para celebrar el Nuevo Pacto 

y renovar y ensayar sus provisiones y parámetros. Sin embargo, algunos de los corintios se sintieron en libertad de 

sentarse en otra "mesa", la mesa que se sirve como parte de un ritual pagano, en la que se adoran ídolos y a la que se 
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hacen sacrificios, y en algunos de ellos, las prostitutas del templo fueron utilizadas en orgías sexuales en un intento 

de estimular la naturaleza para cosechas fértiles y esposas. Las cosas que se comen en esta mesa han sido sacrificadas 

al ídolo, o al menos son parte del ritual pagano. Al tratar este asunto, Pablo establece varios principios en los que 

basa su conclusión. 

(1) Participar de la copa en la mesa del Señor es participar simbólicamente de lo que la copa representa. Es 

"compartir la vida común" del Señor Jesús y Su Cuerpo: la Iglesia. 

(2) Comer el pan en la comunión es proclamar simbólicamente que nos hemos identificado con el Cuerpo de nuestro 

Señor. No sólo compartimos la vida común de y con Cristo, sino que nos hemos identificado con su "Cuerpo", la 

Iglesia. El único pan simboliza un solo cuerpo, del cual todos los cristianos han participado y, por lo tanto, son parte. 

Cuando comemos del pan, nos recordamos a nosotros mismos nuestra unión con Su cuerpo, pero también en Su 

encarnación, y en Su presencia espiritual ahora, a través de la Iglesia. 

(3) La comunión conmemora nuestra unión con la persona y la obra de Jesucristo. Conmemora nuestra unión con 

Cristo por fe en el momento de nuestra salvación y por toda la eternidad. Conmemora nuestra unión con Él en Su 

muerte corporal, sepultura y resurrección. Significa nuestra unión con la Iglesia, Su Cuerpo. La comunión simboliza 

nuestra unión con Cristo, entonces (en la cruz del Calvario) y ahora (en Su Cuerpo, la Iglesia). 

B. La Mesa de la Comunión de los Demonios – 10:20-21 

"No, quiero decir que lo que los paganos sacrifican se lo ofrecen a los demonios y no a Dios. No quiero que seáis 

partícipes de los demonios. No puedes beber la copa del Señor y la copa de los demonios. No podéis participar de 

la mesa del Señor y de la mesa de los demonios". 

1. El ritual pagano de comer una comida, de la cual una porción es la que se sacrificaba en el culto pagano, también 

era un "servicio de comunión". El adorador pagano está celebrando un servicio de comunión cuando come de lo que 

fue sacrificado a un ídolo. Al comer las cosas sacrificadas al ídolo, se está identificando con el sacrificio pagano y 

todo lo que significa. ¡El ídolo era un  contacto de "power-point"! Quiero decir con esto que el ídolo era un punto de 

contacto para los demonios. Aquellos que comen la comida juntos no solo se identifican con el sacrificio pagano, 

sino que también se identifican con todos los que se sientan a la mesa con ellos. 

2. Cuando los paganos adoran ídolos ofreciéndoles sacrificios, están adorando a demonios. He aquí un hecho 

asombroso, que los corintios habían pasado por alto. No hay otros dioses. Los ídolos no son nada porque representan 

dioses que no existen. Pero la adoración falsa no por ello se vuelve inofensiva e insignificante. Aquí es donde los 

corintios se equivocaron. Pablo dice que la adoración de ídolos es la adoración de demonios. ¿Es esta una verdad 

nueva, un misterio que no fue revelado hasta que Pablo escribió? ¡Nada más lejos de la realidad! 

"Y ya no sacrificarán sus sacrificios a los demonios machos cabríos con los que se prostituyan." (Levítico 17:7). 

 "Ofrecieron sacrificios a demonios que no eran Dios, a dioses que no habían conocido, a dioses nuevos que habían 

llegado recientemente, a quienes vuestros padres no temían" (Deuteronomio 32:17). 

"Incluso sacrificaron a sus hijos y a sus hijas a los demonios" (Salmo 106:37). 

Los corintios, que razonaron que tenían la libertad de comer ídolos, lo hicieron basándose en principios que derivaron 

del Libro de Deuteronomio del Antiguo Testamento (ver 1 Corintios 8:4-5). Lo que no consideraron fue el resto del 

libro, donde está claro que la adoración de ídolos no es trivial, sino la adoración de demonios. 

Las actividades de los demonios son destructivas; Son criaturas poderosas, astutas y malvadas, capaces de incitar al 

mal e infligir sufrimiento tanto a los hombres como a los animales. Siempre sus acciones son opuestas a Dios y sirven 

para avanzar en la agenda de Satanás, pero no son autónomos en sus acciones; su conducta está determinada por Dios, 

que es Soberano en todas las cosas. 

3. Cuando los cristianos participan en la comida pagana del sacrificio comiendo las carnes de los ídolos, se unen 

con el sacrificio pagano y con los paganos con quienes están comiendo. Uno hace mucho más que cenar cuando 

asiste a una comida de sacrificio pagana. Esto es cierto para todas las formas de idolatría.  

4. Los cristianos no pueden ser partícipes de dos mesas, porque una es la mesa del Señor y la otra es la mesa de los 

demonios. Así como ningún hombre puede servir a dos señores (Mateo 6:24), tampoco un cristiano puede participar 

en dos mesas religiosas o participar de dos comidas de sacrificio. La Cena del Señor, y todo lo que simboliza, es 

diametralmente opuesta a la "mesa de los demonios". Es asombroso que algunos corintios pudieran explicar tan 
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casualmente su presencia en la mesa de los demonios, mientras que al mismo tiempo observaban regularmente la 

mesa del Señor. La inconsistencia es intolerable.  

Una persona que profesa ser cristiana no puede asociarse constante y habitualmente con demonios e idolatría y aun 

así llamarse a sí misma cristiana. Un verdadero cristiano puede coquetear con la idolatría y el demonismo como un 

cristiano ingenuo, pero no puede hacerlo consistentemente, porque esto probaría que no es un cristiano en absoluto. 

Además, es imposible que una persona coma de la mesa de los demonios sin ser sometida a su poder e influencia. 

5. Cuando los corintios comen carnes de ídolos mientras participan en la adoración de ídolos paganos, provocan 

celos al Señor. Pablo ha instruido a los corintios a "huir de la idolatría" en el versículo 14. Ahora sabemos 

exactamente a qué se refiere. Sentarse a la mesa de los demonios y participar en este culto pagano comiendo carnes 

de ídolos es practicar la idolatría. Esta es exactamente la manera en que los antiguos israelitas cayeron en la idolatría, 

al unirse con los paganos en su "mesa". No es de extrañar que Dios les diera a los israelitas leyes alimentarias tan 

estrictas; esto impidió que los judíos comieran con los gentiles y, por lo tanto, participaran en su idolatría.  

Los demonios están detrás de toda religión falsa. "Y aunque nuestro evangelio esté velado, está velado para 

los que se pierden. El dios de este siglo ha cegado el entendimiento de los incrédulos, para que no puedan ver la luz 

del evangelio de la gloria de Cristo, el cual es la imagen de Dios" (2 Corintios 4:3-4).  

La Biblia enseña que los dioses de otras religiones no son meros nombres o meros mitos, sino que son, de hecho, 

seres sobrenaturales a quienes les encanta ser adorados y quieren engañar al mundo y recibir un reclamo y tomar el 

lugar del Dios verdadero.  

Satanás y su ejército de demonios están detrás de todas las religiones falsas como el hinduismo, el sintoísmo, el islam, 

el budismo, el confucianismo, el bahaí y muchas otras. Asimismo, son los espíritus detrás de los diversos cultos 

cristianos como el mormonismo, los testigos de Jehová, el unitarismo, la unidad, la ciencia cristiana, la cienciología, 

etc. Sin embargo, a menudo pasamos por alto las iglesias dominadas por el liberalismo y el legalismo. Ambos 

tienen demonios que los empoderan. La estrategia básica de Satanás y sus demonios es falsificar la realidad. La última 

estrategia de Satanás son las iglesias evangélicas que niegan un verdadero infierno eterno y predican y enseñan alguna 

forma de universalismo. 

La idolatría es una ofensa muy seria a Dios, incluso si no fue una transgresión grave para los israelitas o para los 

corintios. Los israelitas fueron "abatidos en el desierto" (10:5) porque Dios derramó su ira con varias plagas. Los 

israelitas debían haber aprendido del ejemplo de los que murieron. Los corintios (y nosotros) debían ser advertidos 

por el derramamiento de la ira de Dios sobre los idólatras. Practicar la idolatría es provocar al Señor a los celos, y 

esta es una situación muy grave. Aquellos que eran tan arrogantes al comer carnes de ídolos en las celebraciones 

paganas ciertamente deberían ser sacudidos por las palabras de Pablo. 

Cuando coqueteas con la religión falsa, te estás asociando con poderes demoníacos. Dios es celoso por la devoción y 

dedicación de su pueblo. La verdadera razón por la que mezclar la adoración de Dios con la adoración de ídolos es 

tan peligroso no es solo que los poderes demoníacos tendrán poder e influencia sobre ti, sino que el único Dios 

verdadero y viviente será provocado a los celos. Su ira será incitada, y Él derramará Su juicio sobre aquellos que 

participen en las fiestas de ídolos. 

El Evangelio proporciona la única solución para la idolatría. Dice: tu problema es que estás buscando 

algo más que a Cristo para que sea tu felicidad. Los ídolos falsifican aspectos de la identidad y el carácter de 

Dios, como el juez, el salvador, la fuente de bendición, el portador de pecados, el objeto de confianza, el 

proveedor de paz y propósito, etc. Cada ídolo en el sistema "hace promesas" y "da advertencias". El servicio a 

cada ídolo resulta en una resaca de miseria y esclavitud porque los demonios detrás de los ídolos mienten, matan, 

roban y destruyen. Pablo nos dice que la esclavitud del pecado, que en su esencia es la idolatría, se romperá 

cuando salgamos de debajo de algún sistema de obras de justicia por el cual estamos tratando de "ganar" nuestra 

salvación agradando al ídolo. Solo cuando nos demos cuenta de que somos justos en Cristo, y que nuestros 

recursos, nuestra seguridad, por ahora y para siempre, están en Cristo, el poder del ídolo sobre nosotros se 

romperá. El pecado no será vuestro señor, porque no estáis bajo la ley, sino bajo la gracia. (Romanos 6:14.) Vivir 

y pensar en ti mismo como "bajo la gracia" significa que ninguna cosa creada puede ahora dominarte o 

controlarte. ¡Puedes disfrutarlos y adorarlo a Él, el único Dios verdadero y viviente, amoroso a través de nuestro 

Señor Jesucristo por el poder del Espíritu Santo de acuerdo con la Palabra inspirada de Dios! ¡No más cenas con 

demonios! 
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Capítulo 23 
 

 

 

El maquillaje de la tentación 
 

1 Corintios 10:13; Santiago 1:1315 
 

Debido a que la tentación siempre viene en forma de engaño, es una de las armas más poderosas de Satanás para 

derrotar y neutralizar a los cristianos. El modo principal de operación del enemigo es empaquetar el pecado de tal 

manera que sea atractivo. Siempre está tentando, engañando, ocultando, seduciendo, camuflando y tergiversando.  

La tentación generalmente comienza con una apariencia sutil e inocente. Parece tan fácil de controlar, y al principio 

sirve a nuestros propios intereses y satisface nuestros deseos. Por esta razón, la Escritura nos ordena: "¡Huid de la 

tentación!" Sabiendo que la tentación no es un picnic de escuela dominical, Jesús nos enseñó a orar "y no nos dejes 

caer en tentación, sino líbranos del maligno".  

Demasiados cristianos hoy en día parecen tener la actitud del dramaturgo degenerado moral, Oscar Wilde, quien dijo: 

"La única manera de resistir la tentación es ceder a ella". 

I. Las Fases Universales de la Tentación 

A. La tentación es un hecho general para todo cristiano 1 Corintios 10:13, "No os ha sobrevenido ninguna 

tentación que no sea humana; fiel es Dios, y no permitirá que seáis tentados más allá de lo que podáis, 

sino que junto con la tentación os dará la salida, para que podáis soportarla."  

Alguien dijo correctamente que "se necesitan dos para hacer una tentación exitosa, y tú eres uno de los dos".  Nunca se 

llega a ser demasiado viejo o demasiado maduro espiritualmente para ir más allá de las tentaciones implacables de alguna 

forma de tentación. La tentación es una realidad de por vida. Aunque Santiago no aborda la parte del diablo en el pecado 

en nuestro texto de hoy, sin embargo, él es un factor y uno de los mayores engaños del diablo es que pensemos que 

de alguna manera u otra somos inmunes a cometer ciertos pecados porque somos cristianos. O si pensamos que 

porque hemos madurado en Cristo hemos logrado superar la tentación, entonces hemos sido engañados. Hemos 

dejado que nuestros propios corazones nos engañen en este punto. Matthew Henry dijo: "El mejor de los santos 

puede ser tentado al peor de los pecados"   

Tentación: la raíz de la palabra griega es "peirasmos". Significa "probar algo". Cuando el Señor permite que el diablo 

lo use, se convierte en una prueba para probar nuestro verdadero carácter.  Pero desde la perspectiva del diablo, 

siempre es una tentación para pecar. La tentación es normal, neutra y necesaria. 

B. La tentación es generada por nuestra naturaleza caída Santiago 1:13-14  

Un hombre estaba a dieta y luchando. Tenía que ir al centro de la ciudad y, al salir, recordó que su ruta lo llevaría por 

la tienda de donas. A medida que se acercaba, pensó que una taza de café daría en el clavo. Entonces recordó su dieta. 

Fue entonces cuando oró: "Señor, si quieres que me detenga a tomar una rosquilla y un café, permite que haya un 

lugar para estacionar frente a la tienda". Dijo: "Efectivamente, encontré un lugar de estacionamiento justo en frente, 

¡en mi séptima vez dando la vuelta a la cuadra!" 

Nunca debemos sorprendernos de que la tentación de pecar comience con nosotros. No debemos ser como el joven 

sacerdote que por primera vez se unió a un sacerdote mayor en el confesionario. Cuando terminó el día, el sacerdote 

mayor lo llevó a un lado y le dijo: "Muchacho, cuando una persona termina con la confesión, tienes que aprender a 

decir algo más que '¡Goll-eh!' y '¡De ninguna manera!'". 

C. La tentación siempre será graduada de acuerdo a la fibra (nivel de madurez) de nuestras vidas 1 Corintios 

10:13c 

En el momento en que tengamos la mayor aprobación del cielo, tendremos la mayor oposición del infierno. 
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Vemos esto en la vida de Jesús. Cuando el Cielo se abrió para bendecirlo, las puertas del infierno se abrieron para 

destruirlo. El Diablo sigue a la Paloma. Acercarse a Dios, experimentar el bautismo del Espíritu Santo, vivir bajo la 

unción de Dios, no te exime de la tentación y del asalto demoníaco, de hecho, lo invita y lo asegura. Los Momentos 

después de nuestras Mayores Experiencias Espirituales o Victorias son los momentos en los que somos más 

Vulnerables a la Derrota. Debemos proteger nuestras supuestas fortalezas y no solo nuestras conocidas debilidades. 

¡Una fuerza desprotegida es una doble debilidad! 

D. La tentación siempre será guardada por la fidelidad del Señor, 1 Corintios 10:13b 

II. La progresión descubierta de la tentación  

 Santiago 1:1415 – "Pero cada persona es tentada cuando es atraída y seducida por su propio deseo. Entonces la 

concupiscencia, una vez concebida, da a luz el pecado, y el pecado, cuando ha crecido plenamente, da a luz la 

muerte". 

El fracaso en la tentación proviene de tomar LPM – LUJURIA, PECADO Y MUERTE 

A. ¡Hay una Progresión que Debemos Entender! 

1. Una atracción personal: "cada uno es tentado cuando es llevado y atraído por su propia lujuria". Santiago 

usa metáforas de caza y pesca para ayudarnos a entender esto. En primer lugar, los propios deseos son "arrastrados" 

por una seducción externa. La imagen es la de un animal salvaje atraído a una trampa o arrastrado al peligro por el 

olor de la comida. Se mueve fuera del reino de la protección y entra en la guarida del cazador debido a sus propios 

deseos, arrastrándolo al peligro. La palabra "significa 'arrastrar' y apunta a un poder dominante y directivo dentro 

de nuestros deseos". Es "el magnetismo del deseo, la atracción hipnótica del cebo para una bestia hambrienta"  

La segunda metáfora tiene que ver con la pesca. Representa al pescador lanzando sigilosa y hábilmente su cebo cerca 

del pez, dándole el movimiento justo para que el señuelo falsificado parezca real. A continuación, se saca al pez de 

su escondite para inspeccionar el señuelo. Una vez que lo encuentra atractivo, el pez muerde y es atrapado por el 

anzuelo camuflado. El señuelo solo podía atraer al pez porque sus deseos lo llevaban al peligro. En ambos casos, hay 

problemas externos involucrados, pero no pueden dañar al animal o al pez a menos que sus deseos se fijen en el cebo. 

¡Satanás siempre cuelga el cebo mientras esconde el anzuelo! 

2. Una relajación moral – El puritano del siglo XVII, John Owens, escribió: "El pecado nunca es menos tranquilo 

que cuando parece estar más tranquilo, y sus aguas son en su mayor parte profundas, cuando están quietas". Solo 

recuerda que el pecado siempre está actuando, seduciendo, concibiendo y tentando. Aunque hemos sido liberados del 

dominio del pecado, seguimos siendo objeto de sus incesantes ataques de guerra de guerrillas. El principio del pecado 

que aún está latente en tu corazón es muy sutil y fuerte. Puede llevar muchas caras.  

El pecado comienza como un noviazgo, generalmente muy modesto, tímido y pequeño.  Cuando una persona comienza 

un noviazgo, no suele aparecer como un cazador de pandillas. En cambio, tratan de estar en su mejor apariencia y 

atractivo. Quieren convencer a su pretendiente de que involucrarse con ellos es una experiencia muy gratificante.  

3. Una fijación poderosa: "arrastrado por sus propios deseos" 

El problema es "su propia lujuria" que lo arrastra de la seguridad a la trampa que lo espera. Por esta razón, no 

podemos culpar a nadie más por nuestro pecado. Porque se origina dentro de nuestros propios deseos. "Lujuria" es 

la palabra "epithumia" en griego y es una palabra común y neutral que significa "deseos". La corrupción de la 

naturaleza humana ha afectado nuestros deseos, de modo que el deseo de comida puede convertirse en gula, el deseo 

de afecto puede convertirse en adulterio, el deseo de seguridad puede convertirse en codicia, el deseo de amor puede 

convertirse en orgullo. El "deseo", en sí mismo, no es pecado. Es sólo cuando una persona, por un acto de la voluntad, 

asiente a su seducción que el pecado resulta. 

4. Una racionalización lógica – La razón por la que estas tentaciones son tan exitosas se debe a su apelación al 

principio perverso, sensual, egoísta y rebelde del pecado que todavía está activo dentro del corazón de cada creyente. 

La atracción externa de ir "más allá de las cercas de Dios" y experimentar las emociones óptimas, excita y energiza 

las emociones. Luego estimula la mente para que comience a fantasear y racionalizar sobre el placer o los beneficios 

que ofrece la tentación. Entonces la voluntad dice: "¡Hazlo!" 

Las siguientes son cinco de las racionalizaciones más utilizadas durante un tiempo de tentación: 

(a) Si se siente bien, entonces debe ser bueno, ¡así que simplemente hazlo! Esta es la tentación de seguir los apetitos 
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carnales normales. Es un llamado a elevar lo físico por encima de lo espiritual. Lo material tiene prioridad sobre lo 

espiritual. Después de todo, tengo estos impulsos fuertes y se siente bien cuando los satisfago; Después de todo, un 

hombre tiene que ganarse la vida; después de todo, todos los demás lo están haciendo, o lo han hecho, así que ¿por 

qué no debería hacerlo yo?  

(b) ¡Tienes que buscar el número uno porque nadie más lo hará! Eleva tus deseos por encima de la voluntad del 

Padre. La sugerencia en este razonamiento es que la voluntad del Padre es dura y despiadada y que Él te está negando 

cosas buenas. Él no está cuidando de ti. Anímate y haz valer tu voluntad. Mueve tus propios hilos. Consíguelo 

mientras la obtención sea buena. Vive independientemente de Dios.  

(c) ¡Mereces algo mejor que esto! Esta es la tentación de convertirse en descontento. ¿Por qué aguantas tan poco? 

¡Te mereces algo mejor que esto! Esta es una de las atracciones más poderosas del enemigo. Él te dice: "Si eres uno 

de los hijos del Rey, ¿por qué estás luchando así? ¿Por qué Dios no te cuida mejor? ¿Por qué no tienes todas esas 

cosas que tienen los demás? ¿Es esto lo mejor que Dios puede hacer por ti? ¿Por qué aún no estás casado? ¿Por qué 

no recibes tu parte de las cosas? ¿Por qué tendrías que vivir con este imbécil o esta mujer fastidiosa? 

d) ¿Por qué tendría que esperar? Esta es la tentación de impacientarse con la voluntad de Dios. Toma el atajo, haz 

que suceda ahora. ¡Ahora, ahora, ahora, hazlo ahora! Solo vas una vez en la vida, ¡así que agarra todo el entusiasmo 

que puedas! 

(e) ¡Dios debe amarlos más de lo que te ama a ti! Satanás hizo esta inferencia a Jesús cuando lo desafió a convertir 

las piedras en pan para satisfacer su hambre legítima. Dedujo algo como: "Oye, Dios alimentó a un par de millones 

de judíos con pan/maná en el desierto en el pasado. ¿Por qué no te da de comer? ¿Qué te pasa? ¡Dios no debe 

amarte tanto como lo hizo a ellos!"  Siempre escucha la voz de Satanás cuando estés aquí diciendo: "Dios no debe 

amarme tanto como a ti".  

5. Una experimentación cautelosa – "... después de que el deseo ha concebido..."- El pecado comienza como un 

cortejo y luego continúa si consintamos. Así como el noviazgo de un hombre y una mujer conduce a una proposición, 

así es con el pecado.  Recuerda, el pecado no te violará. Sus propuestas pueden ser exceptuadas o rechazadas. No te 

obligará en contra de tu voluntad.  El pecado entonces llega al clímax con una concepción, y concluye con una certeza.  

6. Una consumación fatal - "... el pecado da a luz a la muerte". 

No la progresión descendente: el pecado comienza como un cortejo y luego continúa si consintamos, luego llega 

al clímax con una concepción y concluye con una certeza. La palabra 'da a luz' significa literalmente 'deja de estar 

embarazada'.  

John MacArthur dijo: "Cuando la lujuria, por así decirlo, es seducida por la prostitución de ese anzuelo cebado, queda 

embarazada en el vientre de la voluntad de una persona". ¡Los embarazos, por naturaleza, no pueden durar para siempre! 

¡Lo que nace de la unión impía entre tu lujuria y la tentación del pecado es la MUERTE!  

El locutor de radio Paul Harvey cuenta la historia de cómo, en la antigüedad, los esquimales mataron a un lobo: "Primero, 

el esquimal cubre la hoja de un cuchillo con sangre animal y deja que se congele. Luego añade otra capa de sangre, y 

otra, hasta que la hoja queda completamente oculta por la sangre congelada. A continuación, el cazador clava su cuchillo 

en el suelo con la hoja hacia arriba. Cuando un lobo sigue su sensible olfato hasta la fuente del olor y descubre el cebo, 

lo lame, saboreando la sangre recién congelada, comienza a lamer más rápido, cada vez más vigorosamente, lamiendo la 

hoja hasta que el filo afilado queda al descubierto. Febrilmente ahora, cada vez más fuerte, el lobo lame la espada en la 

noche ártica. Tan grande se vuelve su ansia de comida que el lobo no se da cuenta del aguijón afilado de la sangre desnuda 

en su lengua, ni reconoce el momento en que su sed insaciable está siendo satisfecha por su propia sangre caliente. Su 

apetito carnívoro anhela más y más, ¡hasta que el amanecer lo encuentra muerto en la nieve!" 

¡UAU! ¡Qué ilustración tan dramática de los efectos del pecado en la vida de una persona! 

Esos son los efectos mortales de L-P-M – Lujuria, Pecado, Muerte 

III. La posición inflexible que debemos mantener frente a la tentación 

1. ¡Elimina toda indecisión moral de tu corazón! 

2. Resista inmediatamente la tentación de sus deseos y las sugerencias de Satanás - Santiago 4:7, "Resistid al 

diablo, y huirá de vosotros". John Piper escribe: "Di NO a cada pensamiento lujurioso en cinco segundos. Y decirlo 

con la autoridad de Jesucristo. "¡En el nombre de Jesús, NO!" No tienes mucho más de cinco segundos. Dadle más 
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tiempo sin oposición que ese, y se alojará con tal fuerza que será casi inamovible. Dilo en voz alta si te atreves. Sé 

duro y belicoso. Como dijo John Owen: "Mata el pecado o te matará a ti". Golpea rápido y golpea fuerte.  

3. Usar las Escrituras con autoridad y estrategia - Jesús le dijo al diablo, "Escrito está".  Efesios 6:17 se refiere a la 

Palabra escrita de Dios como la espada del Espíritu. Sal 119:11  ¡Tu palabra he guardado en mi corazón, para no 

pecar contra ti!" Col 3:16  Que la palabra de Cristo habite en abundancia en vosotros con toda sabiduría, 

enseñándose y exhortándose unos a otros con salmos, himnos y cánticos espirituales, cantando al Señor con gracia 

en sus corazones". 

La Palabra de Dios debe ser la Fuente de nuestro Hablar, el Tema de nuestro Pensamiento y el Estándar de 

Nuestra Vida. 

4. Adorar a Dios exclusiva y diariamente  

Ninguna persona, ningún plan, ninguna filosofía, ninguna búsqueda, ninguna pasión, deben ser colocados delante de 

Dios. Decir "no" no será suficiente. Debes pasar de la defensa al ataque. Combate el fuego con fuego. Ataca las 

promesas del pecado con las promesas de Cristo. Debemos llenar nuestras mentes con las promesas superiores y los 

placeres de Jesús. Entonces debemos dirigirnos a ellos inmediatamente después de decir: "¡NO!"  

Adorar a Dios incluye: 

a. Cultivando la Conciencia de Vivir ante el Rostro de Dios 

b. Vivir Continuamente Siendo Lleno del Espíritu de Dios 

c. Vive con cautela estando en alerta total en todo momento -1 Pedro 5:8 Sed sobrios, velad, porque vuestro 

adversario el diablo anda alrededor como león rugiente, buscando a quién devorar. 

d. Vivir con cuidado estando completamente armado - Efesios 6:14-17 

e. Vive Confiadamente Por Ferviente Oración - Mateo 26:41  "Velad y orad, para que no entréis en tentación. El 

espíritu ciertamente está dispuesto, pero la carne es débil". Mat 6:13  Y no nos dejes caer en tentación, Mas líbranos 

del maligno. 

¿Con qué tentación estás coqueteando? Sé que piensas que puedes controlarlo o detenerlo cuando lo desees, pero ten 

cuidado con el engaño del pecado. ¿Podría ser un hábito pecaminoso que te está ahogando la vida? ¿Podría ser que 

estés entreteniendo los pensamientos de una relación ilícita?  ¿Podría ser que tu trabajo esté exprimiendo tu deseo 

por Dios?  

¡Recuerda que lo que crees que es domesticado hoy puede convertirse en tu maestro mañana! 

Es posible que tengas que decir: "Demasiado tarde, he fallado en la prueba y he sucumbido a la tentación. ¿Y 

ahora qué?  

Puedes intentar ocultarlo, tolerarlo, concederlo, ser condenado por él, continuar en él hasta que dé a luz al 

desastre y a la muerte. O puedes confesarlo: ¡Abandonarlo y empezar de nuevo!  

Salmos 145:14, "Jehová sostiene a todos los que caen, y levanta a todos los que están encorvados".  

Miqueas 7:8, "No te alegres por mí, oh enemigo mío. Aunque caiga, me levantaré; Aunque habite en tinieblas, el Señor es luz 

para mí". 

 

 

 

 

 

 

 

 



133 

 

Capítulo 24 
 

 

 

El uso adecuado de la libertad cristiana 
 

1 Corintios 10:23-33; Gálatas 5:13 
 

Uno de los aspectos más difíciles de vivir la vida cristiana es mantener un equilibrio bíblico. Nuestra tendencia es 

actuar o reaccionar de tal manera que arrojemos nuestro caminar con Cristo fuera del camino principal y en una zanja 

de un lado del otro. Por ejemplo: reaccionamos contra el legalismo (estilo de vida de lo que se debe y no se debe 

hacer) con el libertinaje (hacer lo que se quiera); del arminianismo humanista al calvinismo fatalista; del 

intelectualismo, con su énfasis en la verdad, al misticismo, con su énfasis en el Espíritu; del racionalismo al 

emocionalismo, etc.   

En los capítulos 8-10 de 1 Corintios, Pablo ha estado tratando el asunto de cómo un creyente más maduro y 

"conocedor" debe lidiar con los recelos de un hermano más sensible en áreas de libertad cristiana legítima. El 

problema inmediato era el de comer carne que había sido comprada en un mercado de carne pagano después de que 

la carne había sido ofrecida a un ídolo. Pablo defiende el derecho del creyente a disfrutar de la carne en sí misma; 

pero advierte que el disfrute de la carne sería malo si dañara la conciencia de otro hermano. 

En el capítulo ocho, establece el principio básico de que si el hecho de que yo disfrutara de una libertad legítima 

causaría que mi hermano pecara, entonces sería un pecado para mí disfrutarla. En el capítulo nueve, Pablo se presenta 

a sí mismo como un ejemplo a seguir, mostrando cómo él mismo se abstuvo de ejercer sus propios derechos legítimos 

para promover la causa del evangelio (9:1-19). Luego llama a los creyentes en Corinto a disciplinarse a sí mismos 

para avanzar en el evangelio (9:20-27). En el capítulo diez, advierte a los creyentes que hay un lado peligroso en las 

"libertades": que el privilegio del "conocimiento" no exime a alguien del peligro (10:1-13), y que un creyente puede 

caer fácilmente en el borde de la libertad y pecar si no tiene cuidado (vv. 14-22). 

Habiendo establecido los principios generales, Pablo da instrucciones prácticas acerca de cómo debemos tratar tales 

asuntos en los capítulos 10:23-11:1. 

Viviendo en el siglo XXI, con todos los problemas que los cristianos deben enfrentar con respecto a si esta área gris 

es pecado o no, o cómo determinamos el uso adecuado de nuestra libertad en Cristo, los principios eternos que Pablo 

establece son tan pertinentes hoy como lo fueron hace casi 2,000 años.  

I. Los principios para el uso de la libertad cristiana 

A. La edificación sobre la gratificación – 1 Cors. 10:23; 6:12 

1 Corintios 10:23, "Todas las cosas son lícitas", pero no todas son útiles. "Todas las cosas son lícitas", pero no 

todas las cosas edifican". 

1 Corintios 6:12, "Todas las cosas me son lícitas", pero no todas son útiles. "Todas las cosas me son lícitas", pero 

no me dejaré dominar por nada".   

1. El permiso bíblico no hace que una cosa sea espiritualmente rentable - "Todo es permisible" - pero no todo es 

beneficioso. "Todo es permisible", pero no todo es constructivo. Nadie debe buscar su propio bien, sino el bien de 

los demás. 

Estos versículos nos dicen dos hechos importantes: 

A1. No todo es bueno para mí 

A2. No todo lo que es bueno para mí es bueno para otra persona. 

Todo está permitido. Para el cristiano, eso no nos da licencia para pecar, pero sí significa que Dios no está mirando 

por encima de nuestros hombros tratando de atraparnos en un error. No, como cristianos somos verdaderamente libres 
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en el sentido más profundo de la palabra. Excepto en aquellas áreas donde la Palabra de Dios claramente establece 

una prohibición, somos completamente libres.  

Sin embargo, es fácil abusar de la libertad. El hecho de que podamos hacer algo no significa que debamos hacerlo. 

Además, ninguno de nosotros vive en una isla. Nuestras decisiones impactan a otras personas. Eso significa que 

tenemos que detenernos y pensar: "¿Cómo impactará esto o influirá en otros cristianos?" Eso no siempre significa 

que no debamos hacerlo, porque hay algunos cristianos que están en contra de todo lo que sabe a placer mientras 

viven y condenan a otros por no vivir una vida guiada por la ley en lugar de la gracia; Una vida atada vivida por las 

Escrituras retorció las reglas y regulaciones. Pero debemos detenernos y preguntarnos: "¿Edificará esto al creyente o 

lo extraviará? 

2. Los demás por encima de uno mismo – 10:24; Romanos 15:1-2 

1 Corintios 10:24, "Que nadie busque su propio bien, sino el bien de su prójimo". 

Romanos 15:1-2, "Nosotros, los que somos fuertes, tenemos la obligación de soportar las faltas de los débiles, y no 

de agradarnos a nosotros mismos. Agrade cada uno a su prójimo para su bien, para edificarlo". 

La verdadera libertad cristiana es la libertad de dejar de ser egocéntrico. Quizás nuestro mayor problema como 

cristianos se describe con el título de un libro que tengo: Siempre estuve en mi mente. Otro de mis libros favoritos 

es uno sobre el matrimonio llamado: Si no mueres a ti mismo, ¡puede que tenga que matarte! 

Por el poder del Espíritu, la verdadera libertad cristiana nos capacita para decirnos no a nosotros mismos y bendecir 

a los demás. He aquí una pregunta que me hace escudriñar el corazón. ¿A qué he renunciado que tengo el derecho de 

hacer, para poder bendecir a alguien más, ya sea cristiano o no cristiano? Tenemos que vivir una nueva vida, no una 

vida constante de preguntar: "¿Qué hay para mí? ¿Qué saco yo de ello? No es la cuestión. "¿Cómo puedo bendecir a 

otra persona para la gloria de Dios?" Eso es lo que Pablo le está preguntando a cada creyente. 

3. Libertad sobre el legalismo – 10:25-27 

"Coma lo que se venda en el mercado de carne sin plantear ninguna pregunta por motivos de conciencia. Porque 

"del Señor es la tierra y su plenitud". Si uno de los incrédulos te invita a cenar y estás dispuesto a ir, come lo que se 

te presente sin plantear ninguna pregunta sobre la base de la conciencia". 

El pastor Randy Smith dividió el legalismo en dos tipos: legalismo de la "Gran L" y del "Little-l". 

El legalismo de la "Gran L" es cualquier intento de ganar su salvación contribuyendo con sus propias obras a la 

obra realizada por Jesús en la cruz. En otras palabras, es un mensaje de "Cristo más".  

El legalismo de la "pequeña l", posiblemente más común en las buenas iglesias de hoy, puede aceptar la salvación 

solo por gracia, pero luego cree que todos deben seguir ciertos estándares extra-bíblicos prescritos para la conducta 

piadosa y el favor a los ojos de Dios. El legalismo de la "pequeña l" a menudo comienza como una convicción 

personal (lo cual está bien), pero luego eleva esa convicción a un mandato corporativo que espera el cumplimiento 

de otros en la iglesia también (lo cual está mal). A menudo hay personas que nunca soñarían con restar de la Palabra 

de Dios, pero no tienen ningún problema en agregar a la Palabra de Dios y juzgar a otros que no cumplen con sus 

estándares, presionándolos para que acepten ciegamente su carga o haciéndolos sentir impíos e impuros por no seguir 

adelante". 

A lo largo de los siglos, algunos enseñaron a otros en la iglesia que estaba mal disfrutar del sueño y de una cama 

cómoda. Solían despertarse en medio de la noche con campanas y, a menudo, dormían con ropa extremadamente 

incómoda para evitar el llamado placer "mundano" del sueño. Algunos enseñaban que estaba mal disfrutar de la 

comida. A menudo ayunaban tanto que sus cuerpos se volvían tan delgados y débiles que arruinaban su salud y/o 

morían a edades tempranas. Algunos enseñaban que estaba mal que los hombres miraran la cara de una mujer cuando 

le hablaban. Muchos enseñaban que era mundano reír. Otros enseñaban que era malo poseer propiedades, tierras o 

posesiones materiales. En la década de 1800, el uso de un abrigo negro y una peluca por parte de un ministro era visto 

casi como un mandamiento de Dios en los EE. UU. entre los protestantes. Durante la misma época, algunas iglesias 

protestantes enseñaban que era incorrecto arrodillarse en oración. Otros enseñaban que arrodillarse en oración era la 

única forma aceptable de orar. Las iglesias han tenido reglas contra las reuniones de oración de mujeres, la predicación 

laica, la predicación sin notas, los coros de la iglesia, el uso de órganos en las iglesias, cocinar o andar en bicicleta 

los domingos, etc., etc. 

4. Un resumen general de los principios de la libertad cristiana 
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1) ¿Mis decisiones conducirán a la libertad o a la esclavitud? 1 Corintios 6:12 

2) ¿Me convertirán en una piedra de tropiezo o en un trampolín? 1 Corintios 8:13 

3) ¿Me edificarán a mí y a otros creyentes o me derribarán a mí y a ellos? 1 Corintios 10:23. 

4) ¿Solo me complacerán a mí o glorificarán a Cristo? 1 Corintios 10:31 

5) ¿Ayudarán a ganar a los perdidos para Cristo, o los rechazarán? 1 Corintios 10:33 

II. El propósito de la libertad cristiana 

A. El objetivo de todas nuestras operaciones es dar gloria a Dios – 10:31 – "Ya sea que comáis o bebáis, 

o hagáis lo que hagáis, hacedlo todo para la gloria de Dios". 

La palabra griega para "gloria" es "doxa", de la cual obtenemos la palabra doxología en español. Contiene la idea de 

honor, dignidad y reputación. Esa última palabra, reputación, nos acerca al significado de "gloria" en 1 Corintios 

10:31. El Dr. Charles Ryrie dice que la gloria de Dios es su reputación en el mundo. Vivir para la gloria de Dios 

significa vivir de manera que la reputación de Dios se realce, no disminuye.  

Tendemos a pensar que solo en grandes formas, acciones y ministerios debemos glorificar a Dios. Pero la forma 

principal es disfrutando de Dios más y más, minuto a minuto, cada día. John Piper lo expresa mejor cuando declaró: 

"Dios es más glorificado en nosotros cuando estamos más satisfechos en Él". El catecismo de Westminster 

pregunta: "¿Cuál es el fin principal del hombre?" Respuesta: Para glorificar a Dios y disfrutarlo para siempre. 

Por lo tanto, glorificar a Dios abarca los detalles más pequeños de la vida. Podemos comer para la gloria de Dios. 

¿Cómo? Podemos disfrutar de comidas deliciosas, sabiendo que Dios las hizo para sus papilas gustativas. La variedad 

de sabores es asombrosa. Piensa en los diferentes sabores que Dios ha hecho, y los hizo para que los disfrutes. Porque 

del Señor es la tierra, Dios es tan bueno. Todas esas cosas, Dios las hizo para su disfrute, Uds. pueden comerlas para 

la gloria de Dios, si Uds. reconocen el origen divino de aun bendiciones simples como esa. 

Y lo mismo con la bebida, puedes beber incluso una taza de agua fría y decir: "Gracias Dios por refrescarme en un 

día caluroso", simplemente estando extremadamente centrado en Dios en todo momento y extenderlo a las tareas 

serviles de la vida, no solo a las cosas "tipo iglesia". Puedes lavar la ropa para la gloria de Dios. Puedes estudiar para 

tu examen de mitad de período para la gloria de Dios. Puedes hacer tu cama para la gloria de Dios. Cada momento 

puede ser vivido para la gloria de Dios si lo haces de una manera centrada en Dios. Vive diciendo constantemente, 

Dios Padre, gracias porque me has dado esta oportunidad de hacer esto ahora mismo delante de Tu rostro para tu 

gloria.  

Aquí hay una pregunta simple que reemplazará muchas de las cosas que se deben y no se deben hacer: ¿Puedo hacer 

esto para la gloria de Dios? Es decir, si hago esto, ¿mejorará la reputación de Dios en el mundo? ¿Sabrán los que me 

miran que conozco a Dios por mi comportamiento? 

B. El motivo de la ofensa debe ser eliminado de nuestras vidas – 10:32 – "No ofendas a los judíos, ni a 

los griegos, ni a la iglesia de Dios",  

Los comentaristas generalmente están de acuerdo en que esta sección final 10:32-11:1 se refiere a la totalidad de los 

capítulos 8-10 sobre la cuestión del comportamiento cristiano y la comida de los ídolos. Aparecen los tres temas 

principales de estos capítulos: evitar ofender a cualquier grupo religioso-cultural importante (judíos, griegos, iglesia 

de Dios) por el bien de la eficacia del evangelio (cap. 8), buscar el bien de los demás, no el propio, según el modelo 

en forma de cruz de Jesús (cap. 9) y dar gloria a Dios evitando la idolatría y exaltando a Cristo (cap. 10). 

III. El modelo de la libertad cristiana 

A. La Vida Ejemplar de un Hombre Piadoso – 1 Cors. 11:1 – "Sed imitadores de mí, como yo lo soy de 

Cristo."  

Pablo sabía que estaba siguiendo a Jesús, por lo que no dudó en decirles a los cristianos corintios que imitaran su 

caminar con el Señor. Sabía que los cristianos corintios necesitaban ejemplos, y estaba dispuesto a ser un ejemplo de 

ello. Al hacerlo, Pablo simplemente estaba haciendo lo que le dijo a su joven asociado Timoteo que hiciera: ser un 

ejemplo para los creyentes en palabra, en conducta, en amor, en espíritu, en fe, en pureza. (1Ti_4:12.) 
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¡Cuán pocos hoy están dispuestos a decir lo que dijo Pablo! En cambio, debido a la transigencia, la impiedad o un 

falso sentido de humildad, nos apresuramos a decir: "No me mires a mí, mira a Jesús". "No me sigas. Seguid a 

Jesús". Si bien es cierto que todos debemos mirar a Jesús en última instancia, cada uno de nosotros debe ser un 

ejemplo de aquellos que miran a Jesús. 

B. Los Anhelos Evangelísticos de un Hombre Piadoso – 1 Cors. 10:33, "así como procuro agradar a 

todos en todo lo que hago, no buscando mi propio beneficio, sino el de muchos, para que sean salvos".  

El pastor Ray Pritchard observa: "Aquí vemos el genio de la vida de Pablo. No tenía más que una ambición: ganar 

hombres y mujeres para el Señor Jesucristo. Nada más le importaba. Pablo no era un legalista. Ni mucho menos. De 

hecho, fue la última persona en vivir según un conjunto artificial de reglas y regulaciones. No le importaba complacer 

a los hombres solo por complacerlos. 

"Por otro lado, él haría lo que fuera necesario para ganar a la gente para Cristo. Come carne - Bien, vamos a tomar 

un chuletón. Vegetariano - Pasa los brotes de soja, por favor. Judío - Vayamos al templo y oremos juntos. Griego - 

Hablemos de filosofía. Roman - ¡Qué tal esos gladiadores italianos! Unos tipos increíbles. Guarda el Shabat -Bien, 

lo guardaré contigo. Trabajo el sábado - No hay problema, nos vemos en el estudio bíblico esta noche. Marineros - 

¡Genial! Levantemos el ancla y zarpemos. Fabricantes de tiendas - ¡Oye, genial, eso es lo que hago en mi tiempo 

libre! 

"Y así fue. Pablo vivió y respiró el evangelio. Su mensaje nunca cambió. Nunca. Predicaba el mismo evangelio 

dondequiera que iba. Pero cambió sus métodos para adaptarse a su público. ¿Por qué? ¿Para complacerlos? No, para 

eliminar cualquier barrera y obtener una audiencia para el evangelio. Lo que fuera necesario para alcanzar a la gente, 

Pablo estaba dispuesto a hacerlo para la gloria de Dios. 

¿Cómo se aplica esto a nosotros hoy? La gente observa la forma en que vivimos. Y sacan conclusiones sobre nuestros 

valores de lo que hacemos y lo que no hacemos, a dónde vamos y a dónde no vamos, las cosas que decimos, los 

chistes que contamos, las canciones que cantamos, los libros que leemos, los programas que vemos en la televisión. 

Todas esas cosas envían un mensaje sobre nuestros valores fundamentales. 

La gente te está mirando todo el tiempo. Así que vive de tal manera que Dios sea glorificado. Al hacerlo, crearán 

muchas oportunidades para compartir el Evangelio. 

La gente observa lo que hacemos y lo que decimos y saca grandes conclusiones de las decisiones personales más 

pequeñas. Vivir a la luz de la gloria de Dios significa vivir de manera que los demás saquen las conclusiones correctas 

mientras nos observan. 

La difunta Ruth Bell Graham definió a un santo como "alguien que hace que sea fácil creer en Jesús". Que Dios 

nos ayude a vivir de esa manera todos los días.  
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Capítulo 25 
 

 

 

Cubrirse la cabeza y lo que se debe y no se debe hacer 

en la iglesia 
 

1 Corintios 11:2-16 
 

Los siguientes tres temas que Pablo aborda nos llevan de los asuntos fuera de la reunión de la iglesia, como volver a 

los templos paganos para disfrutar de una comida y su idolatría, a los que están dentro de las reuniones de la iglesia. 

Estos tres temas tienen que ver con el comportamiento en la adoración corporativa. Entre ellos se encuentran: 

(1) Lo que los hombres y mujeres deben o no deben usar para las reuniones de la iglesia – 11:2-16 

(2) Conducta apropiada durante la Cena del Señor – 11:17-31 

(3) El uso y abuso de los dones espirituales – Capítulos 12-14 

El pasaje que tenemos ante nosotros en 1 Cors. 11:2-16 comprende uno de los textos más complejos, controvertidos 

y poco claros de longitud comparable en cualquier parte del Nuevo Testamento. Una de las razones principales de la 

dificultad es porque Pablo está dando una respuesta y no sabemos la pregunta. Es como escuchar una conversación 

telefónica en la que solo podemos escuchar una respuesta a algo que se ha dicho al otro lado de la llamada.    

Antes de intentar desentrañar el correctivo de Pablo a la iglesia de Corinto, hay un principio de interpretación bíblica 

que siempre debemos emplear: La Biblia no fue escrita a mí, sino para mí. Por lo tanto, la carta a la iglesia en 

Corinto no fue escrita para nosotros. Con esto en mente, debemos tratar de comprender el mundo que existía en el 

momento de la escritura, la audiencia, las circunstancias históricas, así como las consideraciones sociales y culturales. 

I. Ha surgido un problema cultural basado en Corinto relacionado con la adoración 

Trate de tener en cuenta que no existían los signos de puntuación en esos días. Una pregunta no tenía signo de 

interrogación y podía parecer una afirmación. No había puntos, ni párrafos, ni versículos. Peor aún, no había espacio 

entre las frases. Cada palabra y cada letra de una palabra estaban apretadas contra la siguiente. Tampoco había 

comillas. Como resultado de todo esto, es imposible decir si Pablo estaba expresando su propio punto de vista en este 

pasaje o citando la opinión declarada de otra persona. Lo que sí sabemos es que Pablo está cubriendo una serie de 

preguntas que se le hicieron. Pero, ¿cuáles son las preguntas? 

Entonces, lo que esto significa es que los traductores insertaron signos de interrogación o puntos basados en sus 

presuposiciones. La Biblia fue traducida por primera vez de los idiomas originales hebreo, arameo y griego por 

Jerónimo al latín. Aunque la Iglesia Católica le otorgó la santidad, Jerónimo era, según el historiador Will Durant, 

"mezquino". Despreciaba a las mujeres. Vivió como un ermitaño en una cueva en Israel que es la tumba de David. 

Escuchemos solo una de sus frases: "La mujer es un templo construido sobre una alcantarilla.  Es contrario al orden 

de la naturaleza y de la ley que las mujeres hablen en una reunión". (Lea algunas citas de los Padres de la Iglesia 

sobre las mujeres). 

Hay básicamente cuatro puntos de vista sobre la comprensión del texto: 

1. La cubierta de la mujer es su marido. Lo que está sobre la cabeza de una mujer es su marido.  

2. Es una tela y debe usarla en todo momento. 

3. En absoluto. El paño debe usarse solo cuando ella asiste a las reuniones de la ecclesia. 

4. No, no es su marido, no es un paño, sino su cabello. Una mujer debe tener el pelo más largo que el de su marido. 
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II. Una premisa basada en el Evangelio que forma la base para la interpretación del 

Nuevo Testamento 

Es mi afirmación que el punto de partida para todas las interpretaciones de los pasajes concernientes a la relación 

entre hombres y mujeres debe comenzar con Gálatas 3:28 (No hay judío ni griego, no hay esclavo ni libre, no hay 

varón y mujer, porque todos vosotros sois uno en Cristo Jesús). La verdad básica de este versículo es que cuando los 

hombres excluyen a las mujeres de una participación significativa en la vida y el ministerio de la iglesia, niegan la 

esencia del evangelio. Algunos argumentarán que la igualdad que Pablo defiende aquí es solo en la esfera "espiritual": 

la igualdad ante Dios. Pero el argumento de Pablo responde a una crisis social en la iglesia: los gentiles estaban siendo 

obligados a convertirse en judíos para ser plenamente aceptados por los cristianos judíos. El argumento de Pablo es 

que los gentiles no tienen que convertirse en judíos para participar plenamente en la vida de la iglesia. Tampoco los 

negros tienen que convertirse en blancos o las mujeres convertirse en hombres para participar plenamente en la vida 

y el ministerio de la iglesia. 

Con esta premisa en mente, abordamos esta sección en 1 Corintios 11:2-16. Es mi opinión que el lugar apropiado 

para comenzar es en el versículo 11 (Sin embargo, en el Señor la  mujer no es independiente del hombre ni el hombre 

de la mujer); En cuanto al hombre y la mujer, "en el Señor" significa que las distinciones de género no son una 

maldición que hay que cubrir, sino una bendición que hay que celebrar.  

Pasando por alto lo obvio 

Por favor, no cometan el error de tantos al pasar por alto lo obvio, como se afirma en 11:4-5, y es que tanto hombres 

como mujeres están orando y profetizando en las reuniones de la iglesia. La Biblia Amplificada amplía lo que 

significa profetizar: "enseña, refuta, reprende, amonesta o consuela". Tanto los hombres como las mujeres 

participaban en el ministerio en las reuniones de la iglesia. 

Yo describiría 1 Corintios 11:2-16 como una cómoda con varios cajones que contienen lo que los hombres y mujeres 

necesitan para los servicios de adoración en la iglesia. Algunos han sacado cajones para encontrar el vestido que va 

al suelo, mangas que van hasta la muñeca, una variedad de cubrecabezas de todas las formas, tamaños y tipos de 

materiales. Pero faltarían en los cajones pantalones para mujeres, ropa colorida y, desde luego, ningún joyero o kit 

de maquillaje. 

¿A qué se refería Pablo con Cabeza? 

Lea cuidadosamente las palabras de Pablo en 11:3: "Ahora quiero que se den cuenta de que la cabeza de todo hombre 

es Cristo, y la cabeza de la mujer es el hombre, y la cabeza de Cristo es Dios". ¿Estaba Pablo contradiciendo la 

igualdad que ya había promovido? Mucho depende de nuestra interpretación de la palabra cabeza. 

¿Qué te viene a la mente cuando escuchas la palabra cabeza? Probablemente algo así como jefe, líder, autoridad, 

gobernante. ¿Derecha? Para ser honesto, no importa lo que tú o yo pensemos. Lo que importa es lo que pensaron los 

lectores originales de Pablo. ¿Qué imagen trajo la palabra cabeza a la mente de los corintios del primer siglo? 

En griego, la palabra es "kephale". Al igual que su equivalente en inglés, se usa para referirse a la parte de nuestro 

cuerpo que se encuentra por encima de nuestros hombros y también se usa en varios significados metafóricos. Cuando 

se trata de estos diversos significados, entramos en un verdadero campo de batalla entre expertos griegos. Algunos 

de estos guerreros creen que podría significar "autoridad sobre", como lo hace en inglés cuando decimos "el jefe 

de un departamento". Otros piensan que esta palabra griega se usó principalmente para transmitir la idea de 

"fuente" u "origen"; como lo hace en inglés cuando hablamos de "las cabeceras de un río". Por un lado, Liddell y 

Scott enumeran cuarenta y ocho significados en inglés para kephale en su diccionario, y ninguno de ellos significa 

"líder", "autoridad", "primero" o "supremo". Por otro lado, el léxico de Bauer da varios significados y uno de ellos 

es "rango superior". ¿Cómo podrían los expertos estar en desacuerdo sobre el significado de una palabra? ¿CUÁL 

ES? 

Así que la pregunta es si 1 Corintios 11:3 está usando kephale como "gobernante" o "fuente de vida" Si tuviéramos 

que sustituir estos significados por cabeza/kephale en el texto, podríamos encontrar dos alternativas: 

1. "Ahora quiero que se den cuenta de que la autoridad/líder de todo hombre es Cristo, y la autoridad/líder de una 

mujer es el hombre, y la autoridad/líder de Cristo es Dios". 

2. "Ahora quiero que se den cuenta de que la fuente/origen de cada hombre es Cristo, y la fuente/origen de una 

mujer es el hombre, y la fuente/origen de Cristo es Dios".  
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Pablo no está afirmando aquí que el hombre necesita a la mujer como su subordinada y la mujer necesita al hombre 

como su 'cabeza', ni siquiera que son esenciales el uno para el otro según el designio de Dios, sino que dado que 

ninguno existe sin el otro, ninguno tiene prioridad exclusiva sobre el otro y, por lo tanto, el género no determina la 

prioridad en su relación 'en el Señor'. Por lo tanto, en 11:11, Pablo socava la jerarquía basada en el género en el 

cuerpo de Cristo. Al mismo tiempo, la diferencia entre el hombre y la mujer permanece. 

Es muy posible que 1 Corintios 11:3-7 resulte ser corintio, no paulino. En otras palabras, Pablo estaba declarando sus 

posiciones y luego básicamente dice que todas sus afirmaciones son incorrectas. Pablo enseñó que Cristo era la cabeza 

de la iglesia, no la cabeza del varón. Pablo enseñó que todas las personas eran de Dios, no que el varón era a imagen 

y gloria de Dios. Pablo rechazó sistemáticamente las costumbres locales (como los peinados en la adoración) que 

podían molestar a la gente local, pero inhibir la libertad en Cristo. 

Algunas traducciones erróneas sesgadas 

El problema principal abordado en 11:2-16 no es el asunto de algún tipo de cubierta de tela, sino el problema 

del cabello en la cabeza (ya sea largo/corto o suelto/recogido en la parte superior de la cabeza). La razón 

más probable por la que invirtieron la forma normal en que se usaba el cabello estaba relacionada con un 

culto pagano que abolió las distinciones entre hombres y mujeres, como lo indicaban culturalmente los 

peinados. Esta práctica en las reuniones cristianas para adorar traería deshonra no solo a las personas 

involucradas, sino también a la percepción moral pública del evangelio de Cristo.  

Nótese algunas de las traducciones erróneas de este pasaje basadas principalmente en el sesgo masculino.  

En primer lugar, la traducción presupone que este pasaje se relaciona con los esposos y las esposas y postula una 

traducción de la cadena de mando con la jefatura del esposo sobre sus esposas. Pero las dos obras griegas normalmente 

eran traducidas como hombres y mujeres como se encuentran en la KJV, NASB, mientras que NKJV traduce esposos 

y esposas.  

En segundo lugar, mire 1 Corintios 11:10, "Por esta causa debe la mujer tener un símbolo de autoridad sobre su 

cabeza. Esas tres palabras, un símbolo de, no están en el texto original. Por lo tanto, elimine "un símbolo de" La 

traducción ahora dice: "Por lo tanto, la mujer debe tener autoridad sobre su cabeza". 

Fíjate en la palabra "autoridad". En el idioma original, la palabra que se traduce como "autoridad" es la palabra griega 

exousia y se traduce mejor como "teniendo el derecho, el privilegio, la prerrogativa, el dominio, la jurisdicción". 

Ahora leamos de nuevo este mismo pasaje. "Una mujer debe tener el derecho, el privilegio, la prerrogativa, el 

dominio y la jurisdicción sobre su cabeza". Repito: es la mujer, no el hombre; y no son las costumbres corintias 

locales de italianos, griegos, judíos u orientales las que deciden lo que está en la cabeza de una mujer; es la mujer la 

que decide. 

En tercer lugar, mire 1 Cors. 11:16. En la NASB, se lee que no tenemos otra práctica (otras traducciones dicen: 

"ninguna otra costumbre", lo que implica que todas las otras iglesias que Pablo había plantado practicaban que las 

mujeres se cubrieran la cabeza cuando oraban o profetizaban en los servicios de adoración. Pero la palabra se traduce 

más a menudo de la manera en que lo hace la Versión Estándar en Inglés: "Si alguien se siente inclinado a ser 

contencioso, nosotros no tenemos tal práctica, ni tampoco las iglesias de Dios". La palabra usada en griego en el 

versículo 16 es toioutos y siempre significa "tal". 

De repente, este pasaje se ve totalmente diferente. De hecho, todo el versículo ha cambiado radicalmente. 

El pasaje ahora dice: ¡Ustedes son las únicas personas con todos estos puntos de vista y avergüéncense de ustedes 

mismos por permitir que estos temas entren en las reuniones! Y si alguno de ustedes insiste en ser contencioso sobre 

este tema, quiero que sepan que no comparto sus puntos de vista, ni tampoco las otras iglesias. 

Esto lo cambia todo. Esta traducción responde a la pregunta hecha por el judío, el italiano, el griego y el oriental. Es 

la mujer, no el hombre, la que toma la decisión de lo que pasa o no por su cabeza. 

Queda claro que lo que sucedió en Corinto fue un choque de cultura y tradición que no tenía nada que ver con ninguna 

otra iglesia ni con nada espiritual. 

¿Quiénes son los ángeles? 

Pablo da dos razones por las que las mujeres deben tener libertad sobre sus cabezas. La primera parte de esta oración, 

"por esta razón" nos remite a las oraciones justo antes de este versículo. Dado que estamos leyendo de abajo hacia 
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arriba, llegaremos a ellos a continuación. Pero la razón secundaria de Pablo es muy oscura: "a causa de los ángeles". 

¿Qué demonios tienen que ver los ángeles con el cubrirse de las mujeres? Esta breve referencia, casi un aparte, es tan 

corta y extraña que es posible que nunca sepamos lo que Pablo quiso decir con estas palabras. La mayoría de las 

veces en la Biblia, la palabra griega angelos significa un mensajero celestial, un ser sobrenatural. Un ejemplo de esto 

es Gálatas 1:8 donde "un ángel del cielo" está hablando de un ser sobrenatural. Pero en algunas ocasiones, la palabra 

puede significar un ser humano que es un mensajero, por ejemplo Gálatas 4:14: "me recibiste como mensajero 

[angelos] de Dios, como Cristo Jesús". En este caso, dado que tanto Pablo como Jesús son seres humanos, es probable 

que el mensajero también sea humano. 

Si aplicamos este significado de angelos como mensajero humano de Dios a 1 Corintios 11:10, entonces podríamos 

darle sentido a esta frase "a causa de los mensajeros (ángeles)". Las mujeres tuvieron un papel importante en la 

difusión del evangelio en la iglesia primitiva. Un buen ejemplo de esto sería Priscila, quien con su esposo Aquila 

trabajó codo a codo para difundir el evangelio con Pablo, incluso en Corinto (Hechos 18). ¿No debería tal "ángel" 

tener la libertad de llevar su cabello como quiera en la iglesia? Si esta interpretación es correcta, entonces "a causa 

de los mensajeros (del evangelio)" tiene casi la misma fuerza que el argumento de otras iglesias en el versículo 16. 

¿Qué pasa con el cabello largo en los hombres frente al cabello corto en las mujeres? – 1 Cors. 11:14-

15 

Naturaleza no significa lo que nosotros queremos decir cuando decimos el orden natural de las cosas o la Madre 

Naturaleza, sino la "expectativa natural dentro de la cultura". Lo que la naturaleza enseña, es decir, el "deshonor" y 

la "gloria", son claramente categorías culturales, no categorías que puedan deducirse únicamente del mundo natural. 

Por ejemplo, los leones machos tienen melenas largas y las hembras ninguna. Un punto principal es que la identidad 

de género debe ser clara. Si tienes el cabello largo como hombre, no debes usar un vestido y tacones altos. Del mismo 

modo, las mujeres pueden cortarse el cabello, pero no deben vestirse de tal manera que solo un examen médico pueda 

determinar su género. 

Todos necesitamos mirarnos a nosotros mismos y preguntarnos: "¿Qué tipo de mensajes está enviando mi apariencia 

y mi vestimenta y qué podría estar asumiendo la gente?  ¿Son esos mensajes y suposiciones una representación digna 

de Cristo?"  

En conclusión, ¿el cubrirse a las damas de la iglesia corintia era un pedazo de tela o su cabello? Probablemente un 

trozo de tela. Si es así, dice Pablo, tú eres el único que está haciendo esto y por lo tanto no es un acto de obediencia 

que las mujeres se abstengan de cubrirse la cabeza con telas. Por otro lado, si deseas cubrirte la cabeza, o llevar el 

cabello recogido en la parte superior de la cabeza, es tu cabeza, simplemente no lo conviertas en una prueba del 

verdadero cristianismo e insistas en que todas las demás mujeres deben hacer lo que tú haces. 

Todos deben prestar mucha atención, especialmente ustedes, las mujeres, cuando Jesús vino a redimirnos, pagó el 

precio máximo para poder salvar el abismo que lo separaba de su pueblo. Cuando Él derramó Su sangre en el Calvario, 

la misma presencia de Dios entró en el templo de Jerusalén y rasgó por la mitad el espeso velo que nos impedía entrar 

en el lugar santísimo. A partir de ese momento, debido a la obediencia del Salvador, ya no debemos demorarnos en 

los atrios exteriores del templo. Podemos venir audazmente, con los rostros descubiertos a Su presencia y disfrutar 

de los placeres de conocer al Padre cara a cara. 

Algunas mujeres creen que están descalificadas para tener una relación cercana y personal con el Señor porque son 

mujeres. Se han tragado la despreciable mentira que dice que sus esposos deben ser el sacerdote de su casa y 

"representarlos" en el salón del trono celestial. Las mujeres solteras y divorciadas han luchado con la idea de que, 

debido a que no tienen un hombre en sus vidas que las cubra, ellas también deben vivir en las afueras de la presencia 

del Señor. 

Esta es una herejía repulsiva. Jesús no derramó su sangre solo por los hombres. Cuando sufrió en el Calvario, había 

mujeres al pie de su cruz, y esas mismas mujeres se identificaron valientemente con su muerte tres días después, 

cuando llevaron especias a su tumba en la mañana de Pascua. Y cuando Él los comisionó para ser testigos de Su 

resurrección, no les exigió que primero se aseguraran una "cubierta" masculina. 

La sangre de Jesús fue derramada por todas las mujeres, y es la única cobertura que necesitarán. Las mujeres 

compradas con sangre no necesitan un hombre que las acerque a Dios. Las mujeres compradas con sangre no 

necesitan un hombre para legitimar sus ministerios. Las mujeres compradas con sangre no necesitan un hombre para 

"cubrir" sus esfuerzos espirituales o para reemplazar el liderazgo del Espíritu Santo en sus vidas. 
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La sangre de Cristo es la verdadera cubierta de la mujer. Usted determina lo que se encuentra en la parte superior de 

su cabeza, el que está a 10 o 12 pulgadas por encima de sus hombros. Y, sobre todo, ustedes viven Coram Deo, 

sabiendo que Cristo es su Cabeza, su Esposo, su Ayudador, su Héroe, y ustedes son co-socios del Rey Jesús y hombres 

redimidos en el Negocio Familiar del Todopoderoso y de los Hijos/Hijas. 
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Capítulo 26 

 

 

 

Distanciamiento Social en la Mesa del Señor 
 

1 Corintios 11:17-34 

 

Hasta la pandemia de COVID-19 de 2020, la mayoría de nosotros nunca habíamos oído hablar de la práctica, o el 

mandato, del distanciamiento social. Desafortunadamente, no es nada nuevo en la iglesia. El distanciamiento social en la 

Mesa de la Cena del Señor era el problema principal en la iglesia de Corinto que había exacerbado una división ya 

existente en el Cuerpo, como se revela en el capítulo 1. Allí eran los ricos los que, al reunirse, mantenían su distancia, su 

comida y su bebida de los menos afortunados. Esta acción divisiva y perturbadora había invocado la severa disciplina del 

Señor.  

A medida que nos acercamos a este estudio de la Cena del Señor, lo hacemos con la conciencia de que ha sido mistificada, 

tergiversada, malinterpretada, rechazada y abusada desde el siglo I hasta el siglo XXI.  

En Inglaterra, de 1555 a 1558 (durante el reinado de la Reina María la Sangrienta), 288 reformadores protestantes 

fueron quemados en la hoguera: 229 eran hombres, principalmente predicadores, 55 eran mujeres y 4 eran niños. 

¿Por qué fueron quemados por la reina católica romana? Había un tema central: el significado de la Cena del 

Señor. 

El martirio de aquellos que negaron que el cuerpo físico de Cristo estaba realmente allí en forma de pan y vino, nos 

muestra a los creyentes del siglo XXI que hubo un tiempo en que la Cena del Señor tenía significados que eran 

muy importantes, por los que valía la pena morir y, algunos pensamientos, por los que valía la pena matar. 

El jefe de la Iglesia, el Señor Jesucristo, inauguró una Nueva Alianza con Su pueblo. Él dio dos ordenanzas a Su Iglesia 

para simbolizar la invitación y participación del creyente en el bautismo del convenio y la Cena del Señor. 

1. Una conducta que debe ser condenada 

A. La mala conducta evidente en la forma en que los corintios observaban la Cena del Señor – 11:17-22 

• Los cristianos corintios no esperaban a que los pobres participaran en la Cena del Señor, sino que seguían 

adelante sin ellos.  

• Los ricos corintios se estaban saciando con su propia comida y vino antes de que llegaran los pobres, de modo 

que los "ricos" tenían más de lo que necesitaban, mientras que los "pobres" se veían privados de lo que 

necesitaban.  

• Por lo tanto, los pobres estaban excluidos de la participación en el culto y del beneficio de la comida traída a la 

Cena del Señor.  

• En la forma en que los corintios estaban llevando a cabo la Cena del Señor, los pobres estaban siendo 

avergonzados y humillados públicamente al exponer sus deficiencias, en lugar de ocultarlas y proveer para ellas.  

• Los pobres eran tratados como "ciudadanos de segunda clase" por sus compañeros de creencia.  

• El trato a los pobres era una negación y distorsión del evangelio, que simbolizaban y proclamaban por la Cena 

del Señor.  

• La Cena del Señor, que conmemoraba el sacrificio del cuerpo y la sangre de nuestro Señor, había sido pervertida 

en una ocasión para la autocomplacencia al dar paso a los deseos corporales egoístas.  
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2. Un mandamiento que debe obedecerse  

1 Corintios 11:23-25, "Porque recibí del Señor lo que también os había enseñado, que el Señor Jesús, la noche en que 

fue entregado, tomó pan, y después de dar gracias, lo partió, y dijo: Esto es mi cuerpo, que es por vosotros. Haced esto 

en memoria mía". De la misma manera, después de cenar, tomó la copa, diciendo: "Esta copa es el nuevo pacto en mi 

sangre. Haced esto todas las veces que lo bebáis, en memoria de mí".  

¿Por qué debemos acercarnos a la Mesa del Señor? Venimos, no porque haya alguna magia en participar de los símbolos 

del cuerpo y la sangre de Cristo, sino por el mandamiento del Señor: "Haced esto en memoria mía". No venimos porque 

seamos dignos, sino porque Jesús nos ha llevado a la unión consigo mismo, haciéndonos dignos en su dignidad. Venimos 

porque Cristo nos invita a venir. Es Su mesa, e invita a todos Sus hijos. Venimos porque aquí se representan los sacrificios 

de nuestro Señor que se entregó a sí mismo por los pecados de su pueblo del pacto. En la conciencia de nuestra unión con 

Cristo, se nos hace sentir nuestra afinidad con todos los hombres y mujeres en todas partes que reclaman a nuestro Cristo 

como Salvador. Venimos, porque aquí nos damos cuenta del amor de Dios y encontramos consuelo y paz. Venimos, 

porque renovamos el convenio que nos permite levantarnos de la mesa del Señor con una nueva salud y fuerza, mayor 

valor y poder, para vivir para Aquel que murió por nosotros. 

3. Una corrupción que hay que evitar 

Hay varias concepciones doctrinales desviadas de la naturaleza de la ordenanza que debemos evitar. Una es la doctrina 

católica romana de la "transubstanciación". Esta es la creencia de que cuando el sacerdote dice "Hoc est corpus meus" el 

vino se supone que se transforma en sangre y el pan en el cuerpo de Cristo. Así, cada misa es un nuevo sacrificio del Hijo 

de Dios. 

Uno de los primeros padres de la Iglesia, Ignacio, escribiendo en el año 115 d.C., llamó al pan y al vino utilizado en la 

Cena del Señor, "la medicina de la inmortalidad".  Dentro de 70 años, Ireneo afirmó que después de la consagración, el 

pan ya no era pan común. 

Martín Lutero, el reformador, negó la doctrina de la "transubstanciación", pero enseñó lo que llegó a conocerse como la 

doctrina luterana de la "consubstanciación". Lutero no creía que el pan realmente se convirtiera en el cuerpo físico de 

Cristo, sino que el cuerpo físico de Cristo está presente "en, con y debajo" del pan como el agua está presente en una 

esponja. El agua no es la esponja, sino que está presente "dentro, con y debajo" de una esponja, y está presente siempre 

que la esponja esté presente. 

También está lo que creemos que es la doctrina bíblica correcta de la Cena del Señor conocida como la "Presencia 

Simbólica y Espiritual" de Cristo. Este punto de vista afirma que el pan y el vino simbolizan la presencia de Cristo. 

También, que Él promete estar espiritualmente presente con Su pueblo cuando se reúnan en Su nombre en Su mesa. 

Los participantes en la Cena del Señor no solo deben ser genuinamente salvos y doctrinalmente sólidos, sino moralmente 

limpios - 1 Corintios 11:28, "Pero examínese cada uno a sí mismo, y así coma del pan y beba de la copa".  Esto significa 

que la comunión rota debe ser restaurada, y las prácticas pecaminosas, especialmente ignorar a los pobres y 

distanciarse socialmente de otros creyentes en función del color de su piel o su estatus socioeconómico, deben ser 

renunciadas. 

4. Una conmemoración que se ejercerá  

1 Corintios 11:24, "Y habiendo dado gracias, lo partió, y dijo: Esto es mi cuerpo, que es por vosotros; haced esto en 

memoria de Mí". (25) De la misma manera, después de cenar, tomó también la copa, diciendo: Esta copa es el nuevo 

pacto en mi sangre; haced esto, todas las veces que lo bebáis, en memoria de Mí".  

En el recuerdo miramos hacia atrás a la cruz y hacia adelante a la corona. La fe se refleja en el sacrificio del Calvario. El 

amor agita nuestros corazones con un santo afecto hacia un Cristo siempre presente. La esperanza se eleva hacia la venida 

de Cristo.  

"El Salvador se acerca y susurra, por decirlo así: "RECUERDEN que me convertí en Varón de dolores y conocí la 

aflicción para que se les perdonaran sus pecados, estuvieran en paz con Dios y fueran bendecidos con todas las 

bendiciones espirituales de las que ahora disfrutan.  

"RECUERDEN LA EXALTACIÓN DE CRISTO. Pablo pudo exclamar triunfalmente: "¡RECUERDEN QUE 

JESUCRISTO RESUCITÓ DE ENTRE LOS MUERTOS SEGÚN MI EVANGELIO!" (2 Timoteo 2:8). En la Cena del 

Señor, no solo nos reunimos para recordar a Aquel que sufrió, sangró y murió, sino también a Aquel que resucitó y ahora 

vive en el poder de una vida sin fin. Por la fe lo vemos glorificado a la diestra de la majestad de las alturas, nuestro gran 
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Sumo Sacerdote, que "vive siempre para interceder por nosotros". Aprehendemos la gloriosa verdad de que: "Cristo, 

habiendo resucitado de entre los muertos, ya no muere; La muerte ya no tiene dominio sobre él. Porque en cuanto murió, 

murió al pecado una sola vez; pero en cuanto vive, vive para Dios". (Romanos 6:910.) 

RECUERDEN LAS MISERICORDIAS DE CRISTO. Pablo exhortó a los santos de Éfeso a recordar la bondad y el 

amor de Dios que Él les había mostrado en su salvación. NOTE SUS PALABRAS: "Por tanto, acordaos de que vosotros, 

siendo en otro tiempo gentiles en la carne... que en ese tiempo estabas sin Cristo... no teniendo esperanza, y sin Dios en 

el mundo: PERO AHORA, EN CRISTO JESÚS, vosotros que en otro tiempo estabais lejos, estáis cerca por la sangre de 

Cristo." (Efesios 2:1113). 

5. Un pacto que debe ser renovado  

La Cena del Señor debe ser vista como una renovación y un sabor del nuevo pacto. 1 Corintios 11:25, "De la misma 

manera también tomó la copa, después de cenar, diciendo: Esta copa es el nuevo pacto en mi sangre."  

El texto clave relacionado con el nuevo pacto al que Jesús iba a ir fue prometido en Jeremías 31:31-34. Al leer esos 

versículos, fíjese en cuatro preciosas promesas de este convenio. 

En el nuevo pacto, Dios promete hacer cuatro cosas. 

1. Dios promete perdonar los pecados ( Jer 31:34). Esta es la razón por la que la copa es llamada "la nueva alianza 

en mi sangre" (1 Corintios 11:25), porque Jesús había dicho en Mt 26:28: "Esta es mi sangre del pacto, que por 

muchos se derrama para perdón de los pecados". Cuando bebemos la copa de la Cena del Señor, saboreamos la 

promesa y la compra del perdón de nuestros pecados por la sangre de Jesús. 

2. Dios promete escribir la ley en nuestros corazones - En el antiguo pacto, la ley de Moisés, la ley estaba escrita 

en piedra y no podía justificar ni santificar (Romanos 8:3). Era externo e impotente. Dios ordenó que en su lugar 

vendría un nuevo pacto. Por medio de ella no pondría la ley de Dios delante de nosotros en piedra, sino en nosotros 

por su Espíritu. Y por su Espíritu haría de su voluntad nuestro deleite, no solo nuestro deber. 

3. Dios promete que todo el pueblo del pacto conocerá a Dios - Todos en el pueblo del nuevo pacto conocen al 

Señor. La iglesia, el verdadero Israel, es la reunión de aquellos que conocen personalmente al Señor. El pueblo del 

pacto ya no se define como todas las personas nacidas de miembros del pacto. El pueblo del convenio conoce al 

Señor. Es decir, tienen una relación con el Señor. Confían en el Señor. Todos. No algunos de ellos.  

4. Dios promete que Él será nuestro Dios y nosotros seremos su pueblo - Cuando nuestros pecados son 

perdonados, y la voluntad de Dios se convierte en nuestro deleite, y lo conocemos personalmente (no solo acerca de  

él), entonces nos hemos convertido en su pueblo y él se ha convertido en nuestro Dios. Toda su sabiduría infinita y 

todo su poder ilimitado está de nuestro lado y trabaja para nosotros. Toda su grandeza y belleza viene a nosotros para 

nuestro disfrute. Él es nuestro Dios que todo lo satisface. Y nosotros somos su pueblo satisfecho. Cuando bebemos 

la copa del nuevo pacto, saboreamos esto: que Dios es nuestro Dios y nosotros somos su pueblo. 

Debemos vivir por fe en el gran evangelio, la verdad del nuevo pacto de la Cena del Señor todo el tiempo. Por fe tus 

pecados son perdonados. La voluntad de Dios se está convirtiendo cada vez más en tu deleite (y no solo en tu deber). 

Lo conoces personalmente. Y él es tu Dios. Saborea esto cuando bebas la taza. Y hagan de esta verdad el medio por 

el cual se amen los unos a los otros y señalen a los demás hacia ella. Amén. 

Ray Sutton, en su libro, That You May Prosper, nos instruye que "La Comunión es un memorial de la Muerte y 

Resurrección de Cristo". "Memorial" significa renovación del pacto". 

"Recuerdo" no significa "memoria". Más bien, el "recuerdo" es una "conmemoración" que renueva el pacto. La 

conmemoración bíblica implica tomar la Cena de una manera "digna". 

La comunión es el alimento de la vida. Jesús dice en el mismo contexto que se refiere a sí mismo como el "Pan de vida" 

que el "Espíritu da vida" (Juan 6:53, 63). Cuando la comunión se toma en la fe, se produce la "vida": se convierte en el 

"alimento de la vida". Cristo alimenta a su Iglesia a través del poder vivificante del Espíritu Santo". 

Pablo, al escribir a los santos de Corinto, les recuerda que los intentos indebidos de participar en este pacto invocarán las 

sanciones "negativas" del pacto: 1 Corintios 11:29, "Porque el que come y bebe, come y bebe juicio para sí mismo, si no 

juzga rectamente al cuerpo. (30) Por esta razón, muchos de vosotros están débiles y enfermos, y muchos duermen. En 

pocas palabras, al no juzgarse a sí mismos, el venir a la Cena del Señor había resultado en el juicio de Dios sobre sus 

cuerpos en el sentido de que estaban físicamente débiles y enfermos, y algunos habían sido llevados al Cielo en la muerte.  

https://biblia.com/bible/esv/1%20Cor%2011.25
https://biblia.com/bible/esv/Jer%2031.31-34
https://biblia.com/bible/esv/1%20Cor%2011.25
https://biblia.com/bible/esv/Matt%2026.28
https://biblia.com/bible/esv/Rom%208.3


146 

 

¿Pregunta? Si estas son las consecuencias aterradoras de quebrantar los términos del pacto e invocar sus sanciones 

negativas (debilidad, enfermedad y muerte), ¿cuáles son las bendiciones de la renovación adecuada del pacto? He 

llegado a la conclusión de que cuando el pueblo de Dios se acerca a la Cena del Señor con un deseo sincero de renovar 

los votos del pacto con su Rey, deben esperar la invocación de las sanciones "positivas" del pacto. Con esto quiero 

decir que en lugar de debilidad, debemos esperar que el Señor Jesús se encuentre con nosotros en la mesa de la comunión 

con fuerza. En lugar de enfermedad, debemos creer que Él desea encontrarse con nosotros con salud para nuestras almas 

y cuerpos. En lugar de la muerte, debemos esperar vida abundante y una nueva llenura del Espíritu Santo. Es decir, todo 

lo contrario de las sanciones "negativas". Por esta razón, se convirtió en mi persuasión como pastor que cuando 

participáramos en la renovación del pacto mientras la iglesia se reunía, tendríamos un tiempo de ministerio durante y 

después de la observancia mediante el cual los hijos de Dios pueden ser ungidos con aceite para fortalecer, salud y plenitud 

de vida. A lo largo de los años, vimos a muchos fortalecidos en el Señor, sanados en sus cuerpos y llevados a experimentar 

la vida más abundantemente.  

Keith Bailey, en su libro "El pan de los hijos", escribe: "También se puede dar un significado positivo a la frase de Pablo 

en 1 Corintios 11:29: "... no discernir el cuerpo del Señor..." Si el no discernir trae castigo, entonces la fidelidad de los 

discernimientos reflexivos debería traer bendición. La mesa del Señor es un lugar de adoración, acción de gracias, 

alabanza, reconciliación e incluso aprendizaje". 

6. Una celebración para disfrutar 

1 Corintios 10:16, "El cáliz de bendición que bendecimos, ¿no es la comunión de la sangre de Cristo? El pan que 

partimos, ¿no es la comunión del cuerpo de Cristo?" La palabra comunión es la palabra griega "koinonía" que significa 

compañerismo, asociación, "algo que se tiene en común", o un "compartir la vida común". 

En la mayoría de las iglesias, la Cena del Señor es más una conmemoración de tipo fúnebre o un servicio conmemorativo, 

en lugar de una celebración seria, pero no obstante gloriosa, para disfrutar en dulce comunión con los santos de Dios. 

El Dr. Gary North, en su libro, Rendición Incondicional: El Programa de Dios para la Victoria, proporciona una visión 

adicional sobre el significado de la Cena del Señor que en su mayor parte se pasa por alto hoy en día:  

"En lugar de celebrar la fiesta de la Pascua con sus familias, los discípulos la celebraron con Cristo, cabeza de una nueva 

familia. El simbolismo es obvio. Como Pablo escribió: "Cristo, nuestra Pascua, es sacrificado por nosotros" (1 Corintios 

5:7b).  

"En la Pascua original, celebrada la noche de la liberación de Israel de la esclavitud egipcia, se requería que los hombres 

permanecieran de pie, "con los lomos ceñidos, los zapatos en los pies y el bastón en la mano; y lo comerá de prisa: es la 

Pascua del Señor» (Ex 12,11). Dios pasaría por alto sus hogares, perdonando a los primogénitos, a causa de la sangre 

rociada en el marco de la puerta de cada hogar (Éxodo 12:13). 

"La Cena del Señor fue diferente. Comían y bebían sentados. Ya no eran un pueblo a punto de escapar de la esclavitud 

de Egipto. El sacrificio de Cristo estaba a punto de traer la victoria sobre Satanás. Ahora irían a tierras extranjeras como 

embajadores de Dios, llevando Su tratado de paz a las naciones. Se sentaron. ¿Por qué? Cristo les informó de una nueva 

era: "Y yo os asigno un reino, como mi Padre me lo ha señalado a mí; para que comáis y bebáis a mi mesa en mi reino, 

y os sentéis en tronos para juzgar a las doce tribus de Israel" (Lucas 22:2930). Ahora eran los jueces de Cristo. Llevarían 

la ley a las naciones como embajadores que ya eran jueces nombrados. La guerra contra Satanás estaba a punto de ser 

ganada, en el tiempo y en la tierra, en el Calvario. El reino institucional de Dios estaba a punto de reventar las botellas de 

la nación de Israel. 

"Uno de los aspectos más extraños del cristianismo moderno es que este pasaje del evangelio de Lucas, que nos da las 

palabras explícitas de Jesús sobre el significado de su cena, prácticamente nunca es citado por los pastores que dirigen 

los servicios de comunión. Las palabras de Cristo apuntan directamente a la conquista y al dominio. Cristo designó a su 

pueblo como un reino, una mesa y tronos de juicio, pero todo lo que escuchamos acerca de la Cena del Señor es la sección 

de la primera carta de Pablo a los Corintios, donde advirtió contra tomar parte en el servicio indignamente. En otras 

palabras, como las iglesias modernas han interpretado el significado de la Cena del Señor, es un momento de gran temor, 

un tiempo de autoexamen silencioso. Los cristianos no tienen la menor indicación de que sea una celebración de la 

victoria, el lanzamiento de un nuevo reino y la transferencia del poder de juicio a su pueblo". 

En la iglesia primitiva, la gente se reunía para celebrar la Cena del Señor. Se reunían en casas, o posiblemente en 

alguna habitación alquilada. Se suponía que debían reconocer la naturaleza religiosa de la celebración. Sin embargo, fue 

una celebración. Si nos fijamos en la celebración de la Cena del Señor en una iglesia moderna, parece un funeral. Gente 

silenciosa y solemne tragando sombríamente trozos de pan o galletas sin sal, y luego tragando un dedal lleno de vino, o 
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incluso de manera menos realista, jugo de uva. 

La Cena del Señor debe ser el lugar donde celebremos ser honrados por el Señor de Gloria con aceptación y el privilegio 

de acceso continuo a Su comunión. Celebro las promesas y provisiones del nuevo pacto, sabiendo que Su presencia en 

mi vida nunca cambia. Su perdón por mis pecados nunca cambia. Su provisión para mi necesidad nunca cambia. Su 

propósito para mi vida nunca cambia. ¡Jesús es el mismo ayer, hoy y siempre! 

Debemos celebrar la posición que él nos ha dado como un "SACERDOCIO REAL". Cada creyente es un sacerdote 

y, como tal, se le insta a "ofrecer sacrificios espirituales, agradables a Dios por medio de Jesucristo". (1 Pedro 2:5-10) 

Por lo tanto, todo cristiano debe ejercitarse ante el Señor, para que cada uno pueda ofrecer verdadera alabanza y adoración. 

Recordamos que somos miembros de la familia de la fe. Somos parte de la familia de Dios. ¡Necesitamos la presencia, 

las oraciones, la asociación, la alabanza y la participación de los demás! 

7. Una confesión que debe ser proclamada 

1 Corintios 11:26, "Porque todas las veces que coméis este pan y bebiereis la copa, anunciáis la muerte del Señor hasta 

que él venga". 

Damos testimonio de la caída de nuestra condición, del hecho de la cruz, de la fe que tenemos en Cristo y del futuro que 

tenemos en Cristo. Al celebrar la Cena del Señor, lo hacemos anticipando el día en que nuestra fe dé paso a la vista y 

contemplemos el rostro de Aquel que nos amó y nos lavó de nuestros pecados con su preciosa sangre. ¡Esperamos con 

ansias el momento en que la comunión en la mesa de la Cena del Señor dé paso a la experiencia gozosa, inefable y llena 

de gloria de festejar en la Cena de las Bodas del Cordero! Esperamos con ansias la gloriosa aparición de nuestro gran 

Dios y Salvador Jesucristo. 

8. Un chequeo para ser empleado 

1 Corintios 11:28, Mas examínese cada uno a sí mismo, y así coma del pan y beba de la copa. 11:31, "Pero si nos 

juzgáramos a nosotros mismos rectamente, no seríamos juzgados". Debe haber una corrección de las prácticas 

pecaminosas y una separación de las posiciones pecaminosas (1 Corintios 10:21, "No podéis beber el cáliz del Señor y 

el cáliz de los demonios; no puedes participar de la mesa del Señor y de la mesa de los demonios".)  

Antes de venir a la mesa del Señor, pregúntate: ¿Cómo he tratado a los pobres, a los de otro color de piel, a los de 

otra denominación? ¿Cómo he empleado mis pensamientos? ¿Cómo he gobernado mis pasiones? ¿Cómo he 

conservado mi pureza? ¿Cómo he usado mi tiempo y mi lengua? ¿Cómo es mi relación con mi familia personal? 

¿Mi familia de la iglesia? 

El pastor de la Alianza Cristiana y Misionera, Richard Sipley, comparte una de las muchas experiencias de su pastorado 

de personas que fueron sanadas al participar de la Cena del Señor. Mary Faulks era una cristiana muy joven. Ella y su 

esposo habían sido salvos y estaban activos en nuestra iglesia. Estaban creciendo rápidamente en el Señor. María estaba 

esperando dar a luz a su primer hijo cuando surgió un grave problema. Parecía que un parto prematuro era inminente y 

la llevaron de urgencia al hospital. 

Alguien me llamó por teléfono y me pidió que fuera al hospital. Fui rápido. Me encontré con el marido de Mary en el 

pasillo de camino a hablar con el médico. 

El médico nos dijo: "María ha dado a luz y han nacido gemelos muertos". Pude ver la expresión de dolor en el rostro del 

joven esposo. Entonces el médico dijo: "¡Gracias a Dios que están muertos! Los dos están horriblemente deformes". 

Después de que Mary salió del hospital, fue al médico para un examen completo. Le encontró un tumor en el abdomen. 

Dijo que "por eso los bebés estaban deformes y por eso nacieron prematuramente. Nunca podrá tener un hijo normal 

hasta que le extirpen el tumor". 

María vino a nuestro servicio de Comunión. Ella estaba sentada en el servicio cuando dije: "Aquellos de ustedes que 

creen que Dios los está guiando a confiar en Él para sanar, pónganse de pie y los recordaremos en oración". 

Ella estaba sentada allí orando: "Jesús, me gustaría que me sanaras". Levantó la vista y vio a su tío, uno de nuestros 

mayores. Él estaba justo al frente, esperando para servir la Comunión, y ella lo vio ponerse de pie. Se dijo a sí misma: No 

soy digna de ser sanada. He vivido una vida tan pecaminosa. Estoy muy contenta de que Jesús me haya salvado. Mi tío 

es un hombre tan piadoso, merece ser sanado y ella comenzó a orar por él. Se olvidó por completo de sí misma. Justo en 

medio de esa oración, ¡Dios la sanó! ¡Al instante! Sintió que algo sucedía dentro de su abdomen que no podía explicar ni 

describir. Ella simplemente se sentó allí llorando y alabando en silencio al Señor durante el resto del servicio. 
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Cuando salió después del servicio, se detuvo en la puerta riendo y llorando todos juntos. Las lágrimas corrían por su 

rostro. Ella dijo: "Pastor, estoy sanada, ¡estoy sanada!  

Le dije: "¿Cómo lo sabes?" 

Ella me contó lo que pasó. Ella dijo: "¿Qué voy a hacer ahora?" 

Le dije que volviera al médico para asegurarse. Ella lo llamó, pero él no pudo verla durante dos semanas. 

Me olvidé de todo. Una tarde estaba sentado en mi oficina y Mary llamó. Ella dijo: "Acabo de ir al médico y se ha ido, 

¡el tumor no está allí!" 

Estoy seguro de que María fue sanada. ¿Cómo lo sé? ¡Porque le dediqué a su pequeño bebé antes de irme de esa iglesia!" 

Por lo tanto, vengan a la fiesta de renovación del pacto, de celebración, llamada la Cena del Señor, esperando que el Señor 

Jesús se muestre como el Amante de su alma, su Señor, su Vida y su Sanador. ¡Santo de Dios, cuando vengas a la mesa 

del Señor, hazlo esperando ser renovado en todo tu hombre, recibiendo Su fuerza por tu debilidad, Su salud por 

tu enfermedad, Su vida por tu muerte! ¡Él se encontrará contigo allí y nunca volverás a ser el mismo! 
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Capítulo 27 

 

 

Ahora Bien, Acerca de los Dones del Espíritu y su uso 

en la Iglesia 
1 Corintios 12:1-11 

 

1 Corintios, capítulos 12-14, tratan de los dones del Espíritu. Había habido abusos en la asamblea de Corinto, 

especialmente en relación con el don de lenguas, y Pablo escribe para corregir esos abusos. 

Había creyentes en Corinto que habían recibido el don de lenguas y en lugar de usar este don para magnificar a Dios 

y edificar a otros creyentes, lo estaban usando para presumir. Ellos estaban de pie en las reuniones hablando en 

lenguas sin que se dieran interpretaciones. Aquellos que lo hacían exaltaban este don por encima de los demás y 

afirmaban tener una espiritualidad superior debido al don de lenguas. Esto llevó al orgullo, por un lado, y a 

sentimientos de envidia, inferioridad e inutilidad, por el otro. Por lo tanto, era necesario que el apóstol corrigiera estas 

actitudes erróneas y estableciera un decoro apropiado en el ejercicio de los dones, especialmente las lenguas y la 

profecía. 

A medida que nos acercamos a la forma en que Pablo trató con este problema en los capítulos 12 al 14, no debemos 

pasar por alto el hecho de que para esta iglesia inflamada con "carismas" (palabra griega para "dones"), ¡Pablo les 

ordena buscar más fervientemente! (1 Corintios 12:31; 14:1; Por lo tanto, debemos concluir que la solución al abuso 

de los dones espirituales no es prohibir su uso, sino corregir su mal uso. Pablo no les aconsejó: "No lo hagan todo, 

sino aprendan a hacerlo bien. No hacerlo menos, sino hacerlo mejor".  

El largo argumento final de Pablo en el capítulo 14 sobre la inteligibilidad y el buen orden en la adoración indica que 

su respuesta tiene la intención principal de ser correctiva, no instructiva o informativa. 

Hoy en día hay casi un consenso de creencia de que todos los dones sobrenaturales, milagrosos, han cesado porque 

ahora tenemos una Biblia completa. Esto ha dejado a demasiadas iglesias sin la ayuda de las herramientas de poder 

del Espíritu Santo y el fruto y testimonio que estos dones producen. La mayoría de las iglesias evangélicas tienen una 

doctrina ordenada del Espíritu Santo y experiencias truncadas con el Espíritu Santo.  

La necesidad apremiante de esta hora es que los creyentes engendrados por gracia, cimentados en la Palabra, se casen 

con los creyentes llenos del Espíritu, empleados por dones que experimentan y operan en lo sobrenatural.   

Antes de examinar la primera porción de 1 Corintios 12, quiero señalar que hoy en día hay básicamente dos posiciones 

con respecto a los dones del Espíritu: 

(1) Cesacionismo / Cesacionistas - Estos son aquellos que creen que ciertos dones espirituales, generalmente el tipo 

más milagroso o sobrenatural, como hablar en lenguas, profecía, palabra de conocimiento, curación, etc., dejaron de 

existir al final del primer siglo cuando murió el último apóstol o cuando las últimas palabras de las Sagradas Escrituras 

fueron inspiradas por Dios. 

(2) Continuismo / Carismáticos – Estos son aquellos que creen que todos los dones espirituales mencionados en el 

Nuevo Testamento continúan existiendo y continúan siendo dados por el Espíritu de acuerdo a su voluntad. La palabra 

"carismático", por desgracia, lleva mucho bagaje cultural y muchos quieren abandonarla. Pero la palabra 

"carismático" se refiere a cualquiera que afirme la autenticidad y validez de todos los dones espirituales en la vida de 

la iglesia local. 

Durante la primera mitad de mis 50 años en el ministerio vocacional, fui un cesacionista. Pero debido a una 

experiencia que me cambió la vida con el Espíritu Santo hace unos 25 años, ahora soy un continuista/carismático. 
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Esto significa que creo que el ministerio del Espíritu Santo en señales y prodigios continúa siendo tan amplio, tangible 

y poderoso entre los creyentes de hoy como lo fue en la iglesia primitiva. Creo que todos los dones bíblicos del 

Espíritu continúan siendo distribuidos por el Espíritu hoy en día; que estos dones son provisiones divinas 

fundamentales para el crecimiento espiritual y el ministerio eficaz; y que estos dones deben ser deseados con 

entusiasmo, desarrollados fielmente y ejercitados amorosamente de acuerdo con las pautas bíblicas. 

Habiendo dicho eso, examinemos cuál fue la respuesta de Pablo a la pregunta que la iglesia de Corinto le había hecho 

acerca de los dones espirituales. 

1. El determinante bíblico en el uso de los dones – 1 Corintios 12:1-3 

"Ahora, en cuanto a los dones espirituales, hermanos, no quiero que estén desinformados. Vosotros sabéis que 

cuando erais paganos fuisteis descarriados para mudar a los ídolos, como quiera que fuisteis conducidos. Por lo 

tanto, quiero que entiendan que nadie que hable en el Espíritu de Dios dice jamás: "¡Jesús es maldito!", y nadie 

puede decir: "Jesús es el Señor" sino en el Espíritu Santo". 

La preocupación inicial de Pablo es poner su experiencia anterior como idólatras en contraste con su experiencia 

actual como cristianos, quienes hablan "por el Espíritu de Dios". Comienza diciéndoles: "No quiero que seáis 

ignorantes" (1Co_12:1), a lo que sigue un recordatorio de algo que no ignoran, a  saber, cómo era ser pagano no salva 

(1Co_12:2; descarriados a ídolos mudos). Por lo tanto, a la luz de esa experiencia, ahora (1Co_12:3) les da a conocer 

la norma apropiada para lo que es genuinamente la obra del Espíritu de Dios. 

La insistencia de Pablo en que "nadie puede decir: 'Jesús es el Señor', sino por el Espíritu Santo" deja perplejos a 

muchos lectores, ya que parecería posible que cualquiera dijera estas palabras a voluntad. Pero eso pasa por alto la 

radicalidad de esta confesión para los primeros cristianos; y en un sentido muy importante, la tendencia de la mayoría 

de las traducciones al español de traducir la frase "Jesús es el Señor" con demasiada frecuencia lleva al lector a 

pasar por alto lo que Pablo realmente está afirmando. De hecho, no dijo "Jesús es el Señor", sino como también en 

sus otras dos apariciones en sus cartas (Rom_10:9; Php_2:11) afirma: "El Señor es Jesús". El significado de esto es 

que en las biblias de Pablo y de los corintios, la palabra para Señor, es decir, kyrios,  se usaba casi exclusivamente 

como una forma de traducir el tetragrámaton YHWH. A su vez, esta se había convertido en la confesión cristiana 

más antigua, ligada en particular al hecho de que Jesús había resucitado de entre los muertos y, por lo tanto, se había 

convertido en el Exaltado. Tal afirmación significaba lealtad absoluta a Jesús como la deidad de uno y, por lo tanto, 

distinguía a los creyentes tanto de los judíos, para quienes tal confesión era una blasfemia, como de los paganos, 

especialmente aquellos en los cultos, cuyas deidades eran llamadas "señores". El punto de Pablo es que, así como 

anteriormente los corintios habían sido influenciados y descarriados por ídolos mudos, así ahora uno que es habitado 

por el Espíritu del Dios viviente es llevado a la confesión cristiana definitiva: "El Señor (de todo el universo) no es 

(por su resurrección) otro que Jesús (el crucificado y resucitado)". Como en una afirmación anterior (1Co_2:10-

13), solo quien tiene el Espíritu puede hacer verdaderamente tal confesión, porque solo el Espíritu puede dar a conocer 

su realidad a los demás. Esta es una confirmación más de que el Espíritu Santo siempre engrandece a Jesús. Jesús 

dijo en Juan 16:14: "Él (el Espíritu Santo) me glorificará, porque tomará lo mío y os lo hará saber".   

Por lo tanto, la presencia del Espíritu en poder y dones hace que sea fácil para el pueblo de Dios pensar en el poder 

y los dones como la evidencia real de la presencia del Espíritu. No es el caso de Pablo. El criterio último de la 

actividad del Espíritu es la exaltación del Señor, que es Jesús, que a su vez se expresa en la solicitud amorosa por los 

demás.  

B. La sólida diversificación de los dones – 1 Corintios 12:4-6; 1 Pedro 4:10 

1 Corintios 12; 4-6: "Ahora bien, hay diversidad de dones, pero el Espíritu es el mismo; y hay diversidad de 

servicios, pero el Señor es el mismo; y hay variedad de actividades, pero es el mismo Dios el que les da poder a todos 

en todos".  

1 Pedro 4:10, "Como cada uno ha recibido un don, usen para servirse los unos a los otros, como buenos 

administradores de la variada gracia de Dios:"  

1. Hay variedad de dones, pero el mismo Espíritu – 12:4 

2. Hay variedad de servicios, pero el mismo Señor – 12:5 (diaconía);  
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3. Hay variedad de actividades/operaciones, pero el mismo Dios – 12:6 (energamata, es decir, poder o equipo para 

el servicio). 

Hay toda una familia de palabras griegas relacionadas con los dones: Charisma/Charismata, es decir, dones; Chara 

= alegría; Charis = gracia. De esta familia de palabras, podemos concluir que los dones espirituales son "¡Gracia!" 

– 12:4.  

Cuando las "gracias" son recibidas y empleadas apropiadamente, el gozo resulta de su uso, que proviene de la gracia 

otorgada por el Espíritu Santo, y se demuestra que Dios está real y poderosamente presente con nosotros a través de 

otro creyente. A través de la operación de los dones del Espíritu, el Espíritu Santo, que es invisible, se manifiesta 

visible y audiblemente. 

¿Qué es un don espiritual? ¿Cuál es su origen? ¿Cuál es su propósito? ¿Quiénes son los destinatarios? 

"Los dones del Espíritu no son trofeos, talentos, rasgos o juguetes, sino herramientas. Son las expresiones 

sobrenaturales de amor, bondad, sanación y preocupación de Dios, otorgadas a nosotros y a través de nosotros". (John 

Wimber) 

Me encanta la definición del pastor Sam Storm de los dones espirituales: "Los dones espirituales no son si Dios 

concede a su pueblo algo externo a él mismo. No son una "cosa" o "sustancia" tangible que se pueda separar de Dios. 

Los dones espirituales son nada menos que Dios mismo en nosotros, energizando nuestras almas, impartiendo 

revelación a nuestras mentes, infundiendo poder en nuestras voluntades y obrando sus propósitos soberanos y 

misericordiosos a través de nosotros. Los dones espirituales nunca deben ser vistos deístamente, como si un Dios 

"allá afuera" nos hubiera enviado alguna "cosa" "aquí abajo". Los dones espirituales son Dios presente en, con y a 

través de los pensamientos humanos, las obras humanas, las palabras humanas y el amor humano". 

C. La Distribución Soberana de los Dones – 1 Corintios 12:7,11 

12:7,  "A cada uno le es dada la manifestación del Espíritu para el bien común". 

12:11, "Todas estas cosas están dadas por un solo y mismo Espíritu, el cual reparte a cada uno individualmente 

como quiere". 

1. distribuidos por el Cristo ascendido - Efesios 4:7,8 

2. a cada creyente individual – 1 Corintios 12:7a 

3. para el beneficio de los demás – 1 Corintios 12:7b; 1 Pedro 4:10 

4. a través de la soberanía del Espíritu Santo – 1 Corintios 12:11,18 

(a) algunos de estos dones son dados situacionalmente por el Espíritu Santo para el ministerio en el momento y 

deben ser buscados activamente (1 Corintios 14:1,24-25,30) 

5. sobre la base de la gracia - Efesios 4:7,8 - Hemos permitido que las personas asuman que los dones son evidencia 

de ser espirituales cuando en realidad son dados a los bebés en Cristo para que puedan llegar a ser espirituales. 

6. De un corazón de amor - 1 Cor 13 

7. ¡Eso llena al usuario de alegría y hace el trabajo! 

Los resultados del despliegue de dones lleno de gozo y trabajo cumplido son que la Persona de Cristo es vista a través 

del cuerpo y el propósito de Cristo será servido a través de su cuerpo. 

Los dones espirituales correctamente empleados demuestran que podemos hacer en el Cuerpo, es decir, en la Iglesia, lo 

que el Señor Jesucristo hizo en Su cuerpo humano. Jesús tiene la intención de hacer ahora en Su Cuerpo Místico - la 

Iglesia - lo que hizo en Su cuerpo físico cuando caminó sobre la tierra. ¿Qué es lo que preguntas?  

1. Demostrar la naturaleza de la persona de Dios.  

2. Revelando la realidad de la presencia de Dios.  

3. mostrando su poder sobre el pecado, Satanás, la enfermedad, el mundo y la carne. 

El diseño de Jesús para la Iglesia, Su Cuerpo, es que funcione de la misma manera que vive, respira, camina, habla, 

salva, sana y libera como lo hizo en Su cuerpo físico cuando vivió aquí en la tierra durante 33 años y medio. 

Él ha ungido Su Cuerpo con el mismo Espíritu que lo resucitó de entre los muertos, con la intención de que Su Cuerpo 

con el mismo poder de resurrección pueda funcionar en los tres oficios de profeta, sacerdote y rey.  
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Como Profetas, somos escuchados desde el Cielo e informamos la Verdad de Dios a los hombres. Debemos ser 

Reveladores de la Verdad de Dios.   

Como Sacerdote, debemos ser para Dios un sacerdocio real y una nación santa que representa la Vida de Dios para 

los hombres. Debemos ser Sanadores con la Vida de Dios. 

Como Reyes, se nos debe dar autoridad para extender el gobierno del reino de Dios al declarar el camino de Dios.  

Somos gobernantes a la manera de Dios.  

Su divino poder nos ha dado todas las cosas que pertenecen a la vida y a la piedad, mediante el conocimiento de Él, 

incluyendo promesas sumamente grandes y preciosas, para que por ellas podamos llegar a ser partícipes de la 

naturaleza divina (2 Pedro 1:3-4), a fin de hacer discípulos de todas las naciones.  

Todas las herramientas de poder, o dones del Espíritu encajan dentro de estas tres funciones dobles, y permiten y 

empoderan a todos los creyentes para participar en la obra del ministerio: 

Como Profetas - El Ministerio del Señor – 1 Corintios 12:8-10 (palabra de sabiduría, palabra de conocimiento, 

discernimiento de espíritus). A través de ellos podemos verlo desde la perspectiva del Cielo y luego hacerlo en la 

tierra. Podemos "ver" lo que el hombre natural nunca puede ver, independientemente de su inteligencia. ¡Podemos 

conocer con la mente de Cristo! 

Como Sacerdotes - El Ministerio de Hablar del Señor - (profecía, lenguas e interpretación de lenguas). Podemos 

decir la verdad que los hombres naturales no pueden decir jamás. ¡Podemos escuchar desde el Cielo, comulgar con 

el Cielo y hablar por el Cielo! 

Como Potentados/Reyes - El Ministerio Hacedor del Señor - (fe, obras de milagros, dones de sanidades). Podemos 

hacer las grandes obras de Dios tal como Jesús dijo. Podemos estar involucrados no solo en la proclamación de la 

Palabra, sino también en la demostración y en el poder. 

D. Las distinciones especiales en los dones – 1 Corintios 12:8-10; 27 y 28 

12:8-10, "Porque a uno le es dada por el Espíritu la palabra de sabiduría, y a otro el hablar de ciencia según el 

mismo Espíritu, a otro fe por el mismo Espíritu, a otro dones de sanidad por un solo Espíritu, a otro la obra de 

milagros, a otro la profecía, a otro la facultad de distinguir entre espíritus,  a otro, varias clases de lenguas, a otro, 

la interpretación de lenguas".  

1. ¿Cuántos dones espirituales hay? Romanos 12:4-8; 1 Corintios 12; 6-10; 28-30; Efesios 4:11-13; 1 

Pedro 4:10-11  

Algunos dicen 9, otros 22, otros 19, otros dicen 5. ¿Cuál es? Creo que todas las respuestas anteriores pueden ser 

correctas dependiendo de sus distinciones y de la perspectiva desde la que se vean.  

2. ¿Cuáles son sus distinciones? 

Hay tres grupos básicos de los regalos: 

a. Regalos personales de mano de obra – Efesios 4:11, "Y dio a los apóstoles, a los profetas, a los evangelistas, a 

los pastores y a los maestros,  

b. Dones Motivacionales Prácticos – Romanos 12:3-7, "Porque por la gracia que me ha sido dada, digo a cada uno 

de vosotros que no piense de sí mismo más alto de lo que debe pensar, sino que piense con juicio sobrio, cada uno 

según la medida de fe que Dios le ha asignado. Porque así como en un solo cuerpo tenemos muchos miembros, y no 

todos los miembros tienen la misma función, así nosotros, aunque muchos, somos un solo cuerpo en Cristo, y cada 

uno es miembro los unos de los otros. Teniendo dones que difieren según la gracia que nos ha sido dada, usémoslos: 

si profecía, en proporción a nuestra fe; si el servicio, en nuestro servicio; el que enseña, en su enseñanza;"  

c. Dones Manifestacionales Particulares – 1 Corintios 12:8-10 

Otros los han enumerado como dones de apoyo de los hombres - Ef 4:11; Dones de servicio para el ministerio; y 

Firmar regalos por milagros. 

Jack Hayford los enumera como  dones de la Creación del Padre - Romanos 12:4-8 -  Dones de oficio del Hijo - Efesios 

4:7-8 -  Dones carismáticos del Espíritu Santo - 1 Corintios 12:8-10 
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E. El despliegue de los dones por parte del Espíritu – 1 Corintios 12:8-11 

Palabra de Sabiduría: Esto es completamente diferente de la mera inteligencia; este don proporciona una habilidad 

sobrenatural para aplicar las verdades de la fe a situaciones específicas de la vida. Ofreciendo más que un buen 

consejo, la Palabra de Sabiduría a menudo trae paz, comprensión profunda y dirección positiva a un dilema o asunto 

de confusión. 

Palabra de Conocimiento: Esto es mucho más que educación. Este don permite a una persona conocer una 

información que no ha aprendido o que no le han contado. Dios imparte información directamente a un individuo 

para ayudar, edificar la fe o traer corrección. Este don se usa a menudo para revelar enfermedades que Dios desea 

sanar. (El predicador bautista, Charles Spurgeon, interrumpió su sermón y señaló a un joven, declarando: "Joven, 

esos guantes que llevas puestos no han sido pagados: se los has robado a tu patrón" (Autobiography: The Full Harvest, 

2:60). Después del servicio, el hombre llevó los guantes a Spurgeon y le pidió que no se lo dijera a su madre, ¡quien 

se rompería el corazón al descubrir que su hijo era un ladrón!) 

Fe: Esto es más que la "fe salvadora" o la "medida de fe" dada a todos los cristianos, este don es la capacidad dada 

por el Espíritu para ver algo que Dios quiere que se haga y para mantener una confianza inquebrantable en que Dios 

lo hará a pesar de los obstáculos aparentemente insuperables. 

Dones de sanidades: Apareciendo en plural, "dones de curaciones", este don sobrenatural permite a una persona 

tener un éxito especial en orar por los enfermos. Está en plural probablemente porque algunas personas tendrán 

ministerios particularmente efectivos para ciertos tipos de enfermedades (del cuerpo o del alma). 

Obra de milagros: Un don a través del cual ocurren eventos tangibles de poder sobrenatural, señales y maravillas, 

con el propósito de bendecir a las personas y autenticar la presencia de Dios. 

Profecía: La proclamación de la palabra de Dios en una situación particular. Aunque a veces se confunde con la 

buena predicación o la predicción del futuro, la profecía es, más precisamente, Dios dando una palabra específica a 

una persona o grupo a través de un individuo. La profecía en el Nuevo Pacto no se considera infalible (como lo que 

se les dio a los escritores inspirados de las Escrituras).  

Discernimiento de espíritus: El don de poder saber si el motivo subyacente de una persona o el poder subyacente 

que controla a una persona es piadoso, humano o satánico. Si bien todos los cristianos deben aprender a probar los 

espíritus, las personas con este don a menudo tienen una conciencia inmediata sobre la verdad y el engaño y pueden 

ser capaces de especificar la forma de mal que está presente. 

Lenguas (glosolalia): Este don puede tomar tres formas: a) hablar un idioma conocido que es desconocido para el 

hablante; b) hablar un idioma desconocido en una reunión pública que es seguida por una interpretación (muy 

parecida a una profecía) para animar a individuos o grupos; c) el lenguaje personal de la oración, que sirve de 

bendición a la persona que ora al permitir que el Espíritu ore "a través" de él o ella. 

Interpretación de lenguas: Este don de revelación, o perspicacia sobrenatural, permite al oyente escuchar y 

compartir el mensaje de verdad de Dios que anteriormente se pronunció en un idioma desconocido. El don no 

funciona como un intérprete de un idioma conocido en el que se traduce cada palabra, frase o sílaba. En cambio, el 

intérprete recibe el mensaje como una profecía y comparte palabras, conceptos y escrituras que discernieron a medida 

que se daba el mensaje en lenguas. 

F. Las instrucciones específicas para el uso de los dones - 12:7; Efesios 4:12 

4:12, "a fin de preparar a los santos para la obra del ministerio, para la edificación del cuerpo de Cristo",  

1. Los dones son para empleo en el Cuerpo de Cristo. Recuerde, los regalos son herramientas y no 

juguetes. Son armas para la guerra y no formas de divertirse. 

2. Los dones son para evangelizar a los perdidos.    
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Capítulo 28 
 

 

¡Prescripciones Bíblicas para un Cuerpo 

Disfuncional! 
 

1 Corintios 12:12-31 
 

Una vez antes, en esta carta, Pablo usó claramente la metáfora del cuerpo para referirse a la comunidad 

cristiana (1Co_10:17, "nosotros, que somos muchos, somos un solo cuerpo"). Unos dos años más tarde 

usó brevemente la misma imagen cuando escribió a los romanos desde Corinto (Rom_12:4-5). Más tarde, 

la metáfora del cuerpo de Cristo reaparece en Efesios 5 veces (Ef_1:23; Ef_4:4; Eph_4:12; Ef_5:23; 

Ef_5:30) y Colosenses 3 veces (Col_1:18; Col_2:17; Col_3:15). La imagen no aparece en ninguna otra 

parte de Pablo ni en el resto del Nuevo Testamento; aparentemente se limita a Pablo. ¿De dónde sacó Pablo 

esta metáfora? Probablemente de su experiencia en el camino de Damasco, cuando su persecución de los 

cristianos fue interrumpida radicalmente por el Mesías resucitado preguntando: "Saulo, Saulo, ¿por qué me 

persigues?" — ¿Quién eres tú, Señor? —preguntó Saúl. "Yo soy Jesús, a quien vosotros perseguís", 

respondió. (Hch_9:4-5). Al perseguir a los creyentes, Pablo estaba persiguiendo a Jesús. 

La Iglesia de Corinto se había convertido en un cuerpo disfuncional, con una parte del cuerpo depreciándose 

y distanciándose de la otra. El Dr. Pablo, el médico espiritual, diagnostica y prescribe recetas bíblicas que 

ayudarán a que esta parte del cuerpo de Cristo comience a funcionar de manera saludable nuevamente. 

I. La unidad en la diversidad del cuerpo (1 Corintios 12:12-27) 

"Porque así como el cuerpo es uno y tiene muchos miembros, y todos los miembros del cuerpo, aunque muchos, son 

un solo cuerpo, así también Cristo. Porque en un mismo Espíritu fuimos todos bautizados en un solo cuerpo, judíos 

o griegos, esclavos o libres, y a todos se nos hizo beber de un mismo Espíritu. Porque el cuerpo no consta de un solo 

miembro, sino de muchos. Si el pie dijera: "Porque no soy mano, no pertenezco al cuerpo", eso no lo haría menos 

parte del cuerpo. Y si el oído dijera: "Porque no soy ojo, no pertenezco al cuerpo", eso no lo haría menos parte del 

cuerpo. Si todo el cuerpo fuera un ojo, ¿dónde estaría el sentido del oído? Si todo el cuerpo fuera un oído, ¿dónde 

estaría el sentido del olfato? Pero tal como están las cosas, Dios dispuso los miembros en el cuerpo, cada uno de 

ellos, como él quiso. Si todos fueran un solo miembro, ¿dónde estaría el cuerpo? Tal como están las cosas, hay 

muchas partes, pero un solo cuerpo. El ojo no puede decir a la mano: "No te necesito", ni tampoco la cabeza a los 

pies: "No te necesito". Por el contrario, las partes del cuerpo que parecen ser más débiles son indispensables, y a 

aquellas partes del cuerpo que consideramos menos honorables les otorgamos el mayor honor, y nuestras partes 

impresentables son tratadas con mayor modestia, lo que nuestras partes más presentables no requieren. Pero Dios 

compuso el cuerpo de tal manera, dando mayor honor a la parte que carecía de él, para que no haya división en el 

cuerpo, sino que los miembros tengan el mismo cuidado los unos de los otros. Si un miembro sufre, todos sufren 

juntos; Si se honra a un miembro, todos se regocijan juntos. Ahora bien, vosotros sois el cuerpo de Cristo e 

individualmente miembros de él". 

A. Pablo identifica todo el cuerpo con Cristo: "así es con Cristo" (v. 12). Más tarde identificará a los 

creyentes como el cuerpo de Cristo (v. 27). Curiosamente, no llama a Cristo la "cabeza" del cuerpo en este 

capítulo como lo hizo en Efesios y Colosenses (Ef_1:22-23; Ef_4:15-16; Ef_5:23; Col_2:19). Pablo está 

usando la metáfora del cuerpo de manera diferente aquí al enfatizar, no la metáfora cabeza-cuerpo, sino que 

muchas partes forman un solo cuerpo. 
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B. La incorporación al cuerpo ocurrió por la obra bautizadora del Espíritu Santo – 12:13 

En opinión de Pablo, lo que hace que los corintios sean uno no es sólo su fe común, sino especialmente su 

experiencia común del Espíritu, el mismo Espíritu responsable y manifestado en la gran diversidad que se 

acaba de presentar ante ellos (1Co_12:4-11). Para Pablo, la recepción del Espíritu es el requisito previo de 

la vida cristiana. El Espíritu es lo que esencialmente distingue al creyente del no creyente (1Co_2:10-14); 

el Espíritu es lo que marca especialmente el inicio de la vida cristiana (Gal_3, 2-3); el Espíritu por encima 

de todo es lo que hace a la persona hijo de Dios (Rom_8:14-17). Por lo tanto, es natural que Pablo se refiera 

a su unidad en el cuerpo en términos del Espíritu. Esta inclusión en el Cuerpo ocurrió en el momento de su 

experiencia común de conversión, y él describe esta experiencia en términos de su ingrediente más crucial, 

la recepción del Espíritu. 

El propósito de nuestra experiencia común del Espíritu es que todos los creyentes sean formados en un solo 

cuerpo. Por lo tanto, "todos fuimos sumergidos en el único Espíritu para llegar a ser un solo cuerpo. 

Este único cuerpo, constituido por medio del Espíritu Santo, es la realidad de la presencia visible y la 

actividad de Cristo en el mundo. Es importante notar que es la iglesia histórica, literal y local de Cristo en 

el mundo, no un modelo ideal, invisible y celestial, que es el verdadero cuerpo de Cristo (vv. 12, 27). 

Muchos que se oponen a la "iglesia institucional" y a la "iglesia local", hablan de ser miembros de la Iglesia 

verdadera e invisible. Esto es lo más conveniente y cómodo, ya que pueden colocar a cualquiera en él, a 

quien deseen, y nunca tienen que responder ante nadie. 

La iglesia no es un edificio, no es una sociedad voluntaria, no es un extra opcional al final de una semana 

ocupada. Es el Cuerpo de Cristo. Y eso es lo que Pablo se esfuerza por inculcar en las mentes de los 

cristianos de Corinto. Es un concepto igual de vital -y revolucionario- hoy en día. 

Habla del "Cuerpo de Cristo" de cuatro maneras: su cuerpo físico, su cuerpo resucitado, su cuerpo 

eucarístico y su cuerpo místico. Los cuatro están vinculados. 

Este es un tema poderoso, y Pablo le da todo su peso en 1 Corintios 12. No dice que la Iglesia sea como un 

cuerpo. Dice que la iglesia es el Cuerpo de Cristo (1 Corintios 12; 12, 27).  

El Dr. Michael Green señala: "El Cuerpo significa la expresión visible de Cristo. Es a través de nuestros 

cuerpos que se expresa nuestro verdadero yo. Lo mismo sucede con Cristo. El único Cristo que los hombres 

ven es en y a través de su pueblo. 

"El Cuerpo significa interdependencia y armonía. Ninguna parte tiene todos los dones. Ninguna pieza es 

fácilmente prescindible. 

"El Cuerpo significa que no hay lugar para el orgullo por un lado, o los celos por el otro. Menos aún hay 

espacio para la independencia. 

"El Cuerpo significa que el ministerio no es el privilegio de unos pocos, sino que es la responsabilidad de 

cada parte. Todas las iglesias deben estar dedicadas al ideal de un ministerio de cada miembro. 

"El Cuerpo significa respeto mutuo entre los miembros, ya que opera a través de la variedad y la unidad. 

La unidad es tan crucial como la diversidad. 

"El Cuerpo debe su vida y dirección a la Cabeza, es decir, a Cristo, que gobierna todos los movimientos y 

se manifiesta en cada gesto. 

"El cuerpo no es estático. Crece en armonía, estatura y utilidad. Así también el Cuerpo de Cristo debe 

crecer en honestidad, generosidad, profundidad, número y madurez. 'Cuando cada parte funciona 

correctamente', advierte Pablo (Efesios 4:16). Ese es el problema. En la mayoría de las iglesias, eso está 

lejos de ser el caso. Sufren varias enfermedades en el Cuerpo de Cristo. 

"La amputación del cuerpo es una de ellas. Los miembros se cortan a sí mismos de comprometerse 

realmente unos con otros: se retraen de la costosa vida compartida es más fácil. 
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"La elefantiasis en el cuerpo es la más común de todas las enfermedades. Algún miembro, generalmente 

el pastor, ha crecido hasta un tamaño mucho mayor de lo que debería ser. El resultado es que otras partes 

se ven inhibidas de hacer su contribución, por lo que se encuentra realizando todo tipo de tareas para las 

que no está preparado. 

"La atrofia en el cuerpo es muy, muy común. Muchos miembros simplemente se sientan allí en un 

servicio y piensan que eso es todo lo que hay en la vida cristiana. Como resultado, como una persona que 

ha estado acostada en la cama inactiva durante un mes, apenas puede ponerse de pie si intenta levantarse. 

"Las fracturas ocurren con demasiada frecuencia en el cuerpo. Los miembros se pelean entre sí y 

asumen insípidamente que nadie se ve perjudicado más que ellos mismos. Nada más lejos de la realidad. 

Piensa en la agonía que causa un dedo del pie roto para todo tu cuerpo. ¿Qué debe sentir la Cabeza viviente, 

Jesucristo, acerca de su Cuerpo, plagado de múltiples fracturas? 

"La artritis es otra dolencia muy común en nuestro cuerpo humano, especialmente en los ancianos. 

Y se encuentra en los cuerpos cristianos de larga data con tanta frecuencia como en las asambleas nuevas. 

Es una abrasividad, un rechinar de hueso sobre hueso. Y duele. Por supuesto, en un organismo bien regulado 

esto no sucede. El hueso no muele sobre hueso, sino sobre un asiento de cartílago. El nombre de ese cartílago 

en el Cuerpo de Cristo es amor. "Hablando la verdad en amor, crezcamos en todo en aquel que es la cabeza, 

en Cristo, de quien todo el cuerpo, unido y unido por todas las coyunturas de que está provisto, cuando 

cada miembro funciona correctamente, crece corporalmente y se edifica en amor" (Ef 4:15ss.). 

II. Las Dos Causas Más Comunes de un Cuerpo Espiritualmente Disfuncional 

A. Los miembros que tienen un sentido de inferioridad – 12:14-16 

1. Aquellos que tienen sentimientos de inutilidad e ineficacia – 12:14-16. 

Pablo probablemente está diciendo que hay algunos en la iglesia local que creen que si no son como los 

demás, no son de beneficio ni utilidad. Miran quiénes son y cómo han sido dotados, luego se vuelven para 

mirar cómo Dios ha dotado a otros, y luego concluyen: "Porque no soy como él/ella, soy inútil y no beneficio 

a nadie". 

Una vez más, piense en la iglesia local como si fuera un cuerpo. En ese cuerpo, los que tienen dones de 

"pies" u "oídos" miran a los que tienen dones de "manos" y dones de "ojos" y dicen: "Yo no soy así. Yo no 

tengo esos dones, talentos y habilidades. No puedo funcionar en la iglesia como lo hacen los demás. No 

puedo hacer lo que hacen las "manos" y los "ojos", así que supongo que no soy de ningún beneficio para 

nadie. Es como si no fuera parte del cuerpo en absoluto".  

Se ven a sí mismos como prescindibles, innecesarios, no calificados e improductivos. Están convencidos 

de que si desaparecieran, nadie se daría cuenta y todo seguiría funcionando como siempre. Están 

convencidos de que el Cuerpo de Cristo no los necesita.  

¿Cuál es la medicina que Pablo receta para sanar el cuerpo de este tipo de enfermedad espiritual?  

(1a) Desafía a aquellos que están convencidos de que son inútiles y que no cumplen ninguna función 

buena o beneficiosa en el cuerpo, en la iglesia.  – 12:17 - Su punto es que si Dios hubiera hecho a todos 

iguales, el cuerpo podría calificar para aparecer en un espectáculo de monstruos de carnaval, pero no 

funcionaría muy bien. Uds. que tienen dones de "oído", si Dios les hubiera dado dones de "ojos", ¿cómo 

escucharía algo el cuerpo?  

Observe en 12:19-20 cómo Pablo señala que si todos en el cuerpo fueran iguales, no habría cuerpo. Solo 

habría un ojo enorme o una mano enorme. Así que, como él dice al final de los versículos 15 y 16, el hecho 

de que no seas como todos los demás en esta iglesia no te hace menos parte del cuerpo o menos esencial o 

útil. 

El hecho de que te compares con los demás y no te guste lo que ves o sientas envidia de lo que ellos son o 

estés resentido por lo que tú eres, no te hace menos una parte vital e importante del cuerpo de Cristo. 
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El punto de Pablo, entonces, es que si te salieras con la tuya, ¡ni siquiera habría un cuerpo! Para que haya 

un cuerpo debe haber una diversidad de miembros, cada uno con su propio lugar, parte y papel que 

desempeñar. Eso es lo que él tiene en mente en los versículos 14, 19-20. 

(2) La segunda respuesta de Pablo a aquellos que se sienten inútiles en la iglesia es decir que su forma 

de pensar es una negación y una rebelión contra la sabiduría y la bondad de Dios mismo. ¿Cómo? Al 

afirmar que no me gusta ser quien soy ni lo que soy. Quiero ser algo diferente o ser como otra persona. 

A lo que Pablo responde en el versículo 18 diciendo: "Pero como es que Dios dispuso los miembros en el 

cuerpo, cada uno de ellos, como él escogió". Pablo no está tratando de agregar culpa a los sentimientos de 

inutilidad. Simplemente está señalando que usted y yo necesitamos confiar en Dios cuando se trata de 

quiénes somos y cómo funcionamos en el cuerpo de Cristo. Necesitamos confiar en su sabiduría y su bondad 

y descansar con calma y confianza en que lo que él ha hecho es para nuestros mejores intereses 

individualmente y para los mejores intereses de la iglesia corporativamente. 

Cuando dices: "Soy un inútil, no soy de ayuda para nadie, la iglesia probablemente estaría mejor sin que yo 

estuviera aquí", no estás desafiando a otros miembros del cuerpo. Estás desafiando a Dios. Estás desafiando 

su bondad, grandeza y sabiduría al colocar el cuerpo en su lugar como él ha elegido hacerlo. 

Para aquellos de ustedes que tal vez no tengan dones que los pongan en el centro de atención o los coloquen 

en una plataforma o pongan un micrófono en su mano, recuerden siempre que las personas pueden no 

verlos, pero Dios sí. Puede que no te sientas útil, pero eres indispensable. Puede que no seas reconocido o 

alabado, pero tu valor para el Cuerpo es inconmensurable, y Dios te recompensará en la era venidera. 

B. Los miembros que tienen un sentido de superioridad – 12:21-26 

En el otro extremo del espectro, están aquellos que experimentan sentimientos de autosuficiencia y 

superioridad. Solo ellos importan, son importantes, necesarios y esenciales. Y si los demás no son como 

ellos, entonces los demás simplemente no importan y no son necesarios. Estos son los miembros del cuerpo 

que se enorgullecen de sus dones y habilidades como si ellos mismos fueran personalmente responsables 

de su efectividad. El primer grupo puede verse a sí mismo como los "talones", pero estos se ven a sí mismos 

como la "cabeza". 

En 12:23, Pablo se refiere a nuestros órganos internos. "Parecen" ser menos importantes, pero solo porque 

no podemos verlos. No funcionan al aire libre. Sin embargo, todos estarían de acuerdo en que el cuerpo no 

puede sobrevivir o funcionar sin ellos. 

Además, las partes del cuerpo "menos honorables" o "impresentables" son probablemente una referencia 

velada a los órganos sexuales de uno. Son tratados con mayor honor en el sentido de que están vestidos o 

adornados por causa de la modestia. El punto de Pablo es simplemente que no se puede sacar ninguna 

conclusión sobre si una parte del cuerpo es importante o valiosa en función de su apariencia externa, ya sea 

que esté vestida o desvestida. Algunas partes del cuerpo que pueden parecer débiles e impresentables, las 

tratamos con extraordinario cuidado. A otras partes del cuerpo que parecen importantes no se les presta 

mucha atención. 

El objetivo de Dios en esto es que todos los miembros de un cuerpo local se cuiden por igual los unos a los 

otros. El cuerpo es una unidad. Cada parte debe cuidar y atender a todas las demás partes. 

Pablo termina con unas palabras para la iglesia en su conjunto. Todos los dones deben ser aceptados y 

bienvenidos, porque son dados por Dios (1 Corintios 12:28). Ningún hombre las tiene todas; por lo tanto, 

los celos, la arrogancia y la independencia son igualmente inapropiados dentro del Cuerpo de Cristo.  

Pablo concluye su argumento en los versículos 27-31 señalando que ningún don espiritual está destinado a 

todos los cristianos. Su punto es que Dios no quiere que todos sean apóstoles. Él no quiere que todos sean 

profetas, o que todos sean maestros, o que todos hablen en lenguas. 

Nótese que las preguntas que se hacen en los versículos 29-30 están escritas de tal manera que se espera 

una respuesta negativa. Una traducción más literal sería: 
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"No todos son apóstoles, ¿verdad? [No]" 

"No todos son profetas, ¿verdad? [No]" Etc. etc. 

Más bien, Dios ha designado a algunos para que sean apóstoles, a otros para que sean profetas, a otros para 

que sean maestros, y así sucesivamente. Y cualquiera que sea el nombramiento o la asignación que hayas 

recibido de Dios, necesitas saber que eres una parte vital o un miembro del cuerpo. No te revuelques en la 

autocompasión porque no tienes los dones que tiene otra persona. Y no te exaltes a ti mismo con orgullo de 

que, debido a los dones que tienes, no necesitas que otros te ayuden a crecer en Cristo. 

A medida que cada uno de nosotros busca vivir sus vidas como miembros vitales junto con otros en el 

Cuerpo de Cristo, hay algunas lecciones duraderas que debemos tener en cuenta de este notable capítulo.  

No debo despreciar ni tener celos de los dones que Dios ha asignado a los demás. Nunca debo limitar a 

Dios en lo que él considere oportuno darme, ni entregarle los dones que creo que debe otorgarme. Debo 

recordar que el Enemigo divide, mientras que el Espíritu une a los miembros en un solo Cuerpo. 

En consecuencia, necesito aprender de los cristianos que son diferentes a mí, a no asociarme 

exclusivamente con mi denominación o con mis amigos. Necesito ponerme a disposición del Espíritu 

Santo para usar los dones con los que me ha dotado, o que pone a disposición en el momento del ministerio, 

y luego decidirme a usarlos para el bien del Cuerpo de Cristo. No debo quedarme satisfecho con lo que he 

logrado. Debo 'desear fervientemente los dones más elevados', recordando que el criterio de Jesús para la 

grandeza era el servicio. Recordaré que a medida que sirvo en lo más mínimo, él me estará preparando para 

asumir mayores responsabilidades más adelante. Nunca debo imaginar que tengo todos los dones: necesito 

a los demás en el Cuerpo, así como ellos me necesitan a mí. Y trataré de recordar el modo en que se cierra 

el Capítulo, señalando el "camino aún más excelente" del amor, la corona de los dones del Espíritu Santo. 

Tal es el camino para que la vida corporal crezca en la Iglesia del Dios vivo. 
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Capítulo 29 

 

 

¡Una Manera más Excelente! 
 

1 Corintios 12:31-14:1 
 

Ningún otro capítulo de la Biblia ha sido más profundamente amado, ampliamente citado, prácticamente ignorado y 

totalmente divorciado de su contexto que 1 Corintios 13. La mayor exposición de Dios sobre el significado del amor 

se da incidentalmente a Su mayor concentración de enseñanza sobre los dones del Espíritu.  

El pastor Sam Storms escribe: "Solo piense en las muchas ceremonias de boda a las que ha asistido en las que se 

casaban no cristianos. Me atrevería a decir que al menos en la mitad de ellos 1 Corintios 13, el llamado capítulo de 

"amor" en la Biblia, está incluido en la ceremonia. Y si se trata de una boda cristiana, casi siempre se puede contar 

con que se lea o se recite o se incorpore de alguna manera al mensaje. Por supuesto, no hay nada de malo en eso. Los 

principios del amor descritos en este capítulo son aplicables en una variedad de situaciones, una de las cuales es la 

relación entre un esposo y una esposa. Pero 1 Corintios 13 no trata directa o principalmente sobre el matrimonio. 

Se trata de la manera en que debemos ejercer nuestros dones espirituales en la edificación del cuerpo de Cristo. 

No es casualidad que este capítulo se interponga entre los capítulos 12 y 14. No es como si Pablo rompiera su línea 

de pensamiento con respecto a los dones espirituales y, por un capricho fugaz, decidiera ponerse romántico con 

nosotros y hablar sobre el amor. El punto de Pablo en este capítulo es bastante simple y directo. La iglesia de Corinto 

había sacado toda clase de conclusiones falsas acerca de los dones espirituales. Pablo, como siempre suele hacer, va 

directo al corazón del problema al enfatizar primero:  

I. La importancia del amor 

A. El Fracaso de las Habilidades Espectaculares – 13:1-2 

"Si hablo lenguas humanas y angélicas, pero no tengo amor, soy un gong que resuena o un címbalo que retiñe. Y si 

tengo poderes proféticos, y entiendo todos los misterios y todo el conocimiento, y si tengo toda la fe para mover 

montañas, pero no tengo amor, nada soy". 

Esta frase inicial es la razón de todo el argumento: "Si hablo en lenguas humanas o de ángeles". Parece que algunos 

de los corintios creían que hablaban con lenguas de ángeles. De hecho, algunos de los creyentes de Corinto creían 

que ya habían entrado en alguna forma de existencia angélica. Probablemente por eso hubo un rechazo por parte de 

algunos de la vida sexual y de los roles sexuales (cf. 1Co_7, 1-7; 1Co_11:2-16) y también explicaría en parte su 

negación de una existencia corporal futura (1Co_15:12, 1Co_15:35). También podría estar detrás de su interés 

especial en la "sabiduría" y el "conocimiento". Para ellos, la evidencia de haber "llegado" a tal estado de 

"espiritualidad" estaría en que hablaran las "lenguas de ángeles". De ahí el alto valor que se le da a este regalo. 

Pero Pablo señala que su "espiritualidad" o existencia "angélica" mostraba evidencia de tener algunos cuernos 

diabólicos que sobresalían, como se ve en todo tipo de defectos de carácter y comportamiento. Su "conocimiento" 

llevó al orgullo y a la "destrucción del hermano o hermana por quien Cristo murió" (1Co_8:2, 1Co_8:11). Su 

"sabiduría" llevó a peleas y rivalidades (1Co_1:10; 1Co_3:4). Sus "lenguas" no edificaban a la comunidad ni 

permitían que los extraños respondieran a la palabra profética (1Co_14:1-25). En resumen, la suya era una especie 

de "espiritualidad" que carecía de la evidencia primaria del Espíritu, es decir, un comportamiento que pudiera 

describirse como "tener amor". Por lo tanto, sus dones ostentosos pueden sorprender a algunos, pero ante Dios eran 

inútiles debido a que amaban los dones más que al Dador y al poder más que a las personas. 

Con el fin de hacer este punto lo más enfático posible, Pablo enfatiza tres veces el "todo" totalmente inclusivo: todos 

los misterios, todo el conocimiento, toda la fe. Si una persona pudiera abarcar toda la gama de carismas y la medida 
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completa de cualquiera de ellos, pero al mismo tiempo no actuara con amor hacia otra persona, esa persona no valdría 

nada a los ojos de Dios. 

B. La Futilidad de las Actividades Sacrificiales – 13:3 

"Si doy todo lo que tengo, y si entrego mi cuerpo para ser quemado, pero no tengo amor, de nada sirvo". 

Las renuncias más dramáticas a sí mismos son, de la misma manera, inútiles sin amor. Aunque entregue mi vida en 

un martirio dramático, sin el amor, no me sirve de nada. Normalmente, nadie dudaría de las credenciales espirituales 

de alguien que dio todo lo que tenía y entregó su vida en un martirio dramático. Pero esas no son las mejores medidas 

de las verdaderas credenciales espirituales de alguien. El amor es la mejor medida. 

En resumen, sin amor todo lo que digo al pueblo de Dios es ineficaz; todo lo que sé está incompleto; todo lo que hago 

es insuficiente; todo lo que doy es insignificante; y todo lo que sacrifico es inadecuado a los ojos de Dios. 

II. La Excelencia del Amor – 13:4-7 

"El amor es paciente y bondadoso; El amor no envidia ni se jacta; No es arrogante ni grosero. No insiste en su 

propio camino; no es irritable ni resentido; No se regocija por la maldad, sino que se regocija con la verdad. El 

amor todo lo soporta, todo lo cree, todo lo espera". 

En  los versículos 4-7 Pablo procede a identificar no menos de 15 características del amor cristiano genuino. 

(1) El amor es paciente – Pablo no quiere decir que el amor espere mucho tiempo. La idea es más de resistencia 

frente al sufrimiento. Él tiene en mente soportar pacientemente a aquellos que no te aman y elegir no tomar represalias 

contra ellos. Con respecto al ejercicio de los dones espirituales, es probable que Pablo nos esté llamando a ser lentos 

para reaccionar de manera crítica cuando las personas usan un don de manera mala o vergonzosa. 

(2) El amor es amable – Puedes ser paciente pero mezquino. Pero el amor genuino cultiva sentimientos o afectos de 

ternura hacia los demás. Con respecto a los dones espirituales, harás progresos mucho más constructivos en el trato 

con aquellos que se equivocan si te acercas a ellos con amabilidad en lugar de dureza, con palabras de afirmación en 

lugar de condenación. 

(3) El amor no envidia – Si alguien ha recibido un don espiritual que tú no has recibido, y tal vez ha sido alabado 

por la forma en que bendijo a la comunidad eclesial, no respondas con envidia. El amor genuino se regocija por el 

éxito de los demás. 

(4) El amor no se jacta: este es el lado opuesto de la envidia. Cuando envidias, codicias lo que otro tiene y te resientes 

por ello. Cuando te jactas, te jactas de que tienes lo que ellos no tienen. 

(5) El amor no es arrogante ni engreído – Reflexiona sobre lo que Pablo dijo en 1 Corintios 4:7: "¿Qué tienes que 

no recibiste? Pues si lo recibisteis, ¿por qué os jactáis como si no lo hubierais recibido?" Pablo tiene particularmente 

en mente a aquellos que se pavonean y se envanecen porque tienen un don espiritual que atrae más atención y causa 

un revuelo, y tal vez es más abiertamente sobrenatural. 

(6) El amor no es grosero – Tal vez tenga en mente a aquellos que son agresivos y exigentes cuando se trata de usar 

su don. Insisten "groseramente" en usar su don cuando quieren, a pesar del entorno o el estado de ánimo de la reunión. 

(7) El amor no insiste en su propio camino – Incluso cuando puedes tener derecho legítimamente a algo, el amor 

difiere. El amor impulsa a una persona a preguntarse siempre: "¿Cómo podría usarse mi don para promover a otros 

en lugar de a mí mismo? ¿Cómo podría usarse mi don para afirmar, alabar y promover a otra persona en lugar de a 

mí?" 

(8) El amor no es irritable – Algunas traducciones dicen: "el amor no se enoja fácilmente". La idea aquí es de la 

persona que es extremadamente susceptible o demasiado sensible, de modo que esconderse apenas debajo de la 

superficie es una ira explosiva y defensiva.  

(9) El amor no es resentido – Una traducción dice: "El amor no guarda registro de los errores". Aquí Pablo está 

hablando de esos momentos en los que alguien realmente te ofende, cuando realmente ha pecado contra ti, cuando su 

ofensa es genuina e innecesaria. ¡El amor no lleva la cuenta! Un hombre dijo que su esposa se vuelve histórica. Su 

amigo le dijo: "¿Quieres decir histérico"? —No, histórica, siempre saca a la luz mi historia pasada de los males que 

le he hecho. 

https://biblia.com/bible/esv/1%20Cor.%204.7
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(10) El amor no se regocija por las malas acciones – A algunas personas les gusta cuando otras fracasan o caen. 

Disfrutan cuando otros se equivocan o abusan de sus dones espirituales. Los hace sentir justos cuando otros no lo 

son.  

(11) Más bien, el amor se regocija con la verdad – Una persona motivada por el amor genuino buscará 

oportunidades para afirmar a aquellos que han hecho el bien. El amor siempre está al acecho de la oportunidad de 

arrojar luz sobre algo que se ha hecho bien o una verdad que se da a conocer. 

(12) El amor soporta todas las cosas (o quizás, el amor siempre perdura) – El amor genuino tiene una forma de 

empoderar a una persona para resistir incluso en las peores circunstancias. Esto no quiere decir que no 

responsabilicemos a las personas por su comportamiento pecaminoso y errante. El punto de Pablo es simplemente 

que el amor nos protege contra ser excesivamente autodefensivos y siempre mirar las cosas en términos de cómo nos 

van a afectar. 

(13) El amor cree en todas las cosas (o quizás, el amor siempre confía) – Una vez más, Pablo no nos está diciendo 

que seamos crédulos o ingenuos. Su punto es que el amor se esfuerza por ser generoso y tolerante en lugar de cínico 

y desconfiado. El amor le da a la gente el beneficio de la duda hasta que se conozcan todos los hechos. El amor no es 

indiscriminado.  

(14) El amor siempre espera – Incluso cuando has sido herido por repetidos abusos personales, el amor te empodera 

para esperar lo mejor y darle a una persona una segunda oportunidad, tal vez incluso una tercera y una cuarta. El 

amor busca lo mejor de las personas y solo concede lo peor cuando la evidencia es abrumadora. 

(15) El amor siempre persevera (mejor que "perdura") – La razón por la cual el amor cristiano persevera es porque 

la mente y el corazón moldeados por el amor saben que Dios hace que todas las cosas obren juntas para bien para 

aquellos que aman a Dios y son llamados de acuerdo con su propósito. Esto incluye especialmente las cosas dolorosas 

y angustiantes que a menudo pueden llevarnos a la desesperación y la decepción. 

¿Pregunta? ¿Eres paciente y amable por naturaleza? ¡No! Por naturaleza somos impacientes y mezquinos; no somos 

por naturaleza satisfechos y humildes, somos envidiosos y nos jactamos; no somos por naturaleza tolerantes, somos 

arrogantes y groseros; y la lista podría continuar a través de cada una de estas quince características del amor, de 

todas las cuales carecemos de muchas maneras. 

La única esperanza para ti y para mí, si vamos a reflejar el tipo de amor que Pablo describe, es abrazar diariamente 

el principio de la cruz y morir a nosotros mismos para experimentar la resurrección, la vida y el poder de Jesús 

viviendo en y a través de nosotros. 

No jactarse ni volverse arrogante, como lo describe el versículo 4, es increíblemente difícil. Nos gusta cuando somos 

elogiados y promovidos, y nuestras debilidades y fracasos son minimizados, y nuestras fortalezas y éxitos son 

reconocidos públicamente. La única manera en que obtendremos la victoria sobre tales pecados que son inconsistentes 

con el amor cristiano genuino, es si el anhelo en nuestros corazones por reconocimiento, honor y respeto muere. Y 

solo morirá en la medida en que lo que buscamos de otras personas lo encontramos solo en Cristo. Cuando Él 

llegue a ser suficiente para nuestras almas, nuestra demanda de todo lo demás disminuirá. 

III. La Permanencia del Amor – 13:8-13 

"El amor nunca se acaba. En cuanto a las profecías, pasarán; En cuanto a las lenguas, cesarán; En cuanto al 

conocimiento, pasará. Porque en parte conocemos y en parte profetizamos, pero cuando venga lo perfecto, lo parcial 

pasará. Cuando era niño, hablaba como un niño, pensaba como un niño, razonaba como un niño. Cuando me 

convertí en hombre, renuncié a las formas infantiles. Por ahora vemos en un espejo vagamente, pero luego vemos 

cara a cara. Ahora lo sé en parte; entonces conoceré plenamente, así como he sido conocido plenamente. Así que 

ahora la fe, la esperanza y el amor permanecen, estos tres; pero el más grande de ellos es el amor". 

En los versículos 1-3 Pablo trazó un contraste entre el amor y ciertos dones espirituales. Ahora regresa a ese énfasis 

en los versículos 8-13. Su punto es realmente bastante simple: mientras que todos los dones espirituales son solo para 

esta vida y en algún momento en el futuro terminarán, el amor es permanente, el amor es eterno, el amor nunca 

termina. ¡Es por eso que el amor es superior a los dones y por qué los dones ejercidos sin amor no valen nada! 

Desafortunadamente, cuando las personas leen los versículos 8-13, se ven atrapadas en debates sobre lo que estos 

versículos nos dicen acerca de cuándo cesarán los dones espirituales. ¡Pierden de vista el hecho de que Pablo plantea 

ese punto solo para enfatizar que el amor nunca cesa! Todo lo demás puede quedarse en el camino, todo lo demás 

puede pasar con el tiempo, pero no el amor. 
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Pablo declara claramente que es cuando viene lo "perfecto" que los dones espirituales como la profecía y la palabra 

de conocimiento pasarán. Yo también incluiría lenguas en esto; de hecho, incluiría todos los dones espirituales. Los 

dones espirituales son maravillosos y los necesitamos. Pero incluso cuando operan al nivel más alto y más efectivo, 

solo pueden brindarnos un conocimiento que es parcial. Como dice Pablo, "en parte  conocemos y en parte 

profetizamos" (v. 9). Los dones espirituales, a pesar de todo su valor y poder, no pueden llevarnos a la experiencia 

de conocer a Dios como Dios nos conoce a nosotros. Para eso debemos esperar la llegada de los "perfectos" (v. 10). 

Entonces, ¿qué es lo "perfecto"? Los cesacionistas suelen adoptar una de dos interpretaciones, las cuales son 

claramente erróneas. Algunos argumentan que lo "perfecto" se refiere al canon completo de las Escrituras. Las 

lenguas, la profecía y el conocimiento, entre otros dones milagrosos, cesaron cuando se escribió el libro de 

Apocalipsis.  

Esto es una tontería. Pablo nunca anticipó la formación de un "canon" de las Escrituras después de la muerte de los 

apóstoles. Tampoco esperaba Pablo que los corintios se dieran cuenta de que se refería al "canon" cuando usó la frase 

"lo perfecto ha llegado". 

Pablo dice que con la venida de lo "perfecto" nuestro "conocimiento parcial" dará paso a una profundidad de 

conocimiento que solo es igualada por la forma en que somos conocidos por Dios. Es decir, cuando venga lo perfecto, 

entonces veremos "cara a cara" y sabremos tal como ahora somos conocidos por Dios. Este es un lenguaje descriptivo 

de nuestra experiencia en el estado eterno, después del regreso de Cristo. Otros argumentan que lo "perfecto" se 

refiere a la madurez de la iglesia. Cuando la iglesia haya avanzado más allá de su infancia y esté completamente 

establecida, la necesidad de dones espirituales como la profecía y las lenguas habrá terminado. Pero en los versículos 

11-12 Pablo no está hablando de grados relativos de madurez, sino de perfección absoluta. 

La mayoría de los eruditos de la Biblia creen que por "perfecto" Pablo se refiere a ese estado de cosas provocado por 

la segunda venida de nuestro Señor Jesucristo al final de la historia humana. Lo "perfecto" no es en sí mismo la 

venida de Cristo, sino más bien esa experiencia o condición de perfección que disfrutaremos en los nuevos cielos y 

en la nueva tierra. 

En el versículo 12b Pablo dice: "Ahora sé en parte; entonces [¿cuándo? cuando venga lo "perfecto"] conoceré 

plenamente, así como he sido plenamente conocido". Pablo no quiere decir que seremos omniscientes en el estado 

eterno, como si dijera que sabremos absolutamente todo en detalle exhaustivo. Significa que estaremos libres de los 

conceptos erróneos y distorsiones asociados con esta vida en un mundo caído.  

En  el versículo 12a, Pablo dice: "Porque ahora [durante la presente edad de la iglesia, antes de la llegada de los 

"perfectos"] vemos en el espejo vagamente, pero luego [cuando viene el "perfecto"; Ya veremos] cara a cara". Las 

palabras "cara a cara" es el lenguaje bíblico estándar para la aparición de un ser humano en la presencia inmediata 

de Dios, contemplándolo de una manera no mediada. Pablo tiene en mente la comunicación personal directa, tal como 

nos espera en la era venidera. Tratar de hacer que lo "perfecto" se refiera a un tiempo en la era presente, antes de la 

venida de Cristo y el estado eterno cuando todo pecado será abolido, es trivializar y minimizar el lenguaje del 

versículo 12. 

Para usar el lenguaje del versículo 11, vivir ahora en la era actual de la iglesia es como ser un niño; Somos limitados 

y nuestro conocimiento es imperfecto. Pero cuando llegue lo "perfecto" habremos avanzado a la edad adulta; el 

pecado será abolido, el mal y la corrupción y las limitaciones de esta vida habrán pasado; veremos a Dios "cara a 

cara" y entonces sabremos así como hemos sido plenamente conocidos. Entonces, y sólo entonces, los dones 

espirituales dejarán de operar. 

Así que necesitamos enfocarnos en el amor de Dios por nosotros. Dios no envió a Jesús a morir por nosotros porque 

éramos encantadores. Pablo dice en Romanos 5 que éramos pecadores, impíos y enemistados con Dios. Sin embargo, 

él tenía un profundo afecto, se deleitaba y estaba comprometido con nuestro bienestar, que tuvo un costo 

inconmensurable para él, a saber, la muerte de su Hijo unigénito. 

Con respecto a los dones espirituales, aquí está la conclusión: ningún don es una prueba infalible de la presencia del 

Espíritu. Todos los dones espirituales pueden ser falsificados por Satanás y duplicados por los paganos. ¡Pero no 

este tipo de amor! Este tipo o cualidad de amor es la marca distintiva o característica del cristiano. "En esto 

conocerán todos que sois mis discípulos", dijo Jesús, "en que profetizas y hablas en lenguas, y sanas a los enfermos 

y enseñas con poder y convicción". ¡No! "En esto conocerán todos que sois mis discípulos, si os tenéis amor los  

unos a los otros" (Juan 13:35). 

https://biblia.com/bible/esv/John%2013.35
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Al enseñar una lección, o predicar un sermón sobre el amor, existe una fuerte tentación de concluir con un desafío 

como este: "Ahora salgamos todos y amemos realmente a otras personas. Vamos, ahora. Salgamos y demos lo mejor 

de nosotros para tratar de amar a todos los que conozcamos esta semana". Esta línea de pensamiento pierde el punto 

y pone el énfasis en el lugar equivocado. El amor no se trata de nosotros; ¡El amor se trata de Dios! Puesto que Dios 

es amor, todo amor verdadero comienza con él y llega hasta nosotros. Si queremos ser más amorosos, debemos llegar 

a conocer a Dios más íntimamente. A medida que llegamos a conocer al Dios de amor de una manera personal por la 

llenura del Espíritu Santo, su amor fluirá sobrenaturalmente en nosotros y a través de nosotros para el bien de los 

demás y la gloria de Dios.  

Durante el siglo XVII, Oliver Cromwell, Lord Protector de Inglaterra, condenó a un soldado a ser fusilado por sus 

crímenes. La ejecución debía tener lugar al toque de la campana del toque de queda vespertino. A la hora señalada 

no sonó la campana. Tras la investigación, se descubrió que la prometida del soldado se había subido al campanario 

y se había aferrado al gran badajo de la campana para evitar que sonara. Cuando Cromwell la llamó para que rindiera 

cuentas de sus acciones, lloró mientras le mostraba sus manos magulladas y sangrantes. El corazón de Cromwell se 

conmovió y dijo: "Tu amante vivirá gracias a tu sacrificio. ¡El toque de queda no sonará esta noche!" 

A través de su sacrificio, Cristo ha detenido nuestra ejecución. La campana del juicio nunca doblará por nosotros. La 

prueba de su amor está en su cuerpo magullado y sus manos ensangrentadas. Por su amor vivimos. 

Entonces, Pablo en 14:1 nos desafía a seguir buscando el amor y los dones espirituales para que otros puedan ver y 

experimentar la vida abundante y el tipo de amor fuera de este mundo: ¡el AMOR DE DIOS en Cristo nuestro Señor! 

¡Esa, amigos míos, es la manera más excelente! 
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Capítulo 30 
 

 

 

¡Uno de los mandamientos más desobedecidos del 

Nuevo Testamento! 
 

1 Corintios 14:1-40 
 

Para reiterar lo que dijimos anteriormente, desde el comienzo de 1 Corintios 8 hasta el capítulo 14, Pablo está 

abordando temas relacionados con la adoración. En los capítulos 12-14, trata sobre el uso y abuso de los dones del 

Espíritu, específicamente en lo que se refiere a las reuniones de la iglesia. La cuestión se revela en 1 Corintios 14:26: 

"¿Cómo, pues, hermanos? Cada vez que se reúnen, cada uno de ustedes tiene un salmo, tiene una enseñanza, tiene 

una lengua, tiene una revelación, tiene una interpretación. Hágase todo para edificación".  

En lugar de intentar ir versículo por versículo en nuestro enfoque del Capítulo 14, lo dividimos en los dos temas que 

Pablo está corrigiendo: (1) el don de lenguas y la interpretación de lenguas, que tratamos en el estudio de la semana 

pasada; (2) Y el don de profecía.  

En el estudio de hoy, consideraremos uno de los temas más controvertidos y divisivos en la iglesia evangélica 

moderna de hoy: el don espiritual de la profecía.  

He titulado esta enseñanza, "¡Uno de los mandamientos más desobedecidos del Nuevo Testamento!" Puedo 

anticipar que alguien especulará sobre lo que podría ser este comando y conjeturar que muy pocos seleccionarían 

este. Se encuentra en 1 Cors. 14:1: "Buscad el amor, y desead ardientemente los dones espirituales, mayormente 

para que profeticéis". Y en 1 Corintios 14:39: "Así que, hermanos míos, desead fervientemente profetizar, y no 

prohíbas hablar en lenguas". Tres veces Pablo insta a la iglesia a profetizar, usando el fuerte término "desear 

ardientemente", en griego zeloo (12:31; 14:1, 39). Esta palabra proviene de la raíz zelos, "excitación de la mente, 

ardor, fervor del espíritu", [1] y significa "arder de celo", [2] "esforzarse, desear, esforzarse fervientemente por algo". 

[3] Además, insta a "todos" a profetizar (14:24, 31).  

Sam Storms subraya la cuestión que está en juego con respecto al don de profecía: "El verbo traducido como "desear 

fervientemente" significa tener un fuerte afecto, anhelar ardientemente, anhelar celosamente. O para usar la jerga 

moderna, "¡Quiero que lo quieras realmente mal!" Entonces, ¿y tú? ¡Esta no es una opción! No se trata de una 

cuestión de personalidad, como si algunos estuvieran más inclinados que otros a experimentar este tipo de fenómeno 

espiritual. Este no es un problema de "Es para esa iglesia, pero no para esta. Al fin y al cabo, nosotros tenemos 

nuestra misión y ellos la suya. Si eso es lo que Dios los está llamando a perseguir, está bien, pero tenemos un mandato 

divino diferente". 

"No puedes responder a las palabras de Pablo en este pasaje diciendo: "Gracias a Dios, pero no gracias. Agradezco 

la oportunidad que me has ofrecido, pero no es lo mío, si sabes a lo que me refiero". Dios, a través de Pablo, dice: 

"Sí, sé lo que quieres decir. ¡Y te digo que lo conviertas en lo tuyo! ¿O preferirías pecar desobedeciendo una orden 

directa?" 

"Todas las iglesias, no importa cuán diferentes sean, tienen un mandato idéntico cuando se trata de obedecer las 

Escrituras. Nadie está exento, ni es especial, ni es único de tal manera que pueda justificar la desobediencia a la 

Palabra de Dios. Esto no es una sugerencia o un mero consejo o consejo sabio. Este es un mandato divino, un mandato 

de Dios mismo. Si tú y yo no deseamos fervientemente dones espirituales, especialmente profecías, somos 

desobedientes". 

El famoso autor Rudyard Kipling dijo: "Tengo seis amigos editoriales.  Me enseñaron todo lo que sabía.  Sus nombres 

son ¿QUÉ?, DÓNDE, CUÁNDO, CÓMO, POR QUÉ y QUIÉN?" Quiero hacer míos a los amigos de Kipling 

mientras examinamos el mandamiento de ejercer el don de profecía. 
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1. ¿Qué es el don espiritual de la profecía?  

Hay pastores prominentes hoy en día que definen el don de profecía como la predicación de la Palabra. Esto revela 

un sesgo hacia lo sobrenatural y una exégesis bíblica no consistente. Wayne Grudem define el don de profecía como 

"el informe humano de una revelación divina". Es el hablar en palabras humanas, algo que Dios ha traído a la mente 

soberana y espontáneamente. La palabra griega es "propheteia", que significa decir o hablar por otro. Ser el portavoz 

de Dios, su boca.  

La profecía, por lo tanto, no se basa en una corazonada, una suposición, una inferencia, una conjetura fundamentada, 

ni siquiera en una sabiduría santificada. La profecía no se basa en la perspicacia, la intuición o la iluminación personal. 

La profecía es el informe  humano de una revelación divina. 

El don de profecía tiene dos aspectos: (1) una predicción del futuro y (2) una declaración de la verdad. No significa 

exclusivamente predecir. La Smith's Bible Dictionary (Diccionario Bíblico de Smith) dice: "Es cierto que ni la 

presciencia ni la predicción están implícitas en el término en el idioma hebreo, griego o inglés".  

2. ¿Quién puede operar en el don espiritual de la profecía?  

¿Alguien puede profetizar? Sí, pero eso no significa que todos sean profetas en la iglesia. Pablo desea que "todos" 

profeticen (1 Corintios 14:5), pero ¿significa eso que espera que  lo hagan? Su deseo de que la gente profetice 

proviene de su reconocimiento de que "el que profetiza (edifica) a la iglesia" (1 Corintios 14:4). En otros dos textos, 

parece visualizar la posibilidad de que cualquier cristiano pudiera hablar proféticamente (1 Corintios 14:24,31). Pero, 

de nuevo, esto no significa que todo el mundo lo hará. Es probable que Pablo esté haciendo una distinción entre, por 

un lado, los "profetas" que constantemente muestran una facilidad y exactitud en este don y, por el otro, aquellos que 

simplemente en ocasiones "profetizan". Así, no todos serán "profetas" (cf. Ef 4, 11; 1 Corintios 12:29), pero parecería 

que todos pueden profetizar. 

Esto significa que cualquier creyente puede profetizar, ¡tanto hombres como mujeres! (Hechos 2:17-18; Mateo 21:9; 

1 Corintios 11:4-5). No hay nada que indique que sólo a los hombres se les permitía profetizar. 

3. ¿Cómo puede Dios, que es infalible, revelar algo que es falible?  

No puede y no lo hace. El principio aquí es este: toda profecía tiene tres elementos, sólo uno de los cuales es, sin 

duda, de Dios. 

• En primer lugar, está la revelación: este es el acto divino de la revelación a un receptor humano. 

• En segundo lugar, está la interpretación de lo que se ha divulgado, o el intento de determinar su significado. 

• En tercer lugar, está la aplicación de esta interpretación. 
 

Dios es el único responsable de la revelación. Cualquier cosa que revele a la mente humana está totalmente libre de 

error. Es tan infalible como lo es Dios. Es verdad en todas sus partes, completamente desprovista de falsedad.  

El problema es que podemos malinterpretar o aplicar mal lo que Dios ha revelado. El hecho de que Dios haya 

hablado perfectamente no significa que usted haya escuchado perfectamente. Una persona puede interpretar y 

aplicar, sin error, lo que Dios ha revelado. Pero la mera existencia de una revelación divina no garantiza por sí 

misma que la interpretación o aplicación de la verdad revelada de Dios participe de su perfección. Así como hay 

una falsa interpretación de las Escrituras, así también la hay de las profecías. El don de profecía puede resultar en  

profecía falible, al igual que el don de enseñanza puede resultar en  enseñanza falible. 

4. ¿Cómo se manifiesta la profecía? 

a. La profecía puede venir como una imagen a la mente de uno – 1 Corintios 14:26, "... una revelación", la 

palabra en griego es ἀποκάλυψις (apokalupsis). El apóstol Juan recibió la mayor parte del libro de Apocalipsis por 

medio de imágenes o visiones. 

https://biblia.com/bible/esv/1%20Cor.%2014.5
https://biblia.com/bible/esv/1%20Cor.%2014.4
https://biblia.com/bible/esv/1%20Cor.%2014.24
https://biblia.com/bible/esv/Eph.%204.11
https://biblia.com/bible/esv/1%20Cor.%2012.29
https://biblia.com/bible/esv/Acts%202.17-18
https://biblia.com/bible/esv/Acts%2021.9
https://biblia.com/bible/esv/1%20Cor.%2011.2-16
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b. La profecía puede venir con una Palabra de Conocimiento – 14:25 – los secretos de su corazón son 

revelados, y así, cayendo sobre su rostro, adorará a Dios y declarará que Dios está realmente entre vosotros." La 

persona a la que se hace referencia aquí es un incrédulo.   

John Wimber (1934-1997), uno de los líderes fundamentales del movimiento de plantación de iglesias de Vineyard, 

describió una vez una experiencia que tuvo mientras estaba en un vuelo de Chicago a Nueva York. Poco después del 

despegue, miró casualmente al otro lado del pasillo y se sorprendió al ver la palabra "adulterio" en letras claras en el 

rostro del hombre de negocios de mediana edad sentado frente a él.  

El hombre vio a John mirándolo de manera extraña y le espetó: "¿Qué quieres?" Mientras el hombre hablaba, el 

nombre de una mujer vino claramente a la mente de John. Así que Juan dijo cautelosamente: "¿Significa algo para ti 

el nombre [en blanco]?" El hombre se puso pálido (su esposa estaba sentada a su lado). El hombre respondió: 

"Tenemos que hablar".  

Se trasladaron a la sala del avión, donde el hombre confesó haber tenido una aventura con una mujer cuyo nombre 

había venido a la mente de John. Juan terminó guiando al hombre a Cristo, y luego el hombre regresó a su asiento, 

se confesó con su esposa y la llevó a Cristo (Power Evangelism, 74–76). 

c. La profecía puede venir a través de lenguas e interpretación – 14:5 - Un mensaje en lenguas con 

interpretación es el equivalente de la profecía. Por esta razón, debe ser juzgada, como la profecía, en cuanto a su 

verdad o falsedad.  

d. La profecía puede venir por varias razones diferentes: 

1. Afirmativo - Pablo dice que la profecía edifica, anima y consuela (1 Corintios 14:3). Cuando las personas se 

enfrentan de repente con la realidad ineludible de que Dios conoce verdaderamente sus corazones y ha escuchado sus 

oraciones y está íntimamente familiarizado con todos sus caminos, se les anima a seguir adelante y a perseverar.  

Para mí, una de las profecías más notables, impactantes y alentadoras que se pronunciaron sobre mí llegó cuando, a 

pesar de lo que teológicamente sabía que era cierto, había sentido durante años que Dios se había olvidado de mí. 

Entonces, sin esperarlo, recibí una palabra profética de un completo extraño que solo Dios mismo podía conocer, y 

mi fe se fortaleció, mi corazón se animó y recibi la confirmación de Dios del ministerio futuro. (Compartiré esta 

palabra profética al final de nuestro estudio). 

¿Necesitas edificación, aliento y consuelo? Para eso fue diseñada la profecía por Dios. No es de extrañar que Pablo 

nos ordene desear fervientemente que podamos profetizar. Para no deslumbrar a la gente. No por sensacionalismo. 

No para llamar la atención sobre nosotros mismos, y ciertamente no meramente o incluso principalmente para 

establecer los cimientos de la iglesia primitiva, sino para mostrar el amor de Dios por su pueblo, para confirmar su 

presencia y poder en nuestras vidas, y para mostrar su cuidado providencial. 

2. Predictivo: esto es la predicción del futuro.  

3. Directiva: Se trata de dar instrucciones sobre un curso de acción. La profecía puede proporcionarnos una guía 

específica sobre cuándo ir, a dónde ir y con quién ir. (Lea Hechos 13:1-3). Algunos sugieren que Pablo y Bernabé ya 

sabían que habían sido llamados a la misión e incluso a dónde debían ir. Esta revelación profética fue simplemente 

una confirmación para ellos de lo que Dios ya había revelado. Debemos recordar que, si bien Dios puede hacer uso 

de una revelación profética para guiarnos y dirigirnos, la profecía no es el medio principal por el cual tomamos 

decisiones en la vida cristiana. 

Un predicador visitante estaba profetizando sobre la gente en la audiencia. Le dijo a una mujer sentada a un lado de 

la habitación: "Así dice el Señor: "Te llamo a ser misionera en la India. Luego profetizó a un hombre sentado al otro 

lado de la habitación: "Así dice el Señor: Te llamo como misionero a China". Al final del servicio, tanto el hombre 

como la mujer se acercaron al predicador y le dijeron: "Somos marido y mujer y tú profetizaste que uno de nosotros 

sería llamado a la India y el otro a China. ¿Cómo puede ser eso de Dios?" Rápidamente el predicador respondió: "Así 

dice el Señor: ¡quise decir Indochina!" 

Debemos evitar usar la profecía para establecer doctrinas, prácticas o principios éticos que carezcan de apoyo 

bíblico explícito. 

https://www.amazon.com/Power-Evangelism-John-Wimber/dp/0800797604
https://biblia.com/bible/esv/1%20Cor.%2014.3
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4. Correctivo: se trata de exponer los problemas para su corrección. No debemos criticar públicamente o corregir al 

liderazgo de la iglesia por su nombre. Lleve tales "palabras" en privado a los ancianos: "No admitan una acusación 

contra un anciano si no es por la evidencia de dos o tres testigos" (1 Timoteo 5:19). 

Números 2-4 deben ejercitarse con mucha cautela y obedecerse solo después de juzgar la profecía, obtener consejo y 

buscar al Señor en oración por su cuenta. 

5. ¿Cómo se supone que debemos "juzgar" o "sopesar" o "evaluar" las palabras 

proféticas? 

a. ¿Está la profecía de acuerdo con la letra y el espíritu de las Escrituras? (Isaías 8:20.) Todas las palabras proféticas 

deben estar en absoluta conformidad con las Escrituras. En el desierto, Jesús probó las "palabras" de Satanás contra 

lo que decía el resto de las Escrituras y expuso cómo estaba aplicando mal los textos (Mateo 4). 

b. ¿Es sólido el contenido teológico o doctrinal? (Juan 10:35) 

c. ¿Tiene sustancia el mensaje? (1 Corintios 12) 

d. ¿Tiene valor la profecía dentro de límites específicos de tiempo y espacio?  

e. ¿Se cumplen las predicciones y conducen a las personas a Dios? 

f. ¿El mensaje da esperanza a la gente? Debemos medir las palabras proféticas por su tendencia a edificar o 

edificar (1 Corintios 14:3). Siempre debemos preguntarnos: ¿construye, fortalece o derriba y crea desunión, miedo, 

duda y autodesprecio? Debemos aplicar la prueba del amor (1 Corintios 13) por la cual todos los dones carismáticos 

deben ser medidos y subordinados. A Pablo no parece importarle mucho ningún don del Espíritu si viola los dictados 

del amor. Por lo tanto, siempre haga la pregunta: "¿Parece que esta declaración profética está motivada por el egoísmo 

y por un afán de poder y prestigio por parte del profeta, o se presenta como desinteresada y diseñada para bendecir y 

animar a la persona a quien se dirige?". 

Gramo. Debemos usar la prueba de la experiencia personal. Cuando a Pablo se le dio una "palabra" sobre el peligro 

que le esperaba en Jerusalén (Hechos 21:3-4 y 21:10-14), evaluó y luego respondió a la luz de lo que Dios ya le había 

dicho y mostrado (20:22-23). En efecto, Pablo dice: "Sí, todos recibimos la misma revelación e interpretación, que 

el sufrimiento me espera en Jerusalén, pero diferimos en su aplicación". 

6. ¿Qué quiere decir Pablo cuando dice que las mujeres deben guardar silencio en las 

iglesias? – 1 Cors. 14:34-35  

"Las mujeres deben guardar silencio en las iglesias. Porque no se les permite hablar, sino que deben estar en 

sumisión, como también dice la Ley. Si hay algo que deseen aprender, que se lo pregunten a sus esposos en casa. 

Porque es vergonzoso que una mujer hable en la iglesia". 

Pablo recalcó una y otra vez el mensaje de permanecer en silencio. Sin embargo, hemos perdido el impacto de su 

repetición deliberada de este mandamiento por la forma en que ha sido traducido en la NVI: 

• Los que hablan en lenguas "deben callar" (versículo 28) 

• Los profetas "deben detenerse" (versículo 30) 

• Las mujeres "deben permanecer en silencio" (versículo 34) 

Parecen ser tres comandos diferentes, pero no lo son. Pablo repitió exactamente la misma palabra en griego a cada 

grupo. Su intención era que viéramos una continuidad deliberada de pensamiento entre los versículos 28, 30 y 34. 

Para ver restaurada la simetría de la repetición de Pablo, debemos traducir el texto de la siguiente manera: 

• A los que hablan en lenguas: "Callad" (versículo 28) 

• A los profetas: "Guarda silencio" (versículo 30) 

• A las mujeres: "Calla" (versículo 34) 

Es tendencioso y deshonesto señalar el mandamiento dirigido a las mujeres y hacerlo más absoluto que el 

mandamiento dado a los que hablan en lenguas o a los profetas.  

Fíjate en los dos primeros ejemplos. Es obvio que el "guarda silencio" de Pablo no era un mandamiento de 

"absolutamente-siempre-bajo-todo-tiempo-y-para-los-días" contra los que hablaban en lenguas o los que 

profetizaban. No, en el mismo pasaje escribió: "Sed ansiosos por profetizar, y no prohíbas hablar en lenguas". Los 
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dones ministeriales no debían ser silenciados permanentemente, sino que debían ejercerse "de una manera apropiada 

y ordenada". Lo mismo ocurre con las mujeres. Pablo no les estaba diciendo a las mujeres que se abstuvieran de todo 

ministerio público. Forzar tal interpretación atenta contra la integridad del texto. 

Pablo relacionó el silencio con tomar turnos 

En estos tres versículos, "guardar silencio" tenía que ver con tomar turnos, escucharse unos a otros y tener dominio 

propio "para que todos sean instruidos y animados". Los que hablaban en lenguas y los profetas debían participar a 

veces y callar a veces para que todo pudiera "hacerse para el fortalecimiento de la iglesia". Lo mismo sería cierto 

para las mujeres en la iglesia. 

Las mujeres incultas que interrumpían el servicio con preguntas inapropiadas debían desistir de esta práctica y obtener 

respuestas desde casa. Además, cuando Pablo les dice a las mujeres que "guarden silencio", no les está prohibiendo 

hacer una contribución verbal a la reunión, ya sea en forma de adoración, oración, profecía, lectura de las Escrituras, 

testimonio o actividades similares. Está prohibiendo a las mujeres participar en un interrogatorio público del 

esposo de otra mujer. Más bien debía esperar hasta que llegara a casa y discutirlo con su esposo. 

7. ¿Por qué son los dones espirituales de lenguas y profecía el centro de la instrucción 

de Pablo en el capítulo 14? 

No es porque sean más importantes o más espirituales que otros dones, sino porque son más susceptibles al abuso. 

La respuesta al abuso, sin embargo, nunca es el desuso, sino el uso apropiado de acuerdo con las pautas que Pablo 

proporciona. 

Para terminar, necesitamos escuchar el resumen de Pablo en los versículos 39-40: "Así que, hermanos míos, 

desead fervientemente profetizar, y no prohíbas hablar en lenguas. Pero todas las cosas deben hacerse 

decentemente y en orden". 

La siguiente es una PROFECÍA de Mary Lindow al Pastor Wade Trimmer - 3 de agosto de 1999 

(María toca el piano y canta mientras profetiza. Sin haberme conocido nunca ni saber nada de mí, ella me llama al 

frente durante una conferencia bíblica y comienza a tocar y cantar estas palabras sobre mí!) 

"El Señor está a punto de hacer el deseo más profundo de tu corazón que jamás hayas tenido.  Él tiene un deseo más 

grande por ti que el que tú tienes por ti mismo, y esto es parte de esa promesa para ti. 

"Ella canta mi himno favorito de todos los tiempos: Sublime Gracia, qué dulce es el sonido, que salvó a un miserable 

como yo, una vez estuve perdido, pero ahora me han encontrado, estaba tan ciego pero ahora veo. 

"Oh, hijo mío, cada vez que dices estas palabras te encuentras cara a cara conmigo.  Un par de manos vacías era todo 

lo que tenías, pero de alguna manera en ese corazón tuyo te acercaste desesperadamente a mí, ¡Sublime Gracia, qué 

dulce se convirtió el sonido en tu canción! 

¡Oh!, hay una estación en la que el hierro afila al hierro, en la que no hay ganado en el establo.  Te he visto obedecerme 

fielmente, cuando lo perdiste todo, y muchos llegaron a decir que habías perdido tu llamado.  Los que siembran con 

lágrimas cosecharán con alegría, desiertos que habéis caminado tan resecos la arena, que ahora he aquí que hago una 

cosa más grande, he aquí que ahora brota.  Ya ves, llenaré tu copa.  Este es el llamado a dar un paso más profundo 

para tocar a Mis hijos, se les ha dado la Vara de los Pastores.  Pero comprenda que el don de la enseñanza es solo una 

parte de su llamado, verá que se convertirá en una Voz de Dios. 

"Lo que dices es lo que el Padre anhela que todos escuchen.  Una voz retumbante que se alza en el horizonte.  ¿No 

ves que a donde quiera que vas, te estás lavando blanco como la nieve? Al darles nuevas estaciones de primavera, 

verás a las multitudes que se levantan a tu alrededor. Los jóvenes claman solo por tomarte de la mano. Y el Padre 

dice que te diga, levanta pronto a los que te rodean, estoy a punto de llamarte a ser padre en tierras extranjeras. Hay 

un mundo, hay una nación que necesita desafíos.  Hay un llamado que debes escuchar.  Renovaré tu juventud, así 

como los jóvenes, correrás pero con sabiduría en tus años. Esta es mi comisión, solo acéptala, no te disculpes.  Yo 

encargo a aquellos con quienes llamo.  Enséñales a ser firmes, a ser fieles, a ser fuertes para obedecer mi llamado.  

Te he dado una mente que piensa tan rápido.  Te he dado la expresión de ingenio, pero lo más grande que uso en ti 

mi hijo, quiero que lo sepas, es tu corazón roto, ¡en la palma de mi mano cabe! 

"Pero este es como un tiempo de comisión en tu vida, y el Señor te ha escondido en la hendidura de la roca y ha 

cubierto Su mano sobre ti tantas veces, que hubo grandes hombres de Dios que pasaron y no lo vieron.  Pero el Señor 
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hizo eso a propósito, porque te iban a vender por un Título, un Nombre y una tarjeta de Dibujo y el Señor dijo ¡NO!  

Éste está apartado para Mí.  Pero mi hermano, vas a tener que tener mucho tiempo, vas a tener hombres de Dios que 

vienen a ti rogándote que les enseñes lo que significa ser un padre.  Una generación abandonada viene a ti, y papá te 

dice que te diga que vas a ser nuestro adoptado, un adoptante.  Les vas a enseñar a adoptar a los hijos en la casa 

porque ni siquiera saben adoptar.  De hecho, no quieren adoptar, y la verdadera raíz es que no quieren tener hijos.  

Siguen comportándose como niños. Y el Padre dice que Ud. tiene el don en su mano, pero hermano, es el llamado 

apostólico en su vida.  Él te está encargando que subas más alto, y es un tipo diferente de llamada.  Solo los veo a los 

dos preparándose para irse. Es mundial, te vas a cansar de los aviones. Pero hay hombres por todas las tierras que 

gritan: "Envíanos un padre, envíanos un padre", y el Señor te enviará. 

"Va a ser rápido, Wade. Lo que veo en el espíritu es que va a ser rápido, como un disparo de potencia, como un 

sistema hidráulico que te empuja a través de una plata, como un tubo de acero inoxidable, resbaladizo.  Siento que 

ya estás en el proceso.  Siento que el Señor me dice que te anime a seguir levantando el personal de la casa con el 

que estás trabajando en este momento, para que el Señor te envíe".  

Esto es exactamente lo que el Señor tenía reservado para mí. Desde 2008, he estado viajando por el mundo entrenando 

a "hijos / hijas espirituales" cómo hacer discípulos que se reproducen a sí mismos con un impacto mundial total como 

su visión. 
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Capítulo 31 

 

 

Los Corintios de "Lenguas Felices" 
1 Corintios 12:10, 28; 14:1-40 

 

Desde el comienzo de 1 Corintios 8 hasta el capítulo 14, Pablo está abordando temas relacionados con la adoración. 

En los capítulos 12-14, trata sobre el uso y abuso de los dones del Espíritu, específicamente en lo que se refiere a las 

reuniones de la iglesia. La cuestión se revela en 1 Corintios 14:26: "¿Cómo, pues, hermanos? Cada vez que se 

reúnen, cada uno de ustedes tiene un salmo, tiene una enseñanza, tiene una lengua, tiene una revelación, tiene una 

interpretación. Hágase todo para edificación".  

Eran un grupo de "lenguas felices" de lo que Pablo les advirtió en 1 Corintios 14:23, sin duda estaba sucediendo. Él 

dice: "Por tanto, si toda la iglesia se reúne en un mismo lugar, y todos hablan en lenguas, y entran los que son 

ignorantes o incrédulos, ¿no dirán que estáis locos?"  

Pero el correctivo de Pablo para estos creyentes de "lenguas felices" no fue dejar de hacerlo, punto, ¡sino comenzar 

a hacerlo correctamente! La respuesta para el abuso y mal uso de los dones espirituales no es el desuso, sino el uso 

adecuado.   

¡Presta mucha atención a lo que estoy a punto de decir! Cualesquiera que sean las creencias o sentimientos de uno 

hacia las lenguas, debemos obedecer las Escrituras que dicen, 1 Corintios 14:39: "Por tanto, hermanos, desead 

fervientemente profetizar, y no prohíbas hablar en lenguas".  

Cualquier examen del uso del don espiritual de lenguas debe comenzar con estas verdades en mente:  

Uno, Jesús lo profetizó – Marcos 16:17, "Y estas señales seguirán a los que creen: En mi nombre echarán fuera 

demonios; hablarán en nuevas lenguas;  

Dos, el Padre lo quiso;  

Tres, el Espíritu Santo lo permitió - Hechos 2:4, "Y fueron todos llenos del Espíritu Santo y comenzaron a hablar en 

otras lenguas, según el Espíritu les daba que hablaran". 1 Corintios 12:10-11, "a otro la realización de milagros, a otro la 

profecía, a otro el discernimiento de espíritus, a otro diversas clases de lenguas, a otro la interpretación de lenguas. Pero 

un mismo Espíritu hace todas estas cosas, distribuyendo a cada uno individualmente como Él quiere;  

Cuatro, la Iglesia del Nuevo Testamento lo recibió - Hechos 2:4. 

Hay cuatro puntos de vista básicos con respecto a la glosolalia, o lenguas: 

1. No hay un don espiritual de lenguas en funcionamiento hoy en día, por lo tanto, todo hablar en lenguas es un 

galimatías psicológico o un habla demoníaca. 

2. Lenguas es la evidencia de ser bautizado en el Espíritu Santo – no lenguas – no bautismo. 

3. Las lenguas son uno de los dones espirituales, por lo tanto, algunos reciben este don y otros no. 

4. Las lenguas son un don del Espíritu con usos variados – Esta última posición sostiene que hay un doble despliegue 

de este don. Uno, hay un don profético para seleccionar a los que están durante una asamblea corporativa del Cuerpo para 

la edificación de la Iglesia. Dos, hay un don de oración y alabanza que está disponible para cada cristiano para la 

edificación individual. Esta es mi posición sobre el tema de las lenguas. Sin vergüenza, gratitud y humildad, quiero dejar 

constancia de que soy alguien que ha hablado y habla en lenguas. También tratando a toda costa de evitar crear la 

impresión de que aquellos que no hablan en lenguas son espiritualmente inferiores a aquellos de nosotros que sí lo 

hacemos, reconozco fácilmente que hay multitudes de cristianos devotos a través de los siglos y hasta el presente, que no 

hablaron, no han hablado y no hablarán, por diversas razones, en lenguas. Sin embargo, creo que el don para la edificación 

personal está disponible para todos, aunque nadie deba hablar en lenguas para probar o ser evidencia de algo. 
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A pesar de usar el don de lenguas en la oración y la alabanza de manera regular, todavía me considero relativamente 

cuerdo y medio normal. Y lo creas o no, todavía puedo atarme los zapatos, conducir mi coche y mantener una 

conversación relativamente inteligente. No me faltan los dientes frontales, y nunca he echado espuma por la boca, y rara 

vez babeo cuando hablo en lenguas. Para mí, revelarles que hablo en lenguas es exponerme al ridículo y a las acusaciones 

de ser un fanático espiritual sin sentido que periódicamente murmura mientras está en un trance extático o hipnótico.  

I. Se aborda el abuso de lenguas en la congregación 

A. El abuso estaba confundiendo la adoración de la iglesia - 14:26 - El problema con el que Pablo estaba lidiando 

en Corinto no eran las lenguas, sino las lenguas no interpretadas que se empleaban en las reuniones de la iglesia. 

B. El abuso estaba nublando el testimonio de la iglesia - 14:9, 11,16, 23b 

C. El abuso estaba corrompiendo la guerra de la iglesia (12:3), "Por tanto, os hago saber que nadie que hable 

por el Espíritu de Dios llama a Jesús anatema, y nadie puede decir que Jesús es el Señor sino por el Espíritu Santo". 

II. Se afirma el uso bíblico de lenguas 

Permítanme prologar cualquier comentario adicional con un recordatorio histórico: hasta que la Renovación Carismática 

hizo que hablar en lenguas fuera casi una moda, el precio por ser pentecostal/carismático era notablemente alto. Las 

caricaturas de los pentecostales en los periódicos de todo el país los representaban como cualquier cosa, desde adoradores 

del diablo hasta lunáticos. El empleo era difícil, si no imposible, para cualquiera que se descubriera que era pentecostal. 

Sus casas y sus iglesias eran a menudo incendiadas. Los hijos de los pentecostales fueron condenados al ostracismo, 

llamados "adoradores del diablo" y sometidos a palizas despiadadas por parte de otros niños. Muchos tuvieron que huir 

de los hogares y pueblos en los que habían crecido. 

Tanto la prensa como los historiadores se han hecho de la vista gorda ante esta persecución contra los pentecostales. A 

veces era tan terrible y degradante como lo que sufrieron los afroamericanos bajo la segregación. Para los pentecostales 

negros era un doble peligro, ya que estaban aislados de la cultura blanca debido a su raza, y luego de la cultura negra 

debido a su religión. Así como los primeros reformadores arriesgaron todo lo que tenían para que las generaciones 

posteriores pudieran disfrutar de la libertad religiosa, dos generaciones de pentecostales pagaron el precio por nuestra 

libertad de conocer al Espíritu Santo en nuestras iglesias de la manera en que lo hacemos hoy. Lo hicieron porque amaban 

al Espíritu Santo, y consideraban que conocerlo y permitirle libertad en la iglesia era más importante que cualquier libertad 

que el mundo pudiera darles. 

¿Pregunta? ¿Por qué daría Dios el don de lenguas? 

Charles Carrin, un pastor bautista primitivo durante 27 años antes de ser emboscado benévolamente por el 

Espíritu Santo, da una buena respuesta. Él escribe: "De todos los dones espirituales, las lenguas son el más 

controvertido. Dios tiene una razón para esto: las lenguas son el único don diseñado deliberadamente para 

atacar el ego y el orgullo del hombre. Ningún otro don logra el humilde propósito de Dios como el don de 

lenguas. Para el público, las lenguas son anormales. Denota incompetencia mental, inferioridad social e 

ignorancia. La sola mención del don despierta la intolerancia religiosa del hombre". 

A. El don definido – El don de lenguas es una expresión sobrenatural en un idioma o idiomas (terrenales o 

angélicos/celestiales). Nótese que algunas lenguas son lenguas humanas, pero la mayoría no lo es) que el que habla 

no entiende, a menos que se le dé la interpretación.  Es un milagro vocal.  Es un milagro de la palabra (Hechos 2:4-

8; Hechos 10:46; Hechos 19:1-6; 1Cor 12-14). 

El don de lenguas se puede usar para adorar y dar testimonio (Hechos 2), para orar (1 Corintios 14:2), para cantar (1 

Corintios 14:15), para dar gracias (1 Corintios 14:16-17) y para alabar al Señor (Hechos 10:46).  Las lenguas con 

interpretación son iguales a la profecía (1 Corintios 14:5).  A través de este don, el Espíritu Santo puede orar a través 

de un creyente e interceder de acuerdo a la voluntad de Dios, haciendo que todo obre juntamente para bien (Romanos 

8:26-28). 

El Dr. Sam Storms, "Nunca debemos olvidar que el don de lenguas fue idea de Dios, no del hombre. Él le dio este don a 

la iglesia no menos que los dones de enseñanza, misericordia, exhortación y evangelismo. Resolvámonos desde el 

principio a no despreciar ni ridiculizar algo precioso a los ojos de Dios, otorgado misericordiosamente por un amoroso 

Padre Celestial que solo da buenos dones a Sus hijos. 

También es importante que mantengamos nuestro sentido de perspectiva. Las lenguas no son ni el mayor regalo de 
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Dios a sus hijos más favorecidos, ni es la herramienta más siniestra del diablo para engañar. Lenguas es como 

cualquier otro don del Espíritu. No es una señal del amor especial de Dios. No es una señal de una mayor madurez 

en Cristo. No es un signo de celo o compromiso superior. No es una señal de que uno tiene "más" del Espíritu Santo 

que otros. De hecho, las lenguas no son un signo de nada. Es simplemente una entre muchas de las cosas que el 

apóstol Pablo llama "manifestaciones del Espíritu" (1 Corintios 12:7) dadas a los creyentes para el bien común 

de la iglesia. 

B. El don desplegado – El "don de lenguas" puede ser desplegado para la edificación congregacional; El don, o lo 

que Jack Hayford llama "la gracia de lenguas", se usa para la oración y alabanza devocional e intercesional.  

En ambas áreas, las lenguas pueden expandir la alabanza y la adoración (no solo hablar, sino cantar con el Espíritu-

14:15) potenciar la guerra, mejorar el testimonio, edificar el alma, expresar lo inexpresable. 

1. El lenguaje en lenguas está dirigido a Dios y no a los hombres (no es un lenguaje irracional, sino trans-racional) 

- 14:2 

2. El hablar en lenguas es hablar misterios en el Espíritu - 14:2  

Sam Storms observa: "Aquí Pablo dice 4 cosas importantes acerca del habla en lenguas. 

Primero, el que habla en lenguas está dirigido o dirigida a Dios, no a los hombres. Por lo tanto, el habla en lenguas 

es una forma de oración y alabanza. Incluso cuando se interpreta en una reunión pública, el habla en lenguas está 

orientada hacia Dios (cf. los Salmos). 

Segundo, nadie en la iglesia entiende lenguas. ¿Por qué? Porque no se interpreta. Esta es la razón de la relativa 

"inferioridad" de las lenguas a la profecía.  

Tercero, Pablo dice que en o por su espíritu (¿Espíritu Santo?) él habla misterios. Pero, ¿de quién o qué "espíritu" 

tiene Pablo en mente? En 12:7-11 se nos dice que los "dones" son manifestaciones del Espíritu Santo. Quizás, 

entonces, Pablo tiene la intención de mezclar las dos cosas. Es decir,  es el  Espíritu Santo a través  de mi espíritu 

humano por el cual se ejerce el don. 

En cuarto lugar, y más importante aún, ¿qué se entiende por "misterios"? Pablo puede estar refiriéndose a cualquier 

cosa que se encuentra fuera del entendimiento tanto del que habla como del que escucha. En otras palabras, habla 

"misterios en el sentido de que nadie los entiende. El habla en lenguas, cuando no se interpreta, es simplemente un 

"misterio" para todos. 

3. Hablar en lenguas edifica a la persona - 14:4 (¿Es esto egoísta? ¡No! Se nos amonesta en Judas 1:20: "Pero 

vosotros, amados, edificándoos en vuestra santísima fe, orando en el Espíritu Santo,) 

4. Pablo prefiere la profecía a las lenguas en las reuniones corporativas de la iglesia - 14:5 

5. Las lenguas más la interpretación edifican todo el Cuerpo - 14:5 - Se convierte en otra forma de profetizar. 

6. Cuando una persona ora en el Espíritu, la mente es infructuosa - 14:14 (Infructuoso significa que la mente 

no produce ni entiende el habla.) 

Hay una oración con el Espíritu (lenguas –1 Corintios 14:15), y una oración en el Espíritu – (Ef 6:18; Judas 20) Orar en 

el Espíritu no es necesariamente orar en lenguas, pero orar en lenguas siempre debe ser orar en el Espíritu. (Arturo Wallis) 

Algunos se preguntarán cómo  pueden edificar misterios que ni siquiera son comprendidos por el hablante. La 

respuesta está en los versículos 14-15. Como señala Gordon Fee, el brillante erudito pentecostal, "contrariamente a 

la opinión de muchos, la edificación espiritual puede tener lugar de maneras distintas a través de la corteza del 

cerebro. Pablo creía en una comunión inmediata con Dios por medio del espíritu S que a veces pasaba por alto la 

mente; Y en los versículos 14-15 argumenta que para su propia edificación tendrá ambas cosas. Pero en la iglesia 

sólo tendrá lo que también puede comunicarse con los demás creyentes a través de sus mentes" (Fee/657). 

7. Pablo admite ser un hablante de lenguas - 14:18 (Si Pablo habla tanto en lenguas, pero no lo hizo cuando el 

Cuerpo fue reunido corporativamente, ¿dónde ejerció este don? ¡Responde, en devoción e intercesión privada!) 

8. Las lenguas son un regalo para el cuerpo y una señal para los incrédulos - 14:21-25 

9. Las lenguas para uso público necesitan el don complementario de la interpretación - 14:5, 13, 27,28:12:10 
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C. Normas de uso público: 

1. Hágase todo para edificar - 14:26 

2. No más de tres en un servicio - 14:27 

3. Solo una persona a la vez - 14:27 

4. Debe haber una interpretación - 27, 28 

5. Todo debe hacerse decentemente y en orden - 14:40 

6. Codiciar profetizar - no prohibir hablar en lenguas - 14:39 

D. Posibles abusos 

1. Mal interpretado como madurez 

Las lenguas pueden ser la evidencia principal, pero no exclusiva, del bautismo o la llenura del Espíritu Santo, pero no la 

evidencia de una vida llena del Espíritu.  

La Biblia revela que ser lleno del Espíritu Santo produce una transformación enriquecedora, y la evidencia nunca se limita 

a hablar en otras lenguas. La alabanza es una evidencia (Hechos 10:45-46; Ef 5, 18-19); profecía (Hechos 19:6); valentía 

en el testimonio (Hechos 4:8,31); De manera más concluyente, la fruta es la evidencia principal (Gálatas 5:22) 

2. Manipulación psicológica: tratar de obligar a las personas a hablar en lenguas repitiendo rápidamente: ¡Hyundai, 

Kawasaki, Mitsubishi, Honda, Susuki! 

Walter Beuttler cuenta de cuando buscaba el Bautismo del Espíritu: "Estaba bajo el poder tendido en el suelo. Estas 

dos señoras trabajaron en mí. Uno me golpeó el pecho: "Súbelo, hermano, súbelo, súbelo", bang, bang, bang, bang. 

Ojalá tuviera: mi cena, es decir, sacarla a colación. No quería sacar nada, quería que me llenaran. 

Uno de ellos agarró mi manzana de Adán, comenzó a buscarla y la apretó alrededor de mi garganta y dijo: "Hermano, 

ahora di, ga, ga, ga, ga, goo, goo, goo, goo". Me gritaban lenguas al oído. Finalmente, estaba tan disgustado que me 

levanté y caminé a casa.  Sé lo que estaban tratando de hacer, pero no sé lo que pensaron". 

3. Imitación demoníaca - Todas las lenguas deben ser probadas. Los demonios imitan todos los regalos de 

herramientas eléctricas. 

De nuevo, para usar un testimonio del difunto pastor Earnest Rockstad acerca de confrontar el tema de las lenguas 

demoníacas, él escribe: "Por extraño que parezca, en algunos casos hemos encontrado una mezcla de lo verdadero y lo 

falso. Una persona tenía dos lenguas claramente diferentes. Uno resultó ser de origen demoníaco. Cuando el espíritu 

inicuo fue removido, esa lengua en particular ya no pudo ser producida. La otra lengua, que era claramente de una 

naturaleza diferente, pasó todas las pruebas a medida que el Señor Jesucristo era honrado y glorificado. Una persona con 

la que tuvimos ocasión de trabajar durante un período de tiempo considerable tenía ocho demonios diferentes que daban 

lenguas. Después de que se eliminaron todos, se descubrió que ella también tenía un don que pasaba repetidamente todas 

las pruebas. También se halló que el uso de este don en presencia de espíritus malignos en manifestación parecía causarles 

gran angustia y apresuraba su partida. Se descubrió que una persona tenía un espíritu inicuo cuya obra consistía en 

interferir con el ejercicio de lo que se demostró que era un verdadero don de lenguas". 

Recibir los regalos 

Si crees en Cristo, tienes al Espíritu Santo viviendo en ti (Romanos 8:9). Debido a que Él está en ti, todo el poder y 

los dones del Espíritu también están potencialmente en ti. Jesús dio el Espíritu Santo para que morara en los creyentes 

en la noche del Domingo de Pascua, como vimos en el capítulo 8. Días después, en Pentecostés, los creyentes fueron 

llenos desde adentro y los dones y el poder del Espíritu fueron liberados. Muchos cristianos hoy (como he dicho) son 

como los discípulos entre la Pascua y Pentecostés. El Espíritu está en ellos, pero los dones y el poder necesitan ser 

liberados. Ore para que ambos sean liberados en su vida (véase Lucas 11:13). Comienza a alabar a Dios verbalmente. 

Expresa tu amor y alabanza a Él. A medida que sientas la presencia de Dios, en algún momento deja de decir palabras 

que tu mente pueda entender y simplemente permite que tu boca produzca el sonido que sientes que proviene de tu 

espíritu y del Espíritu Santo. 
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¿Qué consejo debemos dar a los que no hablan en lenguas pero quieren hacerlo?  

Primero, no tienes que tener miedo. Muchas personas han sido ahuyentadas con advertencias de recibir una 

falsificación o, peor aún, de exponerse a la influencia demoníaca.  

En segundo lugar, no perderás el control. Algunos son reacios a seguir la inspiración del Espíritu de hablar en un 

idioma de oración por temor a perder el control de sí mismos y hacer algo insensato, o irreverente.  

Tercero, esto no significa que seas más espiritual que aquellos que no tienen este don.  

En cuarto lugar, no tienes que congelar tu cerebro.  

Quinto, si no hablas en lenguas, pero quieres hacerlo, no tienes que cebar la bomba diciendo repetidamente 

"banana" al revés.  

Sexto, persevera en la oración. Cuando Pablo nos exhorta a desear fervientemente los dones espirituales, tiene la 

intención de que le pidamos a Dios lo que desea nuestro corazón. No te avergüences de querer este regalo. Y no te 

desanimes si la respuesta no llega rápidamente. Si la respuesta final es No, entonces regocíjate en los dones que Dios 

ya te ha dado y úsalos para Su gloria y la edificación de la iglesia. 

Sigamos la admonición de Pablo: "Buscad el amor y los dones espirituales, desead fervientemente profetizar y no 

prohíbamos hablar en lenguas.  

Jackie Pullinger nació y se crió en Inglaterra (con una hermana gemela idéntica), tenía solo cinco años cuando sintió 

por primera vez el llamado de Dios en su vida. A medida que crecía hasta la edad adulta, el mensaje se volvió aún 

más claro: "Ve". 

"¿Dónde, Señor"? 

"Ve. Confía en mí y yo te guiaré. Yo os instruiré y os enseñaré el camino por el cual debéis ir. Te guiaré con mi ojo". 

Rechazada por todas las organizaciones misioneras con las que se puso en contacto (nadie quería a un joven de veinte 

años que había estudiado en el Royal College of Music de Londres y carecía de una formación "misionológica" 

adecuada), Jackie buscó el consejo de un pastor. Su consejo fue breve y directo al grano: "Bueno, si has probado 

todos los caminos convencionales y las sociedades misioneras y Dios todavía te dice que vayas, será mejor que te 

pongas en marcha... Si yo fuera tú, saldría y compraría un boleto para un jabalí que va a hacer el viaje más largo que 

puedas encontrar y oraría para saber dónde bajar. 

Lo hizo. Jackie Pullinger literalmente tomó el proverbial "barco lento a China" y ha estado ministrando en Hong 

Kong durante más de cincuenta años. La infame Ciudad Amurallada, donde Jackie se instaló, se asentaba en solo seis 

acres y medio de tierra, ¡pero era el hogar de más de 50,000 personas! Era, literalmente, un mundo en sí mismo, sin 

que China ni Gran Bretaña ejercieran la jurisdicción adecuada. Era un refugio para ladrones, asesinos, 

extorsionadores, narcotraficantes, pornógrafos, inmigrantes ilegales y refugiados, personas sin hogar, fugitivos, 

proxenetas y prostitutas (muchas de las cuales eran niñas de doce y trece años vendidas en el comercio por vecinos, 

novios e incluso padres). Teatros pornográficos, así como antros de opio y heroína se alineaban en los estrechos 

pasillos y callejones. La ciudad estaba gobernada por las Tríadas, sociedades secretas chinas que habían degenerado 

en despiadadas bandas criminales. 

La suciedad era increíble. Alcantarillas abiertas, desechos humanos que fluían libremente por las calles, ratas que ya 

no reaccionaban a los gritos estridentes de los visitantes asustados. Los cuerpos de los adictos que habían sufrido una 

sobredosis la noche anterior estaban apilados fuera de la ciudad. 

En esta pesadilla entró una chica de veinte años de Inglaterra que no tenía dinero, ni trabajo, y no podía hablar una 

palabra de mandarín. Pero se las arregló para aprender lo suficiente como para contarles a los adictos a la heroína 

acerca de Jesús. Para su decepción, vio muy poco fruto en los primeros dos años de su ministerio. Las cosas 

empezaron a cambiar cuando conoció a una joven pareja china que le dijo sin rodeos: "No tienes el Espíritu Santo". 

Jackie se ofendió. "Por supuesto que tengo el Espíritu", pensó para sí misma. "No podría creer en Jesús si no lo 

hiciera". 

Jackie pronto descubrió que estaban hablando del don de lenguas. La pareja le impuso las manos, oró y la animó a 

que comenzara a hablar. No pasó nada. La pareja persistió, ¡pero también lo hizo Jackie! Finalmente, cuando no pudo 

soportarlo más, Jackie abrió la boca y dijo: "Ayúdame, Dios", dejaré que Jackie te cuente lo que sucedió: 
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Tan pronto como hice el esfuerzo consciente de abrir la boca, descubrí que podía hablar libremente en un idioma que 

nunca había aprendido. Era una lengua hermosa y articulada, suave y coherente en el sentido de que había un patrón 

de habla  claro con subida y bajada modulada. Nunca tuve ninguna duda de que había recibido la señal que había 

pedido. Pero no hubo ningún júbilo que lo acompañara. Me había imaginado ser elevado a la alabanza y la gloria, 

pero fue una experiencia muy poco emotiva. 

La ausencia de un subidón emocional era frustrante y confusa para Jackie. Durante los meses siguientes, descuidó en 

gran medida cualquier ejercicio de su nuevo don. Su ministerio en la Ciudad Amurallada continuó, pero con muy 

pocos resultados duraderos. 

Luego conoció a una pareja estadounidense. Habían pasado dos años desde que llegó por primera vez a Hong Kong 

y un año desde que, supuestamente, recibió el don de lenguas. "¿Rezas en lenguas, Jackie?", le preguntaron. "No, ya 

no. No lo he encontrado tan útil". La dama americana respondió: 

Eso es muy grosero de tu parte.... No es un regalo de emoción, es un regalo del Espíritu. No debes despreciar los 

dones que Dios te ha dado. La Biblia dice que el que ora en lenguas será edificado espiritualmente, así que no importa 

lo que sientas, hazlo. 

Jackie le prometió a la pareja que dedicaría quince minutos todos los días a orar en lenguas. Después de unas seis 

semanas, Jackie notó algo notablemente diferente en su ministerio. ¡Las personas con las que compartía el evangelio 

comenzaron a creer en Jesús! Pero ahí no termina la historia. Era solo el comienzo. 

El mayor obstáculo para liberarse de las drogas era el dolor indescriptible e insoportable de la abstinencia. La agonía 

de dejar de fumar de golpe había llevado a la gran mayoría de los adictos a volver a su hábito. Pero Jackie hizo un 

descubrimiento sorprendente. Ella misma no tiene una explicación de por qué Dios eligió hacerlo de esta manera, 

pero está feliz de que lo haya hecho. Era su costumbre orar para que sus nuevos conversos fueran llenos del Espíritu 

Santo y recibieran un lenguaje de oración. Siempre lo hicieron. 

Entonces ella observó que cuando el dolor de la retirada comenzaba, ¡terminaría tan rápidamente si el individuo 

comenzara a orar en lenguas! Tomó un tiempo convencer a algunos de los conversos, pero los horrores de la retirada 

los desesperaron. A medida que Jackie y otros oraban por ellos en lenguas, ellos también clamaban a Dios en su 

nuevo idioma. Milagrosamente, y prácticamente sin excepción, cada uno dejó las drogas sin el dolor desgarrador 

asociado con esta experiencia. 

La mayoría de estos adictos habían consumido heroína u opio durante años y, literalmente, se habían quedado sin 

espacio en sus cuerpos para inyectarse la droga. Sus vidas estaban controladas por su adicción, y pocos dudarían en 

robar o incluso matar para mantener su hábito. Muchos habían vendido a amigos y familiares para que se prostituyeran 

para mantener el flujo de drogas. Sin embargo, cuando se convirtieron a la fe en Jesús y oraron en lenguas, el poder 

de la adicción fue derrotado. 

No tengo ninguna explicación para esto. No tengo un texto bíblico que pueda citar en apoyo de cómo Dios ha usado 

lenguas en el ministerio de Jackie. Todo lo que puedo hacer es exponer los hechos tal como los conozco y dejar que 

usted saque su propia conclusión. Pero la simple verdad es que cada persona, que se cuenta por cientos, que oró para 

recibir a Cristo bajo el ministerio de Jackie, también recibió el don de lenguas. Y cada uno de los adictos a la heroína 

que oraban en lenguas al comienzo de los dolores de abstinencia pasaron por la experiencia sin la menor molestia. 

Si Dios hará uso de lenguas de una manera similar a través del ministerio de otros, es algo que ni yo, ni Jackie, ni 

nadie más podemos predecir. Nuestra responsabilidad es obedecer la Palabra de Dios y confiar en Él para los 

resultados. 
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Capítulo 32 

 
 

Consecuencias "Graves" 
1 Corintios 15:1-12 

 

Corinto era una ciudad griega, y los griegos no creían en la resurrección de los muertos. En Hechos 17:32, Pablo está 

predicando en Atenas. Cuando llegó al punto de declarar el hecho de la resurrección de Cristo, algunos de sus oyentes 

se rieron de él. La mayoría de los filósofos griegos consideraban el cuerpo humano como una prisión, y acogían la 

muerte como una liberación de la esclavitud. 

Esta actitud escéptica de alguna manera había invadido la iglesia y Pablo tuvo que enfrentarla de frente. La verdad 

de la resurrección tenía implicaciones doctrinales y prácticas para la vida que eran demasiado importantes como para 

pasarlas por alto.  

Si comenzamos en 1 Corintios 15:12 en lugar del versículo 1, vemos el problema claramente: algunos de los creyentes 

en Corinto creían en la resurrección de Jesucristo, pero no en la resurrección de nadie más. 

La enseñanza de hoy enfoca nuestra atención en la piedra angular, el principal y el mayor apoyo fundamental de la 

fe cristiana: la resurrección de los muertos corporales a la vida corporal. La verdad bíblica de la resurrección no es 

solo la vida después de la muerte, sino la vida corporal después de la muerte corporal. 

Si la resurrección corporal de los muertos, comenzando con el Primogénito de entre los muertos, Jesús, es sólo una 

fábula, una historia ficticia, una parábola fantasiosa, entonces el camino a la tumba es un callejón sin salida de un 

solo sentido y la vida es un enigma sin esperanza, y nosotros, los cristianos, somos de todas las personas más 

miserables. 

En marzo de 1992, el Departamento de Salud y Servicios Humanos envió una carta notificando a una persona que 

sus beneficios estaban a punto de ser cancelados. La carta decía lo siguiente: "Sus cupones de alimentos se 

suspenderán, a partir de marzo de 1992, porque hemos recibido la notificación de que usted falleció. ¡Que Dios 

los bendiga! ¡Puede volver a presentar una solicitud si sus circunstancias cambian!" 

La increíblemente buena noticia del evangelio es que el Señor Jesucristo, por Su muerte y resurrección, ha fijado de 

tal manera nuestras responsabilidades con las deudas pasadas, los deseos presentes y el destino futuro, que cuando 

llegamos a la fe salvadora en Él, nuestras circunstancias cambian eternamente, nos casamos con Él y tenemos 

beneficios eternos aplicados automáticamente a nosotros. Podemos vivir con el seguro y con la plena seguridad de 

que la muerte no nos destruirá ni nos defraudará nuestra herencia.     

I. La Explicación Bíblica de lo Que Trata el Evangelio – 15:1-4 

"Y quiero recordaros, hermanos, el evangelio que os prediqué, el que recibisteis, en el cual estáis firmes y por el 

cual sois salvos, si os aferráis a la palabra que os prediqué, a menos que creyerais en vano. Porque yo os he enseñado 

en primer lugar lo que también recibí: que Cristo murió por nuestros pecados conforme a las Escrituras, que fue 

sepultado, que resucitó al tercer día conforme a las Escrituras." 

John Piper revela que el evangelio tal como lo declaró Pablo en 1 Corintios. 15:1-4 tiene seis elementos, cinco de los 

cuales son específicos en el texto y uno de los cuales está implícito. Incapaz de mejorar lo que escribió el Dr. Piper, 

tomo prestada su larga explicación. 

"Al examinar brevemente cada uno de estos seis elementos del Evangelio, debemos recordar que si faltara alguno de 

ellos, no habría Evangelio. 

1. El evangelio es un plan divino. - Versículo 3b: "Cristo murió por nuestros pecados conforme a las Escrituras". 

Es decir, de acuerdo con las Escrituras escritas cientos de años antes de que él muriera. Lo que significa que el 

evangelio fue planeado por Dios mucho antes de que se llevara a cabo. 
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2. El evangelio es un acontecimiento histórico. - Versículo 3b: "Cristo murió". El evangelio no es mitología ni 

ficción literaria. Es un acontecimiento histórico. Y sin el evento, no hay evangelio. 

3. El evangelio son los logros divinos a través de ese evento y esa muerte, cosas que Dios logró en la 

muerte de Jesús mucho antes de que nosotros existiéramos. - Versículo 3b: "Cristo murió por nuestros 

pecados". "Por nuestros pecados" significa que esta muerte tenía un designio en ella. Estaba destinado a lograr algo. 

Logró la cobertura de nuestros pecados (Col 2:14), la remoción de la ira de Dios; la eliminación de la vergüenza, el 

deshonor y la tiniebla espiritual (Roms 8:3; Gál 3,13), la compra de la vida eterna (Jn 3,16). Estos son logros objetivos 

de la obra de Cristo antes de que se apliquen a nadie. 

4. El evangelio es una oferta gratuita de Cristo para la fe. – 15:1-2: Las buenas nuevas de los logros de Dios 

en Cristo se convierten en nuestras por fe, por creer, por recibir, y no por lograr a través de la actuación religiosa o 

por el merecer o trabajar. Lo que Dios ha hecho es gratis para todos los que lo tengan. Se recibe por fe. Sin la oferta 

gratuita de Cristo para la fe, no habría evangelio. 

5. El evangelio es una aplicación a los creyentes de lo que Dios logró en la muerte de Jesús. - Entonces, 

cuando creemos, somos perdonados de nuestros pecados (Hechos 10:43); somos justificados (Romanos 5:1); 

recibimos la vida eterna (Juan 3:16) y docenas de otros beneficios. El evangelio es la poderosa aplicación personal 

para nosotros de lo que Dios logró por nosotros en la cruz. 

6. El evangelio es el disfrute de la comunión con Dios mismo. – Piper resume el premio del evangelio: "Esta 

verdad está implícita en la palabra 'evangelio', buena noticia. Si usted pregunta: ¿Cuál es el bien más elevado, más 

profundo, más satisfactorio y que todo lo abarca de las buenas nuevas? la respuesta es, Dios mismo conocido y 

disfrutado por su pueblo redimido. Este punto se hace explícito en 1 Pedro 3:18: "Cristo también padeció una sola 

vez por los pecados, el justo por los injustos, para llevarnos a Dios". Todos los demás dones del Evangelio existen 

para hacer esto posible. 

"El premio del evangelio es la persona que pagó el precio".  

Somos perdonados para que nuestra culpa no nos aleje de Dios. Somos justificados para que nuestra condenación no 

nos aleje de Dios. Se nos da la vida eterna ahora, con nuevos cuerpos en la resurrección, para que tengamos la 

capacidad de disfrutar de Dios al máximo. Pon a prueba tu corazón. ¿Por qué quieres el perdón? ¿Por qué quieres ser 

justificado? ¿Por qué quieres la vida eterna? ¿La respuesta decisiva es: "Porque quiero disfrutar de Dios"? 

En resumen, entonces, Dios en Cristo es el precio y el premio del evangelio. El premio del evangelio es la Persona 

que pagó el precio. El amor evangélico que Dios da es, en última instancia, el don de sí mismo. Para eso fuimos 

creados. Esto es lo que perdimos en nuestro pecado. Esto es lo que Cristo vino a restaurar. "En tu presencia hay 

plenitud de gozo; a tu diestra hay deleites para siempre" (Salmo 16:11). 

II. La evidencia histórica de la resurrección que proporciona el Evangelio – 15:3-8 

A. El Fundamento del Caso de Pablo para la Resurrección de Cristo – 15:3-4 

La base de la afirmación de Pablo de la resurrección de Cristo se encuentra en las frases "según las Escrituras" y "el 

Evangelio". 

1. La resurrección de Jesús fue a menudo prefigurada en el Antiguo Testamento. Jesús mismo citó la historia del 

profeta Jonás como una "señal" de su resurrección: "Como Jonás estuvo tres días y tres noches en el vientre de la 

ballena; y estará el Hijo del hombre tres días y tres noches en el corazón de la tierra" (Mt 12, 40).  La Fiesta de las 

Primicias es otra imagen de la resurrección de Cristo. En 1 Cors. En Mateo 15:20, Pablo dijo: "Ahora Cristo ha 

resucitado de entre los muertos, y ha sido hecho primicias de los que durmieron".   

2. La resurrección de Cristo fue profetizada en el Antiguo Testamento.  Jesús, hablando a través de la voz de la 

profecía en el Salmo 16:10, dijo: "Porque no abandonarás mi alma al Seol, ni dejarás que tu santo vea corrupción".  

En el capítulo mesiánico más grande del Antiguo Testamento, Isaías 53:8-11, el profeta escribió sobre la resurrección 

del Mesías después de sus intensos sufrimientos y muerte: "Verá su descendencia, prolongará sus días, y la 

complacencia del Señor prosperará en su mano.  Verá el trabajo de su alma, y quedará satisfecho". Después de sufrir 

vicariamente y morir por los pecados y transgresiones de los hombres pecadores, el Mesías viviría de nuevo y tendría 

muchos descendientes en su familia espiritual.   

https://biblia.com/bible/esv/Col%202.14
https://biblia.com/bible/esv/Rom%208.3
https://biblia.com/bible/esv/Gal%203.13
https://biblia.com/bible/esv/John%203.16
https://biblia.com/bible/esv/Acts%2010.43
https://biblia.com/bible/esv/Rom%205.1
https://biblia.com/bible/esv/John%203.16
https://biblia.com/bible/esv/1%20Pet%203.18
https://biblia.com/bible/esv/Ps%2016.11
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3. La resurrección fue predicha por el mismo Jesús en el Nuevo Testamento. Numerosas veces antes del evento real, 

Jesús predijo clara y cuidadosamente el evento de Su resurrección, el mismo día de Su resurrección, el lugar de Su 

resurrección y la importancia de Su resurrección.  Por ejemplo, cuando Sus discípulos hicieron un reconocimiento 

completo y claro de Su identidad y Su Deidad ("Tú eres el Cristo, el Hijo del Dios viviente", Mateo 16:16), el relato 

dice: "Desde entonces en adelante Jesús comenzó a mostrar a sus discípulos cómo tenía que ir a Jerusalén, y sufrir 

muchas cosas de los ancianos, de los principales sacerdotes y de los escribas,  y será muerto, y resucitará al tercer 

día" (Mateo 16:21). 

B. Los Hechos que Confirman la Resurrección Corporal de Cristo – 15:5-8 

1. Las Afirmaciones Válidas de Pablo Concerniente a Jesús – 15:3-4 – que Cristo murió por nuestros pecados de 

acuerdo con las Escrituras, que fue sepultado, que fue resucitado al tercer día de acuerdo con las Escrituras," Tres 

afirmaciones: 

(a) Cristo murió por nuestros pecados – 15:3b- Pablo afirma que Jesús murió. El verbo "murió" es un verbo en 

tiempo aoristo, que enfatiza el evento real que ocurrió en un punto medible de la historia. ¡Qué maravilla es esto!  Es 

una maravilla que Cristo pudiera morir; es una maravilla más grande que Él muriera; es una maravilla aún mayor 

que Él  muriera; es la mayor maravilla de todas las que Él murió. 

Pero Pablo afirma que la muerte de Jesús fue más que un mero hecho de la historia.  Murió "según las Escrituras", y 

como hecho del "Evangelio", a este hecho histórico también se le da una explicación teológica y personal.  "Cristo 

murió por nuestros pecados", ¡Así que Él es un Mesías en verdad, un Libertador de hecho!  Fue para tratar con nuestro 

enemigo más mortal que Él murió.      

(b) Fue sepultado – 15:4a - El hecho real e histórico del entierro de Cristo se registra en un lugar crítico para probar 

la realidad de Su muerte y para corroborar la realidad de Su resurrección. El entierro del cuerpo de Cristo se menciona 

en los cuatro Evangelios. No te lo pierdas: el entierro de un cadáver es el preludio necesario de la tumba vacía. Los 

Evangelios suministran los hechos anteriores que rodean el entierro de Cristo para mostrar que Jesús estaba realmente 

muerto.  Pero hay una razón aún mayor para registrar el entierro de Jesús. El entierro de Jesús está registrado para 

poder señalar la tumba vacía como la primera prueba de la resurrección. La primera prueba de la resurrección es el 

sepulcro vacío, y el primer problema de los que dudan de la resurrección es el problema del sepulcro vacío.  Después 

de que los críticos han hecho todo lo que pueden, ¡todavía deben enfrentar el hecho de la tumba vacía!     

(c). Él resucitó de entre los muertos – 15:4b – Cuando los primeros visitantes llegaron al lugar de entierro temprano 

ese domingo por la mañana, encontraron la tumba vacía. Debe haber sido vaciado de una de dos maneras: por el 

poder humano o por el poder sobrehumano.  Simplemente no hay otras posibilidades.  Si fue vaciado por el poder 

humano, hay dos posibilidades: 

1c.  Fue vaciado por los enemigos de Jesús.  Los enemigos de Jesús se llevaron el cuerpo.  Pero la pregunta que 

resulta fatal para esta teoría es: ¿lo habrían hecho? Y si lo hubieran hecho, podrían haber silenciado el mensaje del 

Evangelio para siempre simplemente produciendo el cuerpo.   

Siete semanas después de la resurrección, Pedro proclamó abiertamente la resurrección (Hechos 2:23-24). Todo lo 

que se necesitó para que los judíos lo silenciaran era producir el cadáver, lo cual no hicieron. Como dice el profesor 

Fairbairn: "El silencio de los judíos es tan significativo como el discurso de los cristianos. La conclusión necesaria 

es que los enemigos de Jesús no produjeron el cuerpo porque no podían producir el cuerpo.                                                             

2c.  El sepulcro fue vaciado por los amigos de Jesús. Los amigos de Jesús retiraron el cuerpo. Pero la pregunta que 

resulta fatal para esta teoría es: ¿podrían haberlo hecho? E incluso si hubieran podido hacerlo, ¿lo hicieron?  La idea 

misma es totalmente irreal e incluso imposible. ¡Un grupo de campesinos galileos asustados, sin entrenamiento y sin 

equipo arrollando a soldados romanos entrenados y armados, haciendo rodar una piedra de dos toneladas por su 

empinado surco, robando un cadáver y luego deteniéndose para doblar las vendas mortuorias y dejarlas en perfecto 

orden mientras partían de la tumba!   

Pero supongamos que los discípulos o amigos de Jesús robaron el cuerpo. Si lo hicieron, entonces pusieron el mundo 

patas arriba con una mentira, sabiendo que no era verdad, y luego murieron con un testimonio unánime e 

inquebrantable de esta mentira.  Esto desafía totalmente todo lo que sabemos sobre la razón y la experiencia humanas.  

¡Su única ganancia habría sido el privilegio de vivir, luchar y morir por una mentira conocida!  ¡Y qué mentira!  

No, esta no es una posibilidad real para una persona razonable. 
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3c. Si la tumba fue vaciada por un poder sobrehumano, solo hay una posibilidad real.  El sepulcro fue vaciado por 

el Padre de Jesús, por Dios mismo. Dios resucitó a su Hijo de entre los muertos "en el poder de una vida eterna".  

En Hechos 26:8, el apóstol Pablo hizo esta pregunta sin respuesta: "¿Por qué se ha de tener por increíble que Dios 

resucite a los muertos?"  Dado que Dios es, y la clase de Dios que es, sería impensable que una Persona como Jesús 

no hubiera resucitado de entre los muertos. Por eso la Biblia dice que "no era posible que él fuera retenido por la 

muerte". Dios resucitó a Su Hijo de entre los muertos, y el día de Su resurrección fue el día en que Dios comenzó un 

movimiento revolucionario mundial llamado "cristianismo". 

2. Las apariciones verificables de Jesús: "y que se apareció a Cefas, luego a los doce. Luego se apareció a más 

de quinientos hermanos a la vez, la mayoría de los cuales aún viven, aunque algunos se han quedado 

dormidos. Luego se apareció a Jacobo, y luego a todos los apóstoles. Por último, como a un nacido prematuramente, 

también se me apareció a mí.  

3. Los avances victoriosos de la Iglesia - ¿Qué significa la resurrección de nuestro Señor Jesucristo? 

1. Significa que la nueva creación de Dios se lanza sobre un mundo sorprendido, apuntando hacia la redención y la 

renovación de toda la creación. 

2. Jesús ha resucitado; por lo tanto, el nuevo mundo de Dios ha comenzado. 2 Corintios 5:17, "Por tanto, si alguno 

está en Cristo, nueva criatura es. Lo viejo ha muerto; He aquí que lo nuevo ha llegado".  

3. Jesús ha resucitado, por lo tanto, el veredicto de Dios contra su pueblo se ha trasladado a la vindicación de Dios 

sobre nosotros. 

4. Jesús ha resucitado; Por lo tanto, el reino ha sido establecido definitivamente, se está extendiendo 

progresivamente y finalmente será consumado victoriosamente.  

5. Jesús ha resucitado; por lo tanto, los tiranos y déspotas del mundo deben temblar, porque Dios ha exaltado a 

Jesús y toda rodilla se doblará ante él. 

6. Jesús ha resucitado; por tanto, el verdadero Israel de Dios ha sido restaurado y el plan de la nación se ha cumplido 

en él. 

7. Jesús ha resucitado; Por lo tanto, la muerte ha sido derrotada. 

8. Jesús ha resucitado, por lo tanto, la creación gime en anticipación de la reversión final y la eliminación de la 

maldición. 

9. Jesús ha resucitado; por lo tanto, seremos resucitados también para vivir para siempre en la nueva creación de 

Dios. 

10. Jesús ha resucitado; Por lo tanto, debemos ir y hacer discípulos en su nombre. 

La resurrección significa que tenemos la tarea de proclamar, encarnar y demostrar ante el mundo exactamente lo que 

es esta nueva creación y cómo se ve. 

Pablo concluye su gran disertación sobre la resurrección en 1 Corintios 15, no diciendo: "Así que celebremos la 

bienaventuranza del cielo que nos espera". Él dice: "Así que, mis queridos hermanos y hermanas, sean fuertes y 

firmes, siempre entusiasmados con la obra del Señor, porque saben que nada de lo que hagan para el Señor es 

inútil". En otras palabras, resurrección significa misión. 

¿De qué se trata, entonces, la resurrección de Cristo? ¿Qué es lo que celebramos en un día especial que llamamos 

Pascua? Entre otras cosas, da testimonio de la fidelidad de Dios a Israel, muestra que Dios ha lanzado la fase más 

ambiciosa de su plan para recuperar el mundo para sí mismo, significa que la muerte no es el Señor, sino que 

Jesucristo es el Señor, nuestra condenación ha sido cambiada en vindicación, la nueva creación ha comenzado, y 

nosotros trabajamos en la tarea de llevar la vida del cielo a esta tierra maldita por el pecado. 

Su resurrección debería llenar a su pueblo con una confianza que no se basa en que las cosas mejoren, o que los 

hombres lo arreglen todo. Nuestra confianza debe descansar en el poder del evangelio, que es una buena noticia 

basada en las obras exitosas de Cristo en Su Primera Venida, y el presente ministerio del Espíritu Santo en Su 

empoderamiento del Pueblo de Dios con la Palabra de Dios, por lo que esperan ver crecer más y más las victorias 

cada vez mayores del reino de Dios. 

https://biblia.com/bible/esv/2%20Cor%205.17
http://www.gnpcb.org/esv/search/?go=Go&q=1+Corinthians+15
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Como "kerux" o heraldos del Rey, anunciamos que a través de la muerte, resurrección, ascensión y entronización del 

Rey Jesús en el Cielo, un nuevo orden de cosas ha llegado a existir.  No solo algo en el corazón de un individuo, sino 

una nueva realidad en la historia. La plenitud de los tiempos ha llegado; ha nacido una nueva creación; la tan esperada 

era del Espíritu predicha por Joel ha llegado. Ahora han llegado los últimos días de esta presente era malvada, así 

como el nuevo orden mundial de justicia, paz y gozo en el Espíritu Santo debido a la resurrección de Jesús de entre 

los muertos. La razón para creer y arrepentirse no es solo ir al cielo cuando mueras, tener paz en tu corazón ahora, o 

tener un matrimonio más feliz y mejores hijos.  La razón para arrepentirse y creer es bastante simple, "Dios hizo a 

este Jesús, a quien vosotros crucificasteis, Señor y Cristo" y siendo esto cierto no hay más opciones que la rebelión 

y más religión; ¡arrepentirse o perecer! 

¡En Cristo, somos verdaderamente el pueblo del Nuevo Orden Mundial, el pueblo de una Nueva Era, un Nuevo Cielo 

y una Nueva Tierra, un Nuevo Israel, un Nuevo Reino, una Nueva Jerusalén, un Nuevo Santuario y de una Nueva 

Herencia! Debido a que la vida de resurrección está abundantemente disponible y poderosamente activa, nuestra 

mirada hacia el Rey Jesús puede enfocarse correctamente y nuestra perspectiva para el ministerio puede ejercerse 

fructíferamente. Cuando el poder de la resurrección me llene en esta hora, nuestra obediencia será activa y nuestro 

alcance será progresivo, nuestras oraciones serán efectivas, nuestro gozo será contagioso y nuestra esperanza será 

motivadora. 

Quiero desafiarte, si estás viendo esta enseñanza a través de una grabación de video y aún así eres un incrédulo, 

investiga la tumba.  No descartes el cristianismo como una muleta para las personas que no pueden ayudarse a sí 

mismas o como una religión más. Investiga la evidencia histórica de la tumba vacía de Jesús. Muchos de los que 

fueron lo suficientemente honestos como para hacerlo encontraron sus vidas cambiadas para siempre.  

Lew Wallace tenía la intención de escribir un libro que presentara a Jesús como un simple hombre. El problema era 

que Lew Wallace ni siquiera se había molestado en considerar las pruebas. Llegó a la conclusión de que si iba a 

escribir un libro así, al menos debería tener la honestidad intelectual para examinar las pruebas. Como resultado, 

comenzó a examinar los registros del Nuevo Testamento. Cuando concluyó su investigación, llegó a la gloriosa 

conclusión de que Jesús no era un simple hombre. Se convenció de que Él no era otro que el mismo Dios 

Todopoderoso, manifestado en forma humana.  La conversión de Lew Wallace a Cristo le obligó a escribir ese gran 

clásico, "Ben Hur", en el que declara sin equívocos la deidad de Jesucristo. 

Simon Greenleaf fue un destacado profesor de derecho en la Universidad de Harvard. Escribió un libro, que todavía 

se usa en muchas facultades de derecho hoy en día, sobre la base para determinar la evidencia en un tribunal de 

justicia.  Simon Greenleaf era un incrédulo que constantemente ridiculizaba a los cristianos. Después de escuchar una 

de sus diatribas contra el cristianismo, uno de sus estudiantes lo desafió a emplear el mismo procedimiento que había 

desarrollado para determinar la evidencia en un tribunal de justicia para la resurrección de Jesucristo. Aceptó el 

desafío y, como resultado, se convirtió firmemente a Cristo.   

Un erudito de la Biblia dijo con razón: "El Evangelio sin resurrección no es simplemente un Evangelio sin su 

capítulo final. No es un Evangelio en absoluto". Todo lo que hace que el Evangelio sea un evangelio, es decir, una 

buena noticia, queda suspendido en la resurrección de nuestro Señor Jesucristo.  Un día, una maestra de primaria 

preguntó a sus alumnos en clase: "¿Quién es el hombre vivo más grande?" Una vez recogidas las respuestas, 

encontró los nombres de varias personas destacadas.  Pero un niñito había escrito el nombre de Jesús en su pedazo 

de papel.  Al tomar nota de esta respuesta, el maestro dijo: "Dije: '¿Quién es el hombre vivo más grande?'". El niño 

respondió: "Pero, Maestro, ¡Jesús vive!"  ¡Y tenía razón!  Pero, ¿y si estaba equivocado?  El apóstol Pablo, por el 

bien del argumento, nos obliga a enfrentar esa pregunta en estos versículos.  Hace que el cristianismo responda con 

su vida por la verdad literal de la resurrección de Jesucristo de entre los muertos. "Si Cristo no ha resucitado", dice, 

obligándonos a enfrentar la suposición más negra de la tierra.  "Si Cristo no ha resucitado", ¿entonces qué? Bueno, 

hay "GRAVES" consecuencias. Los veremos en el estudio de la próxima semana.    
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Capítulo 33 

 

 

¡El Fin de la Muerte como el Fin! 
1 Corintios 15: 12-22 

 

Un anuncio clasificado en el periódico Portland Oregonian decía: "Se vende: parcela doble en el cementerio, 

bonita vista. ¡Debe venderse, los propietarios originales se han mudado!"  

Hace dos mil años, la mejor noticia que se ha escuchado vino de un cementerio que se prestó durante tres días para 

albergar el cadáver de Jesús de Nazaret. ¡Dos ángeles anunciaron a los primeros visitantes de la tumba que ahora y 

para siempre estaba vacía porque el inquilino original se había mudado para siempre! ¡Él no está aquí! ¡Él ha 

resucitado tal como Él dijo! 

El Mensaje parafrasea a Pablo en Romanos 6:10 diciendo: "Sabemos que cuando Jesús resucitó de entre los muertos 

fue una señal del fin de la muerte. El viejo puritano, John Owens, se refirió a la resurrección de Cristo como "la 

muerte de muerte en la muerte de Cristo". 

El capítulo 15 de 1 Corintios contiene la enseñanza más extensa acerca de la resurrección de Jesús y la resurrección 

futura de toda la humanidad que se puede encontrar en cualquier parte de la Biblia. La razón de esto es debido al 

punto de vista erróneo que algunos de los cristianos corintios estaban propugnando. Este punto de vista se expresa en 

15:12: "Y si Cristo es proclamado como resucitado de entre los muertos, ¿cómo pueden algunos de vosotros decir 

que no hay resurrección de los muertos?" En otras palabras, creían que Jesús era la única excepción con respecto a 

la resurrección de los muertos: resucitó, pero nadie más lo ha hecho ni lo hará. 

I. Las Realidades Negativas que Debemos Enfrentar si Jesús No Resucitó de entre los 

Muertos 

¿Qué sería diferente en nuestro mundo hoy si descubriéramos de manera concluyente que Jesús todavía está 

muerto?  Esta no es una pregunta nueva. La pregunta "¿Qué pasaría si...?" se ha hecho durante casi 2.000 años, de 

hecho, es una pregunta bíblica que se encuentra en 1 Corintios 15:12-20.  Siete veces en estos versículos Pablo usa 

la pequeña palabra "si". Está planteando la cuestión de la suposición contraria para mostrarnos cuánto depende de la 

resurrección corporal literal de nuestro Señor Jesucristo.  

Pablo hace de abogado del diablo para enseñarnos lo que más importa. Necesitamos que se nos recuerde que un 

milagro asombroso se encuentra en el corazón de nuestra fe. Creemos algo absolutamente increíble: que un hombre 

que estaba muerto volvió a la vida al tercer día para no morir nunca más. Creemos que Dios lo resucitó de entre los 

muertos. Es algo estupendo decirlo. A veces los cristianos olvidamos lo increíble que suena esto. Al fin y al cabo, si 

vas al cementerio verás que ha entrado mucha gente y no ha salido nadie.  

Y si... Y si... Y si... Pablo responde a esa pregunta mostrándonos seis consecuencias desastrosas si Cristo no 

resucitó de entre los muertos.  

Pablo dice que hay seis cosas que estarían en desastre si Cristo no resucitara de entre los muertos. Luego, el versículo 

20 invierte todo el párrafo: "Pero en realidad Cristo ha resucitado de entre los muertos".  

1. Versículo 14: "Si Cristo no ha resucitado, entonces nuestra predicación es en vano".  

2. Versículo 14: "... y vuestra fe es en vano".  

3. Versículo 15: Si Cristo no ha resucitado, "se nos halla que estamos tergiversando a Dios [literalmente: somos 

falsos testigos], porque testificamos de Dios que él resucitó a Cristo".  

4. Versículo 17: "Si Cristo no ha resucitado, entonces vuestra fe es vana, es decir, vacía, y todavía estáis en 
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vuestros pecados".  

5. Versículo 18: Si Cristo no ha resucitado, entonces "los que durmieron en Cristo perecieron".  

6. Versículo 19: Si Cristo no ha resucitado, entonces "somos de todos los hombres los más dignos de lástima".  

Podemos resumir estas seis cosas en cuatro epígrafes básicos: 

Nuestra predicación no tiene propósito, 

Nuestra Fe no tiene Perdón, 

Nuestra Muerte es sin Liberación, 

Nuestro servicio no tiene importancia. 

El pastor Ray Pritchard dice: "Si Cristo no resucita, entonces no tenemos ningún mensaje que predicar; no hay Dios 

que escuche nuestras oraciones; no somos salvos; Necesitamos traer a todos los misioneros a casa, cerrar todas las 

iglesias y vender la propiedad. Si Cristo no ha resucitado, entonces todos los cristianos durante 2000 años han estado 

equivocados". 

Eso es lo que Pablo quiere decir. A veces escucho a cristianos bien intencionados decir algo como: "Incluso si el 

cristianismo no es verdadero, es mejor ser cristiano por todos los beneficios personales que uno obtiene. Cosas como 

la paz, una actitud mental positiva, el deseo de amar a los demás y hacer el bien, y hacer del mundo un lugar mejor 

para vivir, etc." ¡NO! 

Si él todavía está en el sepulcro, todo lo que dices que crees está basado en mentiras. Es la historia de un buen hombre 

que vivió por una buena causa y ahora está muerto y se ha ido. Olvídate de los cuentos de hadas como tener el espíritu 

de Jesús en tu corazón. Uds. no lo tienen en su corazón, y Uds. solo están jugando juegos religiosos. Si todavía está 

en la tumba, no es mejor ser cristiano. Pablo dice que somos de todos los pueblos dignos de lástima. 

II. Los recursos positivos de nuestra fe porque ¡Jesús resucitó de entre los muertos! 

Pero si regresamos y reformulamos cada una de estas seis realidades negativas basándonos en la premisa de que 

Cristo no resucitó de entre los muertos en términos positivos, entonces tenemos algunas noticias increíblemente 

buenas como fundamento para nuestra fe. Permítanme leer de nuevo los negativos: "la predicación es en vano, la fe 

es en vano, somos falsos testigos, todavía estamos en nuestros pecados, los seres queridos muertos han perecido y 

somos dignos de lástima". 

Pero debido a la realidad histórica de la resurrección corporal de Cristo, todos estos aspectos negativos se han 

transformado en positivos. 

Tomando prestada una buena parte de estas verdades del pastor John Piper, voy a cambiar el orden en el que Pablo 

declara los aspectos negativos, porque cuando la resurrección comienza a satisfacer nuestras necesidades, hay una 

especie de patrón que se ajusta a nuestra experiencia. Quiero seguir ese patrón a medida que vemos que cada uno de 

nuestros anhelos está siendo satisfecho. 

En lugar de decir negativamente que todavía no estamos en nuestros pecados, podemos decir positivamente que 

debido a la resurrección somos perdonados por nuestros pecados. 

Ponemos esto en primer lugar como la necesidad básica y el anhelo de nuestros corazones, porque si Dios tiene 

nuestros pecados en nuestra contra, ¡y todos hemos pecado! - entonces no hay esperanza de nada más de Dios. El 

fundamento de todas las demás bendiciones de Dios es que Dios no nos reprochará nuestros pecados. Todo depende 

del perdón. 

¿Cómo se relaciona la resurrección con nuestro perdón? ¿No es la muerte de Jesús la que quita nuestro pecado porque 

él cargó con nuestros pecados y tomó nuestro juicio (1 Corintios 15:3)? Sí. Pero la conexión con la resurrección es 

muy importante. Romanos 4:25 lo expresa así. "Fue entregado (a la muerte) a causa de nuestras transgresiones, y 

resucitó a causa de nuestra justificación". 

Esto significa que con su muerte pagó el castigo por nuestros pecados y compró nuestra absolución, nuestra 

justificación, nuestro perdón. Y dado que el logro de la cruz fue tan completo y la obra de nuestra justificación tan 

decisiva, Dios resucitó a Jesús de entre los muertos para validar nuestro perdón y vindicar la justicia de su Hijo y 

celebrar la obra de la justificación. 

Anhelamos ser aceptados por Dios. Tememos la alienación de nuestra culpa. Pero Pablo dice, porque Cristo resucitó 

de entre los muertos, ya no estamos en nuestros pecados. Este es el primer y más básico anhelo de nuestros corazones. 
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Del versículo 14, en lugar de decir negativamente que nuestra fe no es en vano, podemos decir positivamente que 

debido a la resurrección nuestra fe está bien fundada. O, para decirlo de manera más personal, debido a la 

resurrección de Jesús hay alguien en quien podemos confiar absolutamente. 

Creo que en lo profundo del corazón de cada persona hay un anhelo por alguien con quien se pueda contar en las 

buenas y en las malas. Alguien que sea digno de confianza. Alguien que, si pones tu fe en él, no será en vano. Él no 

te defraudará. Él siempre estará ahí. Lo queremos porque estamos hechos para ello. Dios puso al hombre y a la mujer 

en el jardín del Edén para glorificar a Dios confiando en él para todo lo que necesitaban. 

Esa necesidad nunca ha cambiado, a pesar del pecado. Y ahora que ya no estamos en nuestros pecados, este anhelo 

también se satisface con la resurrección de Jesús. La muerte de Jesús demuestra su amor por nosotros, y la 

resurrección demuestra su poder sobre todos los enemigos de la vida. Y así hay alguien con quien puedes contar. 

Alguien de confianza. Alguien que nunca te defraudará. Jesús está vivo para ser confiable. "Lo que vivo, lo vivo en 

la fe en el Hijo de Dios, el cual me amó y se entregó a sí mismo por mí" (Gálatas 2:20). 

Del versículo 15, en lugar de decir negativamente que los apóstoles no son falsos testigos de la obra de Dios, 

podemos decir positivamente que debido a la resurrección los apóstoles predican lo que es verdad. No son falsos 

testigos de Dios. Son ciertos. 

La filosofía más prevalente en el mundo hoy en día se llama "posmodernismo", que es básicamente la 

verdad de que no existe tal cosa como la verdad absoluta, algo que es cierto todo el tiempo y en todas partes, 

ya sea que la gente lo conozca o le guste.  

Sin la convicción de que hay absolutos que pueden ser compartidos y convertirse en la base de la sociedad, 

el único fin será la anarquía en la que cada uno haga lo que es correcto a sus propios ojos. Por lo tanto, la necesidad 

de la verdad es una necesidad profunda del alma humana y de la sociedad humana. Y Jesús vino al mundo para decir: 

"Yo soy el camino, la verdad y la vida" (Juan 14:6). Y luego resucitó de entre los muertos para vindicar su reclamo. 

Jesús tiene el derecho de decirnos lo que es absolutamente verdad porque en la resurrección Dios demostró que él era 

absolutamente verdadero. 

Del versículo 19, en lugar de decir negativamente que no debemos ser dignos de lástima, podemos decir 

positivamente que debido a la resurrección debemos ser envidiados. Nuestra predicación no es en vano, es plena, 

significativa, válida, valiosa. 

Si Cristo no ha resucitado, entonces vivir para él, hacer lo que él dice, seguir su voluntad, es un gran engaño. 

Deberíamos ser compadecidos como locos que viven de alucinaciones. Pero desde que él ha sido resucitado y está 

vivo y reina como rey para siempre, toda nuestra obediencia, todo nuestro amor, toda nuestra abnegación no es sólo 

"in-de-lástima", sino que es "positivamente envidiable". "Esta leve aflicción momentánea está obrando en nosotros 

un eterno peso de gloria que sobrepasa toda comparación", dijo Pablo (2 Corintios 4:17). 

Y hay en cada uno de nosotros el anhelo de que nuestras vidas sean bien empleadas, que nuestras vidas cuenten para 

algo, que tengan significado y utilidad, que no lleguemos al final de nuestros días y digamos que todo fue en vano, 

vacío, inútil, lamentable. 

¡No en vano! Ese es el anhelo de nuestras vidas. Oh Señor, que no se malgaste. No permitas que venga a mi tumba y 

diga: "¡Lo he desperdiciado!" No tiene por qué ser así. Cristo ha resucitado y todo lo que se hace en su nombre, por 

su fuerza y para su gloria, no es en vano. Es envidiable. Significativo. Valioso. Eterno. 

Desde el versículo 18, aquellos que han dormido en Cristo no han perecido y podemos esperar finalmente y para 

siempre, ¡una reunión feliz!  

Todos los creyentes tienen el anhelo de vivir para siempre en gozo. No queremos convertirnos en un cero, o peor 

aún, en un maldito. Así que Pablo dice en el versículo 18 que porque Cristo ha resucitado, los que han dormido en él, 

los que han muerto en la fe, no han perecido. O positivamente, están vivos. Vivirán para siempre. Viven de la manera 

en que Cristo vive. Entrarán en el gozo de su Maestro. 

La noticia más grande en todo el mundo es que Dios y su Hijo son más glorificados en ti cuando estás más satisfecho 

en ellos. Y para hacer eso verdadero, Dios resucitó a su Hijo Jesús de entre los muertos para que reinara por los siglos 

de los siglos. 

Al resucitarlo de entre los muertos, nos dio el perdón y glorificó a Jesús como el perdonador que todo lo basta; nos 

dio un amigo con quien contar y glorificó a Jesús como absolutamente confiable; nos dio guía y verdad inmutable y 
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glorificó a Jesús como el fundamento absoluto de la verdad y la justicia; nos dio una vida que no es digna de lástima 

sino envidiable, un ministerio que no es en vano sino fructífero, y glorificó a Jesús como la fuente y la meta de toda 

vida y de todo ministerio; y nos dio un gozo eterno que no terminará con la muerte, y glorificó a Jesús como el autor 

de la vida, el vencedor de la muerte y las primicias de los que han dormido. 

III. El Paraíso que la resurrección de Jesús recupera para la gloria de Dios – 15:21-

22, 49 

A. La Obra Representativa del Primer Adán que Trae la Muerte - 1 Corintios 15:21-22a 

1 Corintios 15:45, "Así está escrito: Adán se convirtió en ser viviente el primer hombre; el postrer Adán se convirtió 

en un espíritu dador de vida". Toda la raza humana estaba representada de manera objetiva, justa, completa y federal 

en Adán. ¡En la caída de Adán, pecamos todos!  

B. La Obra Representativa Dadora de Vida del Último Adán – 15:22b 

Pablo está comunicando las mismas ideas que se encuentran en Rom_5:12-21. Adán (por el hombre) es una "cabeza" 

o representante federal de la raza humana, y toda la humanidad fue traída bajo la muerte por Adán. El Último Adán, 

Jesucristo (por el Hombre) es la otra cabeza de la raza humana, y Jesús trae la resurrección a todos los que están 

"bajo" Su jefatura. "En Cristo, todos serán vivificados". ¿Significa esto que todos han resucitado? Sí y no. Todos 

serán resucitados en el sentido de que recibirán un cuerpo resucitado y vivirán para siempre. Jesús habló claramente 

tanto de la resurrección de la vida como de la resurrección de la condenación (Jn_5:29). Por lo tanto, todos resucitan, 

pero no todos recibirán la resurrección de la vida. Algunos recibirán la resurrección de condenación, y vivirán para 

siempre en un cuerpo resucitado en el infierno. 

¡Aquí está la buena noticia! Lo que comenzó como muerte en el Primer Adán culmina en vida en el Postrer Adán. En 

el primer Adán se perdió el Paraíso (Gn 3:23), en el Último Adán – Jesús – se recuperó el Paraíso (Ap 21:1); en la 

primera parte de la Historia, Satanás es victorioso (Gn 3:1-7), en el capítulo final, Satanás es derrotado para siempre 

(Ap 12:10-11); en el primer capítulo se pronuncia una maldición (Gn 3:17), en el capítulo final de la Historia, la 

maldición es eliminada (Ap 22:3); en el primer capítulo se cierran las puertas del Huerto (Gn 3,24); en el capítulo 

final las puertas de Dios se abren para siempre (Ap 21,25); en el primer capítulo vemos a la muerte descender y reinar 

(Génesis 2:17), en el capítulo final, la muerte es destruida (Génesis 21:4) 

IV. La promesa que la resurrección de Jesús hace con respecto a la muerte - 15:20-22 

"Pero, en realidad, Cristo ha resucitado de entre los muertos, primicias de los que durmieron. Porque así como la 

muerte entró por un hombre, así también por un hombre ha venido la resurrección de los muertos. Porque así 

como en Adán todos mueren, así también en Cristo todos serán vivificados". 

A. La Resurrección Histórica de Jesús es la Garantía de que Todos los Muertos Serán Resucitados 

Involuntaria e Irresistiblemente - Jn. 5:28-29; 1 Corintios 15:20-22 

Muchos desean y sienten como el hombre que había escrito en su lápida: "No me molestes ahora, no me molestes 

nunca, quiero estar muerto por los siglos de los siglos". Sin embargo, Jesús, al derrotar a la muerte, hará que cada 

sepulcro renuncie a su contenido. 

Juan 5:28-29, "No os maravilléis de esto, porque viene la hora en que todos los que están en los sepulcros oirán su 

voz y saldrán, los que han hecho el bien a la resurrección de vida, y los que han hecho el mal a la resurrección del 

juicio."  

La resurrección de Jesús fue una promesa de que la muerte no retendrá un solo cuerpo. Todos serán resucitados, unos 

para vida eterna y otros para destrucción eterna, ¡pero todos resucitados! En la resurrección, Cristo ha tomado la cruz, 

y usándola como ariete, ha sacado el extremo de la tumba para dejar entrar la luz del día eterno.  La tumba se ha 

convertido ahora en una puerta de entrada.  La muerte es ahora una puerta. La lápida se ha convertido en un hito. 

Para el cristiano, la muerte ya no es una cárcel de desesperación, sino un pasaje hacia la gloria.  

1. Jesús se ha convertido en las primicias de la resurrección - 15:26 

"El último enemigo en ser destruido es la muerte". 

Primicias es la palabra utilizada para la ofrenda de primicias en el Antiguo Testamento y en el uso secular la palabra 

se usaba para una tarifa de entrada. Las primicias son una referencia a la Ley de Moisés con respecto a las ofrendas 
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de primicias de grano, ovejas, etc. Estas ofrendas eran representativas de la cosecha total y de todo el rebaño. Eran 

expresiones simbólicas de acción de gracias porque todo había sido, o sería dado a Dios. Jesús fue la primicia de 

nuestra resurrección en ambos sentidos. La resurrección de Cristo son las primicias de la cosecha total de la 

resurrección. Su resurrección y ascensión al Cielo declaró: "Prepárense, hay una cosecha abundante que 

cosechar". Preparad las moradas, ya vienen. Ya que he abierto un pasaje a través de la muerte, ¡ya vienen!" 

La resurrección de Jesús es también la primicia de nuestra resurrección en el sentido de que Él es nuestra "entrada" 

a la resurrección. ¡Jesús pagó nuestra entrada a la resurrección! 

Como cristianos, la muerte vendrá por nosotros si Jesús tarda, pero la muerte no puede retenernos, ¡porque hemos 

estado casados con la vida de resurrección! La puerta de la muerte ha sido removida, su llave está en la mano de 

nuestro Esposo. Él declaró: "Yo soy el que estaba muerto y ahora estoy vivo para siempre y tengo las llaves de la 

muerte y del infierno".   

Un día, si Jesús tarda en su regreso, la Muerte tendrá una Casa Abierta para el cristiano porque ¡Jesús ha pagado 

nuestra entrada! Como veis, la muerte se ha convertido en el vestíbulo, el vestíbulo que conduce a la Casa de nuestro 

Esposo. La muerte es ahora un pasadizo y no una prisión. ¡Los cuerpos sembrados en la corrupción de la muerte 

resucitarán en la incorrupción de la inmortalidad!   

El Mensaje - Romanos 6:9-10) - "Lo que creemos es esto: Si somos incluidos en la muerte de Cristo que conquista 

el pecado, también somos incluidos en su resurrección salvadora. Sabemos que cuando Jesús resucitó de entre los 

muertos fue una señal del fin de la muerte como fin. Nunca más la muerte tendrá la última palabra. Cuando Jesús 

murió, llevó consigo el pecado, pero vivo hace descender a Dios a nosotros".  

¡Con Su resurrección, Él nos ha liberado de la esclavitud de Satanás, ha derribado todas las barreras que nos separaban 

de Dios, ha destruido el poder del diablo, ha disuelto las exigencias de la ley quebrantada y ha desintoxicado el 

aguijón de la muerte al hacer un agujero en forma de cruz a través de él! Él está vivo y yo estoy perdonado: ¡las 

puertas del cielo están abiertas de par en par! 

"Él rompe el poder del pecado cancelado; Libera al prisionero".  
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Capítulo 34 

 

 

¡Cuando Dios Termine de Crearnos! 
1 Corintios 15:35-58 

 

Hace varios años, un grupo de funcionarios visitó un hogar para niños con discapacidades graves. Un escéptico, al 

oír a los niños cantar y dar gracias a Dios por su bondad para con ellos, preguntó: "¿Cómo pueden agradecer a Dios 

por haberlos convertido en personas tan deformes?" Un sordomudo lisiado se acercó torpemente a la pizarra y 

escribió: "¡Porque Dios aún no ha terminado de crearnos!"  

Las Escrituras apoyan la declaración de este niño. Dos de esos pasajes de las Escrituras se encuentran en 1 Juan 3:2: 

"Amados, ahora somos hijos de Dios, y lo que seremos aún no se ha manifestado; pero sabemos que cuando él se 

manifieste, seremos semejantes a él, porque le veremos tal como él es".  

Romanos 8:23, "Y no solo la creación, sino nosotros mismos, que tenemos las primicias del Espíritu, gemimos 

interiormente mientras esperamos ansiosamente la adopción como hijos, la redención de nuestros cuerpos".         

Versículos como estos revelan que Él, que comenzó una buena obra en nosotros, no se detendrá hasta que nos haga 

semejantes a Jesús en cuerpo y alma. 

Cuando Dios termine de crearnos, ¿cómo será el Nuevo Tú? 

I. Debe haber una Resurrección de Nuestros Cuerpos sin Pérdida de Identidad – 15:35-

44 

"Pero alguien preguntará: "¿Cómo se resucitan los muertos? ¿Con qué clase de cuerpo vienen?" ¡Persona 

insensata! Lo que siembras no cobra vida a menos que muera. Y lo que siembras no es el cuerpo que ha de 

ser, sino un grano desnudo, tal vez de trigo o de algún otro grano. Pero Dios le da un cuerpo como él lo 

ha elegido, y a cada especie de simiente su propio cuerpo. Porque no toda la carne es igual, sino que hay 

una especie para los hombres, otra para los animales, otra para las aves y otra para los peces. Hay cuerpos 

celestes y cuerpos terrenales, pero la gloria de los celestiales es de una clase, y la gloria de los terrenales 

es de otra. Una es la gloria del sol, y otra la gloria de la luna, y otra la gloria de las estrellas; porque la 

estrella difiere de la estrella en gloria. Lo mismo sucede con la resurrección de los muertos. Lo que se 

siembra es perecedero; Lo que se levanta es imperecedero. Se siembra con deshonra; Es resucitado en 

gloria. Se siembra en la debilidad; se eleva en el poder. Se siembra un cuerpo natural; Se levanta un cuerpo 

espiritual. Si hay un cuerpo natural, también hay un cuerpo espiritual". 

R. La resurrección tiene lugar a pequeña escala de forma continua en el mundo vegetal. 

Alguien que escuche a Pablo podría decir, si va a haber una resurrección futura como usted dice, ¿cómo pueden los 

cadáveres muertos, descompuestos y putrefactos volver a la vida? ¿Qué tipo de cuerpos tendrán? (vers. 35). Las 

preguntas expresan perplejidad en el mejor de los casos y desafían en el peor de los casos los argumentos de Pablo 

en las secciones anteriores del capítulo. ¿No es inconcebible un cuerpo resucitado? ¿No son imposibles de imaginar 

los cadáveres que vuelven a la vida? Su respuesta a la primera pregunta (cómo) se da en los versículos 50-57, a la 

segunda (qué clase de cuerpo) en los versículos 36-49. 

A1. La analogía de la simiente (1 Corintios 15:36-38). ¡Qué tontería! es literalmente, "¡Tonto!" ¿Con qué tipo de 

cuerpo vendrán? se responde primero con una analogía de la semilla.  
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1. La terminación de la forma original de las semillas - 15:35-36 -  La muerte y la decadencia no son una especie 

de problema insuperable para Dios, lo que lo hace incapaz de resucitar nuestros cuerpos de los procesos naturales de 

corrupción y decadencia. Basta con mirar al reino de la naturaleza para darse cuenta de la locura de tal lógica. Todo 

lo que tenemos que hacer es seguir los pasos del agricultor, que cada año siembra semillas en la tierra para someterse 

al proceso de "morir" para que se pueda producir una nueva planta a través de su "muerte". Jesús dijo en Jn 12:24: 

"En verdad, en verdad os digo, que si el grano de trigo no cae en tierra y muere, queda solo; pero si muere, da mucho 

fruto".  

2. La Conexión entre la semilla original sembrada y la planta recién levantada – 15:37. ¡La resurrección no es la 

reencarnación en algo totalmente diferente o una reconstrucción y mejora del viejo cuerpo! Dios no vuelve a 

ensamblar el cuerpo original que se ha convertido en polvo. 

Por la química del sol y la lluvia, la pequeña semilla que se sembró pronto se convierte en una planta grande. Lo que 

se siembra no es idéntico a lo que se cultiva, aunque está relacionado con él. La planta no tiene ninguna semejanza 

externa con la semilla, ni la mayor parte de su tejido se extrae de la semilla; Sin embargo, la continuidad es innegable. 

Hay persistencia de tipo, porque una semilla dada siempre producirá su propia especie.  

3. La Transformación sin pérdida de Identificación – 15:38 – No perderemos nuestra identidad o individualidad – 

15:39-42. Esto responde a la pregunta de si nos conoceremos en los nuevos cielos y en la nueva tierra. ¡SÍ! La 

declaración de Jesús: "todos los que están en los sepulcros oirán su voz y saldrán; los que han hecho el bien para la 

resurrección de la vida; y los que hicieron lo malo, para resurrección de juicio" (Juan 5:28-29), supone la 

preservación de la individualidad, ya que los que han sido sepultados serán restaurados a la vida. La restauración, sin 

embargo, no es una reconstitución del cuerpo original que fue enterrado, sino una nueva estructura modelada en el 

cuerpo resucitado de Cristo. "Así como hemos llevado la imagen de lo terrenal, también llevaremos la imagen de lo 

celestial" Puesto que cada célula de mi cuerpo contiene el plano del ADN para hacer un cuerpo completamente nuevo, 

Dios sin duda puede tomar una célula de mi cuerpo muerto y hacer un cuerpo glorioso de resurrección a partir de ese 

antiguo plano. 

II. Va a haber una Adaptación de Nuestros Cuerpos a la Vida en los Nuevos Cielos y 

la Nueva Tierra  

Fuimos creados de la tierra para vivir en la tierra. Nuestra esperanza no es que seamos liberados de nuestros cuerpos, 

sino que entraremos en nuestros cuerpos y entraremos en un nuevo mundo donde viviremos con Jesús para siempre. 

A. El contraste entre lo natural y lo espiritual – 15:45-50 

"Así está escrito: "El primer hombre, Adán, se convirtió en un ser viviente"; el postrer Adán se convirtió en un 

espíritu dador de vida. Pero no es lo espiritual lo que es primero, sino lo natural, y luego lo espiritual. El primer 

hombre era de la tierra, un hombre de polvo; El segundo hombre es del cielo. Como era el hombre del polvo, así 

también son los que son del polvo, y como es el hombre del cielo, así también son los que son del cielo. Así como 

hemos llevado la imagen del hombre del polvo, también llevaremos la imagen del hombre del cielo". 

Pablo da cuatro contrastes entre nuestro cuerpo presente y nuestro cuerpo resucitado futuro: perecedero contra 

imperecedero, deshonra contra gloria, debilidad contra poder, y natural contra espiritual. ¡En todos los aspectos, el 

cuerpo de la resurrección gana! 

1. Lo perecedero en contraste con lo imperecedero – v 43b 

2. Los decadentes en contraste con los glorificados – 43a - El cuerpo se siembra en decadencia, se levanta sin 

decadencia; se siembra en humillación, se levanta en esplendor;( Traducción de Williams) 

3. Los débiles en contraste con los poderosos – 43b – "...se siembra en la debilidad, se levanta en la fuerza".  

4. Lo natural en contraste con lo espiritual – v 44-46 – "Se siembra un cuerpo natural; Se levanta un cuerpo espiritual. 

Si hay un cuerpo natural, también hay un cuerpo espiritual. Así está escrito: "El primer hombre, Adán, se convirtió en 

un ser viviente"; el postrer Adán se convirtió en un espíritu dador de vida. Pero no es lo espiritual lo que es primero, 

sino lo natural, y luego lo espiritual".  

Las palabras natural y espiritual denotan "no sustancias, sino modos o formas de ser". Las palabras "natural" (vida 

impulsada por animales) y "espiritual" (vida impulsada por el Espíritu Santo) son referencias al tipo de vida en la que 

funciona el cuerpo.  
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Por lo tanto, la distinción adecuada entre los dos tipos de encarnaciones no es material o físico versus inmaterial o no 

físico, sino un cuerpo adecuado para el mero funcionamiento de la psique, el principio de vida, un cuerpo destinado a 

causa del pecado a morir y corromper (Gen_3:19), en contraste con un cuerpo adecuado para el pleno funcionamiento 

del Espíritu Santo,  el cuerpo incorruptible de la resurrección. 

El cuerpo espiritual no es inmaterial ni fantasmal, sino un cuerpo diseñado para los nuevos cielos y la nueva tierra. El 

futuro cuerpo espiritual no es un mero cuerpo físico (resucitación), sino una nueva creación de Dios que se adapta a la 

transformación de nuestro carácter en el modelo de vida en Cristo efectuado por el Espíritu Santo, un cuerpo adecuado 

para la plena expresión del amor (cap. 13). Así como el cuerpo resucitado de Cristo exhibió identidad, la capacidad de 

participar en conversaciones y disfrutar de las relaciones, así también lo hará el nuestro. "El cuerpo transformado no 

está compuesto de 'espíritu'; es un cuerpo adaptado a la existencia  futura y final, un cuerpo que estará bajo el dominio 

supremo del Espíritu Santo". 

B. El contraste entre el primer Adán y el postrer Adán – 15:45-49 

El primer hombre perfecto, Adán, nos dio un tipo de cuerpo; el segundo hombre perfecto (Jesús, el último Adán) puede 

darnos otro tipo de cuerpo. Es un espíritu dador de vida. Todos hemos llevado la imagen del primer Adán, y aquellos 

que ponen su confianza en el último Adán también llevarán Su imagen de resurrección. Desde el primer Adán, todos 

estamos hechos de polvo, pero desde el último Adán podemos ser hechos celestiales. Para los creyentes, la promesa 

es segura: también llevaremos la imagen del Hombre celestial. Filp 3:21 repite el tema de Pablo: "El cual 

transformará nuestro humilde cuerpo para que sea conforme a su cuerpo glorioso, según la operación por la cual 

puede sujetar todas las cosas a sí mismo". 

No como Adán, sino como el cuerpo resucitado de Cristo.  Entonces, ¿cómo era el cuerpo resucitado de Cristo? 

¿Cuál era su naturaleza? ¿Cuáles eran sus cualidades? Sabemos que Su cuerpo resucitado era reconocible porque Sus 

discípulos podían identificarlo. Su cuerpo podía comer alimento, porque se nos dice que comía pescado y panal de miel. 

Sin embargo, esto no significa que su cuerpo dependiera de la comida para alimentarse. Con nuestros nuevos cuerpos, 

podemos abstenernos o darnos el gusto de comer, dependiendo de nuestros deseos. Su nuevo cuerpo respiraba. Estaba 

compuesto de carne y huesos; por lo tanto, tenía una estructura física. Sin embargo, se nos dice que este cuerpo 

resucitado podía aparecer y desaparecer a voluntad, no estaba limitado por el tiempo y el espacio. Podía pasar a través 

de puertas cerradas, paredes y ropas de fábrica. Cristo no era un fantasma, sino que tenía un cuerpo. Era un cuerpo real, 

pero no de la misma sustancia material que el cuerpo humano. La ciencia nos dice que si pudiéramos cambiar la 

composición molecular del cuerpo humano, podría atravesar fácilmente las paredes. El nuevo cuerpo de Cristo era 

infatigable, por lo que nunca se cansaba, nunca tenía que dormir. ¡Qué futuro tan emocionante tenemos como cristianos 

con nuestros nuevos cuerpos! Las posibilidades para el cuerpo resucitado del cristiano son alucinantes. Esto debería 

entusiasmar a todos los creyentes, especialmente a nosotros, los mayores.  

III. Va a haber una Transformación de Nuestros Cuerpos que Durará para Siempre – 

15:50-58 

"Esto os digo, hermanos: la carne y la sangre no pueden heredar el reino de Dios, ni lo corruptible hereda lo 

incorruptible. ¡Contemplar! Te cuento un misterio. No todos dormiremos, pero todos seremos transformados, en un 

momento, en un abrir y cerrar de ojos, a la última trompeta. Porque sonará la trompeta, y los muertos resucitarán 

incorruptibles, y nosotros seremos transformados. Porque es necesario que este cuerpo corruptible se vista de lo 

incorruptible, y que este cuerpo mortal se vista de inmortalidad. Cuando lo corruptible se vista de lo incorruptible, y 

lo mortal se vista de inmortalidad, entonces se cumplirá el dicho que está escrito: "La muerte es absorbida en 

victoria". "Oh muerte, ¿dónde está tu victoria? ¡Oh muerte, dónde está tu aguijón?" El aguijón de la muerte es el 

pecado, y el poder del pecado es la ley. Pero gracias sean dadas a Dios, que nos da la victoria por medio de nuestro 

Señor Jesucristo. Por tanto, amados hermanos míos, estad firmes e inmutables, abundando siempre en la obra del 

Señor, sabiendo que en el Señor vuestro trabajo no es en vano". 

A. La Transformación Necesaria para la Vida en la Eternidad – 15:50, 53, 54a 

1. Los Creyentes Vivos en el Regreso del Señor serán Raptados en Cuerpos Glorificados - 15:50-52a 

Pablo no está diciendo: "las cosas materiales no pueden heredar el reino de Dios", porque el cuerpo resucitado de Jesús 

era un cuerpo material. Carne y sangre, en este contexto, significa "nuestros cuerpos presentes". El cuerpo resucitado 

de Jesús no era un cuerpo de "espíritu puro", sino un cuerpo material descrito como carne y huesos (Luc_24:39) en 

lugar de carne y sangre. La palabra corrupción no se refiere a la corrupción moral o ética, sino a la corrupción física, 
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material. Estos cuerpos, que están sujetos a enfermedades, dolencias, lesiones y a la descomposición de un día, no son 

adecuados para la vida en los nuevos cielos y en la nueva tierra. La corrupción no puede heredar la incorrupción. 

Un misterio es simplemente una cosa que debe ser entendida por la revelación espiritual de Dios, en lugar de por la 

mera racionalización humana.  

"Sueño" es un eufemismo, una forma más amable y gentil de describir la muerte de un creyente. Cuando dice nosotros, 

quiere decir "nosotros los creyentes". Pablo nos está diciendo que no todos los creyentes morirán, pero habrá una 

"generación final" que será transformada en cuerpos resucitados al regreso de Jesús antes de que se enfrenten a la muerte. 

Llegará un día en que, en el plan eterno de Dios, Él les dé a esos muertos en el Señor sus cuerpos resucitados, y entonces, 

en un instante, reunirá a todo su pueblo para encontrarse con Jesús en el aire. Todos los redimidos en la tierra en ese 

momento se levantarán para encontrarse con el Señor en las nubes, y recibirán sus cuerpos resucitados. 

2. Los Creyentes Muertos al Regreso del Señor serán Resucitados en Cuerpos Glorificados - 15:52b-53 

¿Qué hay de los muertos en Cristo antes de ese día? ¿Están acostados en la tumba, en una especie de sueño del alma o 

animación suspendida? No. Pablo dejó claro que estar ausente del cuerpo significa estar presente con el Señor. 

(2Co_5:8) O los muertos presentes en Cristo están con el Señor en un cuerpo espiritual, esperando su cuerpo de 

resurrección final; O, debido a la naturaleza de la eternidad eterna, ya han recibido sus cuerpos resucitados porque viven 

en el eterno "ahora". 

Imagina la siguiente conversación entre un gusano y una oruga: 

"¿Entonces te estás preparando?", pregunta el gusano.  

"¿Para qué?", responde la oruga. 

"¡Sabes!"  

— ¿Qué? 

"¡Vaya! ¡Sí, claro, como si no lo supieras!"  

"¡No sé de qué estás hablando!", insiste la oruga. 

"¡Te vas a ir, olvidarte de mí y te vas a volar en esas grandes alas! ¡Vas a cambiar!" 

"¿Irse? ¿Cambio? ¿Por qué? ¡Me gusta estar aquí! ¿En qué me voy a transformar?" 

— ¿Quieres decir que de verdad no lo sabes? 

"¿Sabes qué? ¡Mira, has estado viendo demasiado de los Expedientes X o algo así! ¡No me gusta que me tomes el 

pelo!" 

"Estás en lo que llaman la etapa de larva". 

 "¡No hables así!" 

"Mira, es un hecho de la vida. Vas a entrar en una crisálida y tu cuerpo cambiará". 

"¡Pero me gusta mi cuerpo! Puede hacer todas estas cosas curvas. Y mis piernas... ¿Alguna vez has visto tal 

sincronización de movimiento en tu vida? Hombre, es hermoso. Puedo caminar directamente por un tallo, colgarme 

boca abajo... ¿Qué podría ser mejor?" 

"Volando", dice el gusano. 

"¡Volando!", exclama la oruga. "¡Pero tengo miedo a las alturas!" 

"Tengo la sensación de que te olvidarás de todo eso. (Especialmente cuando estás bebiendo néctar de las flores). 

"¡Pero odio las flores! Simplemente me gustan estas hojas". 

—Hombre, si supieras lo que viene... “ 

Hmmm, eso es raro...". 

"¿Qué es?", pregunta el gusano. 

"Solo tengo ganas de acurrucarme e irme a dormir. Creo que voy a empezar a hacer esa manta. Ahora... No te vayas 

a ninguna parte...", dice la oruga con un bostezo, su voz se apaga en sueños. 

"Oh, no te preocupes. No me iré. Pero lo harás... ¡Y alguna vez te vas a sorprender!" 

El gusano lo consigue, pero la oruga no puede imaginar lo que le espera. Me gustaría preguntarte: ¿Qué crees que te 

espera? ¿Tienes la sensación de que experimentarás un cambio importante en la próxima vida? Así como la oruga no 

puede comprender la transformación radical que le espera, ¡ninguno de nosotros tampoco! La vida con Dios en el 
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cielo es la mayor esperanza del creyente. Es nuestro mayor consuelo. Es una motivación primordial en la vida para 

la fe y la obediencia. Pero la mayoría de nosotros realmente no lo entendemos. No podemos imaginar una vida 

celestial más de lo que podría imaginar la oruga de la historia. 

Aquí hay gozo sin tristeza, bienaventuranza sin miseria, salud sin enfermedad, luz sin tinieblas, abundancia sin 

necesidad, belleza sin deformidad, honor sin deshonra, facilidad sin trabajo y paz sin interrupción ni perturbación. 

Aquí habrá ojos sin lágrimas, corazones sin temores y almas sin pecado. Aquí no habrá mal que moleste el alma; 

Aquí será todo bien para alegrar el alma, y toda felicidad para satisfacer el alma; 

3. Los incrédulos muertos serán resucitados en cuerpos corruptibles - Dan. 12:2; Apocalipsis 20:13-14 

Daniel 12:2, "Y muchos de los que duermen en el polvo de la tierra despertarán, unos para vida eterna, y otros para 

vergüenza y desprecio eterno".  

Apocalipsis 20:13-14, "Y el mar entregó los muertos que en él estaban, la Muerte y el Hades entregaron los muertos 

que estaban en ellos, y fueron juzgados, cada uno de ellos, según lo que habían hecho. Entonces la Muerte y el Hades 

fueron arrojados al lago de fuego. Esta es la muerte segunda, el lago de fuego".  

Para aquellos que no están en Jesucristo, la muerte todavía tiene su aguijón. Spurgeon declara: "El aguijón de la muerte 

estaba en esto, en que habíamos pecado y fuimos convocados a comparecer ante el Dios a quien habíamos ofendido. 

Este es el aguijón de la muerte para vosotros, los inconversos, no es que vayáis a morir, sino que después de la muerte 

será el juicio, y que debéis comparecer ante el Juez de los vivos y de los muertos para recibir una sentencia por los 

pecados que habéis cometido en vuestro cuerpo contra él."  

Spurgeon continúa diciendo: "Hermanos, los malvados deben resucitar de entre los muertos. El labio con el cual has 

bebido la bebida embriagante hasta que hayas vuelto a tambalearte, ese labio será usado para beber la ira ardiente de 

Dios. Acuérdate también, mujer impía, que los ojos llenos de lujuria un día estarán llenos de horror; El oído con el que 

escuchas una conversación lasciva debe escuchar los gemidos hoscos, los gemidos huecos y los alaridos de los fantasmas 

torturados. No os dejéis engañar; Pecaste en tu cuerpo, serás condenado en tu cuerpo".   

B. El Triunfo Necesario para Borrar Toda Evidencia de Muerte – 15:54b-57 

Escribe Alexander MacLaren. "El Apóstol cierra su largo argumento y revelación con un estallido, casi un grito, de 

triunfo. Las palabras brillantes de los antiguos profetas se precipitan en su mente, y les da un significado nuevo y más 

grandioso. Isaías había cantado acerca de un tiempo en el que el velo que cubría a todas las naciones sería destruido 'en 

este monte', y en que la muerte sería tragada para siempre; y Pablo capta las palabras y dice que las más elevadas 

anticipaciones del profeta se cumplirán cuando ese monstruo, cuyas fauces insaciables se traga la juventud, la belleza, 

la fuerza, la sabiduría, sea él mismo tragado. Oseas había profetizado de la restauración de Israel bajo la figura de una 

resurrección, y Pablo capta sus palabras y las llena de un significado más amplio. Los modifica de una manera que 

expresa el gran pensamiento cristiano de que la muerte ha conquistado al hombre, pero que el hombre en Cristo 

conquistará al vencedor. A través de la unión con Él, cada uno de nosotros puede poseer Su vida resucitada inmortal, en 

la que la Muerte, el que engulle, es ella misma sumergida; La muerte, la vencedora, es conquistada por completo y para 

siempre; La muerte, la serpiente, tiene su aguijón desenvainado, y es inofensiva. Esa participación en la vida de Cristo 

comienza incluso aquí, y Dios 'nos da la victoria' ahora, incluso mientras vivimos vidas externas que deben terminar en 

la muerte, y la darán perfectamente en la resurrección, cuando 'ya no pueden morir', y la muerte misma está muerta. 

C. La acción de gracias evocada naturalmente debido a la expiación de Cristo – 15:57 

Lo que la ley no pudo hacer, porque es ley (y la ley no puede proporcionar perdón), lo hace únicamente el Evangelio de 

nuestro Señor Jesucristo: él ha muerto para matar a la muerte; ha resucitado para trasladarnos del reino de las tinieblas 

a su reino de amor, luz y vida. Todo esto lo ha hecho a través de su amor eterno por Su Padre y Su Familia, los elegidos 

de Dios. Solo hay una cosa que se puede decir eternamente, comenzando ahora: Gracias a Dios por este regalo inefable. 

Él tiene, es y un día nos dará la victoria final y eterna sobre el pecado, Satanás, la muerte, el sepulcro y el infierno. 

D. El pensamiento necesario para terminar nuestro curso – 15:58 

Pablo cierra sus pensamientos lanzando un desafío a todos los creyentes.  A la luz de nuestra victoria en Jesús y a la luz 

del hecho de que algún día nos iremos de aquí, hay algunas cosas que el Señor quiere que hagamos). 

1.  Se nos anima a ser firmes – Se nos pide que tomemos la decisión de tomar una posición por el Señor.  Debemos ser 

"firmes".  Esta palabra significa "sentarse o ser sedentario".  Lleva la idea de "peso muerto" o de ser difícil de mover.  

Debemos ser "inamovibles". Esto significa que debemos tomar nuestra posición por Jesús; vivir nuestras vidas para Él 
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y negarnos a movernos.  Tenemos un propósito.  ¡Tenemos algo por lo que vivir!  ¡Tenemos una razón para tomar una 

posición y nos animan a hacerlo! 

2.  Se nos anima a ser fructíferos – Debemos "abundar" en "Su obra"."¿Cómo podemos hacer eso?  Podemos hacerlo 

aprendiendo dos lecciones valiosas.  Primero, ¡necesitamos aprender que es Su obra!  No es nuestro deber hacerlo 

funcionar y tratar de garantizar el éxito.  Es Su obra y Él se encargará de ello.  Segundo, si hemos de abundar en Su 

obra, entonces aprendemos a dejar que Él viva a través de nosotros.  Esto significa que debemos morir a nosotros 

mismos, Gálatas 2:20 y debemos aprender a permanecer en Jesús para que Su vida pueda fluir a través de nosotros, 

Juan 15:5.  A medida que nos sometamos a Él, Él vivirá a través de nosotros, Él será glorificado y Su obra será hecha. 

3.  Se nos anima a ser fieles – ¡Pablo está diciendo que una vida vivida para Jesús es una vida que vale la pena vivir!  

Al final, tu fe en Cristo será vindicada y tu fe será validada.  Habrá un día de resurrección, un día de reunión y un día 

de recompensa.  Vendrán a todo el pueblo de Dios.  Así que, ¡que seamos hallados fieles hasta el fin!  Tenemos vida de 

resurrección en un cuerpo moribundo, luego la tendremos en un cuerpo resucitado y glorificado en los nuevos cielos y 

la nueva tierra.   

¿Pregunta? ¿Te has encontrado con el Cristo Resucitado a través de la Palabra de Dios por el Espíritu de Dios, de modo 

que realmente has visto, no solo casualmente, ni críticamente, sino comprendiendo, que Jesús está vivo y lo has confesado 

abiertamente y sin vergüenza como nada menos que tu Señor y Salvador?      

Romanos 10:9-10, "que si confesares con tu boca al Señor Jesús, y creyeres en tu corazón que Dios le levantó de 

los muertos, serás salvo. Porque con el corazón se cree para justicia, y con la boca se confiesa para salvación". 
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Capítulo 35 

 

 

Instrucciones Finales para Abundar Siempre en la 

Obra del Señor 

1 Corintios 16:13-24 
 

Bueno, hemos chapoteado, salpicado y cortado nuestro camino hasta el final de 1 Corintios. Hemos caminado 

penosamente a través de los sumideros y las malas hierbas enmarañadas de la desunión de la iglesia, la falta de respeto 

a la autoridad, la inmoralidad sexual, el divorcio, las demandas, la arrogancia espiritual, la adoración rebelde, el llevar 

a los hermanos creyentes a pecar contra sus conciencias, la idolatría, avergonzar a los compañeros creyentes en la 

Cena del Señor y las nociones heréticas sobre la resurrección. Si hubieran tenido televisión en los días de Pablo, los 

problemas de la Iglesia de Corinto habrían producido una serie de éxito, un drama escandaloso en horario de máxima 

audiencia. 

Pero también nos aventuramos a través de enseñanzas profundas sobre el evangelio y la cruz, el ministerio de trabajo 

en equipo, el uso de la libertad para servir y amar; De hecho, leemos la más noble expresión de amor, el tratamiento 

más completo de la unidad de la Iglesia y la exposición más grandiosa de la resurrección de la Carne. Aprendimos lo 

importante que es la iglesia para nuestro Señor; recibimos la única instrucción clara acerca de la Cena del Señor fuera 

de las enseñanzas de Cristo. Y ahora llegamos a las últimas palabras de Pablo a sus hijos espirituales en Corinto. 

Fíjate primero: 

I. Mandamientos para una vida vencedora – 16:13-14 

"Estén atentos, permanezcan firmes en la fe, actúen como hombres, sean fuertes. Que todo lo que hagas lo hagas con 

amor". 

Pablo comienza con cinco mandamientos: Estén vigilantes, permanezcan firmes en la fe, actúen como hombres, sean 

fuertes.  Que todo lo que hagas lo hagas con amor.  

A. Estar alerta (16:13a) - Los corintios no se habían apartado de la verdad para seguir la falsa doctrina. En cambio, 

se habían vuelto laxos en su práctica de la fe. Necesitaban una llamada de atención. Necesitaban mantener una 

vigilancia cuidadosa en su vida espiritual. 

Es fácil aferrarse a todas las doctrinas correctas de la fe mientras comienzas a deslizarte en tu vida real de la vida 

cristiana. Todo lo que debes hacer es bajar la guardia. Olvídate de hacerlo personal. Escucha una verdad de la Palabra 

y no la apliques personalmente en tu vida. 

En una sociedad que es tan seductora, es fácil desviarse, gradualmente volverse insensible a la presencia del pecado 

en su vida. Por esta razón, el mensaje de Pablo para ellos y para nosotros es: "¡Estén alerta!" "¡Despierta!" 

2. Manténganse firmes en la fe (16:13) - Manténganse firmes en el evangelio, el contenido de la fe. Los corintios 

empezaban a vacilar. Se habían impacientado con la predicación que seguía morando en la cruz. Comenzaron a 

descartar la resurrección del cuerpo, sin ver su conexión con la resurrección de Cristo. Esto está a solo unos pasos de 

concluir que la fe en la resurrección de Cristo no era esencial para la fe cristiana. Cada vez más, su énfasis se 

desplazaba de la obra de Cristo a los dones más espectaculares del Espíritu Santo. 

3. Actuar como hombres (16:13)- El énfasis no está en la masculinidad o la feminidad, sino en la madurez y el 

coraje. (1 Corintios 13:11, "Cuando era niño, hablaba como niño, pensaba como niño, razonaba como niño. Cuando 

me convertí en hombre, renuncié a las formas infantiles.”) "Mostrar coraje maduro" captaría este pensamiento. 

Pablo está reiterando lo que ya les dijo a los creyentes corintios que dejen de actuar como niños, que pasen de una 

inmadurez prolongada a convertirse en hombres maduros en la fe. Él les dijo que hicieran esto en el capítulo 3:1: "Y 
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yo, hermanos, no podía hablaros como a hombres espirituales, sino como a hombres de carne, como a niños en 

Cristo". Y de nuevo, en el capítulo 14:20: "Hermanos, no seáis niños en vuestros pensamientos; Sin embargo, en el 

mal sean niños, pero en su pensamiento sean maduros.  

Un hombre puede ser grande, musculoso y exitoso en los negocios, pero aún así ser un niño inmaduro por naturaleza. 

Alguien dijo que la única diferencia entre un hombre y un niño es el precio de sus juguetes.  

4. Sé fuerte (16:13) - Esto no es en la musculatura, sino en y para la fe del evangelio. Una traducción de Jerm. 9:3 

traduce la frase: "No son valientes por la verdad; no son fuertes para la fe. Pablo dice: "Sed fuertes", no en sí mismos, 

sino en el Señor, y en el poder de su fuerza; en la gracia que es en Cristo Jesús, cree en él, mira a él en busca de 

fortaleza así como de justicia; confía en su poder, cuyo brazo no se acorta; depender de su gracia, que siempre es 

suficiente; Anímate, ten buen ánimo y no temas al enemigo. El verbo usado aquí en el texto griego es en voz pasiva. 

Pablo no está diciendo que nos fortalezcamos. Él está diciendo que RECIBAMOS fortalecimiento. Hay un peligro 

siempre presente en los cristianos de que puedan pensar en sí mismos como fuertes en sí mismos. La verdad es que, 

en nosotros mismos, no somos fuertes en absoluto. Nuestra fuerza está en las manos del Señor. Es fuerte. Y somos 

fuertes solo cuando confiamos en Su fuerza. 

5. Que todo lo que hagáis lo hagáis con amor (16:14) - Este es el mensaje central del libro de Primera de 

Corintios. En la raíz de todos sus problemas estaba su falta de amor. El amor es el vencedor en todas las guerras 

cristianas. Si amamos a Dios, en un momento dado, teniendo conscientemente nuestros afectos comprometidos con 

Él, y nuestro corazón estando con Él, ningún mal o tentación tendría poder sobre nosotros porque los veríamos tal 

como son, demonios disfrazados. En la proporción en que amo a Dios, venzo todo pecado. Y en el momento en que 

esa grande, dulce y satisfactoria luz inunda mi alma, veo a través de la vacuidad y las farsas, y detecto la fealdad y la 

suciedad de las cosas que de otro modo serían tentaciones. Si desean ser vencedores en la lucha cristiana, recuerden 

que el verdadero camino de la conquista es, como dice el apóstol Judas: "Manténganse en el amor de Dios". "Que 

todo lo que hagáis lo hagáis con amor". 

¡El amor siempre nos devuelve al equilibrio! ¡Este comando agrega profundidad a todos los demás! Sin Amor no 

estarás Observando con alerta, estarás Examinando con sospecha. Sin Amor no estarás Quieto, Estarás Huyendo 

Rápido. Sin Amor no serás Maduro y Valiente, serás un cobarde inmaduro. Sin Amor no serás Fuerte, serás Débil 

sin ternura. 

II. Elogios para los Colaboradores – 16:15-21 

"Ahora os ruego, hermanos, sabéis que la familia de Estéfanas fueron los primeros convertidos en Acaya, y que se 

han dedicado al servicio de los santos, que estéis sujetos a tales, y a todos los colaboradores y obreros. Me alegro 

por la venida de Estéfanas, Fortunato y Acaico, porque han compensado tu ausencia, porque han refrescado mi 

espíritu así como el tuyo. Dar reconocimiento a esas personas. Las iglesias de Asia les envían saludos. Aquila y 

Prisca, junto con la iglesia en su casa, les envían cordiales saludos en el Señor. Todos los hermanos te mandan un 

saludo. Salúdense los unos a los otros con un beso santo. Yo, Pablo, escribo este saludo de mi propia mano". 

A. Sométete a los siervos devotos de los santos – 16:15-16 – Estos fueron los tres hombres que trajeron las 

preguntas de los cristianos corintios a Pablo. Pablo pide que, al ser enviados de vuelta por él con su carta, sean 

recibidos como siervos devotos del Señor. 

Al parecer, Estéfanas era el cabeza de familia, y Fortunato y Acaico eran dos esclavos suyos, que lo acompañaron en 

su viaje para ver a Pablo. Fortunato y Acaico eran nombres comunes para los esclavos o libertos (antiguos esclavos). 

Pablo pudo llamar a los Estéfanas las primicias de Acaya porque estuvieron entre los primeros salvados en esa región, 

y fueron bautizados por el mismo Pablo (1Co_1:16). 

B. Enviar ministros de misericordia – 16:17-18 – Estéfanas se unió a Fortunato y Acaico como un comité oficial 

enviado desde Corinto a Éfeso para conferenciar con Pablo sobre los problemas de la iglesia. Pablo vio en ellos una 

representación de toda la iglesia; su amor a Pablo compensó la ausencia de Pablo de Corinto. Pero estos hombres 

hicieron más que compartir problemas con Pablo; También refrescaron su espíritu y le trajeron bendiciones. 

Necesitamos ser ministros de misericordia, animadores, refrescos de espíritu en otros creyentes. Permítanme 

animarlos a ustedes, como miembros de la iglesia, a refrescar y animar a sus pastores y líderes clave. Con demasiada 

frecuencia, los creyentes solo comparten los problemas y las cargas con sus líderes espirituales, y rara vez comparten 

las bendiciones. ¿Quién es el pastor del pastor? ¿A quién acude el pastor en busca de refrigerio espiritual y aliento? 
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Cada miembro de la iglesia, si lo desea, puede ayudar a refrescar al pastor y hacer que sus cargas sean más ligeras. 

Pablo animó a la iglesia a honrar a esta familia tan especial y a someterse a su liderazgo espiritual.  

C. Mantenerse en estrecho contacto con otras iglesias: 16:19, "Las iglesias de Asia les envían saludos. Aquila 

y Prisca, junto con la iglesia en su casa, les envían cordiales saludos en el Señor".   

Pablo está dando su último adiós. Hay un vínculo genuino de compañerismo representado en estos versículos. Es una 

comunión que fluye del amor dentro del cuerpo. Este vínculo trasciende las fronteras culturales y geográficas. Rompe 

las barreras de la raza, la edad y el género. Pasa por todos los estratos sociales y económicos. 

He aquí un principio que me costó mucho aprender: el estanque es más grande que el nenúfar y en el que estoy 

sentado. Traducción, ¡el cuerpo de Cristo es más grande que tu denominación o red de iglesias! 

D. Compartir afecto hacia los hermanos creyentes – 16:20, "Todos los hermanos os envían saludos. Salúdense 

los unos a los otros con un beso santo". El beso santo se menciona 5 veces en el Nuevo Testamento (Rom 16:16; 1 

Cor 16:20; 2 Cor 13:12; 1 Tes 5:26; Pedro lo llama el "beso de amor" en 1 Pedro 5:14).  

Aunque algunas iglesias creen que el beso santo es una ordenanza o tradición que Dios espera que los cristianos 

practiquen, no creo que este sea el significado que Pablo y Pedro pretendían transmitir. Y una de las razones 

principales de mi posición es que las instrucciones concernientes al beso santo no contienen información detallada. 

En los 5 pasajes donde se hace referencia al beso santo, cada instrucción es exactamente una oración. Cada uno de 

estos versículos dice básicamente lo mismo, sin agregar más información. No hay ninguna explicación de qué es el 

beso santo, por qué se debe hacer, cómo se debe hacer, cuándo se debe hacer, quién se beneficia de él, si debe 

ser hecho por ambos sexos, si debe hacerse dentro de los sexos o entre los sexos, en qué principio bíblico se 

basa,  o lo que tipifica o representa.  

El beso (philēma) proviene de la palabra griega para "amigo" (philos), una persona con la que uno tiene una obligación 

básica. Fue a la vez una señal amistosa de saludo y una muestra de despedida. Los amigos de la iglesia primitiva se 

daban un beso como señal del vínculo que compartían en Cristo. No era la caricia íntima en la que pensamos hoy. Un 

beso público de este tipo no se daba en la boca, sino en la mejilla, la frente, los ojos, los hombros, el pie o, 

especialmente, en la mano. 

Las instrucciones del beso santo son saludos personales. Las instrucciones del beso santo no solo están en el contexto 

de saludos personales, sino que también son saludos personales. Vienen al final de las epístolas o cartas y son saludos 

personales del escritor a los hermanos que él conoce, ama, en los que piensa y por los que está orando. Son totalmente 

personales y no pretenden ser instrucciones generales para la iglesia. De lo contrario, tendríamos que "saludar a 

María" y "saludar a Andrónico y a Junías" (Romanos 16:6-7). Pero, ¿cómo podemos hacer eso? Pablo y Pedro 

simplemente están diciendo a los que recibieron sus cartas que transmitan sus saludos a los demás. Las palabras en 

español "saludar" en la versión King James se traducen de la misma palabra griega, "aspazomai". Esta palabra 

también puede traducirse como "abrazar" (ver Hechos 20:1 y Hebreos 11:13). Es un término de saludo y afecto. Por 

lo tanto, las instrucciones concernientes al beso santo son totalmente apropiadas en este contexto. En muchas culturas 

de Oriente Medio, la gente se saluda con un abrazo y un beso. Para asegurarse de que se entienda que se trata de un 

saludo cristiano, Pablo lo llama beso santo. Es similar a una madre que termina una carta a su hija casada diciendo: 

"¡Dale a los pequeños Susie y Johnny abrazos y besos de la abuela!" Pablo simplemente está diciendo: "Dad a todos 

un saludo afectuoso y un beso santo de mi parte". Estas no son instrucciones generales para todos en la iglesia para 

todas las edades. ¿Deben los cristianos de hoy saludarse con un beso santo? La Biblia no nos dice que lo hagamos. 

Deja a nosotros la forma en que debemos saludarnos. Debido a que no hay instrucciones generales para toda la iglesia 

con respecto a esto, depende de lo que sea apropiado para nuestra cultura. 

Por lo tanto, lo importante es que, como creyentes en Cristo, nuestros saludos deben surgir del amor y la amistad 

verdaderos, caracterizarse por la sinceridad y representar la verdadera comunión cristiana. 

III. Advertencias contra el fracaso del amor – 16:22-24 

"Si alguno no ama al Señor, sea anatema. ¡Señor nuestro, ven! Que la gracia del Señor Jesús esté con vosotros. Mi 

amor sea con todos vosotros en Cristo Jesús. Amén". 

A. Amar a Cristo o ser maldito – 16:22- Maldito traduce la palabra griega anatema. Aquellos que no aman al 

Señor Jesús ya están condenados (Jn 3:18), pero su juicio final y su condenación se manifestarán en la venida del 

Señor Jesucristo. Un cristiano es aquel que ama al Salvador. Él ama al Señor Jesús más que a nadie ni a nada en el 

mundo. No amar al Hijo de Dios es un crimen contra Dios mismo. El obispo J.C. Ryle comenta: "San Pablo no 
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permite ninguna salida al hombre que no ama a Cristo. No deja resquicio ni excusa. Un hombre puede carecer de un 

conocimiento claro de la cabeza y, sin embargo, ser salvo. Puede que falte en valor y sea vencido por el temor del 

hombre, como Pedro. Puede caer tremendamente, como David, y aun así levantarse de nuevo. Pero si una persona no 

ama a Cristo, no está en el camino de la vida. La maldición aún está sobre él. Está en el camino ancho que lleva a la 

destrucción". 

B. Señor, ven, o el Señor ha venido - ¡Ven, oh Señor! es el arameo mara (Señor), na (nuestro) y tha (imperativo, 

"¡ven!") y se da sin traducir en el texto griego. ¡Oh Señor, ven! Si está espaciado "maran atha" significa "Nuestro 

Señor ha venido", y si espaciado "marana tha" significa ¡Nuestro Señor, ven! Un comentarista considera que la 

oración (creo que correctamente) tiene en la tradición de la iglesia un triple sentido temporal: pasado, la aparición 

de Cristo el día de su resurrección; presente, la presencia de Cristo con la comunidad en la Cena del Señor; y futuro, 

la presencia de Jesús al final. 

C. Amor Confirmado Personalmente – 16:21 "Yo, Pablo, escribo este saludo con mi propia mano." 16:23-24, 

"La gracia del Señor Jesús sea con vosotros. Mi amor sea con todos vosotros en Cristo Jesús. Amén". 

Termino con las palabras de Matthew Henry al comentar las últimas palabras de Pablo a los santos corintios: "La 

gracia de nuestro Señor Jesucristo comprende en ella todo lo que es bueno, por el tiempo o por la eternidad. Desear 

que nuestros amigos tengan esta gracia con ellos es desearles el mayor bien. Y esto debemos desearlo a todos nuestros 

amigos y hermanos en Cristo. No podemos desearles nada más, y no debemos desearles menos. Debemos orar de 

todo corazón para que puedan valorar, buscar, obtener y asegurar la gracia y la buena voluntad de su Señor y Juez. 

Las advertencias más solemnes son el resultado del afecto más tierno y de la mayor buena voluntad. Podemos decir 

a nuestros hermanos y amigos con gran claridad y patetismo que, si no aman al Señor Jesucristo, deben perecer, 

mientras deseamos de todo corazón que la gracia de Cristo esté con ellos. Es más, podemos darles esta advertencia 

para que puedan apreciar y aferrarse a esta gracia. Nótese también cuánto engrandece nuestro corazón el verdadero 

cristianismo; nos hace desear a aquellos a quienes amamos las bendiciones de ambos mundos; porque esto está 

implícito en querer que la gracia de Cristo esté con ellos". ¡Amén! 
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Capítulo 36 

 
 

 

¿Cómo Hemos de Abundar en la Obra del Señor en 

Todo Tiempo? 
1 Corintios 15:58-16:11 

 

1 Corintios 15:58, "de modo que, amados hermanos míos, os hacéis firmes, inconmovibles, abundando en la obra 

del Señor en todo tiempo, sabiendo que vuestro trabajo en el Señor no es vano. (Traducción literal de Young)  

1Cors 15 es tan extravagante, magnífico y alucinante que va mucho más allá de lo que podríamos soñar. En el capítulo 

15, Pablo habló de la resurrección, de los cuerpos glorificados, de la voz de Dios llamando a los muertos a salir de 

los sepulcros. Habló de la gran transformación de nuestros cuerpos en la resurrección, donde llegarán a ser como el 

cuerpo glorificado de nuestro Señor Jesucristo. Él nos reveló que llegará un día en que suene la trompeta, el cielo 

explote sobre nuestra realidad y cada imaginación se cumpla más allá de toda medida. Él declaró un día venidero 

cuando clamamos: "¡Oh muerte, dónde está tu aguijón? Oh muerte, ¿dónde está tu victoria? 

Y luego dice en 16:1: "Y ahora en cuanto a la colecta", Y de repente, somos llevados de vuelta de las perspectivas 

del "dulce adiós" a la realidad del "desagradable ahora". 

Debido a esto, la tendencia en la predicación y enseñanza de esta carta es tratar el capítulo 16 como un mero apéndice 

anticlimático. Sin embargo, este capítulo se conecta con los temas de los capítulos anteriores, en particular con el 

gran Capítulo 15.  

Observe cómo Pablo termina el capítulo más profundo de la Biblia concerniente a la resurrección de Cristo y también 

a la nuestra, con la advertencia de estar "abundando en la obra del Señor en todo tiempo". Luego nos da varios 

indicadores de cómo se ve eso en el capítulo 16. 

Los corintios deben compartir sus riquezas para promover el evangelio y vincularse bien con su deuda con la primera 

iglesia en Jerusalén que proclamó la resurrección de Cristo. Pablo acaba de enfatizar la abundancia y la acción fiel 

debido a la resurrección de los muertos a través de Cristo el Señor. ¿Qué mejor motivación para compartir 

generosamente nuestros bienes con los demás que el hecho de que son parte de la misma esperanza? 

I. Contribuciones para aliviar la pobreza – 16:1-4 

"En cuanto a la colecta de los santos, como yo ordené a las iglesias de Galacia, así también debéis hacer vosotros. El 

primer día de cada semana, cada uno de vosotros apartará algo y lo almacenará para que prospere, de modo que 

no haya colecta cuando yo venga. Y cuando yo llegue, enviaré a los que tú acredites por carta para que lleven tu 

ofrenda a Jerusalén. Si parece conveniente que yo también vaya, me acompañarán". 

Pablo está respondiendo a otra de las preguntas que le hace la iglesia. Una hambruna, profetizada por el profeta Agabo 

(Hechos 11:28), había azotado el territorio de Judea, dejando a muchos en la iglesia de Jerusalén empobrecidos. En 

consecuencia, Pablo animó a las iglesias que había plantado a contribuir para su alivio. Evidentemente él ya se había 

acercado a la iglesia de Corinto al respecto, y ellos tenían preguntas prácticas acerca de recolectar y enviar el dinero. 

La pobreza es un problema profundamente grave en esa parte del mundo. Tan grave que la propia sociedad había 

tomado algunas medidas para ayudar a lidiar con ello. Por ejemplo, entre los griegos, había asociaciones conocidas 

como eranoi. Ahora, estas asociaciones eran asociaciones de personas unidas para proporcionar préstamos sin 

intereses a personas que llegaban al punto en el que no podían satisfacer sus necesidades. Las personas atrapadas en 

un desastre, las personas llevadas a un lugar de desesperación e indigencia, podían solicitar préstamos sin intereses a 
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estos eranoi. Y también era complaciente en el sentido de que cuando no podían pagar el préstamo, incluso había 

provisiones para regalos a los necesitados. Ahora, estos estaban entre los griegos paganos. 

Los judíos hicieron lo mismo. En sus sinagogas, había grupos de funcionarios cuya responsabilidad era determinar a 

quién distribuir los fondos destinados a la asistencia social para que, entre los judíos, una persona necesitada pudiera 

postularse a la dirección de la sinagoga, y sus necesidades pudieran ser satisfechas a través de esos funcionarios que 

decidieran otorgarle una cierta cantidad de dinero para sus necesidades. 

Por lo tanto, era común a los griegos paganos, y era común a los judíos satisfacer las necesidades de sus propios 

pobres. Ciertamente, la Iglesia no podía hacer menos si quería mantener su posición y ser capaz de defender su 

teología del amor, ciertamente no podía hacer menos que la sociedad. 

A. El propósito de todas las ofrendas como creyentes es principalmente para los santos - 16:1 

Pedro, Santiago y Juan le dijeron a Pablo cuando iba a ser enviado con Bernabé: "Te encomendamos que vayas a los 

gentiles". (Gálatas 2:9.) Y luego dijeron esto en Gálatas 2:10: "Solo para que nos acordemos de los pobres; lo mismo 

que yo también procuré hacer diligentemente". 

1. Debemos dar para apoyar a aquellos entre nosotros que son pobres y necesitados. En otras palabras, damos para 

las necesidades de la congregación, cualesquiera que sean. Más allá de eso, por supuesto, debemos dar a los 

necesitados a medida que las situaciones surjan y lo justifiquen.  

2. El Período de Dar – 16:2 

"El primer día de la semana". Pablo quería que sus ofrendas fueran sistemáticas, no aleatorias. Cuando se reunían 

para adorar y recibir la palabra, se les ordenaba recibir una ofrenda al mismo tiempo. Esto significa que dar debe ser 

regular y sistemático.  

3. El Lugar de Dar – 16:2b 

 "El primer día de cada semana, cada uno de ustedes apartará algo y lo almacenará para que prospere, de modo 

que no haya recolección cuando yo venga".  

¿Quién se suponía que iba a dar? Cada uno. Pablo quería que todos dieran. Cada cristiano debe ser un dador, 

independientemente del estado de sus finanzas, porque Dios es el dador (Juan 3:16). Ya que Pablo dice en 2 Corintios 

9:7 que Dios ama a un dador alegre, ofrecer tiempo debe ser una respuesta espontánea, gozosa y alegre de un corazón 

amoroso por parte de cada creyente hacia un Dios que nos ha dado todo.  

Deja algo a un lado, almacenando: esto tiene la idea de venir a la iglesia con tu regalo ya preparado. En otras 

palabras, debes buscar a Dios acerca de tu regalo en casa, y prepararlo en casa. Esto hace que uno busque más al 

Señor en su dar, y les ayuda a resistir cualquier manipulación para dar. Pablo tiene la intención de que cada uno recoja 

su dinero para darlo en su propia casa. 

A medida que prospere, significa que los creyentes que tienen más deben dar más. Debemos dar proporcionalmente; 

Es decir, si das $10 a la semana cuando ganas $100 a la semana, deberías dar más dinero cuando ganes más dinero. 

No debemos temer dar generosamente. Proverbios 11:24 es un gran comentario sobre esta idea: Hay uno que dispersa, 

pero aumenta más; y hay uno que retiene más de lo que es justo, pero esto lleva a la pobreza. Nadie piensa que un 

agricultor está "desperdiciando" grano cuando lo esparce como semilla; Cuanto más siembre, más cosechará. 

¡Que no haya colectas cuando yo venga significa que Pablo no quería manipular a nadie! Quería que el dar fuera 

desde el corazón, como el corazón de Dios, no en respuesta a una recaudación de fondos de alta presión. 

4. La protección de saber dónde, por quién, y que el dinero llegó a su lugar designado – 16:3-4 

"Y cuando yo venga, a quien ustedes aprueben con sus cartas, lo enviaré a llevar su ofrenda a Jerusalén. Pero si es 

conveniente que yo también vaya, ellos irán conmigo". 

A quien tú apruebes con tus cartas, yo lo enviaré para que lleve tu ofrenda a Jerusalén: Pablo quería que un 

representante de los cristianos de Corinto llevara la ofrenda a Jerusalén. Y los cristianos corintios podían elegir a su 

propio representante. Pablo hizo esto para ser irreprochable en todos los asuntos financieros. 

 

 

https://biblia.com/bible/nasb95/Gal%202.10
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5. La perspectiva de dar – 16:4 

Pero hay más en el versículo 4. Pablo infiere que el don u ofrenda debe ser generoso. Pablo dice: "Mire si es adecuado, 

yo lo aceptaré". John MacArthur interpreta que Pablo quiere decir: "si das lo suficiente para que no me avergüence, 

te seguiré y lo acompañaré". En otras palabras: "No voy a hacer un viaje largo a Jerusalén si solo das un poquito y 

me dejas decir: "Desearía que hubiera sido más". Así que esta es una linda manera para que Pablo diga, ya sabes, 

vamos, estírate un poco. Si es una oferta adecuada, incluso iré.  

Al final del versículo 3, él dice: "Realmente quisiera enviarlos con tu liberalidad". Y la palabra es charis: tu gracia, 

tu sobreabundancia, tu generosidad. Cuando damos, debemos hacerlo con generosidad. Tenemos tanto y Dios se 

identifica tanto con los que tienen necesidad. El dinero que llega, queremos dárselo a los que tienen necesidad física, 

a los que tienen necesidad espiritual, para apoyar a los que nos ministran y que no tienen otro apoyo que el que les 

damos, y luego ellos a su vez deben tomar sus fondos y repartir los suyos también. 

II. Relaciones para hacer discípulos – 16:5-12 

16:5-7, "Os visitaré después de pasar por Macedonia, porque tengo intención de pasar por Macedonia, y tal vez me 

quede con vosotros o incluso pase el invierno, para que me ayudéis en mi viaje, dondequiera que vaya. Porque no 

quiero verte ahora solo de pasada. Espero pasar algún tiempo con ustedes, si el Señor lo permite".  

La Gran Comisión de Jesús, aplicable a todos los creyentes, es hacer discípulos, no solo conversos o miembros de la 

iglesia, de todas las naciones. El primer elemento esencial para obedecer la asignación de Jesús es: 

1. Un contacto personal e interés en las personas: el corazón de Pablo siempre fue discipular. Él no ganó a las 

personas para Cristo y luego las abandonó. Por esta razón, no quería tratar a Corinto como una simple "escala" en su 

camino a Jerusalén. Pasó 18 meses de su primer viaje misionero en Corinto. Ahora, a pesar de sus problemas y de la 

forma en que muchos lo han tratado, quiere pasar por allí en su camino a Jerusalén y pasar todo el invierno con ellos, 

si el Señor quiere. 

Hacer discípulos requiere relaciones intencionales, no casuales u ocasionales. El discipulado transformador es invertir 

intencionalmente en alguien para que tenga la oportunidad de experimentar el poder transformador de la vida de 

conocer y obedecer a Jesucristo y, como resultado, traer transformación a su comunidad. 

Hacer discípulos es mejor atraparlos que enseñarlos. ¿Por qué? Porque es la forma en que estamos programados para 

aprender y crecer. Desde nuestras primeras horas como bebés, pasamos la mayor parte de nuestro tiempo apegados a 

un miembro de la familia absorbiendo, a través de nuestros cinco sentidos, el mundo que nos rodea y captamos los 

conceptos básicos del comportamiento humano. Primero, por experiencia y luego por explicación. 

Hacer discípulos lleva tiempo. Un proverbio africano dice: "Si quieres ir rápido, ve solo. Si quieres llegar lejos, 

ve acompañado". Este proverbio destaca dos aspectos importantes de la cultura de discipulado que Jesús demostró 

para nosotros: el ritmo y el tiempo. 

2. El hacer discípulos espera que las oportunidades para hacer discípulos lleguen con la oposición del 

diablo - 16:8-9 - "Pero me quedaré en Éfeso hasta Pentecostés, porque se me ha abierto una puerta ancha para el 

trabajo eficaz, y hay muchos adversarios".   

Muchos de los discípulos de Pablo en la iglesia de Corinto creían que si vivíamos en la voluntad de Dios y 

obedecíamos la Palabra de Dios, habría todo tipo de puertas abiertas con poca oposición. Pero este era un punto de 

vista cristiano inmaduro, que algunos de los líderes eran de acuerdo a 1 Corintios 3-4. 

Observamos que el plan de Pablo era quedarse en Éfeso por un tiempo más porque Dios estaba haciendo una gran 

obra allí y no podía irse todavía (Hechos 19). Toda la provincia de Asia Menor había escuchado el evangelio. Esto 

duró 2 años, de modo que todos los judíos y griegos que vivían en la provincia de Asia escucharon la palabra del 

Señor (Hechos 19:10). En total, Pablo pasó 3 años en Éfeso. Calidad y cantidad: "Tiempo", otro componente clave 

en la formación de discípulos.  

En Éfeso hubo una gran bendición y una gran oposición: la confrontación con los poderes demoníacos, la oposición 

de los mercaderes liderados por Demetrio el platero y la jerarquía judía desafiaban cada uno de los movimientos de 

Pablo. La lección que debemos aprender es que cuando hacemos la voluntad de Dios, habrá oposición. La presencia 

de oposición no significa que nos hayamos alejado de la voluntad de Dios. La falta de oposición debería hacernos 

preguntarnos si estamos predicando el evangelio completo o si estamos haciendo discípulos estándar de Jesús. 
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3. Hacer discípulos requiere un patrón a imitar – 16:10-11 4:15-17; 11:1 

Pablo tenía problemas con los cristianos corintios que no respetaban su autoridad como apóstol y como ministro del 

evangelio. ¿Qué le harían a un joven como Timoteo? Por lo tanto, Pablo pide a los cristianos corintios que respeten 

a Timoteo cuando venga. Que nadie lo desprecie: Esto hace eco de las palabras posteriores de Pablo a Timoteo en 

1Ti_4:12. Aparentemente, Timoteo sufrió tanto de falta de confianza como de falta de respeto. Era importante que el 

pueblo de Dios no se aprovechara de esto en Timoteo, y era importante que Timoteo nunca diera a otros la ocasión 

de  despreciarlo. Para que venga a mí: Dondequiera que Timoteo estuviera, él iba a ver a Pablo, y probablemente se 

detendría en Corinto en el camino. 

Pero ahora, permítanme retroceder un poco. Echemos un vistazo a 1 Cors. 4:15-17; Isaías 11:1. 

"Porque aunque tenéis innumerables guías en Cristo, no tenéis muchos padres. Porque fui hecho vuestro padre en 

Cristo Jesús por medio del evangelio. Os ruego, pues, que me imitéis. Por eso te envié a Timoteo, mi hijo amado y 

fiel en el Señor, para recordarte mis caminos en Cristo, tal como los enseño en todas partes en todas las iglesias".  

11:1, "Sed imitadores de mí, como yo lo soy de Cristo".  

Convertirse en un hacedor de discípulos fructífero y reproductivo es el resultado de una vida que vale la pena copiar, 

vivida en intensas relaciones personales, utilizando principios bíblicos esenciales y enfocada en la obediencia extrema 

a medida que uno invierte su tiempo, recursos, habilidades y energías para Jesucristo en las vidas de los demás con 

la intencionalidad de tener un impacto mundial. 

Nuestro enfoque occidental típico del aprendizaje se encuentra tradicionalmente en un contexto "escolar". Venimos, 

nos sentamos, escuchamos y nos vamos; De vez en cuando haciendo preguntas o tomando un examen. Todo es 

cerebral. Se trata de la ingesta de información. La aplicación se ve como opcional... algo a lo que dedicarse fuera de 

clase. Se logra en 12 a 16 semanas.... "¡Yo tuve esa clase!" 

Jesús consideraba que la asociación relacional con él era el terreno más fértil para el crecimiento de sus discípulos en 

relación con el carácter, el entendimiento y la habilidad. Por lo tanto, hizo de la experiencia de su "con-dad" el eje de 

su formación.  

Hacer discípulos no es un programa, sino una inversión saludable, definida y dirigida por las Escrituras, de vida en 

vida. 

4. Hacer discípulos nunca es tratar de "enseñorearse" de la fe de otra persona   

Le insté encarecidamente. . . pero él no estaba dispuesto. . . vendrá cuando tenga un tiempo conveniente: Pablo 

no se sentó como un "oficial al mando" sobre Apolos, quien se menciona entre los apóstoles (1Co_1:12; 1Co_3:22). 

Esto da una visión poco común de cómo los líderes de la iglesia primitiva se relacionaban entre sí. No era una relación 

jerárquica y Pablo no dictó su voluntad a Apolos. 

Alguien ha llamado a 16:12 una hermosa imagen de "amor y respeto sin celos". También muestra la libertad que 

prevalecía para cada siervo del Señor de ser guiado por el Señor sin dictado de ninguna otra fuente. Ni siquiera el 

mismo apóstol Pablo estaba autorizado a decirle a Apolos lo que tenía que hacer. 

Pedro emite la misma advertencia en 1 Pedro 5:3: "No enseñoreándoos (o "enseñoreándoos") de los que están a 

vuestro cargo, sino siendo ejemplos para el rebaño". 

En 1 Corintios 16:12, vemos el sexto y último "ahora sobre" comenzando la oración. Esto significa que este pasaje 

también es en respuesta a su carta. Dada la naturaleza del problema abordado al principio de la carta (1:10-4:21), es 

difícil imaginar alguna circunstancia en la que Pablo mismo hubiera iniciado una solicitud para Apolos [Lit. "Apolos 

el hermano". Lo que esto significa, por lo tanto, es que en su carta a Pablo, los corintios han solicitado el regreso de 

Apolos. Lo que es notable es que Pablo consintió en ello: "Le rogué encarecidamente que fuera a ti con los hermanos". 

Los "hermanos" en este caso son casi con certeza los tres mencionados un poco más tarde (1Co_16:17), quienes 

presumiblemente trajeron la carta de Corinto a Pablo y ahora están regresando con su carta a ellos. Ya que van a ir, 

y puesto que Apolos es obviamente muy querido por muchos en la congregación, Pablo le insta a que vaya también, 

tal vez como una muestra de su parte de la completa armonía entre los dos. 

Pero por el momento Apolos se resiste a las súplicas, tanto de Pablo como de la Iglesia. Lo más probable es que 

Apolos lo rechazara precisamente porque, junto con Pablo, se resistía a cualquier implicación de que alguno de ellos 

fuera parte de las luchas internas que se llevaban a cabo en la iglesia en su nombre. 
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Dos cosas acerca de esta solicitud son especialmente significativas para esta carta. En primer lugar, esta es una 

prueba segura de que Pablo no consideraba a Apolos mismo responsable de los problemas a los que se refiere al 

principio de la carta (caps. 1-4). Son colaboradores en el servicio de Dios; desde el punto de vista de Pablo, no hay 

rivalidad entre ellos. 

En segundo lugar, este es un texto particularmente importante para reconstruir el punto de vista de Pablo tanto de 

su propio ministerio como de su verdadera relación con la iglesia. El evangelio es cosa de Dios, y solo de Dios, y así 

también, por lo tanto, es la iglesia. La iglesia, argumenta Pablo enérgicamente, no le pertenece ni a él, ni a Apolos, 

ni a ellos. La iglesia pertenece a Dios a través de Cristo, y todos sus ministros, incluyendo a los fundadores (!), son 

simplemente siervos. Esta última palabra acerca de Apolos es evidencia viviente de que Pablo es tan bueno como su 

palabra. Si la iglesia en Corinto fuera la de Pablo, la última persona en el mundo a la que él querría regresar sería 

Apolos. De hecho, la verdadera presión sería mantenerlo alejado durante algún tiempo mientras las cosas se enfriaban. 

Pero no es el caso de Pablo. Apolos regó lo que Pablo había plantado (1Co_3:6); y "todas las cosas son suyas" en 

Cristo Jesús, incluyendo a Apolos (1Co_3:21-22).  

Quiero terminar el estudio de hoy volviendo a la idea de la "puerta abierta" y la oposición como se afirma en 16:8. 

Pablo tenía una puerta abierta de ministerio en Éfeso, y esto era importante para él. Vio tanto las oportunidades como 

los obstáculos. Dios había abierto "una gran puerta para la obra eficaz" y Pablo quería aprovechar las oportunidades 

mientras todavía estaban allí. 

Un antiguo proverbio romano dice: "Mientras nos detenemos a pensar, a menudo perdemos nuestra oportunidad". 

Una vez que sabemos qué hacer, debemos hacerlo y no demorarnos. Por lo general, podemos pensar en muchas 

razones (o excusas) para no actuar. Aunque Pablo estaba en peligro en Éfeso (1Co_15:32), planeaba permanecer allí 

mientras la puerta estaba abierta. Como un comerciante sabio, tuvo que "comprar la oportunidad" antes de que se 

desvaneciera y nunca regresara. 

La administración de las oportunidades es importante. El creyente individual, y la familia de la iglesia, deben 

preguntarse constantemente: ¿Qué oportunidades nos está dando Dios hoy? En lugar de quejarnos de los obstáculos, 

debemos aprovechar las oportunidades y dejar los resultados en manos del Señor. 

1 Corintios 15:58, "de modo que, amados hermanos míos, os hacéis firmes, inconmovibles, abundando en la obra 

del Señor en todo tiempo, sabiendo que vuestro trabajo en el Señor no es vano.  

 

 

 

 

 


